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Входит в структуру ПАО «НК «Роснефть», учреждено в 2010 году для реализации 
отработанных катализаторов, лома и отходов, содержащих драгоценные, цветные, 
редкие металлы (ДЦРМ), включая их последующую переработку.  
Предприятие организует работу по совершению сделок по обороту ДЦРМ  
и поставляет новые компоненты на производственные площадки «Роснефти»:  
ООО «РН-кат», АО «Ангарский завод катализаторов и органического синтеза»,  
ООО «Новокуйбышевский завод катализаторов». За 12 лет успешной работы 
апробированы и внедрены эффективные алгоритмы решений любых задач,  
налажены взаимоотношения с крупными российскими и иностранными 
производителями и предприятиями-потребителями катализаторов.  
Первоочередная задача «РН-Драгмет» – продвижение корпоративной катализаторной 
продукции и компонентов для ее производства на российский и зарубежный рынки. 
 

Оказывает услуги: 
• поставка катализаторов; 
• поставка компонентов для производства катализаторов; 
• реализация отработанных катализаторов, лома и отходов; 
• поставка иного оборудования для нужд нефтепереработки; 
• заключение сделок по обороту ДЦРМ.

ООО «РН-Драгмет» 
г. Москва, ул. Народного Ополчения, д. 34, стр. 1, помещение VI 
info@rndm.rosneft.ru 
Телефон: +7 (495) 710-72-65. Факс: +7 (495) 710-72-67

С заботой  
о будущем  

нефтепереработки
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

ЦИТАТА

«Кризис и деглобализация 
неминуемо приведут  
к изменениям в мировой 
финансовой системе… 
Сейчас границы 
однополярного мира четко 
очерчены, и достаточно быстро пойдет 
процесс изменений в расчетных системах, 
который может привести к созданию новых 
мировых резервных валют. Этот процесс 
необратим и в перспективе приведет  
к изменению географии мировой торговли», – 
заявил глава «Роснефти» Игорь Сечин  
в рамках ПМЭФ. 

ПРОГНОЗ

Нефтепереработка в России может снизиться 
на 10% в 2022 году: до 250-260 млн тонн. 
Такой прогноз дал вице-премьер РФ 
Александр Новак на ПМЭФ.

ЦЕНА

Цены на уголь в Азии достигли  
рекордных показателей, впервые  
превысив $400 за тонну. 

ЦИФРА 

На 60% снизил «Газпром» прокачку газа  
по газопроводу «Северный поток» –  
со 167 млн до 67 млн кубометров в сутки –  
с 16 июня из-за проблем с возвращением 
газовой турбины после ремонта из Канады. 

СОБЫТИЕ

«Газпром» принял решение не выплачивать 
дивиденды за 2021 год. 30 июня акции 
компании обвалились на 30%  
(до 207,69 рубля).
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НЕ ПЕРЕСТАВАТЬ УЧИТЬСЯ 

 
 
Председатель редакционного совета журнала  
«Нефтегазовая Вертикаль» Кирилл Молодцов

Летние каникулы, блаженство студента, сезон поступления, тревоги 
абитуриента. Сегодня готовится наша смена. Что касается нефтяников и 
коллег-газовиков, я уверен, подготовка новых кадров в надежных руках. 
Думаю, что нынешние и будущие студенты пополнят славную когорту 
профессионалов ТЭК. 

Наши ведущие ВУЗы «поштучно» готовят кадры для будущего россий-
ского ТЭК, заботясь о профессиональной подготовке и трудоустройстве 
каждого. Отраслевые ВУЗы, которые учат специалистов ТЭК, сейчас на 
первом месте в России по проценту трудоустроенных выпускников и по 
их зарплате в первый же год работы. Соблюдается важный принцип под-
готовки для отрасли ровно стольких специалистов и таких направлений, 
которые действительно востребованы. 

Я хочу пожелать нашим будущим профессионалам успешного поступ-
ления и обучения по избранным специальностям; а преподавателям 
вузов – сил и терпения, и, самое главное, не переставать учиться, чтобы 
учить других. 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОТРАСЛЕВОЙ ЖУРНАЛ 5

КОЛОНКА КИРИЛЛА МОЛОДЦОВА





НГВ: Сейчас разгар приемного сезона, и по составу и 
количеству абитуриентов вы, наверное, уже можете су-
дить, каким спросом пользуются сейчас нефтегазовые 
специальности и профильное образование в целом? 

В. Мартынов: Спрос на специалистов ТЭК характери-
зуется большой устойчивостью. Отрасль стабильна и ус-
пешна. Число работающих сохраняется приблизительно 
на одном и том же уровне, поэтому спрос на профессии 

ВИКТОР МАРТЫНОВ: 
«У НАС ВСЕ ТОЧНО»

В разгар поступлений в вузы «Нефтегазовая Вертикаль» поговорила о ситуации в отраслевом образовании 
с Виктором Мартыновым, ректором РГУ нефти и газа (НИУ) имени И.М. Губкина.

ПЕРСОНА НОМЕРА
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мы прогнозируем достаточно точно. А это, в свою оче-
редь, отражается на структуре и общем количестве наших 
студентов. И проходной балл ЕГЭ по нашим специально-
стям год от года растет. 

НГВ: Вместе с интеллектуальным уровнем посту-
пающих? 

В. Мартынов: По формальным показателям абитури-
енты лучше с каждым годом. А вот как это соотносится 
с реальными знаниями – открытый вопрос. Во всяком 
случае, это отношение нелинейно. У общего среднего об-
разования, как такового, сохраняются, на мой взгляд, 
большие проблемы. 

В старших классах школьники ориентированы на из-
учение только тех предметов, по которым они будут сда-
вать ЕГЭ. Например, на специализацию «Разработка неф-
тяных и газовых месторождений» необходимы хорошие 
результаты ЕГЭ по математике, физике, русскому языку. 
Этим предметам старшеклассники и уделяют серьезное 
внимание, а химии – нет! Но без знания химии учиться в 
Губкинском университете невозможно И не только тем, 
кто поступает на химико-технологический факультет.  

На отсылках к школьному курсу химии, на знаниях, 
полученных в школе, строятся многие учебные курсы. Не 
лучше дело обстоит и с географией. Современный инже-
нер, востребованный специалист – это человек широкого 
кругозора и серьезных, практически энциклопедических 
знаний. Поэтому пренебрегать предметами, не «идущими 
в зачет» по ЕГЭ, не стоит.  

НГВ: Ужесточение условий работы нефтяной и газовой 
промышленности в Российской Федерации не отпугнуло 
молодежь, определяющуюся со своей будущей специ-
альностью? 

В. Мартынов: Если мы имеем в виду антироссийские 
санкции, то нет. Скорее я вижу обратное. Несмотря на то, 
что сегодня российский нефтегазовый сектор работает 
не в самых простых условиях, молодежь очень стремится 
получить образование по нашим специальностям. Поче-
му так? Я объясняю это внутренними причинами. Думаю, 
не в последнюю очередь это связано с дальнейшим тру-
доустройством, с его надежностью.  

По данным Министерства науки и высшего образова-
ния РФ о результатах прошлого выпуска, которые мы не-
давно получили, у наших трудоустроившихся выпускни-
ков самая высокая в стране заработная плата в первый 
же год работы. По университету в целом это 84 тысячи 
рублей в месяц, а у магистров 120 тысяч рублей в месяц. 
Согласитесь, по всем возможным критериям оплата тру-
да у наших молодых специалистов уже с самого начала 
весьма и весьма достойная. Причем уровень трудо-
устройства по первому году у магистров – 100%, у спе-
циалистов-бакалавров – 96%. Я бы затруднился указать 
на какие-нибудь иные вузовские специализации со 
сравнимыми показателями. 

НГВ: Если уж ваши выпускники нарасхват прямо на 
выходе из вуза, может быть, стоит увеличить выпуск?  

В. Мартынов: Не думаю, что это хорошая идея. У нас 
все точно. Мы свою задачу видим не в том только, чтобы 
дать студентам хорошие профессии. Самая основная за-
дача состоит в том, чтобы трудоустроить их по специ-
альности. Мы видим, сколько специалистов требуется в 
год, и практически ровно столько мы и готовим, обеспечи-
вая необходимый приток профессионалов в отрасль, но 
не избыточный. Готовить молодых людей, которые будут 
растерянно озираться, выйдя из наших аудиторий, не зная, 
куда им теперь идти, было бы неправильно и нечестно. Я 
бы даже сказал сильнее. Мы принципиально не выпус-
каем людей, что называется, «на свободный рынок труда». 
Это не наш принцип. Все жестко взаимосвязано – от-
расль, отраслевые специалисты, наш университет. 

Мы стараемся очень плотно работать с Советом про-
фессиональных квалификаций. Все программы аккреди-
туются, в них постоянно вносятся изменения, чтобы 
учесть меняющиеся требования промышленности. Мы 
готовим профессионалов для конкретной отрасли и под 
конкретные предприятия. 

Во многом это определяет наше принципиальное от-
личие от тех вузов, которые дают образование по специ-
альностям, которые, может быть, и нужны в целом для 
экономики, но целевого расчета спроса на такого рода 
специалистов нет. 

У нас достаточно много целевых студентов, как их на-
зывают – «целевиков», т. е. под заказ конкретного пред-
приятия. Но даже если место нецелевое, то студент обя-

ПЕРСОНА НОМЕРА
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В текущей ситуации повышать добычу, чтобы 
продавать нефть и газ на запад за «фантики», – не 

самый рациональный подход. Наоборот, вполне 
возможно, что по целому комплексу причин,  

в том числе и санкционных, мы будем несколько 
меньше добывать углеводородных ресурсов, 

оставляя у себя в стране большие объемы

Востребованность водорода нашей 
промышленностью неочевидна. 
Европейцы таких поставок от нас не ждут. 
Азии и Африке это тоже не особенно 
нужно. Будет сбыт – будем думать



зательно проходит производственную практику в компа-
нии, на ее предприятии, на конкретном рабочем месте, 
где к моменту окончания университета его уже знают и 
могут оценить по достоинству. А поскольку мы даем хо-
рошее образование, то и оценивают их высоко. 

НГВ: Куда сейчас больше всего идут, какие именно спе-
циальности пользуются самым высоким спросом? 

В. Мартынов: Тут у нас тоже все достаточно тради-
ционно. В целом, все абитуриенты разбиваются на два 
магистральных потока. 

Один поток – это разработка нефтяных и газовых ме-
сторождений, то есть все, что связано с добычей сырья 
и далее – с трубопроводным транспортом. Второй – хи-
мические технологии, то есть переработка добытого 
сырья. Как видите, логика обучения точно следует за ло-
гикой производства. Два эти направления и по количе-
ству поступающих максимальны, и самые высокие бал-
лы ЕГЭ тоже требуются именно на этих направлениях. 

Геологоразведческие специальности в университе-
те тоже есть, но здесь ситуация не столь стабильна. Но 
мы тщательно отслеживаем современную ситуацию. И 
поскольку сейчас разведка новых месторождений 
практически приостановлена, а проводятся либо дораз-
ведка, либо подсчет запасов, на эти специальности на-
бор у нас небольшой. Иначе у выпускников возникнут 
проблемы с трудоустройством. Да и зарплаты в геоло-
горазведке пониже, так что спрос у поступающих тоже 
не самый высокий. 

НГВ: Отечественные компании пока не сообщают вам 
о своих планах повысить добычу и расширить разведку? 

В. Мартынов: Планы у каждой компании должны 
быть заготовлены на самые разные сценарии. Но да-
вайте посмотрим на ситуацию «открытыми глазами». 
Думаю, в текущей ситуации повышать добычу, чтобы 
продавать нефть и газ на Запад за «фантики», – не са-
мый рациональный подход. Наоборот, вполне возмож-
но, что по целому комплексу причин, в том числе и санк-
ционных, мы будем несколько меньше добывать угле-
водородных ресурсов, оставляя у себя в стране большие 
объемы. Но геологоразведку, соглашусь с вами, вести 
надо, открывать новые месторождения и ставить их на 
баланс. Это реальный ресурс, который всегда можно мо-
нетизировать. 

НГВ: Специалистов по ТРИЗ вы готовите на отдельных 
курсах или кафедрах? 

В. Мартынов: Ну что вы, конечно, нет. В России 
практически все запасы сейчас трудноизвлекаемые. 
Давно прошла эра легкой нефти, которую добывали с 
глубины несколько сот метров, и, кстати, картинки 
устремляющихся в небо факелов тоже неактуальны. Ко-

нечно, это была мечта... Терригенные коллекторы с вы-
сокой пористостью, высокой проницаемостью... Ничего 
особенного и делать было не нужно. Ни в одной провин-
ции, практически ни на одном месторождении ничего 
этого уже нет. С каждым годом мы уходим на все более 

значительные глубины. Требуется больше горизонталь-
ных скважин. Все чаще производятся гидроразрывы 
пласта. И вдобавок ко всему, вся эта работа все дальше 
сдвигается на Крайний Север. Или, в другом сценарии, 
нам принадлежат уже выработанные месторождения, с 
высокой обводненностью. Это тоже трудноизвлекаемые 
запасы, технологически недоступные или совершенно 
нерентабельные еще вчера, но уже востребованные, ес-
ли не сегодня, то завтра. Всему этому мы и учим. Так 
что готовить своих студентов нам приходится ко все бо-
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лее сложным вещам. Пробурить в земле отверстие и по-
лучить фонтан – дело нехитрое, но ушедшее в далекое 
прошлое. Возможно, для многих это прозвучит странно, 
но по сложности мы постепенно приближаемся к стан-
дартам освоения планетарного космоса. 

НГВ: А что вы скажете про новые «всепланетные» вея-
ния – я имею в виду ВИЭ, водородная энергетика? 

В. Мартынов: Вузы, где создана кафедра возобнов-
ляемой энергетики, можно пересчитать по пальцам од-
ной руки. 

Мы занимаемся этим вопросом достаточно давно, 
уже шестой год работаем по направлениям ВИЭ на базо-
вой кафедре совместно с компанией ЛУКОЙЛ. У них в хо-
зяйстве есть и гидро-, и ветровые, и солнечные электро-
станции. 

Востребована ВИЭ в основном там, куда невыгодно 
тянуть магистральные сети. Зачем ставить в глухой тайге 
опоры ЛЭП, тянуть линии, которые надо еще и обслужи-
вать, если можно обойтись ветряками или солнечными 
батареями? Мы исходим из идеи, что, чем препятство-
вать, лучше возглавить. 

Наука в обществе все-таки – авторитет. За ней не 
только знания. И уж совсем не апломб, а мудрость при-
роды. У нас есть магистерская программа ВИЭ, специа-
листов мы выпускаем. Они умеют считать и понимают, 
что там, где сила воды, ветра и света позволяют избе-
жать непомерных расходов горючего, они полезны. 

Что касается водорода… В прошлом году мы до-
вольно интенсивно занимались водородной энергети-
кой. Прочитали своим студентам большой курс, куда 
вошли все вопросы – получение, транспортировка, ис-
пользование. 

Но сейчас интерес снизился. Все-таки во многом 
это хайп. Зачем нам в чистом виде добывать водород, 
когда у нас в больших количествах есть метан? В чи-
стом виде поставлять водород отсюда в Европу тоже 
не очень реально. 

В принципе, водород производится у нас на любом 
НПЗ. Вопрос в сбыте. Востребованность водорода нашей 
промышленностью неочевидна. Европейцы таких поста-
вок от нас не ждут. Азии и Африке это тоже не особенно 
нужно. Будет сбыт – будем думать. 

Так что мы курс построили, обкатали, «положили в 
портфель». 

НГВ: Получается, вы хайповые тенденции отслежи-
ваете, учебные курсы готовите, и как только возникает 
спрос – если он возникает, – запускаете по ним обуче-
ние. Одно время на слуху были слова «бионефть», «био-
газ», на них вы тоже, надо думать, отреагировали? 

В. Мартынов: Если держаться органической теории 
происхождения нефти, то она вся – «био». Только это про-
дукт длительного вызревания, а нам предлагают уско-
рить процесс. Для нашей страны я большого смысла в 
этом не вижу, поскольку у нас есть нефть натуральная. 

Мы можем, конечно, из органических материалов по-
лучать биотопливо. За этим мы следим и у себя в универ-
ситете такие направления разрабатываем. Это прежде 
всего полезно для утилизации органических отходов. Но 
их надо собирать, сортировать, это отдельный вопрос, ко-
торым кто-то должен заниматься. 

С биогазом еще проще – можно у каждого коровника 
собирать навоз, определенным образом перерабатывать 
и получать газ биологического происхождения, но низко-
напорный и в малых объемах. И все это только для того, 
чтобы ферма отапливалась собственным продуктом? Но 
себестоимость обычного газа у нас ниже, чем стоимость 
биогаза, который мы таким образом получим. 

А что такое биодизель? Это просто рапсовое масло, 
кроме того, можно использовать другие масличные куль-
туры. Но если мы больше сеем такого рода культуры под 
получение биотоплива, то, соответственно, какие-то дру-
гие культуры, в первую очередь, продовольственные, мы 
сеем меньше. В сегодняшней ситуации я бы сказал, про-
довольствие значительно нужнее, чем биодизель. 

Биоэтанол, который идет как 20%-ная добавка к бен-
зину, улучшая его экологическое качество, по прямому 
происхождению – этиловый спирт. И где мы будем брать 
этил? Допустим, в Бразилии с этим все в порядке, там 
растет сахарный тростник. У нас сложнее.  

Всегда возникает проблема целесообразности, тем 
более что чисто экологические выгоды при этом доволь-
но сомнительные. 

Мы изучаем все новые направления, более того, 
многие разрабатываем сами – все-таки мы научно-ис-
следовательский университет, и создание продуктов, 
дружественных окружающей среде, входит в сферу на-
ших интересов. Но эффективность от введения должна 
превышать затраты.  

НГВ: В общем, по большому счету, изучая самые 
разные альтернативы, вы храните верность нефтегазо-
вой промышленности, имея на то серьезные научные 
основания. 

В. Мартынов: Совершенно верно. История показа-
ла, что у России есть три опоры: армия, флот и нефте-
газовая промышленность. И сегодня все три нужны как 
никогда. 
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У нас есть магистерская программа ВИЭ, 
специалистов мы выпускаем. Они умеют считать 

и понимают, что там, где сила воды, ветра и света 
позволяют избежать непомерных расходов 

горючего, они полезны





НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ:  
«РОССИЯ ПРОДОЛЖИТ СОБЛЮДАТЬ  
ВСЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ СОГЛАШЕНИЯ,  
В ТОМ ЧИСЛЕ И ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ»

Казалось бы, сегодня проблемы экологии и климата отодвинулись на второй план. Но это не совсем так. 
В этом уверил «Нефтегазовую Вертикаль» Николай Валуев, первый заместитель председателя Комитета 
Государственной думы РФ по туризму и развитию туристической инфраструктуры, председатель Обще-
ственного совета АНО Центр содействия природоохранным инициативам «Экология», глава Экспертного 
совета по особо охраняемым природным территориям при Минприроды РФ. 
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НГВ: Вы возглавляете экспертный совет при Минпри-
роде. Чем занимается совет в настоящее время? 

Н. Валуев: Перед экспертным советом по особо охра-
няемым природным территориям (ООПТ) при Минприро-
ды РФ стоит большое количество задач. Нормативно-
правовая база ООПТ и управление требуют совершен-
ствования. Необходимо создать условия для вовлечен-
ности общественности и компетентного круга экспертов 
для решения вопросов. Это увеличение сети федераль-
ных ООПТ, борьба с пожарами на территории заповедни-
ков, развитие рекреационной деятельности, формирова-
ние инфраструктуры для экологического туризма, внед-
рение в природоохранную работу цифровых технологий, 
повышение информированности населения о деятельно-
сти заповедников.  

НГВ: В последнее время возникает ощущение, что в 
актуальных условиях вопросы экологии отодвигаются на 
второй план? Так ли это? 

Н. Валуев: Я не думаю, что вопросы экологии в новых 
условиях ушли на второй план. Да, говорить о защите 
окружающей среды не совсем актуально в реалиях спе-
циальной военной операции и сжимающегося вокруг Рос-
сии санкционного кольца. Но хочу заметить, что руковод-
ство страны заявило о том, что РФ продолжит соблюдать 
все международные соглашения, в том числе и экологи-
ческие. Формируется четкий вектор для обсуждения – 
экология в новых внешнеполитических и экономических 
условиях. Для нас приоритетным стало обсуждение им-
портозамещения в сфере защиты окружающей среды, на-
циональные природоохранные стандарты.  

НГВ: Можно ли сказать, что сегодня «экология» – это 
своеобразный продающий маркетинговый концепт? 

Н. Валуев: Вопрос довольно неоднозначный. Как 
можно заметить, ежегодно форум «Экология» собирает 
более 1000 участников, для которых защита окружающей 
среды совершенно не вопрос престижа. На мероприятии 
выступают эксперты, искренне заинтересованные в эко-
логической проблематике. 

В то же время существует проблема гринвошинга, ко-
торую АНО ЦСПИ «Экология» в этом году также предло-
жила для обсуждения. Мнимый зеленый пиар, когда про-
изводитель намеренно ставит маркировку «эко» на свою 
продукцию, наносит вред тем проектам, которые на самом 
деле озабочены вопросами защиты окружающей среды. 
В ходе дискуссии на форуме с целью борьбы с таким мар-
кетингом были озвучены интересные инициативы, кото-
рые будут отражены в нормативно-правовой базе РФ. 

НГВ: Какие бы Вы отметили значимые меры, которые 
принимаются сегодня в отношении процесса по углерод-
ной нейтральности? 

Н. Валуев: В России поставили цель добиться угле-
родной нейтральности к 2060 году. Эта стратегия была 
утверждена Правительством РФ. На данный момент сре-
ди наиболее актуальных мер можно выделить стимули-
рование использования бизнесом безуглеродных и низ-
коуглеродных технологий, государственные программы 
по газификации регионов РФ, внедрение технологий по 
сбору и закачке СО2. Также правительство страны про-
должит поддерживать исследования в области климати-
ческого мониторинга.  

НГВ: Исходя из мировой практики, пока многие реше-
ния по утилизации парниковых газов и CO2 не эффектив-
ны, в том числе и при производстве топлива для энерго-
перехода – водорода, аммиака. Реально ли достичь угле-
родной нейтральности в установленные сроки в условиях 
меняющегося глобального топливно-энергетического ба-
ланса, учитывая, что ряд стран опять возвращаются, к при-
меру, к угольной генерации?  

Н. Валуев: Не могу отвечать за Запад, но мы от 
своих целей не отказываемся. Возможно, полный отказ 
от традиционных энергоносителей и переоценен, но ни-
кто не отменял возможностей наших лесов по поглоще-
нию углерода. 

НГВ: Как Вы оцениваете формирование Лесного фонда 
России, который мог бы полностью поглощать выбросы 
CO2? Что делается для того, чтобы снизить экспортную вы-
рубку леса и ежегодные пожары в Сибири? 

Н. Валуев: В рамках форума в этом году прошла ра-
бочая сессия, посвященная роли лесов в климатической 
политике и потенциалу развития лесного фонда. На ней 
спикеры обсудили ключевые вопросы отрасли, в том 
числе работу по снижению экспортной вырубки. Сего-
дня в ряде регионов России функционируют питомники, 
где выращиваются сеянцы лесных деревьев. Нацпроек-
том «Экология» запланировано, что к 2024 году регионы 
достигнут показателя выбытия и восстановления в со-
отношении 100%.  

От себя могу заметить, что в области пожаров обста-
новка в России действительно сложная. Хозяйства с по-
мощью специальных методик, в том числе и спутниковых, 
могут довольно быстро обнаружить очаг возгорания. Од-
нако добраться в нужную точку бывает сложно из-за не-
проходимых условий. Мы делаем все возможное, чтобы 
свести к минимуму пожары, обусловленные антропоген-
ными факторами. 

НГВ: Каким образом может сегодня развиваться зеле-
ное финансирование в стране, в условиях недостаточности 
инвестиционной базы, санкционного давления на банки и 
на компании, сложной рыночной конъюнктуры, повышаю-
щую себестоимость производства углеводородов? 
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Н. Валуев: Формат «зеленого» финансирования для 
России достаточно новый. При разработке националь-
ной модели учитывался опыт зарубежных стран. В не-
простых геополитических и экономических условиях, ко-
торые формируются вокруг России, сами ESG-инвести-
ции столкнулись с рядом проблем, связанных с выходом 
на международные биржи и рынок.  

В этом году организаторы форума «Экология» пред-
усмотрели специальную рабочую сессию, посвященную 
вопросам зеленого финансирования. Эксперты рассмот-
рели главные вопросы привлечения инвестиций в при-
родоохранные проекты. Да, инвестиции и финансирова-
ние определенно столкнутся с рядом проблем, связан-
ных непосредственно с участием зарубежных компаний 
и лиц в российских проектах. Однако на данный момент 
усилия всех ветвей власти направлены на формирова-
ние национальной нормативно-правовой базы, при-
влечение внутренних вложений в национальные и част-
ные проекты. Финансирование природоохранных ини-
циатив будет продолжаться, несмотря на то, что часть 
из них пришлось отложить на время. 

НГВ: Какое финансирование предусмотрено для на-
циональных экологических проектов в 2022 году? Нет ли 
планов по сокращению финансирования, урезанию бюд-
жета в актуальных условиях? 

Н. Валуев: По итогам первых пяти месяцев 2022 года 
нацпроект «Экология» поднялся на четыре позиции 
вверх. Первый квартал для проекта был сложным, в от-
вет на что вице-премьер Виктория Абрамченко ввела ре-
жим «ручного управления». В 2022 году на финансирова-
ние было выделено 127,7 млрд рублей. И уже к 1 июня на 
успешную реализацию инициатив направлено 22,8% – 
29,1 млрд рублей. 
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В рамках национального проекта есть несколько на-
правлений для бюджетирования: «Чистая страна» полу-
чила 16,8 млрд из 39,1 млрд запланированных; «Сохра-
нение биологического разнообразия и развитие экологи-
ческого туризма» – 0,7 млрд из 1,1 млрд; «Чистый воздух» 
– 1,4 млрд из 11,7 млрд; «Комплексная система обраще-
ния с твердыми коммунальными отходами» – 1,4 млрд 
из 8,8 млрд; «Сохранение лесов» – 2,6 млрд из 5,3 млрд; 
«Сохранение уникальных водных объектов» – 1 млрд из 
2,9 млрд; «Оздоровление Волги» – 4,2 млрд из 24,2 млрд; 
«Сохранение озера Байкал» – 1,4 млрд из 8,8 млрд. 

Не раз подчеркивал, что в условиях трансформации 
мирового порядка Россия столкнулась с невероятным 
давлением. Мы были вынуждены отложить реализацию 
части экологических законопроектов. Но их исполнение 
не отменяется. 

НГВ: Какие инициативы внедряются в Госдуме по на-
правлению «экологический туризм»? Есть ли среди регио-
нов по развитию экологического туризма локации, где раз-
рабатываются углеводородные месторождения, наложено 
производство нефтепродуктов, функционирует транспорт-
ная инфраструктура для транзита углеводородов?  

Н. Валуев: Прежде всего нужно внедрить понятийный 
аппарат и дать четкое определение экологическому туриз-

му. Сейчас в Госдуме рассматривается законопроект об 
экотуризме, который позволит сформировать базу для его 
развития и вписать его в нормативно-правовое поле. 

Экологический туризм предполагает туризм на терри-
тории ООПТ. На землях ООПТ перечисленные работы ве-
дутся в крайне редких случаях и под строгим контролем.  

НГВ: Какие меры необходимо вводить для повышения 
экологической безопасности для мест добычи, переработ-
ки и транспортировки углеводородов? 

Н. Валуев: Самое главное, что нужно сделать – обес-
печить обновление инфраструктуры в соответствии с 
НДТ, потому что нефтеразливы происходят именно из-за 
ее изношенности. Также важно минимизировать челове-
ческий фактор, активно внедрять постоянный экомони-
торинг и цифровые технологии.  

НГВ: Как Вы оцениваете сегодня экологическую ответ-
ственность бизнеса в ТЭК? 

Н. Валуев: Многие компании, которые работают в 
этой сфере, уделяют внимание тому, чтобы не наносить 
своей деятельностью вред окружающей среде.  

С точки зрения законодательства происходит ужесточе-
ние. Например, в прошлом году были увеличены штрафы 
за непредоставление сведений о нефтеразливах. 
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Строительство новых заводов по производству СПГ 
в США – популярная тема для обсуждения, ставшая еще 
актуальней после объявленных планов по отказу Евро-
союза от российского газа, заменить который можно 
только газом сжиженным. При этом будущие объемы 
СПГ из новых строящихся сейчас в мире производств 
гласно или негласно уже расписаны между будущими по-
купателями. Поэтому, чтобы заместить российский газ, 

Евросоюзу нужен новый, «внеплановый» СПГ. Получить 
его можно только из США, где увеличение объемов слан-
цевой добычи позволяет гибко и относительно оператив-
но найти сырье для последующего сжижения. Проблема, 
однако, в том, что СПГ из США и ранее рассматривался 
как источник нового предложения на рынке. То есть, но-
вых реализованных проектов в США для замещения рос-
сийских поставок должно быть даже больше, чем ожида-

ГАЗ БЕЗ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ:  
ЕС ЖДЕТ НОВЫЙ СПГ,  
НО НИЧЕГО НЕ ОБЕЩАЕТ

АЛЕКСАНДР СОБКО 
Независимый эксперт

Новый американский СПГ остается практически единственной возможностью для Европы относительно 
быстро, в течение пяти лет, частично заменить российские трубопроводные поставки. Но пока в строитель-
стве новых заводов по сжижению в США наблюдается умеренная активность. Среди причин – неготовность 
ЕС менять свои модели ценообразования и выросшие внутриамериканские цены на природный газ.



лось ранее. На этом фоне решение пока принято только 
по одному новому заводу. Подробности – ниже. 

Что есть и что будет 
В конце предыдущего года США догнали Катар и Ав-

стралию по объемам производства СПГ и даже вырва-
лись вперед. Сейчас США экспортируют около 120 млрд 
м3 в год в пересчете на газообразное топливо. (В скобках 
отметим, что после аварии в июне на Freeport LNG ука-
занный объем экспорта временно сократился на 17%). 
Хотя мощность заводов часто выражается в миллионах 
тонн в год, здесь мы оперируем миллиардами кубомет-
ров, так как это удобно для сравнения с потребностями 
газового рынка. Кроме того, сейчас уже несколько аме-
риканских заводов вышли на мощности выше проектных, 
поэтому простое сложение данных по проектным мощ-
ностям может искажать картину. Справочно: 1 млн тонн 
СПГ соответствует 1,36 млрд м3 газа. 

Итак, США – лидер рынка, но основная часть про-
изводств, строившихся в последние годы уже сдана 
(см. рис. 1). 

Сейчас постепенно достраивается и сдается завод Cal-
casieu Pass LNG. Это нетипичное предприятие, состоящее 
из 18 среднетоннажных производств. Половина блоков 
уже работает, а вторая половина сдается в течение первой 
половины 2022 года. Таким образом, к концу лета мы уви-
дим еще небольшое увеличение объемов производства, 
а после чего – паузу в росте мощностей еще как минимум 
на один год. Только в 2024 году полностью будет сдан по-
следний крупный строящийся завод предыдущей волны 
– Golden Pass LNG, совместное предприятие ExxonMobil и 
Qatar Petroleum, общей мощностью 21 млрд м3 в год. Три 
линии будут сдаваться поэтапно, завершение строитель-

ства первой линии ожидается в 2023 году, остальных – в 
2024. На этом предыдущий блок заводов заканчивается. 
Что дальше? В любом случае, даже если новые решения 
будут оперативно приняты именно сейчас, то в строй но-
вые заводы войдут в лучшем случае через четыре года, а 
скорее – чуть позже. 

Разговоров о новых проектах идет очень много. Но 
по факту сейчас принято окончательное инвестицион-
ное решение (ОИР или FID, final investment decision [1], 
оно и запускает физическое строительство) только об 
единственном заводе – это первая фаза проекта Plaque-
mines LNG компании Venture Global (той самой, что сей-
час достраивает Calcasieu Pass LNG). Уже к концу года 
ожидается FID и по второй фазе. Суммарная мощность – 
27 млрд м3 (20 млн тонн СПГ), из них на первую фазу 
придется 16 млрд (12 млн тонн). Это также среднетон-
нажное производство, поэтому ожидается, что оно будет 
построено относительно быстро, по плану первая фаза 
войдут в строй уже в 2024 году, но это максимально оп-
тимистичный сценарий. 

Henry Hub и TTF: как скрестить ужа с ежом 
Почему дело движется небыстро? Принятие ОИР на-

прямую связано с заключением долгосрочных контрактов 
на основную часть объемов будущего производства СПГ. 
Это необходимо для гарантий выплат по кредитам, на ко-
торые и будут строиться мощности по сжижению. В конце 
2021 года Китай заключил значительное число долгосроч-
ных контрактов на поставку СПГ, на 30 млн тонн в год, 
часть из них было именно с американскими проектами, 
несмотря на известные риски в долгосрочных отношениях 
двух стран. Сами американские СПГ-проекты, кстати, так-
же заключили договоры на примерно тот же объем. 
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Рис. 1. Динамика роста экспортных мощностей (пиковые значения) по сжижению газа в США, млрд м3 в год 



Однако мы в минимальной степени видим новые 
контракты с европейскими покупателями. К примеру, для 
упомянутой первой фазы Plaquemines LNG есть догово-
ры с китайскими CNOOC и Sinopec, польской PGNiG, а 
также EDF и Shell. Но покупка газа европейской компа-
нией далеко не всегда гарантирует поставку в ЕС, мы об-
судим это ниже. 

В любом случае новых договоренностей с ЕС пока 
недостаточно. Почему так происходит? Во-первых, дол-
госрочный контракт подразумевает поставки в течение 
20 лет. За это время ЕС планирует снизить потребление 
природного газа. В контексте российских поставок все 
складывалось удачно – долгосрочные контракты посте-
пенно истекали. Но если сейчас переключаться на аме-
риканский СПГ – приходится связывать себя с нуля дол-
госрочным контрактом. Вторая проблема – это меха-
низм ценообразования на американский СПГ. В большин-
стве случаев контракты заключаются с ценовой привяз-
кой к внутренним ценам на газ в США (Henry Hub). В Ев-
ропе же топливо продается по цене европейской биржи 
(в частности, TTF). Сейчас на фоне рекордных биржевых 
цен первичные покупатели американского СПГ получают 
прибыль, перепродавая газ в Европу по биржевым це-
нам. Но на двадцатилетнем интервале ситуация может 
и развернуться (полная стоимость американского СПГ 
окажется выше биржевых цен в ЕС), так уже бывало и 
ранее. Кто возьмет на себя этот ценовой риск? 

В том числе и поэтому покупателями первой волны 
СПГ из США часто оказывались трейдеры, такие как Shell 
или BP. У них достаточно возможностей взять на себя 
эти ценовые риски. Поэтому наличие среди покупателей 
компаний с европейской пропиской, если это не класси-
ческий поставщик газа на внутренний рынок – не гаран-
тия, что этот газ придет в Европу. Соответственно и 
значительные объемы американского СПГ, идущие в Ев-
ропу сейчас, – это всего лишь результат перераспреде-
ления поставок в рамках всего глобального предложения 
СПГ с учетом высокой доли СПГ-трейдеров среди покупа-
телей американского СПГ. Они же получают и прибыль от 
разницы цен. Примером импорта «для себя» могут слу-
жить контракты с польской PGNiG, хотя и эти объемы тео-
ретически могут быть перепроданы. 

Кто бы ни заключал договоры, главное противопо-
ставление различий в ценообразовании никуда не де-
лось. Фактически, Европе нужно создавать механизм, 
компенсирующий импортерам американского СПГ убыт-
ки в случае разницы в цене реализации в Европе и цене 
закупки в США. 

25 марта было подписано Соглашение об европей-
ской энергобезопасности между США и ЕС [2]. 

Оно содержит несколько конкретных цифр и аспек-
тов. Во-первых, США постараются увеличить поставки 
СПГ в 2022 году на 15 млрд м3 поставок на текущий год. 

Вероятно, эта цифра взялась от ожидаемого роста объе-
ма мощностей по сжижению, но смысла в ней немного. 
За счет того, что основная часть СПГ из США идет сейчас 
в Европу, американские поставки в 2022 году превысят 
поставки 2021 года в любом случае. 

Вторая, более осмысленная цифра – это ожидаемые 
50 млрд нового СПГ к 2030 году. Но все без гарантий. В-
третьих, и главное, в документе прямо сказано, что цено-
образование на американский СПГ должно отражать це-
ны на газ в США (Henry Hub). Но, повторимся, пока нет 
механизмов, как этот подход будет сочетаться с бирже-
выми ценами на газ в ЕС. 

А уже 14 июня в совместном заявлении [3] Eurogas и 
американское объединение производителей СПГ практи-
чески «бьют в набат» о том, что ничего толком не дела-
ется, необходимы соответствующие меры поддержки. А 
для того чтобы в 2030 году были новые поставки, уже в 
2023 нужно заключить соответствующие контракты. 

Возможны варианты 
Впрочем, сейчас уже появляются варианты для по-

купателей американского СПГ не зависеть от внутрен-
них цен на газ в США. Заключаются и контракты непо-
средственно с привязкой к глобальной цене на газ, 
правда к цене JKM, ценовому индикатору азиатского 
спотового рынка (хотя к примеру, именно сейчас бирже-
вые цены на газ в Европе даже выше, чем котировки 
JKM). Это означает, что ценовой риск между себестои-
мостью американского СПГ и ценой реализации на гло-
бальном рынке берет на себя сам производитель СПГ. 
Зачем ему это? Чтобы получить конкурентное преиму-
щество перед другими производителями. Поэтому такие 
контракты подписываются, если этот риск нивелируется 
наличием у владельца СПГ-завода собственной добычи 
газа (в большинстве случаев на заводы по сжижению 
газ поступает «с рынка»). 

Именно этим отличается проект Driftwood LNG ком-
пании Tellurian. Компания действительно заключила до-
говора с ценовой привязкой к азиатскому индексу спо-
тового рынка. Но особенностью бизнес-модели Tellurian 
является наличие собственной добычи газа на месторож-
дении Haynesville. Впрочем, пока ОИР по этому проекту 
так и не принято, хотя мы уже не первый год слышим о 
планах скоро начать стройку. 
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Так или иначе, до недавнего времени это была нети-
пичная ситуация. Но появляется еще одна особенность 
новой волны американского СПГ, если эта волна действи-
тельно состоится. Компании, занимавшиеся в США ис-
ключительно газодобычей, планируют идти в сектор СПГ. 
Причины понятны. Газодобытчики получают сейчас хо-
рошую прибыль, когда стоимость реализации газа ока-
зывается в три раза выше себестоимости. Правда, ча-
стично, эти сверхдоходы оказались недополучены из-за 
неудачного хеджирования. Сверхвысокие цены на газ за-
ставляют задумываться о вертикальной интеграции с 
тем, чтобы меньше зависеть от колебаний внутренних 
цен. К примеру, компания Cheasapeake Energy, пионер 
сланцевой добычи газа, которому тем не менее пришлось 
пройти процедуру банкротства, при текущих ценах вновь 
себя чувствует настолько уверенно, что недавно объяви-
ла [4] о поиске консультанта для выхода на рынок СПГ. 

EQT, крупнейший газодобытчик США, также ранее за-
являл [5] о подобных планах. Такой же подход [6] хотят 
осуществить Coterra Energy и Devon Energy. 

Следует отметить, что, строго говоря, для получения 
похожих условий газодобытчики могли бы пойти и другим 
путем – заключать такие контракты на поставку своего 
газа для сжижения, где цена поставляемого газа зависит 
от цены СПГ на глобальном рынке. Такие договора также 
заключались, но все же скорее это разовые эксперимен-
тальные решения, массовости в таком подходе еще нет. 

Главный вопрос – цена 
Какой же будет себестоимость нового американского 

СПГ? Здесь и далее мы будем считать в долларах за мил-
лион БТЕ (британские тепловые единицы). Для перевода 
в привычные доллары за тысячу кубометров нужно умно-
жить на 35,8 (хотя строго говоря, точный коэффициент 
зависит от калорийности газа). 

Себестоимость СПГ из США складывается из следую-
щих компонент: во-первых, внутренняя стоимость газ в 
США. Еще недавно стандартной ценой считались $3/млн 
БТЕ, но в последнее время котировки выросли до $9. 

Второе – фиксированная стоимость сжижения, отра-
жающая стоимость строительства завода. Для заводов 

первой волны капитальные затраты составляли около 
$700-1000 за тонну мощности, в зависимости от того, 
строился ли завод как greenfield или на основе бывшего 
терминал по приему СПГ, что позволяло сэкономить на 
хранилищах СПГ и прочей портовой инфраструктуре. 

С развитием рынка ожидалось, что капитальные за-
траты снизятся еще больше, до $500 за тонну мощности 
даже для greenfield-проектов. Однако инфляция и рост 
цен на сталь внесла свои коррективы. Проекты, которые 
могли стоить $500 капитальных затрат за тонну, будут 
стоить $1000, в основном из-за роста цен на сталь, гово-
рят [7] участники рынка. 

Ранее капитальные затраты транслировались в стои-
мость сжижения в $2-3,5 за млн БТЕ. Ожидалось, что эта 
цена в новой волне проектов снизится до $2 и даже ниже, 
но теперь вероятно она останется на прежнем уровне. 

Кроме того, есть операционные затраты на сжижение, 
во многом это энергетические затраты. Они зависят от 
газовых котировок и составляют 10-15% от стоимости 
сжижаемого топлива. 

Наконец, транспортные расходы, которые можно гру-
бо оценить в $1-1,5 за млн БТЕ для поставок в Европу в 
условиях «стандартных» цен на фрахт газовозов. 

Таким образом, ранее в стабильных условиях пол-
ная стоимость американского СПГ в Европе составляла 
в среднем 3 (газ) + 3 (фикс. сжижение) + 3*0,15 (опера-
ционные, сжижение) + 1,5 (транспорт) = $7,95 за млн 
БТЕ или около $280 за тысячу м3. Сейчас можно ожи-
дать, что стоимость строительства останется примерно 
прежней или незначительно вырастет: оптимизация и 
экономия на масштабах компенсируется инфляцион-
ным процессами. 

Таким образом, наибольшей неопределенностью 
становятся внутренние цены на газ в США. Напомним, 
что стандартные цены в США, обеспечивавшие еще не-
давно приемлемую рентабельность добычи составляют 
около $3 pа млн БТЕ. Сейчас же цены выросли в три 
раза до уровня в $9. В таком случае полная стоимость 
СПГ в Европе составит $530 за тысячу кубометров. 
Правда, после аварии на Freeport LNG, котировки сни-
зились до $7, но это еще больше укрепило во мнении 
противников строительства новых СПГ-производств: 
ведь это падение цен еще раз доказало, что рост цен об-
условлен дополнительным спросом из-за новых заво-
дов СПГ. Низкие же внутренние цены на газ нужны аме-
риканской промышленности. 

Да, понятно, что добыча сейчас просто не успевает 
за спросом и со временем баланс, вероятно, будет най-
ден. Тут трудности две. Во-первых, нужно больше бу-
рить. Но это сейчас не всегда имеет смысл из-за дефи-
цита трубопроводных мощностей, которые нужно до-
строить. Не случайно, активней всего развивается до-
быча на месторождении Haynesville, далеко не самом 
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рентабельном с точки зрения себестоимости добычи, 
но зато расположенном ближе всего к основным заво-
дам по производству СПГ. Так или иначе, Минэнерго 
США предполагает (см. рис. 2), что к 2023 году цены вер-
нутся к норме. 

Тем не менее эта норма составит уже не $3, а $4 за 
млн БТЕ. Действительно, все сланцевые добытчики жа-
луются на рост себестоимости добычи на десятки про-
центов, в этих обстоятельствах логично предположить, 
что и равновесная цена уже будет выше трех, ближе к че-
тырем долларам. 

Но будущее неопределенно, а пока цены такие какие 
есть – высокие. И главное, есть отрицательная зависи-
мость – чем больше новых заводов СПГ, тем выше внут-
ренние цены на газ, а значит – тем выше полная себе-
стоимость СПГ из США. Это смущает и потенциальных 
покупателей СПГ и потенциальных инвесторов в новые 
американские заводы. 

В ожидании решений 
Подытожим. Несмотря на все разговоры, пока по фак-

ту у нас есть единственный новый проект, по которому 
принято инвестрешение – первая фаза Plaquemines LNG. 
Однако и у Европы есть понимание проблемы, прини-
маются и какие-то шаги, но пока на уровне заявлений. 
Евросоюз очевидно не хочет себя связывать новыми два-
дцатилетними обязательствами на закупку газа, к тому 
же по ценовым условиям, на которые он не может вли-
ять. В самом деле, кто знает, какой будет цена Henry Hub 
даже через 10 лет, особенно если сланцевая революция 
все-таки «выдохнется». Правда, от поставок всегда мож-
но отказаться – но для этого придется заплатить фикси-
рованный «штраф», соответствующий постоянным затра-

там на сжижение: чтобы владельцы заводов в любом слу-
чае могли «отбить» свою стройку. 

В свою очередь, текущие высокие цены на газ в США 
приводят к тому, в стране появляется и внутренняя оп-
позиция развитию СПГ-сегмента. Но компании, которые 
раньше занимались только газодобычей, хотят выхо-
дить на рынок СПГ: если такие проекты состоятся, то 
это внесет новизну в нынешнюю волну строительства 
американских заводов по сжижению. За рамками наше-
го рассмотрения остались вопросы экологического ре-
гулирования – возможные штрафные санкции за утечки 
метана при добыче сланцевого газа добавляют новые 
риски. Ведь в таком случае, стоимость газа в США, а 
значит и себестоимость американского СПГ, будет выше 
текущих ожиданий.  
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Рис. 2. Динамика цен на газ в США, Henry Hub (исторические данные и прогноз), долл./млн БТЕ
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В первой части статьи была проанализирована поли-
тическая установка на отказ от российских энергоресур-
сов в ЕС и сомнительные цифры программы по ее реали-
зации REPowerEU (Перезагрузи ЕС!), в частности по отказу 
от природного газа из России к 2027 г.; обоснованы основ-
ные санкционные развилки для энергетики России и Ев-
ропы. Показано, что в западном публичном пространстве 
рассматриваются только два из трех возможных сценари-
ев дальнейшего развития отношений ЕС с Россией: воле-
вой отказ от российского газа (эмбарго потребителя), при 
котором цена решения вопроса не имеет значения, и эко-
номическое замещение российского газа, при котором це-
на замещения все же имеет значение. Третий сценарий – 
восстановление сотрудничества РФ-ЕС в «новой реально-
сти» и «новой нормальности», что возможно только после 
завершения СВО и на новых условиях – сегодня этот сце-
нарий не рассматривается, на него просто отсутствует по-
литический запрос. После завершения СВО политическая 
антироссийская пена неизбежно схлынет, станет происхо-
дить признание новых реалий, начнется эрозия санкций. 
Появятся (в теории) три опции действий России по преодо-
лению санкций. В первой части статьи была рассмотрена 
опция 1, невозможная: возврат к старой нормальности в 
условиях деглобализации. Во второй части рассматри-
ваются опции 2 (тактическая) и 3 (стратегическая). 

Нескорый возврат к сотрудничеству с ЕС 
Итак, возможен лишь переход к некоей новой нормаль-

ности, которая должна будет выстраиваться на принципи-
ально другой базе взаимодействия с ныне «недружествен-
ными странами», в первую очередь с Европой. Нам необхо-
димо стараться на основе прагматических решений и аргу-
ментов, используя понимание разумной части европейцев, 
что любое энергетическое решение для ЕС вне сотрудниче-
ства с Россией будет стоить много дороже и обернется ухуд-
шением благосостояния населения стран ЕС, разорвать су-
ществующую политическую связку США и Европы для того, 
чтобы показать Европе, что только во взаимоотношении с 
Россией Европа может усилить, укрепить свои конкурентные 
позиции на мировом рынке. А опора на американские силы, 
включая всякие новые «планы Маршалла» для новой Евро-
пы, ведет к утрате Европой своих конкурентных позиций. 

Ее просто убирают как самое слабое звено в глобальной 
конкуренции, и это целенаправленная политика США: вбить 
клин между Европой и Россией, в первую очередь между 
Россией и Германией. Как пишет/говорит Джордж Фридман, 
основатель частного разведывательного агентства «Страт-
фор», «конечная цель США заключается в строительстве 
«Междуморья» − территории между Балтийским и Черным 
морями, концепцию которого придумал еще Пилсудский. 
Для США первая цель – не допустить, чтобы немецкий ка-
питал и немецкие технологии соединились с русскими при-

родными ресурсами и рабочей силой в непобедимую ком-
бинацию. … США работают над этим уже целый век. … Ко-
зырь США, бьющий такую комбинацию, − линия разграниче-
ния между Прибалтикой и Черным морем… Россия и Герма-
ния, действуя вместе, становятся единственной силой, пред-
ставляющей для США существенную угрозу» [40]. 

Для предотвращения этой угрозы в 2016 г. была запу-
щена «Инициатива Трех Морей», организованная двенадца-
тью восточноевропейскими странами ЕС при поддержке 
США. Цель «Инициативы», которая по сути своей является 
содержательной правопреемницей «Междуморья» Пилсуд-
ского, – создать инфраструктурный «вертикальный» кори-
дор «север-юг» на востоке ЕС, чтобы отсечь поставки рос-
сийского газа в ЕС и заместить их поставками импортного 
(в первую очередь американского) СПГ. «Цена отсечения» 
российского газа в ЕС (что оптовая, что, тем более, у потре-
бителя) ниже, чем СПГ США. Поэтому замещение более де-
шевого газа более дорогим ведет к увеличению энергети-
ческой составляющей в издержках производства продук-
ции обрабатывающих отраслей ЕС и, в итоге, к ухудшению 
глобальной конкурентоспособности европейской продук-
ции на мировых рынках. Что и требовалось доказать. Ниче-
го личного. Только бизнес. Америка превыше всего. 

Поэтому возврат к выстраиванию «новых» взаимоотно-
шений с Европой может произойти (что, впрочем, не гаран-
тировано – зависит от интенсивности и эффективности на-
ших усилий в этом направлении) только в том случае, если 
мы сможем прагматически заинтересовать и показать, а 
лучше доказать ЕС, что новое выстраивание взаимоотно-
шений с Россией ведет к росту благосостояния европейцев, 
в отличие от продолжения военно-политического сотруд-
ничества ЕС с США, которое ведет к снижению благосо-
стояния европейцев и к утрате Европой своих когда-то пе-
редовых позиций в никуда не девшейся глобальной конку-
ренции и к перемещению, таким образом, объединенной 
Европы на задворки глобального мира. 

На мой взгляд, нам ни в коем случае нельзя «рвать» 
наши энергетические отношения с Европой со своей сто-
роны. Хотя с той стороны к этому не только призывают, 
но и принимают соответствующие «программы действий» 
(правда, обреченные, на мой взгляд, на провал) недалекие 
политики – текущие руководители современного ЕС и его 
ключевых стран-членов (вновь вспоминается высказыва-
ние Черчилля о разнице между политиком и государствен-
ным деятелем: первый думает о следующих выборах, вто-
рой – о судьбе государства). А с нашей стороны призывы 
к «развороту на Восток» некоторые горячие головы интер-
претируют именно как полный разрыв с Европой. Повто-
рюсь еще раз: мы 50 лет выстраивали капиталоемкую ин-
фраструктуру энергетической взаимозависимости с Евро-
пой не для того, чтобы на волне антироссийской истерии 
«с той стороны» (подогреваемой с другой стороны Атлан-
тики, исходя из своекорыстных вышеуказанных интересов) 

АНАЛИТИКА И ПРОГНОЗЫ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОТРАСЛЕВОЙ ЖУРНАЛ 23



идти на риск «необоснованных/неоправданных инвести-
ционных решений» по отказу от выстроенной системы от-
ношений и на списание, причем обеими сторонами, этой 
капиталоемкой инфраструктуры, которая делает обе сто-
роны многомерно взаимозависимыми, а значит, обречен-
ными на взаимовыгодное взаимодействие. Ибо если взаи-
модействие не является взаимовыгодным, то оно является 
неприемлемым для одной или другой стороны. 

Таким образом, восстановление энергетического со-
трудничества РФ-ЕС неизбежно должно будет произойти 
в «новой реальности» и «новой нормальности», но только 
после завершения СВО и на новых условиях. 

Но тогда возникает вопрос: чем заместить в краткосроч-
ном плане тот товарный импорт, которого нас Европа и США, 
то есть весь англосаксонский мир, лишают (см. таблицу 1 в 
первой части статьи)? По товарной номенклатуре, по кри-
тическим элементам в воспроизводственных цепочках, где 
мы оказались зависимы от импорта из Европы и США в силу 
того, что в свое время это казалось (и оказалось) быстрее 
и дешевле, чем выстраивать такие цепочки на основе собст-
венных ресурсов (интеллектуальных, трудовых, материаль-
ных) и в рамках национальной юрисдикции. 

Отсюда первый вариант замены (замещения) – опция 2. 

Опция 2, возможная, но тактическая: 
замена англосаксонского импорта 
азиатским 

Опция 2 – это замена импорта товаров и услуг с за-
падных (англосаксонских) товарных и финансовых рын-
ков на аналоги с азиатских товарных и финансовых рын-
ков. Возможен ли такой вариант? Да. Но только, на мой 
взгляд, как временные точечные решения, но не как си-
стемное решение. 

Во-первых, как правило, замена англосаксонского то-
варного импорта на азиатский может означать его удоро-
жание при ухудшении качества. Азиатские товары могут 
быть хуже по качеству (хоть могут быть и дешевле по цене) 
англосаксонских аналогов, что в итоге ведет к удорожанию 
в пересчете на срок службы из-за сокращения межремонт-
ных периодов и т.п. А финансы – впрямую дороже. Это по-
казали результаты нашего исследования о влиянии анти-
российских технологических и финансовых санкций США-
ЕС после «Крымской весны» 2014 г. на освоение нефтега-
зового потенциала российского арктического шельфа. [41] 

Пример-аналогия такого замещения (размена) из 
близкой мне газовой сферы: размен украинских транзит-
ных рисков (украинский коридор) на турецкие (газопро-
вод «Турецкий поток» и его сухопутное продолжение «Бал-

канский поток») при формировании южного полукольца 
современной радиально-кольцевой архитектуры россий-
ских газовых поставок в Европу. Это не полная ликвида-
ция транзитных рисков, но их минимизация путем сохра-
нения транзита, перевода его в другую, на тот момент бо-
лее дружескую, юрисдикцию. 

Однако политические отношения между странами ред-
ко бывают ровными. Самый свежий пример «неровности» 
российско-турецких отношений: мы помним о резком их 
ухудшении (и на практике, и, особенно, в дипломатической 
риторике, вплоть до уровня первых лиц) после того, как 
24 ноября 2015 г. в районе турецко-сирийской границы ра-
кетой «воздух-воздух» с истребителя ВВС Турции был сбит 
Су-24 ВКС РФ и один из двух катапультировавшихся рос-
сийских летчиков погиб во время приземления на пара-
шюте в результате обстрела с земли антиправительствен-
ными вооруженными формированиями. 

Скажу неполиткорректно: такая «неровность» (с разным 
ее уровнем) объективно возможна во взаимоотношениях с 
любыми другими странами, в том числе и при «развороте 
на Восток» – с нашими текущими стратегическими союзни-
ками и/или тактическими попутчиками в этой части Евра-
зии. Сегодняшний Китай – это стратегический партнер Рос-
сии, но я помню китайскую культурную революцию и собы-
тия на Даманском. Неочевидно позиционирование многих 
«третьих» государств в нынешних условиях антироссийских 
санкций, когда их естественное опасение попасть под 
ограничения в рамках своих собственных отношений с го-
сударствами-санкционерами в случае поддержки России, 
вынуждает их придерживаться сдержанной позиции, в том 
числе в отношении поставок нам подсанкционных товаров 
или организации иных путей помощи в обходе антироссий-
ских санкций. Именно поэтому путь замены утрачиваемого 
англосаксонского импорта критически важных товаров на 
азиатские аналоги я рассматриваю лишь в качестве вре-
менной, неизбежно тактической меры, и лишь по точечным 
позициям критического импорта с целью недопущения оста-
новки производственных цепочек, и только там, где есть ре-
альная угроза такой остановки, и лишь на период до нала-
живания собственного производства этих элементов. 

В этом смысле легализация параллельного импорта 
товаров (Приказ Министерства промышленности и тор-
говли Российской Федерации от 19.04.2022 № 15321 [42]) 
является абсолютно правильным, но тактическим шагом, 
который может позволить заполнить временно опустев-
шие товарные ниши по разрешенному списку в связи с 
уходом ряда зарубежных компаний с российского рынка, 
хотя, очевидно, это приведет к повышению цен как в но-
минальном исчислении, так и в координатах «цена-каче-
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ство». Документ исключает гражданско-правовую ответ-
ственность для случаев завоза продукции импортерами 
в обход официальных каналов дистрибуции. 

Правила ВТО не запрещают параллельный импорт, а 
отдают этот вопрос на усмотрение национальных властей. 
Многие страны мира разрешают параллельный импорт, в 
частности, США (в стране действует так называемая док-
трина первой продажи, согласно которой перепродажа 
оригинальных товаров не является нарушением), страны 
Евросоюза, Великобритания, Канада, Бразилия, Турция и 
другие. В Минпромторге подчеркивали, что перечень то-
варов для параллельного импорта будет корректировать-
ся: он может как расширяться, так и сужаться в зависи-
мости от решений иностранных компаний по работе в Рос-
сии. Предполагается, что актуализироваться список будет 
раз в квартал или два месяца [43]2. 

Разрешенный перечень товаров для параллельного им-
порта является лишь одним из элементов того, что Прези-
дент России Владимир Путин в своем выступлении на 
ПМЭФ-2022 отнес к вопросам «декриминализации целого 
ряда так называемых экономических составов». Он обратил 
внимание на вопросы «работы без лицензии или аккреди-
тации» в более широком контексте. «Сейчас это очень тон-
кий вопрос из-за нелегитимного поведения наших западных 
партнеров, например, которые отказывают в предоставле-
нии таких лицензий. В подобных случаях наши государст-

венные органы не должны, что называется, собственными 
руками подводить российский бизнес под статью, притом 
что реальной вины наших предпринимателей тут нет». И со-
слался на то, что сами предприниматели понимают, о чем 
речь. «Лицензия закончилась, партнеры западные не про-
длевают – ну что им делать? Сворачивать бизнес, что ли? 
Как бы не так, пусть работают. Надо, конечно, под контролем 
всё держать государства, но не мешать им работать» [44]3. 

Тем не менее, подчеркну, я рассматриваю вышеизло-
женные меры в рамках опции 2 как возможные – и даже, 
возможно, эффективные – лишь на период до налажива-
ния собственного производства попавших под санкции 
критически важных элементов производственных цепо-
чек. Значит, остается третий вариант – это опора на собст-
венные силы по критическим звеньям (товарным пози-
циям) ключевых производственных цепочек. 

Опция 3, необходимая стратегическая: 
опора на собственные силы в условиях 
деглобализации 

Основной путь, то есть системное решение, на мой 
взгляд, – это опора на собственные силы в условиях 
деглобализации по критическим, утраченным в резуль-
тате санкций, звеньям ключевых производственных це-
почек (см. рисунок 4) как для существующих, но пока 
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Возврат к старым объемам и 
структуре энергопроиз-
водства и  потребления

Оценка и переход к новым 
объемам и структуре энер-
гопроизводства и  потреб-
ления с учетом физических 
ограничений спроса: 
осознанных внутренних 
и вынужденных внешних

Определение ключевых сфер 
для повышения энергоэффе-
ктивности, рационального 
«озеленения» (низкоэмисси-
онного развития) и т.п. 

Номенклатура критических позиций, 
выпавших в результате санкций, 
на ««полное восполнение»

Новая номенклатура крити-
ческих позиций, выпавших 
в результате санкций, 
на «частичное восполнение»

Существующие, 
но нерентабельные 

производства 
(кост-плюс >> НБСЗ)

Отсутствующие 
производства

1. Отпускная цена << НБСЗ => гарантия сбыта => рынка =>
доходов => возврата инвестиций.

2. Проектное финансирование (гарантия возврата кредитов) 
=> Фабрика проектного финансирования, Фонд развития 
промышленности…

3. Гос. рефинансирование разницы «кост-плюс минус НБСЗ) 
=> гос. выкуп обеспеченных (пп.1-2) ценных бумаг 
предприятий на эту сумму.

4. Минимизация (вплоть до обнуления) прямых налогов 
(гос-во получит свое через косвенные налоги и 
мультипликативные эффекты).

5. Госгарантии стабильности проектных условий не менее 
чем до завершения срока окупаемости (налоговое зак-во и 
администрирование).

Аналогия (методологическая/историческая): СРП.

1. «Игра в короткую»: «шеньжень» (КНР: заимствование с 
усовершенствованием)

2. «Игра вдолгую»: запуск длинных инновационно-
инвестиционных циклов => начинать с госфинансирования
фунд. и прикл. НИОКР по потенциально прорывным напр.

Аналогия (методологическая/историческая): 
атомные и космические проекты США и СССР, сланцевая
революция США… (форс-мажорные обстоятельства)

+

Сегодня

Источник: А.Конопляник

Рисунок 4. Варианты поведения в ответ на антироссийские санкции в ТЭК

2 М. Загайнов, Ю. Зубко, О. Капранов, А. Полухин. Параллельный импорт товаров легализован. // «Российская газета», 10.05.2022 (https://rg.ru/2022/05/10/parallelnyj-import-tovarov-legalizovan.html) 
3 Стенограмма: О чем рассказал Владимир Путин на пленарном заседании ПМЭФ-2022. // «Российская газета», 17.06.2022 (https://rg.ru/2022/06/17/stenogramma-o-chem-rasskazal-
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нерентабельных, так и для отсутствующих производств. 
Эти звенья выпали как вследствие ухода из России за-
падных компаний-акционеров в российском ТЭК (как, 
например, в сфере крупнотоннажного СПГ) после нача-
ла СВО, так и вследствие того, что теперь в Россию за-
прещен экспорт соответствующих видов оборудования, 
держателями которого и/или носителями ноу-хау по ко-
торому являлись ушедшие из России и/или действую-
щие на мировом рынке за пределами России иные за-
падные компании. 

Значит, в первую очередь нужно провести ревизию 
тех утраченных в результате англосаксонского исхода 
ключевых звеньев производственных цепочек (пишу об 
энергетике, но сказанное относится ко всем затронутым 
санкциями отраслям за ее пределами), которые незаме-
щаемы сегодня поставками с Востока, чтобы начать их 
немедленное воссоздание на основе собственных ресур-
сов и технологий в рамках собственной (и/или с задей-
ствованием дружеских) юрисдикции. Следовательно, 
первый необходимый шаг – это каталогизация утрачен-
ных позиций по всем производственным цепочкам. 

Здесь возникает первая развилка: все ли выпавшие 
звенья необходимо восстанавливать? Нужен ли возврат 
к старым (запланированным до начала СВО и до новых 
санкционных пакетов) объемам и структуре отечествен-
ного энергопроизводства и потребления (заданным дей-
ствующей Энергостратегией), а отсюда возврат к номен-
клатуре критических позиций, выпавших в результате 
санкций, на их «полное восполнение»? Это первый путь. 

Или же необходимо определить ключевые сферы для 
повышения энергоэффективности и рационального «озе-
ленения» (низкоэмиссионного развития) российской эко-
номики, что приведет к неизбежному сжатию объемов и 
изменению структуры ТЭК России как по конечной, так и 
по первичной энергии. Это потребует жесткой ревизии 
Энергостратегии (задача на ее пересмотр поставлена) с 
целью оценки и перехода к новым объемам и структуре 
энергопроизводства и потребления с учетом физических 
ограничений спроса: осознанных внутренних и вынуж-
денных внешних. В результате будет выявлена и катало-
гизирована новая номенклатура критических позиций, 
выпавших в результате санкций, на их «частичное вос-
полнение». Это второй путь. 

На мой взгляд, именно второй путь является приори-
тетным. Понятно, что эта работа должна быть проделана 
«снизу вверх» (и уже делается), от уровня конкретных 
энергокомпаний до уровня уполномоченного органа Пра-
вительства (Минэнерго), где эта информация должна 
быть обобщена, проанализирована. И делать это необхо-
димо, безусловно, на государственном уровне, ибо энер-
гетика – это народнохозяйственный комплекс. Отсюда – 
актуальность поднятого г-ном Дерипаской вопроса о «на-
чальнике по импортозамещению». 

В рамках этого пути возникает очередная развилка, 
связанная с тем, что разные выпавшие критические по-
зиции в технологических цепочках, требующие замеще-
ния с опорой на собственные силы, могут как находиться 
на разных стадиях кривой технологического освоения 
(КТО), так и вне этой кривой. 

В первом случае это означает, что у нас существуют 
технологические заделы, которые оказались невостребо-
ванными в разное время и остановились на разных ста-
диях жизненного цикла той или иной технологии, на раз-
ных стадиях КТО. Они не дошли до стадии коммерциали-
зации либо потому, что оказались недоработаны техно-
логически, либо будучи технологически доработанными, 
оказались слишком дороги, а потому их производства не-
рентабельны, по сравнению с зарубежными аналогами. 
И компании российского ТЭК – потребители этих техно-
логий – предпочли обратиться к более дешевому (в коор-
динатах «цена-качество») импорту. Во втором речь идет 
об отсутствующих производствах: мы этим ранее никогда 
не занимались, у нас этих производств нет по определе-
нию, от слова «совсем». Для каждого их этих путей – свой 
набор и своя последовательность действий (рисунок 4). 

Путь решения проблемы существующих, 
но нерентабельных производств 

Проблема существующих, но нерентабельных про-
изводств описывается формулой «кост-плюс >> НБСЗ». Это 
означает, что отпускная цена, обеспечивающая рентабель-
ность любого такого производства и построенная по прин-
ципу «кост-плюс», то есть учитывающая капитальные (куда 
зачастую закладываются все какие можно и нельзя про-
шлые затраты), эксплуатационные затраты, расходы на 
финансирование (когда прибегают к долговому финанси-
рованию) плюс приемлемая норма прибыли, оказывается 
выше цены альтернативного предложения у потребителя, 
то есть цены «нет-бэк от стоимости замещения» (НБСЗ). 

Каким видится путь решения этой проблемы? На 
мой взгляд, допустима следующая жестко взаимосвя-
занная между собой система действий производствен-
ного бизнеса (производители утраченных в результате 
санкций технологий и их потребители в отраслях ТЭК), 
финансового сектора (коммерческий, Центробанк, ин-
ституты развития), государства в лице регулирующих 
органов (см. рисунок 5). 

Первое. Отпускная цена должна быть целенаправ-
ленно установлена на уровне ниже НБСЗ. Это обеспечит, 
при сопоставимом качестве с аналогами-конкурентами 
(то есть в координатах «цена-качество»), гарантию сбыта 
для данной технологии (ее востребованность бизнесом), 
а значит конкурентную долю рынка, гарантию доходов 
от реализации и возврата инвестиций на производство 
данных звеньев технологических цепочек, утраченных в 
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результате санкций. Отпускная цена может (а, пожалуй, 
и должна) быть плавающей – привязанной к цене аль-
тернативных (конкурентных) технологий через т.н. «фор-
мулы привязки». Такой механизм давно отработан на 
практике в газовой отрасли, в Европе с 1962 г. (знаме-
нитая Гронингенская формула долгосрочного экспорт-
ного контракта), в российских (тогда еще советских) по-
ставках газа в Европу с 1968 г. (модифицированная фор-
мула Гронингенского ДСК). 

Второе. Гарантии сбыта и доходов (см. предыдущий 
пункт) обеспечивают проектное финансирование разви-
тия производства, ибо гарантируют возврат целевых 
кредитов под его развитие для цены реализации ниже 
НБСЗ. В России действуют такие институты, как Фабрика 
проектного финансирования, Фонд развития промыш-
ленности, заточенные под реализацию и способные реа-
лизовать эту задачу. Необходимо расширить спектр их 
деятельности на попавшие под санкции и требующие 
восстановления звенья производственных цепочек в 
разных отраслях. Возможно в рамках указанных и иных 
аналогичных финансовых институтов формирование 
специализации по отраслевым направлениям в силу спе-
цифики рисков производственно-сбытовой деятельности 
(разных инвестиционных циклов – срочность, капита-
лоемкость и др.) в разных отраслях экономики. Такой 
подход обеспечивает финансовые гарантии проектного 
финансирования. 

В своем «программном» выступлении на ПМЭФ-2022 
Президент Путин заявил, что «нам важно в целом повы-

шать доступность долгосрочных финансовых ресурсов, 
кредита для экономики. Уже в ближайшее время акцент 
в поддержке деловой активности должен смещаться от 
мер бюджетного стимулирования к механизмам рыноч-
ного банковского кредитования». И тут же, говоря, что 
этот процесс нужно, безусловно, поддержать, проинфор-
мировал, что «для наращивания возможностей Фабрики 
проектного финансирования «ВЭБа» выделим 120 мил-
лиардов рублей из Фонда национального благосостоя-
ния. Такая мера обеспечит дополнительное кредитование 
востребованных инициатив, проектов в объёме порядка 
полутриллиона рублей» [44]4. 

Третье. Возникает вопрос: кто покроет «кассовый 
разрыв», то есть разницу между: 

текущей «финансируемой» ценой реализации – той, •
которая меньше НБСЗ, которая не обеспечивает рен-
табельности производства, но обеспечивает сбыт и 
рыночную долю, и под которую только можно (а в 
рамках предлагаемого пакета мер – и должно) полу-
чить проектное финансирование, и 
текущей «нефинансируемой» ценой реализации «кост-•
плюс» – той, которая выше НБСЗ, которая обеспечи-
вает текущую рентабельность производства, но не 
обеспечивает сбыт, и под которую нельзя – и не долж-
но – получить поэтому проектное финансирование 
(нет гарантий возврата заемных средств) для запуска 
производства утраченного в результате санкций того 
или иного критического звена технологических цепо-
чек (см. рисунок 5). 
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Рисунок 5. Механизм финансирования пока не вышедших на рентабельность производств

4 Стенограмма: О чем рассказал Владимир Путин на пленарном заседании ПМЭФ-2022. // «Российская газета», 17.06.2022 (https://rg.ru/2022/06/17/stenogramma-o-chem-rasskazal-vladimir-putin-na-
plenarnom-zasedanii-pmef-2022.html)



Ответ: это можно сделать за счет государственного 
рефинансирования, на возвратных условиях, разницы 
«кост-плюс минус НБСЗ». Полагаю, это может быть ме-
ханизм выкупа/принятия на свой баланс Центробанком 
или Государственным банком развития (ВЭБ.РФ) обеспе-
ченных (см. пп.1-2 выше) ценных бумаг соответствующих 
предприятий на эту сумму. По мере производства и сбы-
та, будет происходить неизбежное (эффект кривой обуче-
ния) снижение цены самофинансирования (кост-плюс), 
что должно будет в итоге привести ее к уровню текущей 

отпускной цены, установленной (см. п.1) ниже НБСЗ. Это 
будет «технически» снижать величину подлежащего ре-
финансированию первоначального «кассового разрыва». 

Следующие два пункта относятся к регулирующей ро-
ли государства и к устанавливаемым им характеристи-
кам инвестиционного климата. 

Четвертое. Предлагается минимизация (вплоть до 
обнуления) прямых налогов на производство – государст-
во получит свое через косвенные налоги и мультиплика-
тивные эффекты от данного производства. Поскольку це-
на реализации любого продукта распадается на три ос-
новных компонента – издержки (производственные плюс 
финансовые), налоги и прибыль, минимизация налого-
вой компоненты (прямых налогов) будет вести к умень-
шению цены реализации (в идеале – до уровня ниже 
НБСЗ – см. Рисунок 5). Таким образом может отпасть 
необходимость в п.3 выше – в необходимости примене-
ния механизма государственного рефинансирования 
разницы «кост-плюс минус НБСЗ», если удастся снизить 
«кост-плюс» до уровня ниже НБСЗ за счет сокращения 
налоговой компоненты (прямых производственных на-
логов). На таком подходе – замещение т.н. «выпадаю-
щих» прямых налогов получением дополнительных кос-
венных за счет расширения их налоговой базы вверх по 
производственным цепочкам предыдущих переделов 
вследствие наращивания первичного производства – 
были построены многие программы выхода из кризиса, 
в частности (видимо, наиболее известная) программа 
«Рейганомики» в начале 1980-х гг. в США. 

Пятое. Государство предоставляет гарантии стабиль-
ности проектных условий на период не меньший, чем до 
завершения срока окупаемости по каждому конкретному 
инвестиционному проекту, в первую очередь по налого-
вому законодательству и его администрированию. Это 
обеспечивает правовые гарантии проектного финанси-
рования в каждом индивидуальном случае (а иного – не-
индивидуального – проектного финансирования не бы-
вает и быть не может). 

Я вижу в этом своем предложении аналогию, мето-
дологическую и историческую, с механизмом соглаше-
ний о разделе продукции (СРП) для инвесторов-недро-
пользователей (см. бокс 2). Ключевая идеология СРП 
(правовая стабильность, налоговая благоприятность) 
была воспринята и отчасти воспроизведена в рамках 
соглашений о защите и поощрении капиталовложений 
(СЗПК) [45] – ныне «главного инвестрежима для мега-
проектов». В рамках нынешней ведущейся его доработ-
ки [46], его инструментарий может быть быстро дорабо-
тан и расширен под более широкую и без сегодняшних 
ограничений «только для мега-проектов» номенклатуру 
проектов по восполнению утраченных в результате 
санкций товарных позиций в технологических производ-
ственных цепочках. 
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Бокс 2 

Мы с коллегами по группе разработчиков законодательства о СРП еще 
в 1990-е гг., когда подготовили и продвигали это законодательство, 
опираясь на поддержку заинтересованного бизнеса и значительной ча-
сти депутатского корпуса, обосновывали механизм обеспечения гаран-
тий возврата инвестиций в производственные проекты путем двух 
ключевых положений для инвестора-недропользователя: 
(1) возможности замены многочисленных налогов и сборов с разной 

базой и характером налогообложения таким распределением ре-
сурсной ренты (то есть разницы между ценой и издержками), чтобы 
инвестор мог получить приемлемую норму прибыли с учетом рис-
ков, а принимающее государство-собственник недр – все осталь-
ное. Обеспечивалось это для каждого индивидуального случая при-
менением механизма «скользящей шкалы раздела распределяемой 
продукции» в рамках применяемой в России модели трехступенча-
того ее раздела в рамках СРП (модифицированной версии т.н. «ин-
донезийской модели»); 

(2) сохранение неизменности ключевых параметров государственного 
регулирования (в первую очередь, номенклатуры применяемых на-
логов и налогового администрирования), существовавших на дату 
подписания СРП, на весь срок его действия. Поскольку речь шла о 
недропользовательских проектах, то на весь срок лицензионного 
соглашения по доступу к недрам, т.е. на 25 лет в случае совмещен-
ной (на разведку и добычу) лицензии. 

Как известно, закон «О СРП» был принят в 1996 г. и вступил в силу, по-
лучил поначалу поддержку бизнеса и государства, вплоть до первого 
лица – вступившего на пост Президента РФ в 2000 г. В.Путина. Но уже 
в 2003 г. широкомасштабное применение закона «О СРП» было факти-
чески заблокировано по инициативе ныне более не существующей неф-
тяной компании (я довольно подробно и многократно описывал в свое 
время эпопею с СРП, в том числе с коллегой-соавтором М.А. Субботи-
ным; много выступали в СМИ на тему СРП активно продвигавшие эту 
философию формирования инвестиционно-привлекательного предпри-
нимательского климата в минерально-сырьевых отраслях страны де-
путаты из профильного Комитета тогдашней Госдумы А. Мельников и 
А. Михайлов, внесшие этот законопроект в Федеральное Собрание). 
Поэтому сегодня на основе СРП в стране действуют всего три проекта, 
соглашения по которым были заключены до вступления в силу закона 
«О СРП» (Сахалин 1 и 2 и Харьяга). Хотя после принятия закона, когда 
Госдума в 1997 г. провела опрос среди нефтегазовых и минерально-
сырьевых компаний на тему, какие проекты (действующие и/или но-
вые) они хотели бы осуществлять на условиях СРП, перечень таких 
проектов превысил 250 единиц.



Два пути решения проблемы 
отсутствующих производств 

Для отсутствующих производств возможны два пути 
восполнения соответствующих «брешей» в воспроизвод-
ственных технологических цепочках: для решения крат-
косрочных и долгосрочных задач. 

«Игра в короткую». Как пишет Д. Белоусов (ИНП РАН), 
«исходя из опыта преодоления санкций в разных стра-
нах, успешными были только адаптации, сопровождав-
шиеся проактивной экономической, финансовой и тех-
нологической политикой. В рамках подобной модели от-
сутствие притока технологий компенсируется сперва за-
имствованиями (точнее, т.н. «Шэньчжэнем» – заимство-
ванием с улучшением), потом, во все большей степени, 
– собственными разработками или работами в коопера-
ции со странами-партнерами. Неизбежное усиление роли 
государства уравновешивается, с одной стороны, усиле-
нием синергии государства и бизнеса, обеспечением 
максимально выгодного бизнесу институционального 
порядка, с другой – обеспечением максимальной эконо-
мической свободы на «низовом» уровне» [47]. 

Опыта «Шэньчжэня» нашей стране не занимать, при-
чем задолго до появления и вхождения в обиход этого 
китайского термина. Значительная часть индустриали-
зации и модернизации СССР в до- и послевоенное время 
обеспечена с применением механизмов того, что сегодня 
называется «Шэньчжэнь», равно как и послевоенные, в 
разное время, экономические рывки многих азиатских 
стран (Японии в 1960-х, «азиатских драконов» Юго-Вос-
точной Азии в 1980-х, Китая в 2000-х и др.). Односторон-
ний отказ западных стран от следования нормам меж-
дународного права (санкции, экспроприация активов и 
т.п.) делает, на мой взгляд, сегодня вновь возможным и 
допустимым не только параллельный импорт, но и 
встречный отказ российской стороны от норм патентно-
го и лицензионного права, и использование всех и лю-
бых источников доступа к необходимым технологиям, 
патентам и лицензиям для замещения подсанкционных 
позиций в критически важных звеньях наших техноло-
гических цепочек. 

«Игра вдолгую». Речь идет о запуске длинных инно-
вационно-инвестиционных циклов новых производств 
на основе собственных технологических цепочек. Об 
этом также говорил Президент страны на ПМЭФ-2022, 
выделяя «в этой связи шестой, на мой взгляд, сквозной, 
объединяющий нашу работу принцип развития – это до-
стижение настоящего технологического суверенитета, 
создание целостной системы экономического развития, 
которая по критически важным составляющим не зави-
сит от иностранных институтов, … чужих решений, а име-
ет технологические ключи к созданию товаров и услуг 
следующих поколений» [44]. 

Аналогия (методологическая/историческая): атом-
ные и космические проекты США и СССР – из военной 
сферы, сланцевая революция США – из мирной и др. 

Начинать придется с госфинансирования фундамен-
тальных и прикладных НИОКР по потенциально про-
рывным направлениям, с подготовки соответствующих 
специалистов в рамках системы высшего и среднего 
специального образования, приоритизации исследова-
тельской повестки по широкому спектру направлений, 
понимая, что «выстрелить» могут не только те (или да-
же далеко не те) направления, на которые делается 
ставка «сверху». 

Президент на ПМЭФ-2022 привел в пример в каче-
стве революционного решения космический проект Ко-
ролёва, уникальную пакетную схему для создания ра-
кеты Р-7 [44]. 

Я же приведу ссылку на сланцевую революцию 
США (вполне понимая непопулярность для многих в 
нынешней политической ситуации ссылки на позитив-
ный опыт «недружественной страны»), чтобы было по-
нятно, что на материализацию технологических проры-
вов, на вхождение в новый технологический уклад, во-
первых, может потребоваться довольно много време-
ни, во-вторых, начинаться они должны с образования 
и науки (см. бокс 3). 

Все эти инновационно-инвестиционные циклы были 
запущены форс-мажорными обстоятельствами, ставя-
щими на карту экономическую, энергетическую без-
опасность страны вплоть до задачи выживаемости са-
мого государств. Сегодня на карту вновь поставлена за-
дача выживаемости России, против которой ведется 
война на экономическое удушение (при риторике наших 
противников о недопущении ядерной войны, то есть 
войны на уничтожение). 

Я многократно слышал от Егора Гайдара, и разделяю 
это его высказывание, что «реформы делаются не тогда, 
когда есть время и деньги, а когда их нельзя не делать». 
Санкции, СВО и вся связанная с ними текущая обста-
новка вокруг России в мире – тот самый момент, на мой 
взгляд, «когда их нельзя не делать». Когда есть насущ-
ная потребность в запуске целой серии инновационно-
инвестиционных циклов в экономике России для вос-
полнения утраченных (как в результате санкций, отре-
завших импорт, так и в результате преждевременной ра-
нее остановки по тем или иным причинам отечествен-
ных работ) ключевых технологических звеньев вос-
производственных цепочек. 

Нынешние, запущенные сегодня, циклы могут ока-
заться короче (эффект «циклов Шмихулы» – ускорения 
НТП), но любой такой инновационно-инвестиционный 
цикл, особенно в капиталоемкой энергетике, – это объ-
ективно длительный процесс. Но выбора нет – запус-
кать их надо было еще вчера. 
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Санкции и сырьевые истоки дерева 
технологических переделов 

Эффект технологических и финансовых санкций 
«международного сообщества» (см. Рисунок 1 в первой 
части статьи) против России можно представить в виде 
символической картины «дерева технологических пере-
делов», опираясь на классификацию производственных 
ресурсов по Адаму Смиту. В оригинале у него – это труд, 
капитал, земля. Учитывая недостаточную развитость ми-
нерально-сырьевого комплекса во времена классика по-
литэкономии, при которой производственный ресурс 
«земля» отражал преимущественно аграрный характер 
экономики, то есть плодородную почву, позволю себе 
адаптировать его модель к современным реалиям. Тогда 

производственный фактор «земля» трансформируется в 
«природные ресурсы», как энергетические, так и неэнер-
гетические. Все технологии полного цикла (технологиче-
ские переделы) по любым товарным цепочкам можно 
представить в виде дерева, которое извлекает из земли 
различные природные ресурсы и производит готовую 
продукцию в виде плодов. Корни черпают из земли при-
родные сырьевые ресурсы (полезные вещества). Пита-
тельные соки (капитал) разносят эти полезные вещества 
по ветвям, на которых созревают плоды. Листва, пре-
образующая энергию солнца через фотосинтез, как че-
ловеческий труд и интеллект, преобразуют капитал и при-
родные ресурсы в готовую продукцию – в плоды. Кото-
рыми питаются и те, кто их производит, и те, кто их полу-
чает через международную торговлю. Поскольку раски-
дистая крона позволяет срывать плоды нам самим, а то 
и соседу за забором, дарить друзьям, продавать иным 
желающим насладиться ими… (см. Рисунок 6-1). 

А теперь представим себе, что кто-то срубил это де-
рево, перерубил ему ствол, оторвал крону от корней. 
Листья вскоре завянут и опадут, плоды не дозреют и, не-
съедобные и пожухлые, упадут на землю, ветви засохнут 
и не смогут больше плодоносить. А ствол не сможет 
гнать живительные соки от корней, от которых его отру-
били санкциями (Рисунок 6-2). И те, кто питался плодами, 
окажутся лишены такой возможности, будучи отрезан-
ными от корней… 

Но зато спустя некоторое время от корней пойдут но-
вые побеги, ибо корни будут продолжать брать из земли 
питательные вещества. Вырастет новое дерево (для этого 
потребуется время и уход), появится и зашелестит новая 
листва, вырастут и наполнятся витаминами новые соч-
ные плоды (Рисунок 6-2). 

Россию нельзя отрезать санкциями от ее природных 
сырьевых ресурсов, без которых не может быть эконо-
мического роста при любом технологическом укладе – в 
основе технологических переделов любых высоких по-
рядков лежит использование сырья. 

Россия была, есть и останется мощной сыревой дер-
жавой. Огромная территория нашей страны скрывает в 
своих недрах множественные запасы природных ресур-
сов, который являются началом всех производственных 
цепочек любых товаров. Поэтому нам необходимо заново 
вырастить из своих корней технологические цепочки с 
выпавшими в результате санкций звеньями. И вырастут 
на этих корнях новые деревья новых технологических пе-
ределов, полных производственных циклов по критиче-
ски важным старым и новым товарным позициям, обес-
печивающим экономическую независимость нашей стра-
ны, защищенной от любых санкций.  

Так победим! 
Статья отражает исключительно личную точку зрения 

автора и является его персональной ответственностью. 
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Бокс 3. Сланцевая революция США как пример  
эффективного инновационно-инвестиционного цикла 

Американская сланцевая революция [48] долго готовилась и «вы-
стрелила» через 30 с небольшим лет после начала подготовки в 1974 г. 
Администрацией тогдашнего Президента США Р.Никсона программы 
«Энергетическая независимость» в ответ на введение нефтяного эмбар-
го и повышение нефтяных цен странами ОПЕК в 1973 г. В 1977 г. (уже 
Администрацией Дж. Картера) эта программа была принята. Она начи-
налась с широкомасштабного государственного финансирования фун-
даментальных НИОКР по разным направлениям (по 14-ти только в га-
зовой сфере), по которым в принципе когда-то мог бы быть получен эф-
фект уменьшения зависимости от энергетического импорта. Одним из 
таких оказавшихся успешными направлений стало создание коммерче-
ских технологий освоения сланцевых углеводородов (сначала сухого, 
затем жирного газа, а затем и нефти) на основе комбинации (успешного 
объединения в единый технологический комплекс) трех отдельных до-
стижений революционного НТП: трехмерной сейсмики, горизонтального 
и направленного бурения и множественного гидроразрыва пласта (ГРП). 

Был запущен маховик государственных инвестиций, который создал 
необходимые предпосылки для последующей сланцевой революции. 
Целенаправленное государственное финансирование фундаментальных 
НИОКР, которое началось с 1978 г. по разным направлениям, давало воз-
можность на начальном этапе пройти точку невозврата по наиболее ус-
пешным из них. Эти НИОКР запустили механизм для формирования до-
стижений революционного НТП. Дальше, когда замаячили перспективы 
их коммерциализации, подключился бизнес через различные приправи-
тельственные структуры, плюс правительство создало мощные инве-
стиционные стимулы на стадии коммерциализации инноваций. 

Это дало мощный результирующий эффект, но на все это ушло 
30 лет, поскольку американская сланцевая революция состоялась 
(выстрелила) только во второй половине 2000-х годов. 

Следует особо подчеркнуть ключевую роль государства в запуске 
этого инновационно-инвестиционного цикла – без участия государства 
американская сланцевая революция не состоялась бы. Причем в госу-
дарстве, экономика которого считается наиболее либеральной, что мно-
гими неверно расшифровывается как полное или почти полное устра-
нение государства от прямого участия в экономике. Президент США Б. 
Обама в своем докладе Конгрессу «О положении в стране» 24.01.2012 
говорил, что «именно государственное финансирование научных разра-
боток, продолжавшееся в течение более 30 лет, помогло развитию тех-
нологий извлечения газа из сланцевых пород, напоминая нам, что гос-
поддержка жизненно необходима для помощи бизнесу в извлечении 
энергии недр посредством реализации новых энергетических идей» [49].
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Идея: А.Конопляник, исполнение: Д.Харионовский
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Рисунок 6. Россию нельзя отрезать санкциями от ее природных сырьевых ресурсов, без которых не может 
быть экономического роста при любом технологическом укладе – в основе технологических переделов 
любых высоких порядков лежит использование сырья



В марте 2022 года США ввели эмбарго на поставки 
российских нефти и нефтепродуктов. В начале июня ЕС 
присоединился к США и принял шестой пакет антирос-
сийских санкций, включающий отказ от танкерного им-
порта из России нефти (отсрочка на полгода) и нефтепро-
дуктов (отсрочка на восемь месяцев). Венгрия, Чехия и 
Словакия продолжат получать нефть по трубопроводу 

«Дружба» (срок введения полного эмбарго не определен), 
а Болгария и Хорватия добились временных льгот (до 
2024 года) для импорта российской нефти морским пу-
тем. В случае запланированной реализации санкционно-
го пакета уже в начале декабря 2022 года ЕС, как пообе-
щала глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, сокра-
тит закупки российской нефти на 90%. 

ГЛОБАЛЬНЫЙ ЭКВИЛИБР  
НА БОЧКАХ И КУБАХ

ВЛАДИМИР МИШИН 
«Нефтегазовая вертикаль»

Как ни тасовать в топливно-энергетической корзине углеводороды от различных экспортеров, баланс 
складывается только с учетом российских энергоносителей.
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Цель антироссийских санкций США и ЕС (ключевая 
составляющая – энергетическая) – подорвать экономи-
ческий потенциал России (по данным ФТС РФ, в 2021 году 
продажа за рубеж нефти и нефтепродуктов составила – 
в валютном исчислении – 37% от всего экспорта, оцени-
ваемого в $491,6 млрд: нефть – $110,1 млрд, нефтепро-
дукты – $70 млрд), что, по замыслу Вашингтона и Брюс-
селя, должно осложнить социально-политическую ситуа-
цию в РФ и, в конечном счете, заставить Кремль изме-
нить внешнеполитический курс страны. 

При этом санкционные издержки экономик, социума 
и политикума самих США и ЕС должны быть, по замыслу 
стратегов из Вашингтона и Брюсселя, минимальными, то 
есть вписываться в концепцию «допустимых потерь». 

В нефтяном контексте, учитывая суммарные объемы 
закупок странами ЕС российской нефти в 2021 году 
(108,1 млн тонн), шестой пакет оставит (оценочно) Евро-
пу без годовых более чем 97 млн тонн нефти и конден-
сата. Заместить эти объемы Брюссель надеется за счет 
роста добычи жидких углеводородов в дружественных 
странах, а также перераспределения глобальных нефтя-
ных потоков (новые – для ЕС – источники сырья, конт-
ракты, поставщики). «Зеленая энергетика» и альтерна-
тивные российским поставщики природного газа и угля 
также, по замыслу Брюсселя, должны помочь решить ве-
роятные энергетические проблемы Европы, обусловлен-
ные шестым санкционным пакетом. 

Россия, столкнувшись с нефтяным эмбарго со сторо-
ны ЕС и США, планирует, как заявил министр энергетики 
Николай Шульгинов, переориентировать поставки нефти 
на Азиатско-Тихоокеанский регион. Как следствие, не-
обходимости сокращать добычу нефти в 2022 году у Рос-
сии пока нет. 

В худшем случае, как считает российский вице-премьер 
Александр Новак, добыча нефти в России по итогам 2022 

года составит 500 млн тонн (итоги года минувшего – 
524 млн тонн), то есть снизится на 4,6%. 

Прогноз Минэнерго США куда более суров и радикален: 
добыча нефти в России снизится с 11,3 млн баррелей в сутки 
(б/с) в I квартале 2022 года до 9,3 млн б/с в IV кв. 2023 года 
(на 17,7%). Или, в пересчете на год и на тонны, – с 524 млн 
тонн в 2021 году до 465 млн тонн к началу 2024-го. 

Если говорить не о тоннах, а о ценовой рационально-
сти, обеспечивающей сохранение доходов от нефтяного 
экспорта, то в этом контексте вице-президент ПАО «ЛУК -
ОЙЛ» Леонид Федун считает целесообразным, дабы не 
продавать нефть в АТР с немалым дисконтом, снизить 
добычу нефти в России до 7-8 млн б/с (350-400 млн тонн 
в год). Столь существенное снижение обеспечит – за счет 
сохранения (роста) мировых цен на нефть – стабильность 
нефтяных доходов России. А со временем, по мере уве-
личения потенциала транспортной инфраструктуры, ори-
ентированной на восток, у России появится возможность 
вновь нарастить объемы и добычи, и экспорта сырой 
нефти, равно как и экспортной выручки. 

Кто заместит Европе российскую нефть? 
По оценкам ОПЕК, глобальный спрос на нефть в 2021 году 

составил 96,6 млн б/с, прогноз на 2022 год – 100,8 млн б/с. 
Но если спрос на нефть в текущем году вырастет на 
4,2 млн б/с (на годовые 210 млн тонн), а ЕС откажется от 
российских 1,94 млн б/с, заместить – в идеале – санк-
ционированные объемы Брюсселю, чтобы не обострять 
конкуренцию и не поднимать цену барреля, необходимо 
за счет скачка добычи – в первую очередь основными 
мировыми производителями, обладающими значитель-
ными углеводородными ресурсами. (см. табл. 1). 

Однако проблема в том, что возможности нарастить 
объемы добычи, как заявил на ПМЭФ-2022 вице-премьер 
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Таблица 1. Первая десятка стран, обладающих крупнейшими запасами нефти*

Страна Извлекаемые запасы, млрд тонн Доля в мировых ресурсах, %.
Венесуэла 47,3 17,9

Саудовская Аравия 36,6 15,7

Канада 27,2 10,0

Иран 21,6 9,3

Ирак 20,1 8,8

Россия 14,5 6,3

Кувейт 14,0 6,0

ОАЭ 13,0 5,8

Ливия 6,3 2,9

США 6,0 2,9

*Оценка британской ВР.



Новак, есть только у Саудовской Аравии, Кувейта, ОАЭ и 
РФ. Суммарно эти четыре страны имеют сырьевые и тех-
нические возможности увеличить добычу на 3,5-4 млн 
б/с, в то время как ожидаемый в текущем году рост спро-
са на нефть в мире – 4-5 млн б/с. 

Инициатор антироссийских санкций – США – радеют 
прежде всего о своих интересах. И, поскольку в самих 
США имеет быть дефицит нефти, приведший к росту цен 
на бензин (средняя за три месяца поднялась на 18%, а 
общая инфляция дала плюс 8,6%), эта страна, нарастив в 
начале 2022 года добычу до 11,619 млн б/с (плюс 5,1% по 
сравнению с началом 2021 года), резко, на 27,1%, снизила 
экспорт сырых жидких углеводородов (до 2,54 млн б/с 
против 3,48 млн б/с годом ранее, или на годовые 47 млн 
тонн). Экспортный нефтяной приоритет США, конечно, мо-
жет быть отдан ЕС, но, как показывает исторический 
опыт, только в одном случае – Европа заплатит больше, 
чем, например, импортеры-конкуренты из того же АТР. 

Канада – страна ЕС дружественная, и канадский ми-
нистр природных ресурсов Джонатан Уилкинсон еще в 
марте этого года пообещал европейцам заместить рос-
сийскую нефть, выбиваемую с еврорынка шестым паке-
том, добавкой в европейские резервуары 300 тыс. б/с 
нефтяного и газового эквивалента. Вот только канадские 
300 тыс. б/с (в пересчете на год – 15 млн тонн) могут за-
крыть европейский нефтяной дефицит лишь частично – 
на 15,5%. Опять же есть нюансы. Во-первых, канадская 
нефть тяжелая (битумная), требует специальной обработ-
ки, добыча – специальных дорогостоящих технологий. 
Во-вторых, европейские НПЗ заточены под нефть россий-
скую, так что мало получать баррели из Канады, Европе 
надо еще провести адаптацию своих нефтеперерабаты-
вающих установок под канадскую битумную. 

Поэтому ЕС, конечно, предпочтительнее заместить рос-
сийскую нефть ближневосточной. Решить проблему с на-
ращиванием саудовской добычи планировал президент 
США Дж. Байден, намеривавшийся в июне этого года по-
сетить Саудовскую Аравию и добиться от Эр-Рияда роста 
и добычи (в начале 2022 года – 10,1 млн б/с, или, в пере-
счете на год, 505 млн тонн), и экспорта нефти (в начале 
года – 6,996 млн б/с, или почти 350 млн тонн в год). Но ви-
зит президента США был отложен… Эр-Риядом на июль. 

Понятно, что у саудитов нет вечных союзников и, при 
наличии у Эр-Рияда меркантильного интереса, особенно 
если его катализировать «кнутом» (политическим давле-
нием Вашингтона) и «пряником» (поставками продукции 

американского ВПК и др. преференциями), облегчить 
энергетические проблемы ЕС Саудовская Аравия если и 
не на раз, то на счет «два», пожалуй, сможет. Для этого, 
правда, Эр-Рияду надо будет получить «добро» от ОПЕК 
(на июль ОПЕК + одобрила рост добычи на 432 тыс. б/с – 
в пересчете на год на 21,4 млн тонн). 

Однако и на Ближнем Востоке неожиданно возник 
«нюанс» с плохо предсказуемыми последствиями: 8 июня 
этого года Иран отключил видеокамеры МАГАТЭ, осу-
ществлявшие контроль над иранскими ядерными объ-
ектами. Этот экстрим можно считать легким персидским 
капризом, а можно и твердым политическим решением 
Тегерана о создании Исламской Республикой ядерного 
оружия. Если речь действительно идет об иранской атом-
ной бомбе, если решение Тегерана окончательное и «об-
жалованию не подлежит», ситуация в районе Персидско-
го залива может обостриться так резко и с такими гло-
бальными последствиями, что с мирового нефтяного 
рынка будут выбиты суммарные миллиарды тонн саудов-
ской, иракской, кувейтской (и иже с ними) ближневосточ-
ной нефти. Во всяком случае, если Иран будет «превен-
тивно атакован» США или (и) Израилем, то, даже не имея 
готового «ядерного изделия», Тегеран имеет военно-тех-
нические возможности перекрыть Ормузский пролив 
(остановка танкерных поставок изрядной доли ближне-
восточной нефти) и нанести ракетный удар «по центру 
принятия решений» (как минимум, региональному). 

Другими словами, с учетом заявленных на текущий 
год плюсов и минусов по добыче нефти, ЕС сможет ком-
пенсировать санкционированные 97 млн тонн россий-
ской нефти исключительно путем «перераспределения на 
себя» сложившихся глобальных торговых схем и логи-
стических цепочек, подняв в результате на более высокий 
уровень глобальную конкуренцию за энергоресурсы. 

Локальные успехи в этой борьбе за энергию для ЕС 
возможны. Другое дело, что, как заявил Александр Но-
вак, в 2022 году антироссийские санкции и мотивирован-
ные ими цены на энергоносители (цена барреля к концу 
текущего года может вырасти до $150) «обеспечат» Ев-
ропе скачок расходов за нефть, газ и другие источники 
энергии в размере 350-400 млрд евро. 

Не носите все яйца в одной корзине! 
Следуя этой англосаксонской мудрости, Вашингтон и 

Брюссель решили дополнительно подстраховать европей-
скую энергобезопасность нефтью и газом из стран, не вхо-
дящих в первую мировую углеводородную десятку. Благо 
и повод подходящий нашелся: 1-3 июня в столице Азербай-
джана прошла так называемая Энергетическая неделя – 
триада выставок-конференций, куда не преминули наве-
даться – за дополнительными экспортными объемами 
нефти и газа – европейские эмиссары. От обещаний дать 
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Шестой санкционный пакет ЕС оставит (оценочно) 
Европу без годовых более чем 97 млн тонн 

российских нефти и конденсата



дополнительные б/с в Баку уклонились – добыча нефти в 
Азербайджане падает 12 лет подряд (в первые месяцы 
2022 года – 675 тыс. б/с, в пересчете на год – 33,76 млн 
тонн, падение – 3,5%), и перелома ситуации, несмотря на 
все старания международных СРП, национальной ГНКАР 
и квоту от ОПЕК + на июль (республика может увеличить 
добычу нефти на 10 тыс. б/с – до 706 тыс. б/с в сутки, или 
до 35,3 млн тонн в год), пока не видно. 

Не лучше обстоят дела с ростом добычи в другой Кас-
пийской энергетической державе – Казахстане (нефтяной 
ресурс – 3,9 млрд тонн) – смелые планы Нур-Султана 
(Астаны) по добыче 150-160 млн тонн в год и экспорте 
130-140 млн тонн пока далеки от свершения (см. табл. 2). 

Как следствие, экспорт азербайджанской нефти по за-
падным нефтепроводам Азербайджана – так называемо-
му основному Баку-Тбилиси-Джейхан (мощность – 60 млн 
тонн в год, загрузка в 2021 году, с учетом транспортировки 
казахской, туркменской и российской нефти – 45,7%) и не-
основному Баку-Супса (7,5 млн тонн в год, загрузка в 2021 
году – 56,7%), скажем политкорректно, стабилен уж кото-
рый год (см. табл. 3). 

Другое дело – газ. Министр энергетики Болгарии 
Александр Николов с высокой трибуны Бакинского фо-
рума назвал Азербайджан «самым надежным энергети-
ческим партнером Европы», которой сейчас, в санкцион-
ные антироссийские времена, «как никогда важна конку-
рентоспособность и диверсификация энергопоставок». 
Читай, большой газ Азербайджана. 

На призыв ЕС «дать больше газа» «сенсационно» от-
кликнулся гендиректор ЗАО «Южный газовый коридор» Аф-
ган Исаев, заявивший о вероятном расширении пропускной 
способности ЮГК с 16 млрд м3 газа в год до 31 млрд м3. 
Вопрос, правда, надо согласовать с акционерами ЮГК, за-
тем собрать инвестиции, построить пять новых компрес-
сорных станций… Но вброс был сделан, и ЕС оживился. 

Сырьевую базу под новые (гипотетические) масштабы 
ЮГК подвел министр нефти Ирана Джавад Оуджи, напом-
нивший, что с января 2022 года в Азербайджан через 
иранскую территорию идет туркменский газовый своп. 
Пока – 5-6 млн м3 в сутки (в пересчете на год – 2 млрд м3), 
но у Ирана есть возможность сначала удвоить своп, а по-
том и вовсе довести его до 40 млн м3 в сутки. А это как 
раз те самые 14,5 млрд м3 в год, которые могут решить 
сырьевую проблему расширенного до 31 млрд м3 газа в 
год ЮГК и обеспечить рост поставок в Европу! 

То есть и на газовом треке, благодаря трио Туркмени-
стан-Иран-Азербайджан, подписавшему 28 ноября 2021 
года контракт о своповых поставках, Россию вроде как 
всерьез собираются потеснить в городах и весях Европы. 

Правда, помимо чреватой обострением ситуации, со-
отнесенной с перипетиями вокруг ядерной программы 
Ирана, способной обнулить даже текущий туркменский 
своп в Азербайджан, на пути 14,5 млрд м3 в год для ЮГК 
пропускной способностью в 31 млрд м3 стоит «техниче-
ская мелочь» – старый советский трубопровод Бинд-
Бианд (Иран) – Астара – Кази-Магомед (Азербайджан) про-
ектной мощностью 10 млрд м3 газа в год, по которому идет 
своп-газ Туркменистана. Реальная же пропускная способ-
ность газопровода не превышает сегодня 4-5 млрд м3 газа 
в год. Подлатать-обновить газопровод, конечно, можно, 
но на это необходимы инвестиции, оборудование и время. 
Так что 14,5 млрд м3 туркменского газа для ЮГК через 
Иран в обозримом будущем – это даже не планы, а так, 
фантазии. 

Если же без витания в облаках, то за полтора года 
экспорта газа Азербайджана в Европу республика так и 
не вышла на контрактные объемы поставок (см. табл. 4). 
Особенно «досталось» Болгарии, которая после отказа 
платить за российский газ рублями села на скромный 
азербайджанский трубопроводный паек. 
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Таблица 2. Нефтяной баланс Казахстана в 2019-2021 годах*

Год Добыча, млн тонн Динамика, % Экспорт, млн тонн Динамика, % Переработка, млн тонн Динамика, %

2019 90,5 - 70,6 - 17,1 -

2020 85,7 - 5,3 68,5 - 2,97 15,8 - 7,6

2021 85,7 0 67,6 - 1,3 17,1 + 8,2

*Данные министерства энергетики Казахстана.

Таблица 3. Экспорт нефти и конденсата по нефтепроводам БТД и Баку-Супса

Год БТД, тыс. б/с Динамика, % Баку-Супса, тыс. б/с Динамика, % БТД и Баку-Супса, тыс. б/с Динамика. %

2020 569,9 - 84,9 - 654,8 -

2021 547,9 -3,9 84,9 0 632,8 -3,4

2022, I кв. 566,7 +3,4 66,7 -21,4 633,4 +0,1

*По отчетам оператора БТД и Баку-Супса компании BP Azerbaijan.



«Подставил газовое плечо» Софии не Баку, а Вашинг-
тон, приславший болгарам в начале июня газовоз с аме-
риканским СПГ. Получили «болгарский» СПГ для регази-
фикации, правда, турки. Опять же 9 июня произошел 
взрыв на заводе по производству СПГ (остров Кинтана, 
штат Техас). Завод производит до 15 млн тонн СПГ в год, 
эквивалентных 20 млрд м3 регазифицированного топлива 
(20% объемов от суммарного производства СПГ в США). 
После взрыва производство прекращено (на 3-4 недели – 
не будет отгружено 1-1,3 млн тонн СПГ), и когда болгары 
получит очередной газовоз из США – вопрос открытый. 
Так что Болгарии, после закрытия российского газового 
вентиля, газ Азербайджана необходим очень-очень. 

Однако ответ президента Азербайджана Ильхама Алие-
ва на призывы ЕС в целом и Болгарии в частности был, 
можно сказать, остужающим: «Наши потенциальные потре-
бители должны понимать, что невозможно добыть большие 
объемы газа за один год. Чтобы увеличить производство 
газа и расширить существующую инфраструктуру, нужны 
контракты, нужно начать и ускорить переговоры». 

Короче говоря, предстоящей зимой Болгарии, отка-
завшейся от российского газа, если США не обеспечат 
Софию необходимыми объемами СПГ, будет холодно. Рав-
но как и Польше, Финляндии, Дании и Нидерландам, так-
же отказавшимся оплачивать поставки газа из России 
рублями и обнулившими тем самым российский газовый 
экспорт. Конечно, суммарные объемы поставок россий-
ского газа странам-отказникам относительно невелики 
– менее 20 млрд м3 в год (ЕС в 2021 году получил из Рос-
сии 155 млрд м3). С другой стороны, США могут экспорти-
ровать «в мировом масштабе» (в пересчете на регазифи-
цированное состояние) 100 млрд м3 в год, которых на всех 

желающих точно не хватит. А если еще цена 1000 м3 аме-
риканского газа окажется «мировой», не хватит точно. 

Экономика в клочья – чья? 
На этом санкционном фоне Россия демонстрирует стой-

кий оптимизм, базирующийся, во-первых, на текущих дохо-
дах от растущих в цене российских нефти, газа и нефтепро-
дуктов (оценочно в 2022 году плюс 20% – до $285 млрд в 
рублевом эквиваленте). Во-вторых, на росте нефтяного 
экспорта в страны, проводящие независимую внешнюю 
политику, – в первую очередь в Китай и Индию. 

Пекин к призывам Вашингтона и Брюсселя свернуть 
энергетическое сотрудничество с Россией относится сдер-
жанно, и китайские госкомпании сохраняют действующие 
контракты на поставки российской нефти. Учитывая, что 
в минувшем году планы Китая по нефтяному импорту оце-
нивались Пекином в 196 млн тонн (страна закупает нефть 
в России, Саудовской Аравии, Ираке, Омане, Кувейте), со-
хранение достигнутого в 2021 году уровня российского 
нефтяного экспорта в Поднебесную (см. табл. 5) – вари-
ант не из худших. 

Во всяком случае, в 2019 году нефтепровод Восточная 
Сибирь – Тихий океан (ВСТО) заработал на полную мощ-
ность (ВСТО-1 – Тайшет-Сковородино – 80 млн тонн в год, 
ВСТО-2 – Сковородино – порт Козьмино – 50 млн тонн, ли-
нейная часть Сковородино-Мохэ (Китай)-Дацин – 30 млн 
тонн), и государственная китайская CNPC контракт на им-
порт российской нефти исполняет. Что касается танкер-
ных поставок, обеспечивающих основной нефтяной экс-
порт из России в Китай, к началу лета 2022 года они со-
ставили 800 тыс. б/с (в пересчете на год – 40 млн тонн). 
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Таблица 4. Поставки газа* по ЮГК в ЕС с 01.01.21 по 01.06.22

Страна Контрактный объем, млрд м3 Фактический объем, млрд м3 Доля фактического объема к контрактному, %

Италия 11,3 9,7 85,8

Греция 1,4 1,3 92,8

Болгария 1,4 0,3 21,4

*Данные министерства энергетики Азербайджана.

Таблица 5. Экспорт сырой российской нефти в 2021 году* (суммарно – 230 млн тонн)

Страна Объем, млн тонн Доля в экспорте, % Цена поставок, млрд $ Стоимость 1 тонны нефти, $

Китай 70,1 30,5 34,9 497,9

ЕС 108,1 47,0 50,9 470,8

США 7,4 3,2 3,7 500,0

Белоруссия 14,9 6,5 6,4 429,5

Остальные 29,5 12,8 14,2 481,3

*По данным Федеральной таможенной службы РФ.



Понятно, что момент статистической истины – это ито-
ги года, тем более что на поставки нефти из России в Китай 
могут повлиять те или иные глобальные факторы. Напри-
мер, иранский – если дело дойдет до силового решения 
ядерной программы Ирана. Или тот же китайский – с 15 
июня вступила в силу директива председателя КНР Си 
Цзиньпина о невоенном использовании вооруженных сил 
Китая. В том числе для поддержания национального суве-
ренитета КНР. Если под этот пункт попадает, например, «ре-
шение вопроса Тайваня», возрастающие поставки нефти 
и газа из России Китаю будут необходимы очень и очень. 

Так что вероятен и рост поставок российской нефти в 
Поднебесную, тем более что 15 июня президент России 
Владимир Путин и председатель КНР Си Цзиньпин дого-
ворились (по телефону) о «расширении энергетической, 
финансовой, промышленной и транспортной кооперации». 

Индия, которую США и ЕС также склоняют к миними-
зации, а лучше – обнулению энергетического сотрудни-
чества с Россией, исходит, как заявил глава индийского 
МИД Сабраманьям Джайшанкар, из своих национальных 
интересов. И, поскольку российские поставки нефти – это 
«быстро, дешево, надежно» (неофициально «дешево» 
означает дисконтную цену в $70 за баррель), у Индии есть 
стремление увеличить российский нефтяной импорт 
вдвое: с текущих 700 тыс. б/с до 1,4 млн б/с (в пересчете 
на год – 70 млн тонн). И, поскольку под антироссийскими 
санкциями – танкерные перевозки, портовый сервис и 
страхование грузоперевозок, Индия нашла очевидное ре-
шение проблемы – индийский фрахт и страхование тан-
керов, перевозящих нефть. 

Впрочем, к схеме, предложенной Леонидом Федуном и 
предполагающей рациональное снижение добычи россий-
ской нефти, нефтяная отрасль России может приблизиться 
и по причинам санкционно-техническим. Дело в том, что 
18% рынка сервисных услуг в нефтегазовой отрасли России 
контролируют иностранные компании. И после введения 
США 8 марта этого года эмбарго на закупки российских 
нефти и газа, крупнейшие зарубежные нефтесервисные 
компании (Schlumberger – 8% российского рынка, Hallibur-
ton – 2%, Baker Hughes – 2%, Weatherford – 3%) поспешили 
заявить о сворачивании деятельности в России. К каким 
последствиям ведет экстренный уход из России «надежных 
западных партнеров», наглядно демонстрирует ситуация 
на газопроводе «Северный поток-1». В середине мая гер-
манская Siemens сообщила о своем уходе с сервисного 
рынка России, а 14 июня ПАО «Газпром» заявило о сокра-
щении поставок газа по «СП-1» на 40% – со 167 млн м3 в 
сутки до 100 млн м3, а на следующий день – до 67 млн м3 
(в пересчете на год – минус 36,5 млрд м3). Причина – «бла-
годаря» Siemens, не вернувшему на компрессорную стан-
цию «Портовая» отремонтированные газовые турбины, в 
работе на КС остались только два агрегата. На снижение 
поставок по СП-1 Берлин отреагировал крайне нервно, га-

зовый рынок Европы закономерно – скачком цен (более 
$1500 за 1000 м3), а Москва переадресовала все герман-
ские претензии к Siemens. 

Другими словами, если снизятся поставки на гло-
бальные рынки российских нефти и газа (с 2023 года и 
нефтепродуктов), это станет проблемой не только для 
экономики России. По мрачному прогнозу министра 
энергетики и инфраструктуры ОАЭ Сухеля Мазруи, сде-
ланному 9 июня на форуме в Иордании, без нефти и газа 
России глобальная экономика войдет в беспрецедент-
ный энергетический кризис. 

Прагматичные японцы это хорошо понимают, поэто-
му Япония и заявила, что ее компании остаются участни-
ками проектов «Сахалин-1» и «Сахалин-2 (производство 
СПГ и добыча нефти). 

Без энергоресурсов России трудно строить новую го-
сударственность и Афганистану, приславшему на ПМЭФ-
2022 делегацию, которой поручено договориться о закуп-
ках российских нефтепродуктов. 

Россия еще даже не ответила США и ЕС антисанкция-
ми (а таковыми можно считать ограничение поставок на 
глобальные рынки российских энергоресурсов), а круп-
нейшие экономики мира уже лихорадит. Так, фондовые 
рынки США в начале июня потеряли $10 трлн капитали-
зации, связанные с американскими союзнические биржи 
– еще $6 трлн. Конечно, акции сегодня скакнут вверх, зав-
тра – вниз, но минус в $16 трлн – это все же первый пре-
цедент со времен Великой американской депрессии кон-
ца 1920-х. В ряду тревожных евроатлантических симпто-
мов – инфляция (в Британии – 9%, в Германии – 7,8%, в 
США промышленная – 10,8%) и снижение уровня и каче-
ства жизни, скажем так, немалой части электората. 

Одним словом, глобальный эквилибр на бочках (бар-
релях) и кубах (кубометрах), затеянный США и ЕС, только 
начался, и у России, обладающей значительными мате-
риальными ресурсами (нефть, газ, металлы, зерно, лес и 
т.п.) и самой крепкой (на текущий период) валютой, шан-
сов успешно пройти мировой политико-экономический 
экстрим достаточно. 

Экономика России в глобальном масштабе незаме-
нима, главное, не делать серьезных ошибок и по макси-
муму использовать ошибки «партнеров».  
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В 2022 году антироссийские санкции  
и мотивированные ими цены на энергоносители 
(цена барреля к концу текущего года может 
вырасти до $150) «обеспечат» Европе скачок 
расходов за нефть, газ и другие источники 
энергии в размере 350-400 млрд евро



Эмбарго ЕС на российский уголь, которое в полной ме-
ре вступит в силу в середине августа 2022 года, вызвало 
очередной виток интереса к развороту российского уголь-
ного экспорта на Восток. Способны ли российские компа-
нии компенсировать потерю европейского рынка за счет 
поставок в Азию? Могут ли этому воспрепятствовать ин-
фраструктурные ограничения? И насколько устойчивым 
в ближайшие годы будет азиатский угольный спрос? 

Закрытие европейского рынка 
Эти вопросы обсуждались в угольной отрасли еще 

до эмбарго ЕС, к которому, с высокой вероятностью, 
присоединится Великобритания, заявлявшая о планах 
отказаться от некоторых российских энергоносителей 
до конца 2022 года, и Норвегия, которая нередко «пере-
нимает» санкционные нормы Еврокомиссии. Доля ЕС, 

РАЗВОРОТ НА ВОСТОК:  
СПОСОБНЫ ЛИ ПОСТАВКИ УГЛЯ В 
АЗИЮ КОМПЕНСИРОВАТЬ ЭМБАРГО ЕС?

КИРИЛЛ РОДИОНОВ 
Эксперт Института развития технологий ТЭК

Наибольшим потенциалом для наращивания импорта энергетического угля из России обладают Китай и 
Индия, на которые приходится 70% строящихся угольных генерирующих мощностей мира. Однако реали-
зовать этот потенциал будет невозможно без модернизации Восточного полигона, а также сооружения 
частных железнодорожных веток, которые позволят «приблизить» географию российской угледобычи к 
азиатскому региону. 
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Великобритании и Норвегии в российском экспорте 
энергетического угля в последние годы поступательно 
сокращалась: если в 2019 году она составляла 36%, то 
в 2021 году – лишь 25%, тогда как доля стран Азиатско-
Тихоокеанского региона (АТР) – выросла с 49% до 55% 
(при одновременном приросте доли всех прочих стран 
с 15% до 20%). Физические поставки энергетического уг-
ля в упомянутые 29 стран Европы (здесь и далее – ев-
ропейский рынок) за этот период снизились на 22 млн 
т (до 47,2), в то время как экспорт в Азию увеличился 
на 10 млн т (до 105,3), согласно данным Федеральной 
таможенной службы (ФТС). При этом суммарный объем 
экспорта энергетического угля (с учетом лигнита) остал-
ся почти неизменным – 191,4 млн т в 2021 году против 
192,9 млн т в 2019 г. (см. «Региональная структура экс-
порта энергетического угля из России в 2019 году», «Ре-
гиональная структура экспорта энергетического угля из 
России в 2021 году», «Экспорт энергетического угля из 
России в 2019-2021 годах»). 

Причины «сжатия» европейского рынка хорошо из-
вестны: это и стремительный вывод угольной генерации, 
из-за которого выработка из угля в период с 2013-го по 
2021 год в нынешних 27 странах ЕС упала на 40% (с 729 
до 436 тераватт-часов), а в долевом – с 25 до 15%, со-
гласно данным исследовательского центре Ember; и удо-
рожание квот на выбросы, закупать которые обязаны 
операторы европейских угольных электростанций: стои-
мость тонны CO2 в европейской системе торговли угле-
родными единицами (EU-ETS) за прошедший 2021 год вы-
росла с 34 до 81 евро; и, наконец, низкие операционные 
издержки в возобновляемой энергетике (ВИЭ), которые 
играют на руку электростанциям на ВИЭ: по оценке Меж-
дународного энергетического агентства (МЭА), удельные 
издержки на эксплуатацию и ремонт угольных электро-
станций в ЕС – $90 на мегаватт-час (МВт*Ч) – в 2020 
году кратно превышали аналогичный показатель для 
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солнечных панелей ($10 на МВт*Ч) и наземных ветроге-
нераторов ($15 на МВт*Ч).  

Наряду с двузначным приростом ветровых и солнеч-
ных мощностей, произошедшим в последнее десятиле-
тие в ЕС (со 169 гигаватт (ГВт) в 2012 году до 348 ГВт в 
2021 году, по данным Международного агентства по воз-
обновляемым источникам энергии), это подталкивает 
ряд стран ЕС к полному отказу от угольной генерации: 
Бельгия пошла на этот шаг в 2016 году, Австрия и Шве-
ция – в 2020-м, а Португалия – в 2021 году. При этом до 
2025 года полностью закрыть угольные станции плани-
ровали Франция, Великобритания, Италия и Ирландия, а 
до 2030 года – Греция, Финляндия, Нидерланды, Дания, 
Венгрия и Словакия. Поэтому после 2030 года един-
ственным крупным потребителем российского энергети-
ческого угля должна была остаться Германия, на кото-
рую в 2021 году пришлось 14% экспорта из РФ на евро-
пейский рынок (6,6 из 47,2 млн т). 

Опережающий рост ВИЭ 
Однако эмбарго ЕС ускорило для российских произво-

дителей «закрытие» европейского рынка, альтернативой 
которому являются поставки на Восток, где ключевыми 
потребителями являются Китай, Япония, Южная Корея, 
Тайвань, Индия и Вьетнам, на которые в 2021 году при-
шлось 95% экспорта энергетического угля из РФ в азиат-
ский регион (100 из 105,3 млн т). Эти шесть стран можно 
разделить на две группы по доле угольной генерации: в 
Китае (63%), Индии (74%) и во Вьетнаме (51%) она превы-
шает 50%, тогда как в Тайване (45%), Южной Корее (35%) 
и Японии (31%, согласно данным Ember) находится ниже 
этой отметки (см. «Структура экспорта энергетического 
угля из России в АТР в 2021 году»). 

Разницу между двумя этими группами стран можно 
проследить и на примере данных по объему запланиро-
ванных либо строящихся угольных генерирующих мощно-
стей. По оценке Global Energy Monitor (GEM), к началу 2022 
года в Китае в фазе строительства находилось 92 ГВт 
угольных электростанций (52% от общемирового объе-
ма), а на предынвестиционной стадии – еще 158 ГВт. Сре-
ди перечисленных шести стран вторую и третью строчку 
занимали Индия (31 и 24 ГВт соответственно) и Вьетнам 
(7 и 20 ГВт), опережавшие Южную Корею (4 и 0 ГВт), Япо-
нию (5 и 0,5 ГВт) и Тайвань (0 ГВт по обоим показателям) 
(см. «Объем угольных генерирующих мощностей, находив-
шихся на предынвестиционной стадии и на стадии строи-
тельстват к началу 2022 года»). 

При этом для всех шести стран характерен опережаю-
щий ввод возобновляемых генерирующих мощностей (с 
учетом баланса ввода и вывода угольных энергоблоков): 
например, Китай в период с 2013-го по 2021 год ввел 
330 ГВт угольных электростанций, тогда как станций на 
ВИЭ – 718 ГВт; в Тайване эта разница была двукратной 
(3 против 8 ГВт), во Вьетнаме (18 против 29 ГВт) и Южной 
Корее (13 против 21 ГВт) – полуторакратной, а в Японии – 

АНАЛИТИКА И ПРОГНОЗЫ

«НЕФТЕГАЗОВАЯ ВЕРТИКАЛЬ»  №7/202240

Китай

6

11

2 4

17

42

18

Япония
Южная Корея
Тайвань
Индия
Вьетнам
Остальные страны

Источник: ФТС

Структура экспорта энергетического угля из России  
в АТР в 2021 г. (включая лигнит), %

0

50

100

150

Китай Индия Вьетнам Южная Корея Япония Тайвань

Предынвестиционная стадия Стадия строительства

Источник: GEM

Объем угольных генерирующих мощностей, находившихся на предынвестиционной стадии и на стадии 
строительстват к началу 2022 г., ГВт 



более чем десятикратной (7 против 73 ГВт). Наименьшей 
она была в Индии (80 против 87 ГВт), однако в ближайшие 
годы эта страна может стать одним из локомотивов спро-
са на возобновляемую энергию: индийский премьер На-
рендра Моди на прошлогодней Конференции ООН по кли-
мату заявил о намерении увеличить установленную мощ-
ность станций на ВИЭ до 500 ГВт (с нынешних 147), чтобы 
снизить удельную энергоемкость ВВП на 45% (см. «При-
рост установленной мощности электростанций на угле и 
возобновляемых источниках (ВИЭ) в 2013-2021 годах (с 
учетом выбытия угольных энергоблоков»). 

Амбициозные планы по развитию ВИЭ есть также у 
Вьетнама, намеревающегося к 2030 году удвоить уста-
новленную мощность возобновляемых генерирующих 
мощностей, а также Тайваня, который собирается к 2025 
году увеличить долю выработки из неископаемых источ-
ников до 20% (против 7% в 2021 году). Что касается Япо-
нии и Южной Кореи, то здесь определяющую роль уже 
начинает играть добровольный отказ от импорта угля из 
РФ, последствия которого обсуждались на прошедшем в 
июне Петербургском международном экономическом фо-
руме. Поэтому российским поставщикам придется опи-
раться в основном на китайский и индийский рынки, где 
сохраняется высокая инерция ввода угольных мощностей 
и где развитие возобновляемой генерации не сможет 
полностью обеспечить прирост энергоспроса из-за про-
должающейся урбанизации: Индия по доле городского 
населения (35%) в 2020 году существенно уступала Китаю 
(61%) – сокращение этого разрыва будет играть на руку 
производителям дешевой и доступной энергии.  

Дефицит инфраструктуры 
Впрочем, риски потери японского и южнокорейского 

рынков, на которые в 2021 году приходилось 34% рос-
сийского экспорта энергетического угля в Азию (36,3 из 

105,3 млн т), может облегчить проблему дефицита про-
возных железнодорожных мощностей, сдерживавшего 
переориентацию поставок на Восток еще до нынешнего 
кризиса. Ключевой артерией, связывающей угледобы-
вающие регионы с экспортными портами Дальнего Вос-
тока (Ванино в Хабаровском крае, а также Владивосток, 
Находка и Восточный в Приморье), является Восточный 
полигон – Байкало-Амурская (БАМ) и Транссибирская 
магистрали, мощность которых с 2012-го по 2021 год вы-
росла с 58 до 144 млн т, но все равно остается недоста-
точной. Поэтому регуляторы периодически используют 
«нерыночные» механизмы для резервирования мощно-
стей Восточного полигона: так, в начале 2022 года часть 
мощностей Восточного полигона была зарезервирована 
для производителей угля из Кузбасса (58 млн т), Бурятии 
(9,1 млн т) и Хакасии (9 млн т).  

Аналогичным механизмом в период пандемии явля-
лись Правила недискриминационного доступа (ПНД), ко-
торые ранжировали грузы по приоритетности их перево-
зок по Восточному полигону. Наивысшим приоритетом 
обладали грузы для ликвидации чрезвычайных ситуаций 
(ЧВС), за которыми следовали: 

перевозки по решениям президента РФ; •
субсидируемые перевозки; •
перевозки контейнеров; •
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Российским поставщикам придется опираться  
в основном на китайский и индийский рынки,  
где сохраняется высокая инерция ввода  
угольных мощностей и где развитие 
возобновляемой генерации не сможет  
полностью обеспечить прирост энергоспроса  
из-за продолжающейся урбанизации



внутрироссийские перевозки; •
экспортные перевозки несырьевых грузов; •
экспортные перевозки сырьевых грузов в специали-•
зированных вагонах; 
экспортные перевозки зерна и продовольствия; •
экспорт сырьевых грузов в универсальном подвиж-•
ном составе; 
все прочие грузы. •

Действие ПНД для Восточного полигона было приоста-
новлено весной 2022 года: теперь порядок очередности 
грузов будут самостоятельно определять «Российские же-
лезные дороги» (РЖД), и здесь ключевую роль может сыг-
рать разница в выручке от перевозки грузов на одно и то 
же расстояние. Продемонстрировать эту разницу можно 
с помощью доходной ставки РЖД, которая измеряется в 
копейках за 10 тонно-километров (коп./10 т-км): если при 
экспорте угля в 2021 г. она составляла 194,9 коп/10 т-км, 
то при экспорте черных металлов – 687 коп./10 т-км, а 
нефти и нефтепродуктов – 804,8. Поэтому отмена ПНД мо-
жет осложнить угольщикам переориентацию экспорта на 
Восток, тем более что повышенный спрос на мощности 
Восточного полигона будут предъявлять экспортеры «не-
угольных» грузов, которые полностью либо частично ли-
шились доступа на европейский рынок (см. «Доходная 
ставка АО «РЖД» при экспорте различных грузов»). 

Рост цен в подспорье 
Частично «сгладить» проблему вывоза угля на Вос-

ток может взрывной рост угольных цен, охвативший 
ключевые хабы мира: фьючерс на энергетический 
уголь с привязкой к хабу в австралийском Ньюкасле в 
середине июля 2022 года достиг на бирже ICE $420 за 
тонну, в четыре раза превысив уровень годовой давно-
сти; кратный прирост (до $400 за тонну) был характерен 
и для фьючерса с привязкой к хабу в Роттердаме. Рост 
цен во многом отражает издержки, с которыми будут 
сопряжено замещение российского угля: в 2021 году на 
его долю приходилось 70% «внешнего» импорта энер-
гетического угля в ЕС (без учета торговли внутри регио-
на), тогда как на долю Австралии и Индонезии, двух 
крупнейших в мире экспортеров этого сырья, – лишь 
2%, согласно данным Центра по международной тор-
говле ООН/ВТО.  

Помимо Австралии и Индонезии, претендовать на за-
мещение российского сырья смогут также США, ЮАР и 
Колумбия, на которые в 2021 году приходилось 26% 
«внешнего» импорта энергетического угля в Европе. Ло-
гистическая «перестройка» займет время, что неизбежно 
скажется на ценах, которые «скрасят» российским про-
изводителям угля утрату европейского рынка. Однако в 
долгосрочной перспективе полностью переориентиро-
вать экспорт на Восток будет невозможно без расшире-
ния мощностей Восточного полигона, а также строитель-
ства частных железнодорожных веток, которые позво-
лят сместить географию российской добычи ближе к ра-
стущему азиатскому региону (как это видно на примере 
Эльгинского месторождения коксующегося угля, постав-
ки с которого будут осуществляться по частной желез-
ной дороге).  
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КАСПИЙСКОЕ СИТУАЦИОННОЕ 
ПАРТНЕРСТВО, СЕЗОН 6 
В РЕГИОНЕ МНОГО ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ НАМЕРЕНИЙ  
ПО ТРАНСПОРТИРОВКЕ И ДОБЫЧЕ УГЛЕВОДОРОДОВ,  
НО И МНОГО ФАКТОРОВ, КОТОРЫЕ ЭТИ ПРОЦЕССЫ ТОРМОЗЯТ

ВЛАДИМИР МИШИН 
«Нефтегазовая Вертикаль»

Шестой Каспийский саммит прошел 29 июня этого года в Ашхабаде «в теплой, дружественной обстановке» 
и подтвердил, по сути, политико-экономический статус региона, юридически закрепленный на пятой встре-
че «каспийской пятерки» (Казахстан, Актау, 12 августа 2018 года): Каспий – море мира, дружбы и согласия, 
разделенное по принципу срединной линии на пять экономических национальных секторов. Акватория 
получила, наконец, государственные морские границы (15 морских миль, считая от береговой линии), со-
хранила свободу судоходства и запрет на появление в каспийской акватории военных кораблей третьих 
стран, ну и далее по конвенциональному списку.
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За четыре года, прошедших с момента подписания 
Конвенции о правовом статусе Каспийского моря, Рос-
сия, Азербайджан, Казахстан и Туркменистан документ 
ратифицировали, Иран по-прежнему обещает сделать это 
в ближайшее время, а в остальном все хорошо: после 
окончания второй Карабахской войны (сентябрь-ноябрь 
2020 года) турецкие военные, вопреки политологическим 
прогнозам, на берегах Каспия не появились, товарообо-
рот России с государствами Прикаспия в 2021 году, как 
заявил в Ашхабаде президент Владимир Путин, достиг 
$34 млрд (за год плюс 35%), работы в рамках создания 
транспортного коридора «Север-Юг» длиною 7200 км (от 
Петербурга до портов Ирана и Индии) продолжаются 
(особое российское внимание – портам Астрахань, Оля и 
Махачкала), имеются большие возможности в сфере 
энергетики и совместного освоения в акватории Каспия 
нефтяных и газовых месторождений, равно как и в транс-
портно-логистической. 

Через несколько дней после окончания Ашхабадского 
саммита Казахстаном и Турцией были сделаны заявления 
(сформулированы планы), соотнесенные как раз с «боль-
шими возможностями в сфере транспортно-логистиче-
ской» и подтверждающие давнюю истину: у России только 
два союзника – ее армия и флот, а партнеры Москвы на 
Каспии – так, ситуационные, думающие исключительно о 
своих национальных интересах и не обременяющие себя 
какими-либо «союзническими обязательствами». 

Нур-Султан обещает Европе… 
Через несколько дней после завершения VI каспий-

ского саммита в Ашхабаде казахский президент Касым-
Жомарт Токаев заверил главу Европейского Совета Шар-
ля Мишеля в том, что «Казахстан готов использовать 
свой углеводородный потенциал для стабилизации си-
туации на европейском и глобальном энергетических 
рынках». Другими словами, выразил готовность заме-
стить Европе российскую нефть, выбиваемую с еврорын-
ка шестым санкционным пакетом ЕС, казахстанскими уг-
леводородами. 

План для ЕС, озабоченного новыми источниками 
сырья, полностью или частично компенсирующими Европе 

потерянные российские годовые почти 100 млн тонн неф-
ти, безусловно, отличный, если бы не две текущие пробле-
мы Казахстана, не отмеченные президентом Токаевым: 
сырьевая и транспортная. 

Дело в том, что легко и быстро нарастить добычу неф-
ти и заместить Европе российские углеводороды Казах-
стан не может. Во всяком случае, добыча в ключевых 
СРП Казахстана рекордами не блещет (см. «Добыча нефти 
в ключевых СРП Казахстана в 2020-2021 гг.»). Единствен-
ное, что сегодня реально может Нур-Султан, это бросить 
всю «свою», включающую доли иностранных участников 
СРП, экспортную нефть (в 2021 году – 65,7 млн тонн) на 
европейский рынок. Правда, Европа в минувшем году и 
так получила 42,35 млн тонн казахской нефти, или 65% 
всего нефтяного экспорта Казахстана, так что добавка в 
23 млн тонн, во-первых, компенсировала бы ЕС менее 
24% попавшего под евроэмбарго российского экспорта. 
Во-вторых, обделила бы других, «не европейских», импор-
теров (в частности, в 2021 году в Турцию было экспорти-
ровано 3,5 млн тонн казахской нефти, в Китай – по трубе 
Атасу-Алашанькоу – 3,5 млн тонн). 

А тут еще акцентировалась тотальная транспортная 
зависимость Казахстана от России: три аварии на вы-
ходных узлах нефтепровода Тенгиз-Новороссийск (собст-
венник – Каспийский трубопроводный консорциум), про-
изошедшие в новороссийской бухте, вынудили Примор-
ский районный суд города на месяц (с 5 июля) приоста-
новить работу КТК. 

Де-факто, учитывая объемы прокачки по КТК в 2021 
году (60,7 млн тонн), за месяц Казахстан и Со не экспор-
тировали бы через Новороссийск 5 млн тонн нефти и по-
лучили бы (считая по средней экспортной цене за тонну 
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Партнеры Москвы на Каспии – так, 
ситуационные, думающие исключительно о своих 
национальных интересах и не обременяющие 
себя какими-либо «союзническими 
обязательствами»

Таблица 1. Добыча нефти в ключевых СРП Казахстана в 2020-2021 гг.

Проект Добыча в 2020 г., 
млн тонн

Доля в добыче, 
%

Добыча в 2021 г., 
млн тонн

Доля в добыче, 
%

Динамика, 
%

Тенгиз 26,4 30,8 26,5 30,9 +0,38

Кашаган 15,1 17,6 15,9 18,5 +5,3

Карачаганак 12,9 15,0 11,6 13,5 -3,3

Суммарно 54,4 63,4 54,0 63,0 -0,74

*Данные министерства энергетики Казахстана



года минувшего – $473) упущенную выгоду в размере 
$2,37 млрд. Реально, учитывая ценовые скачки барреля 
в 2022 году, больше. 

Нур-Султан отреагировал на экологические проблемы 
КТК экспрессивно: президент Токаев поручил «КазМунай-
Газу» проработать, развить и обеспечить транзит нефти 
через Каспий (читай, помня о КТК, в обход России), а для 
этого трансформировать казахстанские порты (Актау, 
Атырау и Курык – иных нет, а те, что гипотетически могут 
быть, те далече) и превратить их в «один из ведущих ха-
бов Каспийского моря». 

Азербайджан, во-первых, конечной точкой доставки 
нефти Казахстана президентом Токаевым назван не был, 
но иных, с выходами на глобальные рынки, в акватории 
Каспия просто нет. 

А с Апшерона есть – это и нефтепровод Баку-Тбили-
си-Джейхан, по которому скромные, от 1 до 3 млн тонн в 
год, объемы казахстанской нефти уже не первый год идут 
к Средиземному морю, и железнодорожные магистрали 
в Грузию – к терминалам Батуми и Кулеви, а далее по 
Черному морю танкерами в румынскую Констанцу к НПЗ 
Румынии, или Босфором к портам Южной Европы. 

Во-вторых, президент Казахстана не отметил истори-
ческий факт: работа по созданию так называемой Казах-
станской каспийской системы транспортировки (ККСТ), 
того самого приоритетного Транскаспийского маршрута, 
о котором в Нур-Султане заговорили в июле 2022 года, 
должна была начаться 16 лет назад, но за минувшие годы 
так и осталась «воздушным каспийским замком». 

Родовая травма ККСТ –  
неразделенный гешефт 

Начиналась история ККСТ помпезно и оптимистично. 
Сначала, в июне 2006 года, в Алма-Ате президенты Иль-
хам Алиев и Нурсултан Назарбаев подписали «Соглаше-
ние по содействию и поддержке транспортировки нефти 
из Республики Казахстан через Каспийское море и тер-
риторию Азербайджанкой Республики на международные 
рынки посредством системы БТД». Затем, 8 августа того 
же года, в Астане «КазМунайГаз» и ГНКАР подписали Со-
глашение о стратегическом сотрудничестве в нефтегазо-
вой отрасли и Меморандум о совместной реализации 
Транскаспийского проекта. Первая очередь ККСТ должна 

была обеспечить транспортировку до 500 тыс. баррелей 
нефти Казахстана в сутки (25 млн тонн в год), тандем пер-
вой и второй – 750-1200 тыс. б/с (37-60 млн тонн в год). 
Из этих объемов до 20 млн тонн нефти в год планирова-
лось транспортировать в Баку танкерами, а до 40 млн 
тонн по подводному Транскаспийскому трубопроводу. 

Азербайджан к подписанным документам отнесся 
серьезно и реализацию «апшеронской доли» первой оче-
реди ККСТ обеспечил на все сто. Во-первых, к услугам 
ККСТ были предложены нефтеналивные терминалы Апше-
рона суммарной мощностью перевалки 35 млн тонн жид-
ких углеводородов в год (см. «Нефтяные терминалы Азер-
байджана»). Во-вторых, Каспийское морское пароходство 
увеличило свой флот до более чем 30 танкеров, способных 
ежегодно перевозить с восточного берега Каспия на за-
падный свыше 20 млн тонн нефти. В-третьих, пропускная 
способность БТД (проектная мощность – 50 млн тонн неф-
ти в год) была увеличена до 60 млн тонн нефти в год. 

Дело, таким образом, оставалось за Казахстаном, ко-
торый, выполняя подписанные в 2006 году с Азербайджа-
ном в Алма-Ате и Астане документы, должен был, во-пер-
вых, обеспечить доставку к казахстанским береговым 
терминалам для начала 20 млн тонн нефти в год. Во-вто-
рых, обеспечить их перевалку с железнодорожных ци-
стерн в танкера в портах Актау и Курык (порт Атырау 
после обмеления Каспия стал речным), расширив мощ-
ности портовых нефтяных терминалов. В-третьих, по-
строить нефтепровод Ескене-Курык (длина – 770 км, про-
пускная способность – до 56 млн тонн нефти в год), сни-
зив, таким образом, себестоимость доставки казахской 
нефти к «каспийским воротам» республики. 

Но Астана (Нур-Султан) пропускную способность тер-
миналов Актау (официально заявленная – 12 млн тонн 
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Работа по созданию так называемой 
Казахстанской каспийской системы 
транспортировки должна была начаться 
16 лет назад, но за минувшие годы так  
и осталась «воздушным каспийским 
замком» Астаны (Нур-Султана)

Таблица 2. Нефтяные терминалы Азербайджана

Терминал Дислокация Мощность,  
млн тонн в год Перевалка

Дюбенди Бакинская бухта 10 Железнодорожные цистерны

Бакинский Бакинская бухта 5 Железнодорожные цистерны

Сангачальский Поселок Сангачалы, 
40 км к югу от Баку 20 Два трубопровода к Сангачальскому терминалу БТД; 

железнодорожные цистерны



нефти и нефтепродуктов в год) и Курыка (6 млн тонн) не 
нарастила, нефтепровод Ескене-Курык не построила, а по-
шла другим экспортным путем – по КТК на Новорос-
сийск. И не потому, что так уж хотела нарушить взятые 
на себя транскаспийские обязательства, а потому, что, в 
частности, не сошлась с Баку во взглядах на перевозчика 
казахской нефти, равно как и размерами и распределе-
нием транзитно-тарифных гешефтов. 

«Партнер» Азербайджан рассчитывал, что годовые 
20 млн тонн казахской нефти первой очереди ККСТ на 
Апшерон будут доставлять танкера Каспара, и Астана бу-
дет платить за это Баку $150 млн (по тогдашним расцен-
кам – $7,5 за тонну). 

«Партнер» Казахстан планировал иметь на Каспии 
три танкера, каждый дедвейтом в 63 тыс. тонн, которые 
бы за год перевозили на Апшерон 20 млн тонн казахской 
нефти, и Астана платила бы за это перевозчику – британ-
ской компании Alegratrans – $50 млн (по $2,5 за тонну). 

Свой гешефт получил бы и астраханский судострои-
тельный завод «Красные баррикады», на стапелях кото-
рого по заказу Alegratrans должны были быть построены 
три танкера-гиганта. 

Официальный Баку потерять Каспаровский гешефт не 
захотел и, ссылаясь на «переговорный джокер» – «высо-
кие экологические риски», которые несут Каспию гиганты 
Alegratrans, использовал свое каспийское право вето (бе-
рег и транзитная территория принадлежат Азербайджа-

ну) и сломал и танкерный проект великих британцев, и 
казахстанскую транспортную выгоду. 

Как следствие, Астана не стала вкладываться в рас-
ширение нефтяных терминалов в Актау и Курыке и 
строить нефтепровод из Ескене. 

В общем, ничего личного, это бизнес. 
Понятно, что в 2022 году бизнес порой уступает паль-

му первенства политике, и в этом контексте Нур-Султан 
может, конечно, попробовать реанимировать ККСТ. 
Сколько времени и ресурсов (финансовых, трудовых, ма-
териальных) на это потребуется, каким по объемам и сро-
кам будет обвал нефтедобычи Казахстана, пока будет 
зреть плод ККСТ, вопрос открытый. А то, что БТД, менее 
чем на 50% пропускной способности заполненный азер-
байджанской нефтью, сможет принять в свои трубы не 
более 30 млн тонн казахской нефти, факт непреложный. 
Опять же на максимальные 60 млн тонн нефти в год БТД 
никогда не работал, и не факт, что сварные швы трубо-
провода выдержат новое высокое давление. 

Если же гешефт превыше всего, у Нур-Султана нет се-
годня иного выхода, как осознать всю эфемерность планов 
по созданию в Казахстане «одного из ведущих нефтяных 
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КТК 
Проектная мощность нефтепровода Тенгиз-Новорос-

сийск – 67 млн тонн нефти в год, протяженность магистрали – 
1511 км; участники КТК: «Транснефть» (24% долевого уча-
стия), КТК Со (7%), «КазМунайГаз» (19%), Kazakhstan Pipeline 
Ventures (1,75%); Chevron (15%), Lukarco B.V. (12,5%), Mobil 
(7,5%), Rosneft-Shell Caspian Ventures Limited (7,5%), BG Over-
seas Holding Limited (2%), Eni International N.A. N.V. (2%), Oryx 
Caspian Pipeline LLC (1,75%).



хабов Каспийского моря», признать своютотальную тран-
зитно-нефтяную зависимость от России и постараться убе-
дить Москву в своем «братском партнерстве». 

Одумался Нур-Султан, осознав всю транспортную бе-
зысходность ситуации с ККСТ, очень быстро. «Казахстан 
не собирается действовать в ущерб интересам России и 
надеется на аналогичное отношение со стороны РФ», –
заявила пресс-служба президента Токаева. 

В свою очередь пресс-служба Кремля отметила, что 
президенты Путин и Токаев в разговоре по телефону под-
твердили настрой на дальнейшее укрепление стратеги-
ческого партнерства и союзничества двух стран, в том 
числе в энергетической сфере. 

Одним словом, 11 июля краевой суд Краснодара от-
менил решение суда районного, прописал КТК смешной 
штраф в 200 тыс. рублей и разрешил дальнейшую транс-
портировку казахской нефти из Тенгиза в Новороссийск. 

Официальная информация о том, что президент Ка-
захстана Токаев отменил указание «КазМунайГазу» соз-
давать «ведущий нефтяной хаб Каспия» и развивать 
транскаспийский нефтяной транзит в обход России, от-
сутствует. Так что вопрос, лопнула ли, как мыльный пу-
зырь, очередная эпопея с триумфальным созданием 
ККСТ, пока открытый. 

Анкара тянет трубы к туркменскому газу 
Второй каспийской транспортно-логистической «сен-

сацией» лета 2022 года стала очередная реанимация про-
екта Транскаспийского экспорта туркменского газа на за-
пад. Эпопея газового Транскаспия насчитывает уж три-
дцать лет заявлений и меморандумов, самого транзита 
как не было, так и нет, однако в начале июля этого года 
турецкий вице-президент Фуат Октай добавил интриги в 
«европейский газовый коктейль», заявив о «проработке» 
сразу трех вариантов доставки миллиардов кубов (точ-
ные объемы – вопрос завтрашнего дня)туркменского га-
за в Турцию. А уж Анкара, взяв на себя миссию газового 
хаба Европы, найдет, как ими распорядиться. 

Заявление сразу о «трех вариантах» должно внушить 
стойкую веру в близкий успех видов Анкары на туркмен-
ский газ – уж один-то точно сработает, и тогда на Каспии 

появится новый транспортно-логистический энергетиче-
ский коридор! 

Хотя, если вдуматься в планы Анкары… 
Первый турецкий вариант, он же нетленная классика – 

Транскаспийский газопровод, протянутый от восточного 
(туркменского) берега моря к западному (азербайджан-
скому) и состыкованный на Сангачальском терминале с 
входным фланцем Южного газового коридора. О цене га-
зопровода, его мощности, протяженности, сроках и испол-
нителях строительства турецкий вице-президент не ска-
зал. Но, по экспертным оценкам и в первом приближении, 
газовый Транскаспий мощностью 20 млрд м3 потянет ми-
нимум на $10-12 млрд, а срок его строительства составит 
не менее двух лет. 

Реально, вероятно, больше. Во-первых, проектные ра-
боты требуют тщательного исследования трассы магист-
рали (на Каспии встречаются подводные грязевые вулка-
ны). Во-вторых, трубы и оборудование для компрессорной 
станции Транскаспия должны быть импортированы (кре-
диты, контракты, исполнение, транспортировка – сколько 
месяцев уйдет только на этот этап?). В-третьих, для 
укладки трубопроводной магистрали придется использо-
вать баржи и крановые суда Азербайджана, то есть тех-
нологии строительства явно не дня сегодняшнего. 

Плюс у этого варианта есть «ахиллесова пята»: про-
пускная способность первого звена ЮГК – Южно-Кав-
казского трубопровода (690 км магистрали ЮКТ прохо-
дят по территориям Азербайджана и Грузии) – состав-
ляет 25 млрд м3 газа в год. Сейчас практически вся мощ-
ность ЮКТ работает на экспорт азербайджанского газа 
проекта Шах-Дениз. Другими словами, чтобы принять 
еще 20 млрд м3 туркменского газа, мощность ЮКТ надо 
либо увеличить (за счет новых компрессорных станций 
и резкого увеличения давления в трубах – маловеро-
ятный, рискованный вариант). Либо, что более реали-
стично, проложить новую магистраль. А затем последо-
вательно нарастить мощность второго (TANAP, пропуск-
ная способность 16 млрд м3 в год) и третьего (ТАР, мощ-
ность 10 млрд м3 в год) звеньев ЮГК. 

Второй турецкий вариант – транспортировка, как вы-
разился Октай, морем. Здесь возможны две альтернати-
вы: транспортировка в форме сжиженного (LPG) или сжа-
того (CNG) природного газа. Вариант LPG маловероятен: 
возвестив Туркменистанезавод по сжижению 20 млрд м3 
газа в год гипотетически возможно, а вот шанс построить 
«на месте» для их перевозки в Азербайджан хотя бы один 
газовоз практически нулевой – не потянут каспийские 
корабелы СПГ-технологии.Равно как и вероятность при-
гнать в акваторию моря через систему шлюзов, каналов 
и рек России гигантский «шальной» газовоз (на рынке пе-
ревозок LPG эти суда наперечет) близка к нулю. 

У альтернативы CNG шансов на успех больше, но и 
они появляются только в том случае, если промышленно 
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Легко и быстро нарастить добычу нефти и 
заместить Европе годовые почти 100 млн тонн 

российской нефти Нур-Султан не может – добыча 
в ключевых казахстанских СРП рекордами не 

блещет и лишь стабилизирует экспортный 
потенциал Казахстана в районе 67,5 млн тонн



развитые партнеры предоставят Ашхабаду-Баку-Анкаре 
необходимые технологии, оборудование и специалистов. 

Плюс, если туркменский газ – в форме LPG или CNG, 
это не суть важно – все же появится в Сангачалах у вход-
ного фланца ЮГК, для его транспортировки в Турцию и 
(или) ЕС необходимо построить, по сути, ЮГК-2. А этот 
проект потребует пяти-семи лет неустанного труда и до 
$30 млрд инвестиций. 

И, наконец, третий турецкий вариант – своповый, 
скромный по объемам поставок: до 4-5 млрд м3 газа в 
год через Иран в Азербайджан по газопроводу Бинд-Би-
анд – Гази-Магомеди далее по ЮГК в ЕС. 

Хотя и на своповом направлении возможны альтер-
нативы: если увеличить пропускную способность тру -
бопровода Тенгиз (Иран) – Анкара (Турция) вдвое – до  
20 млрд м3 в год (выдержат ли постаревшие трубы двойное 
давление – вопрос отдельный), «туркменский поток в сто-
рону Европы» может быть увеличен еще на 10 млрд м3. 

Для этого Туркменистану необходимо будет прокачи-
вать в Иран вдобавок к 4-5 млрд м3 газа, отправляемым 
в Азербайджан, еще 10 млрд м3 (два туркмено-иранских 
газопровода имеют суммарную пропускную способность 
в 20 млрд м3 в год), а иранская сторона прокачает экви-
валентные объемы своего газа в Турцию по газопроводу 
Тенгиз-Анкара, по которому турецкий потребитель полу-
чает до 10 млрд м3 иранского газа в год (с туркменским 
свопом суммарно выйдет 20 млрд м3 в год). Далее воз-
можны варианты распределения и перераспределения 
туркменского газа на территории Турции, в том числе и с 
перетоком в Европу. 

В общем, если Анкара-Баку-Ашхабад действительно 
решили замахнуться на нечто серьезное, «партнерам» 
необходимо запасаться финансами, временем и терпе-
нием – по щелчку двух пальцев знаковый транспортно-
логистический газовый маршрут из Туркменистана в Тур-
цию (далее в ЕС?) не создашь. 

На фоне проектов (прожектов) нефтяного ККСТ и га-
зового Транскаспия транспортно-логистический коридор 
«Север-Юг» явил зримый результат: 6 июля из России в 
Индию двинулся первый грузовой эшелон (39 контейне-
ров). Маршрут пройдет по железным дорогам России, Ка-
захстана, Туркменистана и Ирана, его конечная точка – 
иранский порт Бендер-Аббас (Ормузский пролив). Отсюда 
через Оманский залив и Аравийское море контейнеры по-
плывут в индийский порт Хава-Шева. Весь путь контей-
неров из России в Индию займет (по плану) 35-37 дней. 

«Тихий ход» Каспия 
В выступлении на VI саммите в Ашхабаде президент 

Азербайджана Ильхам Алиев с тревогой отметил есте-
ственный, казалось бы, природный фактор: очередное об-
меление Каспийского моря. «К сожалению, динамика об-

меления Каспия настораживает», – подчеркнул прези-
дент Азербайджана. 

После этого в республике на тему обмеления Каспия 
дружно высказались научные и административные авто-
ритеты. Смыслы изреченного укладываются в шесть ба-
зовых позиций: 

уровень Каспия снижался и прежде, явление это, ве-•
роятно, природное и циклическое, но все равно тре-
вожно и надо что-то делать; 
колебания уровня моря, отмеченные за последние •
100 лет, лежат в интервале до 3 м; 
уровень воды в Каспии во многом зависит от объе-•
мов стока впадающих в него рек; 
интенсифицировать обмеление Каспия может общее •
потепление на Земле, которое приведет к увеличе-
нию испарений с зеркала моря и поверхности впа-
дающих в него рек; 
с 2005 года уровень воды в Каспии ежегодно снижа-•
ется на 10-15 см, и если эта тенденция сохранится еще 
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Блок Алов-Араз-Шарг 
Прогнозные запасы углеводородов – 1 млрд тонн услов-

ного топлива, ожидаемый суммарный объем инвестиций – 
свыше $9 млрд; участники СРП: британская ВР, оператор, 15% 
долевого участия, норвежский Statoil – 15%, американская Ex-
xonMobil – 15%, ГНКАР – 40%, турецкая ТРАО – 10%, канадская 
Alberta Energy – 5%. 

Блок Савалан–Далга–Лерик-дениз–Джануб 
Прогнозные запасы нефти – 120 млн тонн; участники СРП: 

ExxonMobil, оператор, 30% долевого участия, ГНКАР – 50%, на 
оставшиеся 20% претендентов не нашлось.

На фоне проектов (прожектов) нефтяного ККСТ  
и газового Транскаспия транспортно-
логистический коридор «Север-Юг» явил  
зримый результат: 6 июля из России в Индию 
двинулся первый грузовой эшелон



25-30 лет, северо-восточную зону каспийской аквато-
рии может ожидать судьба Аральского моря; 
феномен необходимо изучать – совместно, всеми го-•
сударствами Прикаспия. 
В общем, не было печали, и вот опять… 
Продолжающееся обмеление Каспия затронет, без-

условно, интересы всех государств региона, но кого-то 
больше и раньше, и этот кто-то – Азербайджан. 

Во-первых, еще минус 1,5-3 м уровня моря – и работа 
портовых терминалов Азербайджана, принимающих тан-
керы, сухогрузы и другие типы судов, будет если и не 
остановлена, то осложнена существенно (пример – судь-
ба Атырау). И если проблема с нефтяным транзитом тех-
нически решаема использованием беспричальной тех-
нологии разгрузки (необходимы инвестиции, оборудова-
ние, время и спецы), то Великому шелковому пути и мор-
ской торговле с соседями, не исключено, придется ска-
зать «прощай»… 

Во-вторых, еще минус 1,5-3 м уровня моря – и не ис-
ключена остановка Завода глубоководных оснований 
имени Гейдара Алиева: металлоконструкции для освое-
ния новых месторождений со стапелей ЗГО на понтоны 
«в обмелевшей луже», как прежде, уже не погрузишь. 

Спасти – без существенных затрат и перестройки пор-
товых терминалов –гипотетическую ККСТ, «Великий шел-
ковый», ЗГО и далее по списку может, конечно, увеличе-
ние стока основной водной артерии, питающей Каспий – 
Волги. А для этого, чтобы Каспий не повторил судьбу Ара-
ла (воды впадающих в высохшее море крупнейших рек 
Центральной Азии – Амударьи и Сырдарьи – растащили 
по арыкам и полям прибрежные дехкане), хорошо бы по-
меньше поливать поля Поволжья и побольше сбрасывать 
воду из водохранилищ волжских ГЭС. Да, в России в ре-
зультате упадут урожаи зерновых – и не только, снизится 
выработка электроэнергии, зато Каспий не повторит 
судьбу Арала и будут спасены ККСТ, «Великий шелковый» 
и далее по списку интересов «партнеров». 

Идея, в общем-то, простая, но малоперспективная: ес-
ли во времена СССР, несмотря на лоббизм «товарищей 

из Средней Азии», губительный поворот на юг северных 
рек был заблокирован, в современных геополитических 
реалиях Россия своими интересами ради уровня Каспия 
жертвовать не станет. 

Энергетическое сотрудничество  
в режиме Standby 

Перспективы для совместного освоения нефтегазо-
вых богатств Каспия у государств региона, как это было 
отмечено на саммите в Ашхабаде, есть. Только находятся 
они «в режиме ожидания» – этакого каспийского standby. 

Проще всего вывести из standby совместный азер-
байджано-туркменский проект Достлуг (месторождение 
Кяпаз-Сердар, открытое нефтяниками Азербайджана в 
1986 году, оценочные запасы – 50-60 млн тонн нефти и 
до 100 млрд м3 газа). Месторождение входило в реестр 
спорных, но 21 января 2021 года Баку и Ашхабад подпи-
сали в туркменской столице Меморандум о взаимопони-
мании по совместной разведке, разработке и освоению 
Достлуга (туркменская доля в проекте – 70%, азербай-
джанская – 30%). Соглашение об освоении Достлуга пока 
не подписано – в общем, standby.Что на пороге глобаль-
ной рецессии и рекордной инфляции вполне логично. 

Еще более масштабными обещали быть проекты 
освоения южно-каспийских блоков Алов-Араз-Шарг (СРП 
подписано 21 июля 1998 года в Лондоне) и Савалан –Дал-
га–Лерик-дениз–Джануб (СРП подписано 27 апреля 1999 
года в Вашингтоне). 

На Южном Каспии все было замечательно до тех пор, 
пока 23 июля 2001 года к судну «Геофизик-3», арендован-
ному британской ВР Azerbaijan у ГНКАР и занимавшемуся 
на блоке Алов-Араз-Шарг исследованиями дна моря, по-
дошел корабль ВМС Ирана. Военные моряки потребовали 
от судна ГНКАР немедленно покинуть каспийский сектор 
Ирана, пригрозив за ослушание огнем на поражение. 

С тех пор оба южно-каспийских проекта фигурируют 
в разряде замороженных на неопределенное время. 

Подписание в августе 2018 года Конвенции о право-
вом статусе Каспия должно было, как казалось Баку, раз-
морозить южно-каспийские СРП. Но Тегеран от ратифи-
кации Конвенции пока воздерживается, и освоение бло-
ков Алов-Араз-Шарг и Савалан–Далга–Лерик-дениз–
Джануб пребывает все в том же режиме standby. 

А в остальном на Каспии, как и в сказочном Багдаде, 
«все спокойно»: прочный мир, безопасность и стабиль-
ность, политические и правовые гарантии для развития, 
совместное противодействие терроризму, незаконному 
обороту наркотиков, организованной преступности и лю-
бой другой противоправной деятельности. 

Одним словом, успешное ситуационное партнерство 
до, как показано выше, первого каспийского конфликта 
интересов…  

В МИРЕ
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Если Анкара-Баку-Ашхабад действительно 
решили замахнуться на нечто серьезное 

Транскаспийское, «партнерам» необходимо 
запасаться финансами, технологиями,  

временем и терпением – на щелчок двух  
пальцев знаковый, на 15-20 млрд м3 в год, 

транспортно-логистический газовый  
маршрут из Туркменистана в Турцию  

(далее в ЕС?) не создашь
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АЛЕКСЕЙ КАЗАНИН:  
«НЕ БОИМСЯ НОВЫХ НАПРАВЛЕНИЙ»

В 2022 году Морской арктической геологоразведочной экспедиции (МАГЭ) исполнилось 50 лет. За свою 
полувековую историю компания внесла огромный вклад в становление отечественного нефтегазового 
комплекса. Открытия и изыскания, связанные с месторождениями Приразломное, Штокмановское, хребтом 
Ломоносова, были сделаны непосредственно МАГЭ. Но какие вызовы и надежды на будущее стоят перед 
компанией и российской морской геологоразведкой сейчас? Об этом «Нефтегазовая Вертикаль» побесе-
довала с кандидатом технических наук, доктором экономических наук, генеральным директором МАГЭ 
Алексеем КАЗАНИНЫМ.

КОМПАНИИ И РЫНКИ

«НЕФТЕГАЗОВАЯ ВЕРТИКАЛЬ»  №7/202252



НГВ: Алексей Геннадьевич, какие работы выполняет 
сегодня МАГЭ для компаний нефтегазовой отрасли? 

А. Казанин: Мы проводим морские сейсмические, 
инженерные изыскания на северных и восточных шель-
фах России, а также в других акваториях страны и мира. 
С момента своего основания в 1972 году основной за-
дачей компании был поиск нефти и газа на арктическом 
шельфе, и если посмотреть на карту Арктической зоны 
Российской Федерации, то не было места, где бы мы не 
работали. В качестве примера, кстати, 35 лет назад мы 
открывали Приразломное (1989 год), и после наших ис-
следований было открыто Штокмановское газовое ме-
сторождение (1988 год).  

Последние 10 лет компания в основной массе конт-
рактов работает с недропользователями. Как вы знае-
те, закон о шельфе говорит о том, что лицензии на 
шельфах морей получают только госкомпании. У нас 
их, соответственно, две – «Роснефть» и «Газпром», а 
также дочерняя компания «Газпром нефть». Третьим за-
казчиком у нас зачастую выступает и само государст-
во, которому для выдачи новых лицензий на недрополь-
зование необходимо сделать те или иные геологораз-
ведочные работы, в частности сейсморазведку, магни-
тометрию, гравиметрию. То есть те работы, на основа-
нии которых определяются данные нефтегазоносности 
того или иного региона.  

Также в последние восемь лет мы занимались боль-
шим государственным проектом, который называется 
«Внешние границы континентального шельфа». Как вам 
известно, есть так называемый хребет Ломоносова, яв-
ляющийся, по нашим оценкам, – и это неоспоримые дан-
ные, – частью нашего континента. Под водой он распро-
страняется на сотни миль от границ берега, и, соответ-
ственно, Россия имеет право на увеличение площади 
своей исключительной экономической зоны за предела-
ми 200 миль от береговой линии, установленными меж-
дународными соглашениями. Так, в 2014 году мы проде-
лали сейсморазведку Восточной Арктики и, пройдя по 
хребту Ломоносова, впервые в мире сделали сейсмораз-
ведку через Северный Полюс в сопровождении атомного 
ледокола «Ямал».  

НГВ: Получается, наш Арктический шельф теперь про-
стирается до самой «шапочки» Северного полюса? 

А. Казанин: Нет. Просто мы, пользуясь случаем, что 
ледовая обстановка и материал позволяли, сделали не-

сколько профилей для того, чтобы понимать, а чего же 
там на полюсе. Мы создали уникальную методику, скон-
струировали и изготовили уникальное приспособление, 
на которое получили патент. Приспособление называ-
ется «устройство ледовой защиты», когда сзади под 
винтами приваривается огромная, многотонная, метал-
лическая конструкция, через которую протягивается 
сейсмическая коса, которая потом под водой, подо 
льдами работает на определенной глубине и, соответ-
ственно, осуществляет сейсморазведку. И благодаря 
этому, ледовое поле, образующееся после прохода ле-
докола, не может повредить косу, которая протягивает-
ся уже подо льдом. Такого не было практически никогда 
в мире! Полученные данные – уникальны, потому что 
сейсмика – один из самых реальных методов геолого-
разведки, которые показывают насыщенность нефте-
газоносных пластов. 

НГВ: Можно ли говорить о том, что в последние годы идет 
тенденция к увеличению объемов геофизических работ? 

А. Казанин: К сожалению, на сегодняшний момент 
идет тенденция к уменьшению.  

К примеру, некоторые недропользователи перенесли 
на несколько лет свои лицензионные обязательства. Как 
мы помним, в 2014 году вступил в силу первый пакет 
санкций, и объемы геологоразведочных работ на шель-
фе были сокращены по причине того, что, во-первых, 
ушли зарубежные партнеры, участвовавшие в проектах, 
и, во-вторых, то оборудование, которое мы используем, 
попало под санкции. Конечно, мы научились как-то вы-
живать и двигаться вперед, но, тем не менее, пока объе-
мы морских геофизических работ значительно уменьши-
лись, и заказов от некоторых недропользователей мы 
уже несколько лет не получали.  

Другие, как например «Газпром», наоборот, как шли 
по плану, так и идут. Соответственно, мы стали расши-
рять свои компетенции, поскольку, помимо геофизиче-
ских работ, они проводят еще и разведочное бурение. По-
этому на текущий момент мы сопровождаем те же буро-
вые установки специализированным флотом. Речь идет 
о судах, которые возят груз, и о судах, которые буксируют 
ту или иную буровую установку.  

С точки зрения нашего третьего заказчика, государст-
ва, к сожалению, за последние 3-4 года было минималь-
ное количество объектов на шельфе, но в этом году ожи-
дается два объекта, что даст возможность нам и нашим 

КОМПАНИИ И РЫНКИ
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С точки зрения геофизического оборудования для 
геологоразведки, наверное, все-таки мы можем 
импортозамещаться уже сейчас на 60-70%

Несмотря на рост стоимости 
углеводородов, морское направление 

разведки пока уменьшается



коллегам в этих непростых условиях выжить, поддержать 
флот и уникальных специалистов и не умереть отече-
ственной морской сейсморазведке и геофизике.  

Тем не менее, несмотря на рост стоимости углеводо-
родов, морское направление разведки пока уменьшается. 
Тут есть еще одна причина, что если развивать любое 
морское месторождение и добывать на нем, то потребу-
ется, наверное, не один год, чтобы заменить какое-либо 
импортное высокотехнологическое оборудование. У нас 
пока есть стратегические запасы на суше, а на шельфе 
добыча требует определенное импортозамещающее обо-
рудование. Сейчас наши крупные госкомпании занимают-
ся вместе с Минпромторгом РФ, чтобы понять, что лучше 
предпринять в этой ситуации.  

НГВ: Каков уровень импортозамещения оборудования 
для работ на арктическом шельфе? 

А. Казанин: Мы занимаемся импортозамещением в 
части геофизического оборудования, и нам удалось как 
раз вместе с Минпромторгом разработать сейсмические 
донные станции «Краб-3000», с помощью которых сейчас 
выполняется уже третий проект. Эти станции ничем не 
уступают западным аналогам. И это тот старт, который 
произошел в 2014 году, нам дал результат. 

В части бурения могу сказать, что работы постоянно 
ведутся, и уже более 50% импортного оборудования за-
местилось.  

Но разведочное бурение – это одна история, а «небу-
ровая» геологоразведка – совершенно другая. И соответ-
ственно, два совершенно разных типа оборудования. С 
точки зрения геофизического оборудования для геолого-
разведки, наверное, все-таки мы можем импортозаме-
щаться уже сейчас на 60-70%. 

НГВ: Какой объем 2D, 3D, 4D-сейсморазведки был вы-
полнен в 2021 году? 

А. Казанин: В прошлом году 2D-сейсморазведки у 
нас практически и не было. По 3D работам с буксируе-
мыми косами – в России на сегодняшний момент всего 
два судна пока работают, но с небольшими объемами. 
Что касается 4D, то мы работаем с донными станциями, 
в частности, с уже упомянутым «Крабом». Мы сделали 
достаточно приличный объем работ по заказу «Газпро-
ма» и сейчас получили на ближайшую перспективу конт-
ракт в Охотском море.  

НГВ: Работы по этому контракту начнутся в этом году? 
А. Казанин: Да, буквально «на днях» вышли в море. 

НГВ: Какой, помимо данного проекта, объем сейсмо-
разведки запланирован на этот год? 

А. Казанин: Пока, к сожалению, на этом все. И это 
на нас очень сильно давит, потому что мы не можем со-
хранить ни оборудование, ни коллектив, ни науку. Люди 
должны работать. В нашей работе есть важная особен-
ность, мы – очень сезонные, и у нас время простоя су-
дов доходит до 70% по причине того, что Арктика «от-
крывается» на 3-4 месяца. И для нас, конечно, важно 
сделать как можно больше в этот период. А сделать мы 
можем сезонно от 10 до 20 тыс. сейсмики 2D. Но содер-
жания судов и людей потом в течение 7-8 месяцев – это 
очень дорогостоящая история, притом, что все запад-
ные рынки нам сегодня закрыты, и мы пытаемся сохра-
нить свой флот и свое оборудование. Ну а для этого, ко-
нечно, нужны заказы. 

НГВ: Вы упоминали, что МАГЭ ведет работы на Даль-
нем Востоке. А какие перспективы там? 

А. Казанин: На данный момент, еще раз вернусь к вы-
шесказанному, у нас там есть достаточно большой объем 
сейсморазведки 4D с донными станциями, который поз-
волит сделать высокоточную сейсмику в большом объе-
ме по заказу «Газпром недр». И это дает нам возмож-
ность развития данного вида деятельности. Самое глав-
ное, повторюсь, это – импортозамещение. 

НГВ: Вот эти проекты по заказу «Газпрома» связаны 
с Сахалином? 

А. Казанин: Да, если говорить глобально, то работы 
идут на сахалинском шельфе. 

НГВ: Считается, что качество отечественного 3D-4D-
оборудования для сейсморазведки не соответствует гло-
бальному уровню. Согласны ли Вы с этим? 

А. Казанин: То, что делается на шельфе, делается со-
временным высокоточным оборудованием, поэтому про-
блем с качеством нет. Однако, что мы, что наши коллеги 
применяем одинаковое сейсмическое оборудование, и 
оно, к сожалению, все иностранное. Пока мы научились 
на 30-40% замещать сейсмические косы. Маленькие сейс-
мокосы мы уже делаем. Что касается больших кос на 8-
12 км, а уж тем более в части 3D, то ко всему этому мы 
еще не пришли, но работы ведутся. В вопросе 4D-сейсмо-
разведки дела обстоят лучше. Главным достижением яв-
ляется создание и последующая модернизация уже упо-
мянутых донных регистраторов «КРАБ» и системы аку-
стического позиционирования «ПИКЕТ». Обе системы оте-
чественные и, как бы это ни звучало странно, превосхо-
дят зарубежные аналоги по качеству, надежности и мно-
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гозадачности. Обе системы были разработаны и внедре-
ны при непосредственном участии нашей компании, ис-
пользован опыт наших ведущих специалистов, и обе си-
стемы используются нами для проведения работ с дон-
ным оборудованием на шельфе России. 

НГВ: Но иностранное оборудование нужно эксплуати-
ровать, осуществлять ремонт, поддерживать в рабочем 
состоянии... 

А. Казанин: Мы научились делать ремонты, научи-
лись делать какие-то мелкие запчасти, понимаем, что как 
работает, и потихоньку развиваем сервисное взаимодей-
ствие с разными отечественными компаниями.  

НГВ: Возможно, производству отечественного обору-
дования поможет обратная инженерия? 

А. Казанин: На сегодняшний момент нет никаких слож-
ностей в понимании того, что и как устроено в зарубежном 
оборудовании. Но есть ряд высокоточных микросхем и де-
талей, к изготовлению которых мы пока еще не подошли. 
Условно говоря, микрочипы мы не можем производить, 
равно как и вскрыть их, чтобы понять как они сделаны. К 
примеру, как устроена та же сейсмическая коса все пре-
красно понимают, но есть такие детали, которые не поз-
воляют себя вскрыть. Конечно, рано или поздно мы при-
дем к налаживанию их производства. Это эволюционный 
процесс и от первых карандашных набросков проектантов 
до готового промышленного изделия проходит 5-7 лет ми-
нимум. Так что мы еще только в начале пути. 

НГВ: То есть просто нужны производственные мощ-
ности? 

А. Казанин: И производственные мощности, и, навер-
ное, все-таки умные головы, которые будут заинтересо-
ваны в производстве. Дело в том, что можно организо-
вать производство всего, но вопрос в том, кто будет по-
купать, и как покупать. Надо учитывать, что работ на 
шельфе не так много, компаний-операторов соответ-
ствующих судов у нас на рынке две-три, поэтому какое 
бы оборудование мы не произвели, если не будет работы, 

то как производитель будет получать свою выгоду и при-
быль? Он же должен продать товар. В разработку вложе-
ны деньги, а чтобы внедрить эту разработку, производить 
и как-то существовать, нужна клиентская база. А клиент-
ская база – это две-три компании: мы, Росгеология и ча-

стично Совкомфлот. Соответственно, у нас объем зака-
зов небольшой, и каждый из нас, может позволить себе 
купить в год примерно на 500 млн, может быть, на 1 млрд 
рублей этой сейсмокосы, а это огромные деньги, инве-
стируемые в оборудование. Но при этом у нас даже нет 
3-4-летних контрактов. Мы живем от года к году.  

НГВ: Какие инновации еще ожидаются в ассортименте 
инструментов исследования, интерпретации в ближайшей 
или среднесрочной перспективе? 

А. Казанин: Вы знаете, есть очень большая программа 
у Минпромторга РФ в части импортозамещения геофизи-
ческого оборудования как на суше, так и на море. Туда вхо-
дят и определенные датчики глубин, датчики чувствитель-
ности, измерители скорости звука и уровня моря, много 
других элементов, которые мы используем в геофизике, 
ведь у нас есть не только сейсмическая коса, у нас есть 
пневмоисточники, или, например, многолучевые эхолоты 
и гидролокаторы бокового обзора. Мы участвуем в созда-
нии примерно десятка продуктов, постоянно проводим ис-
пытания. Повторюсь, самый яркий пример – донные стан-
ции «Краб», которые успешно работают уже третий год. Но 
к ним нужна масса различных датчиков, например, датчи-
ки позиционирования, которые позволяют «привязывать» 
станцию к нужной точке с высокой точностью. 

Государство через Минпромторг объединяет наши 
усилия, проводятся встречи рабочих групп, где мы гово-
рим, что нам нужно в первую очередь. Подвижки идут и 
достаточно активно. 

НГВ: Существуют ли сейчас какие-либо заказы от го-
сударства или бизнеса на новые разработки по увеличе-
нию мощности, возможностей флота? 

А. Казанин: Не существуют. Вообще с флотом все 
плохо. Сегодня большое количество судов в целом по 
стране строится, но в части научного геологоразведоч-
ного флота пока ни одно судно не заложено. Причем не 
только у частных компаний, как мы, которые не могут се-
бе этого позволить из-за отсутствия достаточных 
средств, но и у госкомпаний. 

НГВ: С какими вызовами эта ситуация связана? 
А. Казанин: Повторюсь, отсутствие заказов у компаний. 

Шельфовые проекты достаточно дорогие и требуют высо-
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ких технологий, и пока есть более дешевые нефть и газ на 
суше, шельф, наверное, имеют право немного подождать. 

НГВ: То есть, грубо говоря, все дело – в вопросе рен-
табельности? 

А. Казанин: Конечно. Дело – в рентабельности, в обо-
рудовании, в технологиях. А если смотреть в корень, то в 
ограниченном количестве заказов на геофизические ра-
боты на шельфе. Добыча углеводородов на шельфе сего-
дня обходится в несколько раз дороже добычи аналогич-
ного объема на суше. 

НГВ: Какие перспективы сотрудничества с зарубеж-
ными странами в части разработки оборудования Вы ви-
дите в текущих условиях? 

А. Казанин: В плане разработки оборудования ника-
ких перспектив не просматривается. В отношении сер-
висных услуг по геофизическим работам на сегодняшний 
момент мы участвуем в конкурсе с Индией. По запчастям 
имеющегося зарубежного геофизического оборудования, 
частично есть отношения с Китаем. 

НГВ: Как планируете осуществлять ремонт разведы-
вательного флота? 

А. Казанин: Пока все делаем на территории Россий-
ской Федерации, на ремонт в иностранных портах дей-
ствует запрет. 

НГВ: В условиях закрытия внешних рынков, есть ли 
сейчас у российских флотов иностранные заказчики? 

А. Казанин: Нет. Во-первых, у нас достаточно уста-
ревший флот, даже если бы все внешние рынки были от-
крыты. А во-вторых, общемировой объем морских сейс-
моразведочных работ упал после обвала нефтяных цен 
в 2020 году, он сократился в три-четыре раза, из-за чего 
в мире кардинально поменялся геологоразведочный 
флот. Ушло очень много крупных компаний, мировых ли-
деров. Если раньше по всему миру бороздило порядка 
40-50 судов, то сегодня – 12-18 судов. Повторюсь, что 
шельфовые проекты даже с учетом такой цены на нефть 
потихоньку приостанавливаются, исходя из нерентабель-
ности освоения. 

НГВ: Нужна ли отрасли, геологоразведке в целом, на 
Ваш взгляд, господдержка в текущих условиях?  

А. Казанин: Да, обязательно нужна. Вообще наши 
компании были организованы государством, и, учиты-
вая, что шельф принадлежит государству, которое дает 
право работать только госкомпаниям, мы просто нужда-
емся в такой поддержке. Мы готовы конкурировать, мы 
готовы улучшать качество своих услуг, но нам обязатель-
но необходим определенный пул заказов, чтобы мы мог-
ли продолжать свою деятельность. У нас еще есть ре-
сурсы на год, на два-три года максимум, а потом это все 
может просто исчезнуть. И когда понадобится что-то в 
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наших недрах под водой посмотреть, найти, то уже, к со-
жалению, никто этого не сможет сделать. Придется ко-
го-то нанимать из иностранных партнеров. 

НГВ: Государство готово оказывать эту поддержку? 
А. Казанин: Существует программа по восполнению 

минерально-сырьевой базы РФ, и ее контролирует Фе-
деральное агентство по недропользованию (Роснедра). 
Соответственно, Роснедра составляют программу на пе-
риод от одного до трех лет, в рамках которой по всей 
стране, причем, на суше и на море, ставят те или иные 
геологические объекты, интересные, собственно, дан-
ному ведомству. Это могут быть скважины, это могут 
быть морские и сухопутные сейсмические работы, сухо-
путное бурение.  

Но в части шельфа, конечно, это только единичные 
случаи, когда появляется реальная работа, позволяющая 
потом целый год восстанавливать и поддерживать суда 
и оборудование. Вместе с тем опять-таки изученность 
шельфа за последние 40 лет стала достаточно высокой. 
Да, объект можно всегда найти и ставить с учетом мас-
штабов арктических и дальневосточных морей, но пока 
приоритеты двигаются все-таки в сторону суши. Скажем 
так, в рамках упомянутой программы 90% средств выде-
ляются на сухопутные работы. Для сравнения, в этом го-
ду, наверное, из 30 млрд рублей, которые госпрограмма 
выделяет в год, на море будет направлено, как я думаю, 

не больше 2 млрд. Даже с учетом двух-трех компаний, ко-
торые работают на рынке, это – все равно очень мало.  

Поэтому мы и вынуждены делать диверсификацию 
бизнеса, когда мы оказываем услуги по инженерным 
изысканиям, по судам обеспечения... В общем, делаем 
все, чтобы выживать, хотя наша основная цель сохра-
няется. Это – научный потенциал и работа собственными 
силами на шельфе. 

НГВ: Что касается вопроса порядка лицензирования. 
Готовятся ли какие-то поправки в этот механизм регули-
рования разведки и освоения? Какие изменения необхо-
димы, чтобы стимулировать рост работ?  

А. Казанин: Частные компании, например, ЛУКОЙЛ и 
НОВАТЭК, часто говорили о возможности допуска на 
шельфовые проекты. Если бы такие вещи происходили, 
то количество и объемы заказов увеличивались. У нас 
есть яркие примеры, когда подобные проекты реализо-
вывались, как это было с Сабеттой НОВАТЭКа. Этот про-
ект вроде как и не на шельфе, но, во-первых, это – район 
Крайнего Севера, во-вторых, там применяются уникаль-
ные технологии. 

Что касается госкомпаний, то у нас есть перенесен-
ные на несколько лет обязательства. Но здесь причины, 
наверное, в отсутствии определенных инвестиций в тех-
нологии для шельфа. То есть сейчас экономически невы-
годно заниматься этим. Например, «Роснефть» делает се-
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годня великолепный проект «Восток Ойл», который, по су-
ти, реализуется в арктическом регионе, но дело в том, что 
нефть будет добываться на суше, где процессы проще.  

НГВ: Есть ли точки возможностей для наращивания 
инвестиций со стороны бизнеса? 

А. Казанин: Мы живем, к сожалению, без хорошей ин-
вестпрограммы из-за того, что нет контрактной базы на 
три-четыре года вперед. Мы видим горизонт одного года, 
и он зачастую очень изменчив. Но, правда, «Газпром» 
сейчас заключил с нами четырехлетний контракт, кото-
рый позволяет уже в этом направлении более детально 
подготовиться и проинвестироваться.  

НГВ: В чем Вы видите точки роста для компании в 
среднесрочной перспективе? Если заказы в нефтегазовой 
сфере будут уменьшаться, то какие направления считаете 
перспективными? 

А. Казанин: В любом случае, мы будем заниматься 
импортозамещением, и это оборудование будет так или 
иначе востребовано. Это первый момент. А второй – если 
даже геологоразведочная отрасль уменьшится где-то в 
своих объемах, мы будем оказывать сервисные услуги. 
Условно говоря, использовать свой флот в качестве вспо-
могательного для тех или иных буровых геологоразведоч-
ных работ, которые планируются и уже ведутся в Арктике.  

Также рассматриваем расширение своих видов дея-
тельности на мелких глубинах, то есть при строительстве 
портов, причалов, терминалов, где необходимо такое же 
геологическое изучение, только в верхней части морского 
дня. У нас здесь есть компетенции. Мы, например, знаем, 
что «Газпром» планирует на мелких глубинах в месторож-
дениях Обской губы проводить определенные геологораз-
ведочные работы, и там в перспективе может быть бурение 
со льда, могут быть опробованы какие-то новые методики. 
Мы стремимся идти в ногу с заказчиком, и не боимся новых 
направлений. 10 лет назад у нас было два вида работ, сей-
час – уже девять. Поэтому если бы мы их не развивали, то, 
наверное, оказались бы в сложнейшем положении.  

К сожалению, отчет у нас показывает, что из года в год 
кардинально меняется пул заказчиков, – то один, то второй, 
то третий становится лидером, – и кардинально меняется 
рентабельность по видам работ. Здесь очень все сложно. 
Мы общаемся с финансово-экономическим блоком и кон-
сультантами, и, конечно, как бы они не «крутили», нам слож-
но построить пятилетний хороший бизнес-план, по которо-
му можно жить. Хотя это – мечта любого руководителя.  
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Энергетика всегда выступала одним из драйверов 
технологического развития промышленности. В 2021 
году ключевым вопросом в повестке ТЭК стала эколо-
гия – снижение воздействия на окружающую среду, в 
том числе сокращение углеродного следа для борьбы 

с глобальным потеплением. В энергетике эти цели до-
стигаются благодаря развитию возобновляемых ис-
точников энергии, атомной энергогенерации, гидро-
энергетики, эффективному использованию энергии и 
другим решениям.  

СЕРГЕЙ ЧИКАЛОВ: 
«ВОДОРОДНОЕ БУДУЩЕЕ 
ТРУБОПРОВОДОВ»

Об основных вызовах и технологических тенденциях в водородной промышленности, а также о создании 
продуктов для выработки, транспортировки и хранения водородного топлива в интервью «Нефтегазовой 
Вертикали» рассказал доктор технических наук, первый заместитель генерального директора по опера-
ционной деятельности и развитию Трубной Металлургической Компании (ТМК) Сергей Чикалов.
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С этим связан и всплеск интереса к водородному топ-
ливу, при этом многие страны уже имеют значительный 
опыт его производства и использования в промышлен-
ности и на транспорте. Водородная энергетика позволит 
значительно снизить выбросы парниковых газов и тем 
самым решить главную задачу декарбонизации. 

При этом траектория развития водородной энергети-
ки показывает, что оптимальным с точки зрения эконо-
мики и технологий становится симбиоз новых и суще-
ствующих технических решений.  

НГВ: Сергей Геннадьевич, какой вам видится роль во-
дорода в текущем энергопереходе? 

С. Чикалов: Сегодня ажиотаж вокруг энергоперехода 
немного утих, но мы понимаем, что тема снижения воз-
действия на окружающую среду никуда не уйдет. ТМК 
изначально прикладывала много усилий для того, чтобы 
повысить экологичность производства, создать высоко-
технологичные «зеленые» продукты – термоизолирую-
щие трубы, бессмазочные резьбовые покрытия и другие 
решения. И сейчас мы активно продолжаем работать на 
этом направлении, разрабатывая материалы и техноло-
гии для энергоперехода. Инфраструктура для водород-
ной энергетики – одна из таких ниш. 

Существует несколько концепций роста потребления 
энергии из альтернативных источников. Наиболее ради-
кальный вариант – полный запрет на использование уг-
ля, нефти и газа к 2050 году – сегодня представляется 
малореализуемым. Есть более сдержанные планы, 
предполагающие сокращение доли потребления угля и 
нефти на 20-30% с компенсацией роста потребления 
энергии за счет строительства новых атомных станций, 
развития возобновляемых источников энергии и уве-
личения потребления природного газа. Этот сценарий 
более реалистичен. 

Что касается водородного топлива, то, по эксперт-
ным оценкам, в перспективе водород может занять 10-
15% в общем энергобалансе. Когда это произойдет – се-
годня сказать сложно, но мы как инновационная ком-
пания должны быть готовы к этому. Водородная энер-
гетика требует создания особых технологий для про-
изводства, транспортировки и хранения нового топлива, 
и ТМК активно работает в этом направлении. 

НГВ: Насколько переход на водород экономически об-
основан? 

С. Чикалов: Сегодня переход на водород возможен в 
ограниченных масштабах – как по технологическим, так 
и по экономическим соображениям. Водород в природе 
в чистом виде практически не встречается. Основной ис-
точник промышленного водорода – это то же самое ис-
копаемое углеводородное сырье: природный газ и уголь. 
Поэтому для водорода ввели градацию – «серый», «голу-

бой», «бирюзовый» и «зеленый». «Зеленым» считается во-
дород, произведенный с помощью технологий, не выде-
ляющих парниковых газов, путем электролиза воды, пи-
таемого энергией ветра и солнечных батарей. 

В современном мире большая часть промышленно 
получаемого водорода производится методом парового 
риформинга природного газа. Себестоимость такого во-
дорода составляет $1,2 за килограмм (это около 11 кубо-
метров). Тогда как минимальная себестоимость про-
изводства «зеленого» водорода на настоящий момент 
примерно в пять раз выше – она оценивается в районе 
$5-7 за килограмм. 

При этом при существующих технологиях энергоэф-
фективность «зеленого» водорода вызывает вопросы. 
Энергозатраты на производство одного кубометра «зе-
леного» водорода при нормальных условиях в современ-
ных электролизерах составляют около 3,8 кВт/ч (без уче-
та стоимости подготовки воды), а при сжигании он отда-
ет всего 3 кВт/ч.  

Чтобы обеспечить водороду место в энергобалансе, 
научному сообществу и промышленности необходимо 
решить ряд технических вопросов получения экологиче-
ски чистого водорода по приемлемой цене и его достав-
ки потребителям. С этой точки зрения наиболее перспек-
тивным выглядит получение «голубого» и «бирюзового» 
водорода, технология получения которого активно раз-
рабатывается у нас в России. 

НГВ: Производство «голубого» водорода также имеет 
свои особенности. Что делать с попутным продуктом – CO2? 

С. Чикалов: В России, стране с колоссальным энер-
гетическим потенциалом, основным сырьем для получе-
ния водорода станет природный газ. Для выработки во-
дорода из природного газа используются процессы па-
рового риформинга метана или пиролиза природного га-
за. Пиролиз для получения «бирюзового» водорода – наи-
более экологичный процесс, в ходе которого вырабаты-
вается водород и чистый не активный углерод. Это 
сравнительно новый, пока не получивший широкого рас-
пространения метод. Более известная технология – па-
ровой риформинг, который в химическом производстве 
используется для получения синтез-газа. 

При классическом паровом риформинге попутным 
продуктом является углекислый газ – основной винов-
ник глобального потепления. Эту составляющую необхо-
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димо отделять от водорода, собирать и транспортиро-
вать к месту хранения. В промышленных масштабах уг-
лекислый газ можно транспортировать по трубопрово-
дам. В данном случае, с нашей точки зрения, не потре-
буется создание новых материалов, поскольку CO2, по-
лученный в процессе риформинга, не будет содержать 
воду и вызывать коррозию.  

Диоксид углерода может храниться в подземных хра-
нилищах, скважинах для поддержания пластового дав-
ления газа или нефти. Его также можно преобразовы-
вать в биотопливо или смазочные материалы. Возмож-
но, в ближайшей перспективе будут разработаны поли-
мерные материалы, прочно связывающие углекислый 
газ, которые будут востребованы в народном хозяйстве. 
Что касается скважин поддержания давления, то для за-
качки CO2 в пласт из-за наличия воды в нефтеносных 
пластах потребуются обсадные и насосно-компрессор-
ные трубы, стойкие к углекислотной коррозии. У ТМК 
уже есть подобные технические решения, которые были 
опробованы на действующих месторождениях углеводо-
родов в России. 

НГВ: Как доставлять потребителям сам водород? На-
сколько это комплексная проблема? 

С. Чикалов: Транспортировка водорода реализуется 
уже на протяжении десятилетий – существующие техно-
логии хорошо отработаны и соответствуют нынешним не-
большим объемам рынка. Вместе с тем масштабный рост 
потребления потребует новых решений, работающих с 
большими объемами водорода, транспортируемого на 
большие расстояния.  

Сейчас в мире рассматриваются различные вариан-
ты транспортировки водорода, начиная с подмешивания 
и заканчивая превращением в более удобные формы 
для доставки потребителям. У каждого из этих решений 
есть как плюсы, так и минусы. 

Сжижение водорода потребует колоссальных за-
трат энергии на производство водорода, создание со-
ответствующей транспортной инфраструктуры и терми-
налов для приемки топлива. Кроме того, потери при та-
ком способе транспортировки достигают 30% от загру-
женного объема. 

За рубежом изучают еще одну технологию – связы-
вание водорода азотом и преобразование в аммиак. С 
одной стороны, это очень интересное и простое техниче-
ское решение, позволяющее достаточно компактно упа-

ковать большие объемы водорода и с низкими энерге-
тическими затратами транспортировать его потребите-
лям. Но процесс производства аммиака изначально убы-
точен. На выработку одного килограмма газа потребу-
ется затратить энергии в пять раз больше, чем выделит-
ся при его сжигании! А при сгорании аммиак выделяет 
оксид азота, который является парниковым газом. Пар-
никовая активность закиси азота почти в 300 раз выше, 
чем у углекислого газа. Кроме того, оксиды азота могут 
влиять на озоновый слой в целом. 

Еще одно решение – транспортировка больших объе-
мов водорода по трубопроводам. Для этого водород сме-
шивается с природным газом в определенной пропор-
ции. Хотя этот способ имеет свои минусы – так, потре-
бителю потребуется устанавливать дорогостоящее обо-
рудование для разделения смеси на составляющие – се-
годня он представляется оптимальным с точки зрения 
технологий и экономики. 

НГВ: Это безопасно? 
С. Чикалов: Городские газопроводы с содержанием 

водорода до 55% начали эксплуатироваться в 1830 го-
ду и проблем не приносили, а воздействие давлений 
до 10 МПа при обычной температуре не приводило к за-
метным повреждениям. В конце прошлого века в экс-
плуатации было немало промышленных трубопроводов 
для водорода различного давления протяженностью в 
несколько сотен километров. 

Сегодня основным кандидатом на роль инфраструк-
туры поставок водорода являются действующие неф-
те- и газопроводы. За рубежом рассматриваются планы 
развития специализированной инфраструктуры по 
транспортировке водорода, в рамках которых предла-
гается к 2040 году создать сеть транспортировки и ди-
стрибуции водородного топлива протяженностью около 
40 тыс. км в нескольких странах. Авторы этой концеп-
ции предлагают переоборудовать под транспортировку 
водорода существующую газовую инфраструктуру, ко-
торая будет составлять около 69% водородной сети. 
Остальные 31% – это новые водородопроводы, которые 
еще предстоит построить для подключения новых по-
требителей в странах с неразветвленными газовыми 
сетями, но с высоким потенциалом предложения и 
спроса на водород в будущем.  

В прошлом году в России была принята Концепция 
развития водородной энергетики, согласно которой на-
ша страна должна обеспечить значительные объемы 
производства и экспорта нового вида топлива. Постав-
ленная задача требует развития транспортной инфра-
структуры. Наиболее перспективным с этой точки зре-
ния видится использование трубопроводов транспорта, 
хотя на этом направлении также существуют опреде-
ленные сложности.  
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НГВ: Сложности какого характера?  
С. Чикалов: Материаловедческого. Речь идет, прежде 

всего, о влиянии водорода на свойства сталей.  
Охрупчивание, или повреждение, сталей и сплавов про-

исходит в рамках нескольких процессов. Во-первых, кор-
розионное растрескивание под напряжением трубопрово-
дов из углеродистой или низколегированной стали в под-
земных средах. Оно происходит в результате анодной кор-
розии, а также водородного растрескивания. Обычно это 
явление внешней коррозии, на которое не влияет пере-
качиваемый водород. Эта проблема проявляется при на-
личии остаточных или непосредственно приложенных рас-
тягивающих напряжений, восприимчивой окружающей 
среды и восприимчивых металлов. Растрескиванию под 
напряжением способствуют такие факторы, как участки 
повышенной локальной твердости, неотпущенный мартен-
сит в зонах сварных швов, дефекты покрытия, микробио-
логическая активность и отсутствие катодной защиты. Что-
бы решить эту проблему, необходимо тщательно подобрать 
сплав для изготовления труб, контролировать его химиче-
ский состав и производственные процессы. 

Вторая возможная проблема – это водородное рас-
трескивание под напряжением. Оно напоминает по своей 
природе коррозионное растрескивание, но происходит в 
газообразном водороде – материал может стать хрупким 
и выйти из строя, если уровень напряжения будет слиш-
ком высоким. 

Третья проблема – это все негативные воздействия, 
которые стали и сплавы могут испытывать в газообраз-
ном водороде: снижение пластических свойств основно-
го металла и сварных соединений, а также более интен-
сивный рост усталостных трещин при определенном дав-
лении и температуре. В общем случае, ухудшение меха-
нических свойств материалов является наибольшим, ко-
гда скорость деформации низкая, а давление и чистота 
водорода высокие. 

Соответственно, для строительства водородопрово-
дов должен использоваться материал, прошедший ряд 
испытаний на устойчивость к водородному охрупчива-
нию. Существует несколько методик для проведения та-
ких тестов: одни используют механику разрушения, дру-
гие – растяжения, проверку устойчивости образцов с над-
резами или дисков. 

При этом на настоящий момент в РФ нет нормативной 
базы для оценки склонности материала к водородному 

охрупчиванию и рекомендаций по подбору материалов 
для водородных трубопроводов. Да и в мировой практике 
подобных документов не так много, поэтому при выборе 
материала для каждого трубопровода необходимо оце-
нивать степень склонности к охрупчиванию, проводить 
стендовые испытания и пробную эксплуатацию со спе-
циальным мониторингом технического состояния. 

НГВ: Как развивать новое направление в энергетике 
без нормативной базы? 

С. Чикалов: Сегодня основной нормативный доку-
мент по проектированию, строительству испытаниям и 
утилизации водородных трубопроводов – это междуна-
родный стандарт ASME B31.12-2019. Это настольная кни-
га для отрасли, она регламентирует применение того или 
иного материала для водородного трубопровода при раз-
личных условиях эксплуатации.  

Вся трубная продукция, упомянутая в этом стандарте, 
может быть произведена в России, на предприятиях 
ТМК. В стране также существуют возможности по про-
ведению необходимых испытаний и тиражированию ис-
пытательной базы для каждой производственной пло-
щадки. Таким образом, предпосылки для разработки и 
принятия национальной нормативной базы для водород-
ных трубопроводов существуют и, более того, необходи-
мость в этом уже назрела.  

ТМК предложила в рамках работы технического ко-
митета по стандартизации (ТК) 357 «Стальные и чугунные 
трубы и баллоны» создать стандарты на сварные и бес-
шовные трубы для водородных трубопроводов. В настоя-
щий момент разработано техническое задание на два 
этих стандарта и направлено на согласование в ТК. Пла-
нируем, что в этом году будут разработаны соответствую-
щие ГОСТы, пройдет обсуждение в профессиональном со-
обществе, чтобы в 2023 году в России появились первые 
стандарты на водородные трубопроводы. 

НГВ: Какие сложности существуют при выборе реше-
ний для хранения водорода? 

С. Чикалов: У водорода самое высокое значение 
энергии на единицу массы среди всех других видов топ-
лива. Однако с учетом его низкой плотности при комнат-
ной температуре энергоемкость водорода на единицу 
объема достаточно невысока. Поэтому в газообразном 
виде водород, как правило, хранят в накопителях под вы-
соким давлением (350-700 Бар). Жидкий водород хранят 
при криогенных температурах, поскольку при атмосфер-
ном давлении его точка кипения – 252,8°C. 

Исследователи в разных странах активно ищут техно-
логии и новые материалы для хранения водорода, вклю-
чая мобильные решения для использования на транспор-
те. Как правило, для его накопления создают объемные 
хранилища, где водород хранится в газообразном состоя-
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Сегодня основным кандидатом на роль 
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являются действующие нефте-  
и газопроводы



нии. Это и соляные подземные хранилища, и истощенные 
газовые и газоконденсатные месторождения. 

НГВ: Какие возможности есть у ТМК для разработки 
продуктов для водородной энергетики? 

С. Чикалов: Основные компетенции по созданию про-
дукции для водородной отрасли сосредоточены в нашем 
Научно-техническом центре (НТЦ) в «Сколково». Центр 
полностью оснащен для этого. Здесь расположены ис-
следовательские лаборатории для изучения и разработки 
новых материалов, оборудованные всем необходимым 
для проектирования, моделирования и изучения сталей 
и сплавов. 

В НТЦ успешно работают единственные в России 
стенды для натурных испытаний труб и других металли-
ческих конструкций, где можно воссоздать условия даже 
более жесткие, чем возникают при реальной эксплуата-
ции – температуры до 350 градусов, внутреннее и внеш-
нее давление более 2 тыс. бар, растяжение и сжатие с 
усилием 3 тыс. тонн и так далее. В НТЦ также работает 
центр компетенций по цифровым двойникам, где соз-
даются виртуальные модели продуктов и производствен-
ного оборудования, проводятся их испытания в цифровой 
среде прежде, чем запускать новое производство на 
предприятиях. 

В ближайших планах компании начать испытание на 
стойкость трубной продукции в среде водорода. С этой 
целью на территории R&D-центра будут смонтированы 
стенды с возможностью моделирования различных усло-
вий эксплуатации водородопроводов и прогнозирования 
эксплуатационного ресурса труб, с помощью которых 
можно будет подобрать оптимальный химический состав 
и необходимые условия термической обработки изделий. 

НГВ: Какие перспективы у вас по водороду? 
С. Чикалов: На базе нашего НТЦ ужа началась раз-

работка трубной продукции нового поколения, способной 
выдерживать сверхнизкие температуры и большие дав-
ления для развития водородной энергетики на основе 
опыта, накопленного за рубежом. 

На текущий момент ТМК готова производить и по-
ставлять классические трубные решения, реализуемые 
на базе зарубежных стандартов, в частности ASTM, для 
применения в сфере производства, транспорта и хране-
ния водорода.  

Что касается продукции нового поколения, комплекс-
ная программа, разработанная в компании, предусмат-
ривает ряд исследовательских работ. Ожидаемые сроки 
вывода на рынок высокотехнологической продукции 
после всех необходимых испытаний – 2023 год. 

НГВ: Для выпуска новой продукции вам придется 
адаптировать производственные мощности? 

С. Чикалов: Компания располагает большим опытом 
диверсификации продуктовой линейки. Основываясь на 
этом опыте, компетенциях и мощном научном потенциа-
ле мы с уверенностью можем сказать, что располагаем 
всеми возможностями для выпуска продукции для во-
дородной энергетики. Производство большей части этих 
продуктов можно наладить на существующих мощностях 
предприятия, в некоторых случаях потребуется локаль-
ная модернизация. Для разработки технологии изготов-
ления новых труб и других решений мы активно исполь-
зуем цифровые двойники, что существенно сокращает 
сроки подготовки и запуска продуктов в серию. 

Технологические вызовы, связанные с развитием 
водородной энергетики, нам хорошо понятны. У ТМК 
большой опыт развития новых продуктов для самых 
разных целей эксплуатации – новых сталей и сплавов, 
премиальных резьбовых соединений для нефте- и газо-
добычи, инженерных и цифровых решений для транс-
портировки углеводородов, уникальных труб для атом-
ной энергетики и других областей применения. Поэтому 
к водородной тематике мы подходим хорошо подготов-
ленными и уверенно заходим в эту нишу. 

Уже в этом году ТМК планирует вывести на рынок 
новые комплексные линейки трубной продукции Sput-
nik-H и Sputnik-С для водородной энергетики и работы 
с углекислым газом. Это линейные, нарезные обсадные 
и насосно-компрессорные трубы – линейка будет ис-
пользоваться в технологических трубопроводах уста-
новок парового риформинга, при магистральной транс-
портировке газа и его закачке в хранилища. При их раз-
работке мы учитывали результаты испытаний на водо-
родное растрескивание и лучшие практики по исполь-
зованию труб ТМК в коррозионно-активных средах, при 
воздействии углекислотной и сероводородной корро-
зии, а также на объектах, где уже длительное время 
применяется водород. Нам удалось создать газогерме-
тичные резьбовые соединения, устойчивые к корро-
зионноактивным средам водорода и углекислого газа. 
Сегодня трубы этой линейки проходят завершающую 
стадию испытаний.  
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САНКЦИИ – КАТАЛИЗАТОР 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ  
В НЕФТЕПЕРЕРАБОТКЕ

ИЛЬЯ КУРГУЗОВ 
ООО «РН-Драгмет»

Последние восемь лет российская нефтегазовая отрасль подвергается постоянному санкционному дав-
лению со стороны западных стран. Нефтепереработка не стала исключением – доля отечественных ка-
тализаторов в общем объеме потребления в 2014 году составляла не более 32%. Однако уже в 2021 году 
эта доля увеличились более чем вдвое, составив порядка 70%. Одни из самых высоких показателей по 
импортозамещению катализаторной продукции продемонстрировала «НК «Роснефть»: компания пол-
ностью перешла на собственные катализаторы гидроочистки дизельного топлива и вакуумного газойля, 
а в 2022 году впервые в России начала промышленное производство катализаторов гидрокрекинга на 
своем специализированном предприятии ООО «РН-кат». Станут ли западные экономические ограничения 
стимулом к развитию катализаторного производства в России – поговорим в этом материале.
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Инновационная «Роснефть» 
В целях реализации утвержденной Распоряжением 

Правительства Российской Федерации от 09.06.2020 
№1523р «Энергетической стратегии Российской Федера-
ции на период до 2035 года» в «НК «Роснефть» разрабо-
тана и внедрена программа инновационного развития. 
Программа направлена на замещение импортных техно-
логий в производстве высококачественных нефтепро-
дуктов. Одной из главных задач Программы является пе-
реход нефтеперерабатывающих заводов «Роснефти» на 
использование катализаторов собственного производ-
ства, что позволит избежать рисков зависимости от за-
рубежной продукции. 

На мировом рынке нефтепереработки 95% процес-
сов – каталитические. Таким образом, стабильное про-
изводство и поставка конкурентных отечественных ката-
лизаторов является стратегической задачей в обеспече-
нии технологической устойчивости нефтеперерабатываю-
щего блока, как для «Роснефти», так и для всей отрасли 
страны. Это не просто бизнес-цель, а по сути – вопрос 
энергобезопасности. Катализаторный рынок в России сег-
ментарный и, в определенной степени, устоявшийся – в 
каждом сегменте есть свой лидер, за исключением ката-
лизаторов гидроочистки и гидрокрекинга: с точки зрения 
перспектив занять данную нишу рассмотрим успешный 
пуск производства в г. Стерлитамаке на ООО «РН-кат».  

Лидерство в гидроочистке 
Сегодня ООО «РН-кат» – производитель катализаторов 

гидрогенизационных процессов, созданный с участием 
«НК «Роснефть» на базе ООО «Стерлитамакский завод ка-
тализаторов». Пуск производства «РН-кат» осуществлен 
в июне 2019 года, а уже через два месяца реализована 
поставка опытно-промышленной партии катализатора 
гидроочистки на нефтеперерабатывающие заводы АНК 
«Башнефть». По итогам эксплуатации продукция «РН-кат» 
показала каталитические свойства, не уступающие, а по 
ряду показателей превосходящие импортные аналоги. 
Так, благодаря применению высокотехнологичных про-
цессов и увеличению объемов производства, в 2021 году 
«РН-кат» полностью обеспечило «Роснефть» собственны-
ми катализаторами гидроочистки дизельных фракций 
(марка «РН-4151»), которые позволяют получать дизель-
ное топливо стандарта «Евро-5». Например, на установке 
Л-24-7 «Уфанефтехим», характеризующейся переработкой 
сложного сырья с высоким содержанием серы и высокой 
долей вторичных компонентов в составе сырьевой смеси, 
катализатор «РН-4151» демонстрирует высокую и ста-
бильную активность – не ниже, чем у катализатора одного 
из ведущих мировых производителей на втором парал-
лельном потоке этой установки (см. рисунок).  

Научный подход 
Политика западных стран, вводящих санкции в от-

ношении Российской Федерации, безусловно, пресле-
дует цель сдерживания экономического развития на-
шей страны. В «Роснефти» убеждены, что для активно-
го противодействия подобному необоснованному дав-
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Рисунок. Мощность производства катализаторов 
гидроочистки ООО «РН-кат» – 4000 тонн/год



лению необходимо создавать конкретные заделы на 
средне- и долгосрочный период, а также правильно и 
максимально эффективно выстроить всю цепочку ра-
бот: от опытно-конструкторских и инженерных до не-
посредственного производства. И такая цепочка уже 
создана. Научно-проектный блок компании – крупней-
ший в Европе, и включает в себя 29 проектных и ис-
следовательских институтов с общей численностью со-
трудников более 13 тыс. человек, а также 43 центра 
компетенции. Работы по моделированию каталитиче-
ских процессов, сервисному сопровождению эксплуа-
тации разработанных и внедренных в производство ка-
тализаторов ведет инжиниринговый центр, сформиро-
ванный на базе Центра исследований и разработок – 
ООО «РН-ЦИР». Кроме того, «Роснефть» активно разви-
вает парк пилотных установок в Средневолжском НИИ 
нефтепереработки, который расположен в непосред-
ственной близости к корпоративному предприятию 
Компании – Новокуйбышевскому заводу катализато-
ров (ООО «НЗК»).  

Первые в России 
Специалисты ООО «РН-кат» совершили научный про-

рыв и разработали собственную технологию производ-
ства катализатора гидрокрекинга (марка «РН-5651»). 
Новая каталитическая система прошла лабораторные 
испытания на базе ООО «НЗК» с привлечением специа-
листов Средневолжского НИИ нефтепереработки, по ре-
зультатам которых установлено, что «РН-5651» про-
являет более высокую активность, чем зарубежный ана-
лог, получение конверсии на уровне 60% мас. будет до-
стигнуто при температуре на 3,6°С ниже в сравнении с 

импортным аналогом. При работе в равных постоянных 
условиях (Р = 110 бар, ОСПС = 0,4 ч-1, Т = 389,7°С) ката-
лизатор ООО «РН-кат» позволяет получить выход целе-
вых продуктов выше, чем при работе на импортном ана-
логе: дизельной фракции на 5,6 % мас., бензиновой 
фракции на 7,6 % мас. (см. таблицу).  

Наработана промышленная партия катализатора 
«РН-5651» для проведения опытно-промышленного про-
бега на установке гидрокрекинга «Уфанефтехим». Уни-
кальная российская разработка позволит увеличить вы-
пуск высококачественных видов моторного топлива 
класса «Евро-5» и заметно снизить зависимость россий-
ской нефтеперерабатывающей отрасли от зарубежной 
продукции, которая до недавнего времени составляла 
90% от общего объема поставок. Это полностью соот-
ветствует общенациональной задаче по развитию им-
портозамещения в промышленном секторе экономики 
и становится аргументированным ответом России на 
безостановочное санкционное давление. К слову, по-
требность в данном катализаторе обозначена и со сто-
роны большинства российских ВИНК.  

Вне всякого сомнения, санкции – это, в первую оче-
редь, большие риски для крупных компаний, которым 
в условиях экономической нестабильности приходится 
диверсифицировать рынки сбыта, искать новые подхо-
ды в работе с иностранными контрагентами, в основ-
ном – поставщиками производственных компонентов. 
Однако, как демонстрирует данный материал, «Роснеф-
ти» удается нивелировать санкционное давление и ис-
пользовать его в качестве катализатора импортозаме-
щения, в том числе в сегменте производства продукции 
для полного покрытия потребностей российской неф-
теперерабатывающей промышленности. 
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Таблица

Показатель Зарубежный аналог «РН-5651»

Температура (const), °С 389,7 389,7

Получено:

Сероводород, % мас. 2,66 2,76

С1 – С4, % мас. 2,63 3,41

Бензин (С5 – 180°С), % мас. 24,36 31,87

Дизельная фракция (180 – 360°С), % мас. 33,18 38,69

Остаток ≥ 360°С, % мас. 36,92 23,02





ПРОБЛЕМЫ СТРАТИФИКАЦИИ 
РИФЕЙСКИХ ОТЛОЖЕНИЙ  
НА ПРИМЕРЕ РАЗРЕЗОВ СКВАЖИН 
ТЭТЭРСКОЙ-1 И ТАИМБИНСКОЙ-2

ПАРАСЫНА В.С. 
ФБУ «Государственная комиссия по запасам 
полезных ископаемых» (ГКЗ) «Роснедра» 
КОНОНОВА Н.Б. 
ООО «Газпром недра», Красноярск

МАКАРЕВИЧ М.Н. 
ООО «Газпром недра», Красноярск 
ГУТИНА О.В. 
Всероссийский научно-исследовательский 
геологический нефтяной институт, Москва

При проведении исследований рифейского нефтегазоносного продуктивного уровня одной из первоочеред-
ных задач является корреляция рифейских отложений в пределах различных блоков и, что не менее важно, 
их межблоковое соотношение. Однако до сих пор нет четкого, однозначного понимания последовательности 
залегания рифейских толщ, их мощности и корреляции. До настоящего времени отсутствует рабочая стра-
тиграфическая схема рифейских отложений внутренних районов западной части Сибирской платформы, ко-
торая могла бы использоваться компаниями как основа при составлении проектов и отчетов.
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Расчленение и корреляция отложений являются ос-
новой для всех структурно-тектонических построений, 
палеофациальных и палеотектонических реконструкций, 
которые, в свою очередь, используются для прогноза и 
поиска полезных ископаемых, в том числе нефти и газа. 
Для нефтегазопоисковых работ это наиболее актуально, 
поскольку стратиграфия является базовой дисциплиной 
для изучения внутренних областей Сибирской платфор-
мы. В первую очередь это касается прослеживаемости 
(стратификации) продуктивных горизонтов в фациально 
изменчивых осадочных комплексах, с некомпенсирован-
ным и компенсированным прогибанием; латерального 
прогноза коллекторских свойств и их изменения; нали-
чия флюидоупоров. В пределах юго-западной части Си-
бирской платформы основные залежи нефти и газа со-
средоточены в рифейских отложениях Байкитской неф-
тегазоносной области Красноярского края. При прове-
дении исследований рифейского нефтегазоносного про-
дуктивного уровня одной из первоочередных задач яв-
ляется корреляция рифейских отложений в пределах раз-
личных блоков и, что не менее важно, их межблоковая 
корреляция. Однако до сих пор нет четкого, однозначно-
го понимания последовательности залегания рифейских 
толщ, их мощности и соответствия. 

Проблема стратификации рифейских отложений свя-
зана с отсутствием надежных биостратиграфических 
маркеров, значительным разбросом, от нижнего до верх-
него рифея, радиологических датировок или их отсут-
ствием, зачастую неконтрастным характером разрезов 

по ГИС, сложным современным структурно-тектониче-
ской строением рифея. До настоящего времени отсут-
ствует рабочая стратиграфическая схема рифейских от-
ложений внутренних районов западной части Сибирской 
платформы, которая могла бы использоваться компа-
ниями при составлении проектов и отчетов. 

Наглядным подтверждением тому является страти-
фикация и корреляция отложений рифея, вскрытых глу-
бокими поисково-оценочными скважинами Тэтэрской-1 
(скв. Тт-1) и Таимбинской-2 (скв. Тмб-2), пробуренных на 
Тэтэрском и Таимбинском лицензионных участках ПАО 
«Газпром» при нефтегазопоисковых работах (см. рис. 1). 
Дополнительно привлечены материалы поисковой сква-
жины Чункинской-282 (скв. Чнк-282) и скважин Ильбоки-
ческого месторождения. 

Анализ результатов: Тэтэрская-1 
Тэтэрский лицензионный участок в административ-

ном отношении расположен на территории Эвенкийского 
муниципального района Красноярского края. С позиций 
нефтегазогеологического районирования территория Тэ-
тэрского лицензионного участка (л.у.) находится в пре-
делах Катангской нефтегазоносной области Лено-Тунгус-
ской нефтегазоносной провинции, в разрезе которой вы-
деляются три нефтегазоносных комплекса: рифейский, 
вендский и нижнекембрийский (осинский горизонт). Ос-
новной продуктивный резервуар – отложения ванавар-
ской свиты, продуктивность которых доказана на Собин-
ском и Пайгинском месторождениях, расположенных на 
северо-западе в непосредственной близости от Тэтэр-
ского л.у. (рис. 1). Доказаны притоки нефти и газа в ряде 
поисковых скважин (Верхнеджелиндуконская-125, Дже-
линдуконская-103, Хребтовая-124 и др.). 

В разрезе ванаварской свиты выделяется до шести 
песчаных пластов. Каждому из пластов присвоен индекс 
Вн-I–IV. 

Компанией «Газпром» в 2006 году получена лицензия 
на геологическое изучение, разведку и добычу углеводо-
родного сырья в пределах Тэтэрского участка. На момент 
получения лицензии Тэтэрский лицензионный участок по 
состоянию изученности соответствовал стадии оценки 
зон нефтегазонакопления регионального этапа с количе-
ственной оценкой перспектив нефтегазоносности по ка-
тегории Д1. С целью выявления месторождений углево-
дородов и подготовки их для промышленного освоения 
проведены поисково-оценочные работы. В 2008-2010 гг. 
по заказу ООО «Газпром добыча Красноярск» с целью де-
тального изучения геологического строения продуктив-
ных горизонтов, создания геологической модели и под-
готовки к бурению точек заложения оценочных скважин 
выполнены: полевые сейсморазведочные работы по ме-
тодике 80-кратного МОГТ-2Д, аэрогеофизическая съемка 
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всей территории участка, гравиметрические работы, 
электроразведочные работы ЗС-ЗИ по сети ранее отра-
ботанных сейсморазведочных профилей. 

Результаты совместной интерпретации проведенных 
работ позволили уточнить геологическое строение пло-
щади и выделить перспективную зону, названную Верх-
неаявинской неантиклинальной ловушкой (НАЛ). В пре-
делах этой зоны пробурена поисково-оценочная скважи-
на Тэтэрская-1. Она заложена на структурной террасе 
восточнее Датконского локального поднятия, в восточ-
ной части лицензионного участка с целью выявления, 
оценки и подсчета запасов залежей нефти и газа в отло-
жениях венда и рифея. 

Скважиной вскрыты перспективные горизонты (см. 
рис. 2). Однако основной перспективный горизонт вана-

варской свиты в разрезе отсутствует. Сульфатно-карбо-
натные отложения оскобинской свиты в разрезе скважи-
ны с глубоким размывом залегают на толще терригенных 
и глинисто-карбонатно-терригенных пород, которые пер-
воначально были приняты за породы ванаварской свиты 
(инт. 2439-2545 м). 

В разрезе скважины выделено несколько пластов-
коллекторов, из которых получены притоки воды. 

С целью уточнения стратификации разреза скважи-
ны Тэтэрской-1 были использованы литолого-петрогра-
фическое описание пород, микропалеонтологический 
анализ по шлифам и радиологические определения аб-
солютного возраста. 

Литолого-петрографическое описание пород показа-
ло, что толща (инт. 2439-2545 м) сложена переслаивани-
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Рис. 1. Обзорная схема района исследований



ем от массивного (до 10 и более м) до тонкого (4 мм) пес-
чаников серых с коричневатым (кирпичным) оттенком, 
кварцевых, мелко-средне-грубозернистых, с неравномер-
ной примесью крупнозернистой фракции и гравия, с лин-
зовидно-волнистыми слойками зеленого глинистого ма-
териала, аргиллитов, алевролитов, доломитов, реже – ан-
гидритов (см. рис. 3). 

Микропалеонтологический анализ проведен в Том-
ском государственном университете (ТГУ) в центре кол-
лективного пользования «Аналитический центр геохимии 
природных систем». 

На микропалеонтологический анализ были исследова-
ны четыре образца в интервале глубин 2089,03–2320,30 м, 
в которые вошли отложения усольской (гл. 2089,03 м), 
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Рис. 2. Геолого-геофизический разрез по скв. Тэтэрской-1



собинской (гл. 2263,6 и 2286,0 м) и катангской (гл. 2320,1 м) 
свит. В отложениях усольской свиты ископаемые организ-
мы выявлены не были. В отложениях собинской свиты (гл. 
2263,60 м) обнаружен фрагмент постройки столбчатых ак-
тивно и непараллельно ветвящихся строматолитов (см. 
рис. 4). Вероятна принадлежность их к надгруппе Tungus-
sida Raab. (Inzeria sp.). Распространение подобных строма-
толитов отмечено от верхнего рифея до нижнего кембрия. 

Микрофитолитовые образования, встреченные на 
этой глубине, относятся к группе Vermiculalites Reitlinger, 
впервые описанные Е.А. Рейтлингер из нижнего кембрия 

Сибири (рис. 4). Здесь же присутствуют Osagia irregularis 
Reitl, Osagia cf. tenuilamellata Reitl Osagia sp. Представи-
тели рода Osagia широко распространены с докембрия. 

В отложениях катангской свиты (гл. 2320,10 м) обна-
ружены фрагменты сине-зеленых водорослей – кустиков 
эпифитонов раннекембрийского возраста. 

По результатам микропалеонтологического анализа 
в шлифах отложения разреза в интервале глубин 2080,03-
2320,10 м авторами исследований сопоставлены с осно-
ванием кембрийской системы (нижний кембрий) (Бори-
сов, 2015). 
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Рис. 3. Фото шлифов и керна скв. Тэтэрской-1, средний рифей джелиндуконская толща



В настоящее время отложения катангской и собин-
ской свит по утвержденной Региональной стратиграфи-
ческой схеме Сибирской платформы соответствуют вен-
ду (Решения…, 1989). К сожалению, приходится констати-
ровать, в разрезе отсутствуют руководящие ископаемые 
организмы, позволяющие надежно стратифицировать 
вскрытый разрез в исследуемом интервале. 

Определение абсолютного возраста пород проведено 
из образцов с глубины 2499,60, 2522,75 и 2524,35 м (рис. 

2). Исследования проводились в Институте геологии и 
геохронологии докембрия РАН. Выполнено комплексное 
минералого-геохимическое изучение и определен воз-
раст (Rb-Sr метод) монофракций глобулярных слоистых 
силикатов (ГСС), выделенных из двух образцов песчани-
ков. Определение степени сохранности ГСС и оценка его 
пригодности для геохронологических целей включали 
петрографическое изучение в шлифах, рентгеновский, 
микрозондовый и термический анализы, а также месс-
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Рис. 4. Доломит строматолитовый с микрофитолитами, гл. 2263,6 м, собинская свита, скв. Тэтэрская-1



бауэровскую спектроскопию с моделированием распре-
деления катионов в структуре минералов. 

Петрографическое изучение. Образец с глубины 
2524.35 м (Обр. D-18-3) представляет собой полимикто-
вый плохосортированный песчаник, в состав которого 
входят кварц, полевой шпат, эпидот, гематит, глауконит 
и др. минералы. Размер глауконитовых глобул колеблет-
ся в пределах 0.1–0.3 мм, формы округлые и угловатые. 
Установлены трещиноватость и зональность многих зе-
рен, а также их ожелезнение. 

Рентгеновский анализ. Положение рефлексов на диф-
рактограммах изученных образцов ГСС (глауконита) (см. 
рис. 5), соответствует положению hkl-рефлексов на диф-
рактограммах структурно упорядоченных диоктаэдриче-
ских слюд политипной модификации 1М. 

Однако в структуре глобулярных слоистых силикатов 
глауконит-иллитового состава обычно развиты дефекты 
упаковки, которые связаны с нерегулярными разворота-
ми слоев на углы, кратные n•60°, реже n•120°. В изученных 
образцах на это указывает разный характер распределе-
ния интенсивности в области отражений 20l и 13l – уши-
рение рефлекса с d~2.4Ǻ по сравнению с d~2.6Ǻ (рис. 5). 
Таким образом, изученные ГСС относятся к политипу 1Md 
(60°) с небольшим дефектом упаковки. Параметр b=6.06 
Ǻ соответствует параметрам диоктаэдрических слоистых 
силикатов глауконит-иллитового ряда. 

Термический анализ. В ходе ступенчатого нагрева зе-
рен ГСС был проведен анализ кривых потери веса (TG), 
дифференциальной термогравиметрической (DTG) и диф-

ференциальной (DTA) кривой и обнаружено четыре тем-
пературных интервала потери воды: 

1) Область первоначальной дегидратации (от 25°C до 
~120°C), которая соответствует выделению абсор-
бированной влаги и незначительного количества 
слабосвязанной воды, возможно, с внешних поверх-
ностей образца. Потеря веса составила 3.4%. 

2) Область температур 120−400°C, соответствующая 
низкотемпературной потере веса, вероятно, за счет 
разложения органического вещества. Потеря веса со-
ставила 0.5% относительно исходной массы образца. 

3) Область температур 400–700°C, соответствующая 
выделению структурно-связанной воды. Потеря ве-
са составляет 5.1 % относительно первоначальной 
массы образца. 

4) Область температур 700–1000°C соответствует 
разложению карбонатов. Потеря веса составляет 
0.6 % от первоначальной массы образца. 

Суммарно потеря веса для изучаемых образцов со-
ставила 9.4% (см. рис. 6). 

Мессбауэровская спектроскопия. Химическое состоя-
ние железа и положение его атомов в структуре глауко-
нита определяли методом мессбауэровской спектроско-
пии. Полученные данные использованы для определения 
содержания Fe2+ и Fe3+, а также вычисления положения 
его атомов в структуре образцов ГСС. 

Линии гамма-резонансного поглощения спектра для 
ГСС из образца D-18-3 раскладывались на три дублета 
квадрупольного расщепления (QS): один дублет от ионов 
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Рис. 5. Дифракционная картина неориентированного препарата ГСС из обр. D-18-3, гл. 2524,35 м



Fe3+ и два дублета от ионов Fe2+. Оценка интенсивности 
этих дублетов позволила установить соотношение 
Fe2+/Fe3+, необходимое для расчета кристаллохимической 
формулы глауконита. 

Химический состав глауконитов (микрозондовый ана-
лиз). Содержания основных химических элементов Si, Al, 
Fe, Mg, K, Ca и Na по профилям зерен изучались с целью 
установления характера распределения этих элементов 
и выявления возможной их зональности, а также хими-
ческой гетерогенности. Фотографии некоторых зерен ГСС 
во вторичных электронах приведены на рисунке 7. Значи-
мые вариации содержаний Fe и Al по профилю зерен ука-
зывают на гетерогенное строение глобул минерала. 

Кристаллохимические формулы ГСС рассчитывались 
с учетом соотношения Fe2+/Fe3+, полученного методом 
мессбауэровской спектроскопии, и на основе предполо-
жения о постоянном составе анионного каркаса O10(OH)2 
на половину элементарной ячейки; содержания свобод-
ной и связанной воды учитывались согласно данным тер-
мического анализа. 

Изученный образец ГСС характеризуется высоким со-
держанием K2O (>8%), что свидетельствуют о высокой 
степени «зрелости» минерала. 

Моделирование распределения октаэдрических ка-
тионов. На основании данных о химическом составе ГСС 
и данных мессбауэровской спектроскопии установлен ха-
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Рис. 7. Фотографии зерен ГСС из образца D-18-3, гл. 2524,35 м во вторичных электронах в режиме 
композиционного контраста (а) и диаграммы разпределения содержаний элементов по профилю зерна (б)

Рис. 6. Кривая потери веса (TG), дифференциальная термогравиметрическая кривая (DTG)  
и дифференциальная кривая (DTA), обр. D-18-3, гл. 2524,35 м



рактер катионного упорядочения в октаэдрической сетке 
ГСС по методике, описанной в работах Т.С. Зайцевой с со-
авторами (Зайцева и др., 2016, 2017). Параметр R, опре-
деляющий близость модели распределения катионов к 
реальной картине их распределения в октаэдрической 
сетке ГСС, в идеале равен единице. 

Для изучаемых ГСС наиболее близкое согласие тео-
ретического и реального спектров (R=5) наблюдается в 
том случае, когда теоретический спектр построен в соот-
ветствии с Моделью 3 (см. рис. 8), отражающей переупо-
рядочение катионов при окислении двухвалентного же-
леза, по сравнению с моделями неупорядоченного (Мо-
дель 1), доменно-упорядоченного (Модель 2) распреде-
лений, характерных для стадии диагенеза. 

Установленный характер распределения катионов 
(Модель 3) в изученном ГСС, а также химическая гете-
рогенность строения зерен, позволяют предполагать, 
что они претерпели минералого-кристаллохимические и 
изотопно-геохимические изменения на этапе более позд-
них постдиагенетических процессов. 

Rb-Sr и K-Ar систематика минералов. Изотопный Rb-
Sr анализ ГСС проведен в «триплетах», полученных по 
методике предварительного выщелачивания (Зайцева 
и др., 2016, 2017): 1) минеральная фракция, не подвер-

гавшаяся лабораторному выщелачиванию, 2) кислотная 
вытяжка из фракции, обработанной раствором 1N HCl 
и 3) остаток от кислотного выщелачивания. Содержания 
Rb (159–257 мкг/г) и Sr (40–47 мкг/г) в исходной мине-
ральной фракции попадают в область значений, харак-
терных для группы слюдистых минералов. Выщелачи-
вание глауконитов 1N раствором HCl приводит к удале-
нию из минерала 2% Rb, а доля выщелоченного Sr со-
ставляет 90%. Повышенные концентрации Sr в вытяжке 
(42 мкг/г) указывают на удаление легкоподвижного 
стронция, адсорбированного на поверхности зерен глау-
конита и/или входящего в состав микровключений не-
силикатных минералов. 

В координатах 87Rb/86Sr – 87Sr/86Sr линия, построен-
ная по двум точкам необработанных фракциий ГСС, по 
точке кислотной вытяжки и точке остатка от выщелачи-
вания, отвечает возрасту 1309±53 млн лет (СКВО=3.3), 
Ri=0,7079±0.0008 (см. рис. 9). Разброс точек относительно 
аппроксимирующей линии превышает аналитическую по-
грешность, что подразумевает вероятность постдиагене-
тической миграции компонентов Rb-Sr системы в изучен-
ных минералах. На такую миграцию также указывает 
установленная при изучении зерен ГСС гетерогенность 
их химического состава. 
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Рис. 8. Сопоставление модельных (сплошная линия) и экспериментального (точки) мессбауэровского 
спектров ГСС из обр. D-18-3, гл. 2524,35 м в результате моделирования неупорядоченного (Модель 1), 
доменно-упорядоченного (Модель 2) и переупорядоченного (Модель 3) распределений (а, б, в, 
соответственно); фрагменты октаэдрической сетки в структуре ГСС распределения катионов в 
соответствующих моделях (г, д, е), 1 – домены, образующиеся в результате сегрегации преимущественно 
Al3+, 2 – домены, образующиеся в результате сегрегации преимущественно Fe3+; 3 – домены, в которых нет 
преобладания какого-либо катиона



Основные выводы, полученные в результате иссле-
дований, свидетельствуют о том, что возраст пород со-
ответствует датировке 1309±53 млн лет. Возрастные 
значения, полученные для изученных ГСС «омоложены» 
по сравнению с их стратиграфическим положением. По-
лученный Rb-Sr возраст отвечает этапу эпигенетическо-
го преобразования осадков, которое произошло около 
1300 млн лет назад. Эта цифра указывает на среднери-
фейский возраст пород. 

Завершая исследования по стратификации разреза 
скважины Тэтэрской-1 в итн. 2439-2545 м, можно с уве-
ренностью утверждать, что эти отложения не могут быть 
отнесены к ванаварской свите. 

По литологическим и возрастным характеристикам 
они близки к отложениям джелиндуконской толщи Ка-
тангского сводного разреза, которая вскрыта ранее в 
скважинах Огневской-132 (инт. 2796-3007 м), Верхнедже-
линдуконской-125 (инт.2830-2920м), Южночунской-117 
(инт. 2610-2841м). Джелиндуконская толща находится в 
нижней части сводного разреза и датируется средним ри-
феем, абсолютный возраст пород варьируют от 1105+40 
(скв. Огн-132) до 1265+10 (скв. Вдж-2) млн лет (рис. 10) 
(Гутина, 2007). 

В одной из последних скважин джелиндуконская тол-
ща вскрыта скважиной Чункинской-282 (инт. 4098-4230 м). 
В разрезе этой скважины она представлена, так же мас-
сивным переслаиванием терригенных и карбонатных раз-
ностей, в то числе и органогенных (см. рис. 11). 

В отложениях толщи (инт. 4098-4230 м) проведено ми-
нералого-геохимическое изучение и определен возраст 
(Rb-Sr методом) монофракций глауконитов, выделенных 
из трех образцов (гл. обр. 4096,08, 4096,22, 4097,21 м). 
Rb-Sr изохронный возраст, вычисленный на основе ана-
литических данных «триплетов» трех образцов, равен 
1310±8 млн лет (MSWD=9). Этот возраст отражает стадию 
раннего диагенеза глауконита и очень близок ко времени 
накопления песчаников (Зотов, 2016). 

Такое совпадение результатов при определении аб-
солютного возраста пород в скважинах Тэтэрской-1 (инт. 
2439-2545 м) и Чункинской-282 (инт. 4098-4230 м) свиде-
тельствует о надежности их корреляции и уверенном да-
тировании этих отложений как средние рифейские. 

Необходимо отметить, что ряд исследователей отно-
сят отложения вскрытые скважиной Чункинской-282 (инт. 
4098-4230 м) к долгоктинской свите Байкитского сводного 
разреза, которая имеет геохронологические датировки 
возраста 1060, 1080 мнл лет (Зайцева и др., 2019). 

Схема корреляции, представленная на рисунке 12, на-
глядно демонстрирует уровень эрозионного среза рифей-
ских отложений с северо-запада (скв. Чнк-282) на юго-
восток (скв. Тт-1) (рис.12). 

Таким образом, была уточнена стратификация толщи 
в Тэтэрской скважине-1 (инт. 2439-2545 м), которая отне-

сена авторами к джелиндуконской толще среднего рифея 
Катангского сводного разреза. 

Анализ результатов: Таимбинская-2 
Таимбинский лицензионный участок, на котором про-

бурена поисково-оценочная скважина Таимбинская-2, 
расположен в восточной половине Байкитской нефтега-
зоносной области, примыкает с востока к Юрубчено-То-
хомской зоне нефтегазонакопления (рис.1). Основные 
перспективы нефтегазоносности участка связаны пре-
имущественно с продуктивным карбонатным рифейским 
нефтегазоносным комплексом. 

В административном отношении Таимбинский лицен-
зионный участок, относится к Эвенкийскому муниципаль-
ному району Красноярского края. 

Впервые в юго-восточной части Байкитского фаци-
ального района скважиной Таимбинская-2 вскрыта мощ-
ная (1025 м) толща рифейских карбонатных отложений 
(см. рис. 13). Результаты обработки данных ГИС по сква-
жине показали наличие в разрезе интенсивной трещино-
ватости рифейских отложений, которая подтверждается 
керновыми данными и результатами испытания скважи-
ны. В нем выявлено наличие многочисленных пластов с 
коллекторами трещинно-кавернового типа. При испыта-
нии скважины Тмб-2 в колонне интервала 2472-2493 м 
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Рис. 9. Rb-Sr диаграмма ГСС из образцов песчаников  
с глубины 2499,6, 2522,75 и 2524,35 м. 
W – ГСС, не подвергавшийся лабораторному выщелачиванию; 
L – кислотная вытяжка в 1N растворе HCl,  
R – остаток от выщелачивания 
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Рис. 10. Сводный разрез рифейских отложений Катангского фациального района с положением  
скв. Тэтэрской-1 и Чункинской-282 (составлен Гутиной О.В., 2003, 2007, по материалам Кренцлера Б.Б.). 
Условные обозначения см. рис. 13



получен приток фильтрата бурового раствора и пласто-
вой воды дебитом 31 м3/сут. 

Стратификация рифейских разрезов юго-восточной 
части Байкитской антиклизы является сложной задачей, 
в связи с отсутствием до настоящего времени надежных 
фаунистических маркеров, отсутствием геохронологиче-
ских определений, сложным сейсмическим материалом, 
интерпретация которого во многом неоднозначна, и ма-

лой глубиной вскрытия рифейского комплекса. С появле-
нием скважины Таимбинской-2, как уже было сказано вы-
ше, вскрытая мощность рифея существенно увеличилась. 

Однако стратификация разреза этой скважины де-
монстрирует наиболее противоречивые варианты. 

При расчленении и корреляции рифейского разреза 
скважины исследователями были использованы: каро-
тажный комплекс, изотопная хемостратиграфия, сейсми-
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Рис. 11. Отложения джелиндуконской толщи, средний рифей в скв. Чункинской-282 (инт. 4089-4230 м)
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Рис. 12. Схема сопоставления рифейских отложений по профилю скв.Чункинская-282 – Верхнеджелиндуконская-125 – 
Огневская-132 – Тэтэрская-1



ческие профиля (Струнов, 2010, Иванова, 2013, Кульчин-
ский, 2013). Определение возраста пород в разрезе и па-
леонтологические исследования не проводились. 

Н.В. Мельников опирался на характер каротажных 
кривых, скважинное описание керна, корреляцию по ГИС 
с соседними площадями. Выделил в разрезе скважины 
следующие свиты среднего и верхнего рифея (снизу 
вверх): доломитовую юрубченскую (инт. 2750-3400 м), 
глинисто-терригенную долгоктинскую (инт. 2650-2750 м), 
доломитовую куюмбинскую (инт. 2472-2650 м) и глини-
стую копчерскую (инт. 2375-2472 м) (рис. 13). 

Согласно изотопной хемостратиграфии предложен 
вариант корреляции, при котором породы интервала 
2375-2472 м (копчерская свита по Н.В. Мельникову) со-
ответствуют долгоктинской свите центральной части 
Байкитского сводного разреза. Весь нижележащий раз-
рез (до забоя) был отнесен, по мнению Е. Хабарова, к 
более глубоководным аналогам юрубченской свиты, а 
возраст отложений не выходит за рамки раннего-сред-
него рифея. 

По результатам интерпретации сейсморазведочных 
материалов предложены две абсолютно разные модели 
геологического строения исследуемой Таимбинской 
площади и разреза, вскрытого скважиной. 

В 2010 году в ОАО «Енисейгеофизика» выполнены 
камеральные работы по обработке и интерпретации ма-
териалов сейсморазведки 2D на Таимбинском лицен-
зионном участке с целью уточнения геологического 
строения осадочного чехла и подготовки к глубокому 
бурению перспективных объектов (Струнов, 2010). 

По результатам работ была построена прогнозная 
геологическая карта эрозионной поверхности рифея, 
на которой показаны выходы свит Байкитского сводно-
го разреза (вэдрэшевской, мадринской, юрубченской, 
долгоктинской, куюмбинской, копчерской, юктэнской, 
рассолкинской, вингольдинской, токурской, ирэмэкэн-
ской) (рис. 14). 

В 2013 году по материалам тех же сейсморазведоч-
ных работ была предложена принципиально иная мо-
дель стратификации разреза скважины Таимбинской-2 
(Кульчинский,2013). В нем выделена подпорожная се-
рия, которая расчленена на толщи – неизученная, таим-
бинская (инт. 2773-3400 м), исчухская (инт. 2638-2773 м), 
хойкинская (инт. 2463-2638 м), коняктинская (инт. 2371-
2463 м). Подпорожная серия, по данным этих работ, 
имеет нижнерифейский возраст и перекрывается ка-
мовской серией средне-верхнерифейского возраста 
(вэдрэшевской, мадринской, юрубченской, долгоктин-
ской, куюмбинской, копчерской, юктэнской, рассолкин-
ской, вингольдинской, токурской, ирэмэкэнской свита-
ми) (рис.13). 

Изучение литолого-петрографических характеристик 
пород в разрезе скважины Таимбинской-2 показало, что 

они хорошо расчленяются на толщи, каждая из которых 
имеет свои особенности. 

В нижней части разреза (инт. 2774-3400 м вскр.) 
скважины Таимбинской-2 выделяется монотонная кар-
бонатная толща, о чем свидетельствуют материалы ка-
ротажа и керна (рис. 13). По данным каротажа толща 
характеризуется низкими значения (1-2 мкр/ч) гамма-
каротажа (ГК), монотонными повышенными значениями 
4-5 у.е нейтронного гамма-каротажа (НГК), очень моно-
тонными показаниями акустического каротажа (АК), ко-
торые варьируют в пределах 150 мкс/м и показаниями 
плотности пород 2.6-2.7 г/см2. По керновым данным она 
сложена доломитами серыми, светло-серыми, темно-се-
рыми, неравномерно окремненными. В разрезе присут-
ствуют доломиты пластово-строматолитовые (ламини-
товые маты), органогенно-обломочные, микрофитоли-
товые, сгустково-комковатые (рис. 15). Преобладающи-
ми разностями являются пластовые и органогенно-
обломочные доломиты (до 80 %) (Иванова, 2013). Вскры-
тая мощность толщи составляет 626 м. 

Отложения нижней части разреза (инт. 3190-3400 м 
вскр.) отличаются высокими значениями фациального 
коэффициента Sr/Ba (2,1), что характерно для морских 
обстановок, возможно, глубоководный шельф или бас-
сейновая равнина. Вверх по разрезу значения Sr/Ba на-
чинают уменьшаться до 1, а затем снижаются до 0,55. 
Эти вариации значений указывают на уменьшение глу-
бины бассейна седиментации от глубоководного шельфа 
(нижней сублиторали) к мелководному, верхней субли-
торали и литорали, с трансгрессивно-регрессивной на-
правленностью осадков. 

Большинство исследователей сходятся во мнении, и 
относят эту толщу к юрубченской свите, которая в свод-
ном разрезе Байкитского фациального района датиру-
ется среднерифейским возрастом и сопоставляется с 
аладьинской свитой Енисейского фациального района, 
которая также соответствует среднему рифею. Авторы 
согласны с такой корреляцией на основании присутствия 
и преобладания в разрезе толщи пластовых стромато-
литовых доломитов, которые являются характерными и 
даже маркирующими для юрубченской свиты в страто-
типическом разрезе. 

Залегающая выше по разрезу глинисто-карбонатно-
терригенная толща (инт. 2650-2774 м) по каротажным ха-
рактеристикам резко отличается от юрубченской свиты. 
Значение ГК изменяются от 6 до 12 мкр/ч, НГК – от 2 до 
4 у.е., АК – от 130 до 200 мкс/м. По стволу скважины ва-
риации показаний гамма-нейтронного и акустического 
каротажей изменяются в пределах от 1 до 3 м, отражая 
присутствие и чередование в разрезе терригенных, гли-
нистых и карбонатных пород. 

Карбонатные породы в керне не вскрыты, они выде-
ляются по только по каротажу. 
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Рис. 13. Стратификация рифейских отложений скв. Таимбинской-2 по данным разных авторов
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Рис. 14. Прогнозная геологическая схема довендской (рифейской) эрозионной поверхности а) (Струнов, 2010), 
временной сейсмический профиль 81.01.2009 в интерпретации: б) Струнов, 2010, в) Кульчинский, 2013



Песчаники по вещественному составу кварцевые и 
полевошпатово-кварцевые с содержанием кварца до 
85-95%, полевых шпатов от 4 до 13%, в среднем 8-10%, 
и обломков пород до 1-4%. Обломочный материал раз-
ной степени окатанности: от хорошо окатанного до по-
луокатанного, с хорошей, реже средней степенью сор-
тировки (рис. 16). 

Повсеместно развит доломитовый цемент, преимуще-
ственно порового, локально базального типа. Его количе-
ство изменяется от 2-3 до 20%. Часто доломит развит по 
кремнисто-гидрослюдистому веществу, образуя кремни-
сто-гидрослюдисто-карбонатный цемент пленочно-поро-
вого типа. В меньшем количестве (до 10%) присутствует 
кварцево-регенерационный цемент (Иванова, 2013). 

В песчаниках неравномерно отмечаются прослои (до 
10 см) аргиллитов, пропитанных битуминозными веще-
ством, черных, блестящих, тонко-, параллельнослоистых, 
тонко-, листовато-плитчатых. 

Мощность толщи составляет 124 м. 
Породы толщи характеризуются низким значением 

коэффициента Sr/Ba (0.13), что является показателем 
формирования осадков в мелководном бассейне с опрес-
ненными условиями седиментации, вероятнее всего, в 
континентальных условиях или в прибрежной зоне, с 
влиянием временных водных потоков с суши. В непосред-
ственной близости от области сноса, в связи с наличием 
в составе песчаников калиевых полевых шпатов, которые 
являются очень хрупкими и неустойчивыми к длительной 
транспортировке. 

Толща несогласно залегает на нижезалегающих от-
ложениях юрубченской свиты. Об этом свидетельствует 
резкая смена литологического состава, которая четко от-
ражается на кривых каротажа. Все эти материалы свиде-
тельствуют, по мнению авторов, что это базальные отло-
жения после длительного перерыва в осадконакоплении, 
которым, вероятнее всего, является перерыв между сред-
ним и верхним рифеем. 

В сводном рифейском разрезе Байкитского фациаль-
ного района такой базальной толщей являются отложе-
ния долгоктинской свиты (Гутина, 2007). 

Большинство исследователей также относят отложе-
ния толщи к долгоктинской свите Байкитского сводного 
разреза, но в различных границах и объемах (рис. 13). 

Выше по разрезу снова выделяется карбонатная тол-
ща (инт. 2472-2650 м) с высоким содержанием глинисто-
го и песчаного материала (рис. 13). 

Каротажная характеристика карбонатного разреза 
более сложная по сравнению с юрубченской свитой. 
Значения ГК большей части толщи не превышают  
2 мкр/ч. И только в кровле и подошве они увеличиваются 
в отдельных интервалах до 3-4 мкр/ч и до 4-8 мкр/ч со-
ответственно, в связи с появлением глинистости в кар-
бонатах. В этих интервалах взрастают значения АК до 
160-170 мкс/м, в целом их показания равны 150 мкс/м в 
плотных доломитах. Значения кривой НГК изменяются 
от 3 до 5 у.е. 

По керновым данным толща сложена темно-серыми, 
серыми доломитами, кремнистыми с терригенной алев-
ро-песчаной примесью. Текстуры пород слоистая, вол-
нисто-прерывистослоистая за счет послойного от тон-
ко- (1-3 мм), мелко- (1-3 см) до средне- (до 10 см) рас-
пределения обломочного материала и микротонкозер-
нистого тонкослоистого доломита, линзовидно-волни-
стых намывов песчаного материала, тонких (до 5 мм) 
слойков аргиллита. 

Мощность толщи в скважине – 178 м. 
Значения отношения Sr/Ba в отложениях толщи равно 

0,76, характерны для опресненных вод, но по сравнению 
с нижележащими отложениями фиксируется существен-
ное увеличение глубины бассейна. Вероятнее всего, осад-
ки интервала формировались в условиях мелководного 
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Рис. 15. Литотипы в скв. Таимбинской-2  
(инт. 2774-3400 вскр. м) юрубченская свита, средний рифей



морского шельфа его верхней сублиторали. Наличие в 
доломитах, в основном, органогенно-обломочных разно-
стях, является показателем высокой гидродинамической 
активности водной среды. 

Толща согласно залегает на нижележащих отложе-
ниях, о чем свидетельствуют плавные границы карота-
жей при переходе от терригенных разностей к карбо-
натным, за счет увеличения карбонатности пород вверх 
по разрезу. 

Отложения толщи относят к куюмбинской свите (Ива-
нова, 2013). Однако есть несколько признаков, не позво-
ляющих авторам статьи согласиться с таким вариантом. 
Отложения куюмбинской свиты в стратотипическом раз-
резе (скв. Мадринская-156) имеют трансгрессивную на-
правленность осадков, что хорошо фиксируется показа-
ниями гамма-каротажа и литологическими характеристи-
ками пород. Отложения толщи (инт. 2472-2650 м) в сква-
жине Таимбинской-2 имеют регрессивную направлен-
ность, что наглядно можно наблюдать на гамма-карота-
же (рис.13,17). Из этого делается вывод, что прямое со-
поставление этих отложений не представляется возмож-
ным. Второй отличительной особенностью куюмбинской 
свиты являются повышенное содержание в ее составе 
глинисто-битуминозного вещества (до 7%) и восстанови-
тельные условия ее формирования. Как уже было пока-
зано выше, отложения толщи в скважине Таимбинской-2 
имеют иные условия формирования. 

Завершается разрез рифея терригенно-глинистой 
толщей, выделенной в интервале 2375-2472 м. Она сло-
жена переслаиванием аргиллитов, алевролитов и песча-
ников. Пестроокрашенные песчаники и алевролиты ха-
рактерны для нижней части толщи (2449-2472 м), верх-
няя часть (инт. 2375-2449 м) сложена аргиллитами. 

В породах отмечаются следы взмучивания, перемы-
ва осадка, наблюдаются знаки волновой ряби и полиго-
нальные трещинки усыхания (?). В кровельной части раз-
реза породы с гнездами ангидрита. 

Каротажные характеристики верхней и нижней ча-
стей свиты существенно различны. Верхняя часть тол-
щи отличаются высокими значениями ГК от 4-7 мкр/ч 
до 15-17 мкр/ч. Значения НГК в этих интервалах моно-
тонные, низкие, равны 1-1,5 у.е. Значения АК постепенно 
снижаются от кровли толщи к ее нижней части с 350 до 
250 мкс/м. 

Нижняя часть разреза отличается дифференцирован-
ной кривой ГК (от 2 до 10-12 мкр/ч), средними значения-
ми НГК (2-4 у.е.), АК (170-180 мкс/м). 

Песчаники преимущественно средне-мелкозерни-
стые алевритистые, кварцевые, содержание кварца в по-
роде варьирует от 94 до 100 %. Обломочный материал 
имеет различную сортировку, от хорошей до средней, в 
единичных прослоях до плохой. 

Вскрытая мощность толщи в скважине – 97 м. 

Значение фациального коэффициента Sr/Ba для отло-
жений толщ очень низки (менее 0.5), что указывает на 
формирование в опресненном бассейне, возможно, в кон-
тинентальных условиях. 

По мнению авторов, строение разреза в скважине Та-
имбинской-2 в интервале 2375-2774 м очень схоже со 
строением верхнепотоскуйской подсвиты потоскуйской 
(джурской) свиты в Енисейском фациальном районе или 
деревнинской свиты в Туруханском фациальном районе. 
Они характеризуются грубым (до 50 и более м) переслаи-
ванием терригенных, глинистых и органогенных карбо-
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Рис. 16. Литотипы в скв. Таимбинской-2 (инт. 2650-2774 инт. 
2472-2650 м) долгоктинская свита (аналог джурской или 
верхнепотоскуйской свит), верхний рифей
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Рис. 17. Межблоковая корреляция рифейских отложений внутренних районов юго-западной части 
Сибирской платформы по литмологическим и сейсмическим данным



натных разностей пород. Глинисто-терригенные отложе-
ния формировались зачастую, в континентальных усло-
виях, а карбонатные – в условиях мелководного морского 
бассейна в пределах верхней сублиторали. На этом ос-
новании предполагается, что аналогами этой толщи яв-
ляются верхнерифейские отложения верхнепотоскуйской 
(или джурской) свиты. Авторы понимают, что такое со-
поставление требует надежного обоснования. В подтвер-
ждение этого варианта корреляции можно привести сейс-
мический материал в интерпретации Е.П. Кощука, по дан-
ным которого именно с сейсмического отражающего го-
ризонта Rdl 3-1 (ОГRdl 3-1, в кровельной части долгоктин-
ской свиты) появляется и четко фиксируется увеличение 
мощности верхней части разреза (рис. 17). 

По данным литогеохимической корреляции (ряды Бур-
кова) отложения долгоктинской свиты Байкитского свод-
ного разреза надежно коррелируются с отложениями джур-
ской свиты Енисейского фациального района (Гутина, 2007). 

Таким образом, завершая стратификацию разреза 
скважины Таимбинской-2, авторы считают, что в ее раз-
резе можно выделить уверенно отложения юрубченской 
свиты (инт. 2774 -3400 м вскр.) и долгоктинскую свиту, 
но в другом объеме. В нее авторы включают весь разрез, 
залегающий на юрубченской свите в интервале 2375- 
2774 м, и коррелируют этот интервал с отложениями 
верхнепотоскуйской подсвиты потоскуйской свиты 
(джурской и деревнинской свитами) Енисейского и Туру-
ханского фациальных районов и на этом основании от-
носят эти отложения к верхнему рифею (рис.13). 

Выводы 
Подводя итоги по стратификации разрезов скважин 

Тэтэрской-1 и Таимбинской-2, необходимо констатиро-
вать, что получение надежного результата при расчлене-
нии и корреляции рифея возможно только при комплекс-
ном и системном подходе, с использованием дополни-
тельных методов сопоставления, которые уже успешно 
применяются в «немых» карбонатных и терригенных от-
ложениях Красноярского края. К ним относятся – палео-
магнитный, литогеохимический, литмологический мето-
ды (Гутина, 2007).  
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

ЦИТАТА

«Цены на нефть взлетят  
до небес, как уже было  
с ценами на газ», –  
сказал Владимир Путин  
на встрече с 
журналистами  
по итогам визита в Иран. К этому могут 
привести заявления европейских чиновников 
об отказе от российской нефти.

ПРОГНОЗ

«Мировые цены на нефть могут достичь 
$380 за баррель», – так начинается 
материал Bloomberg, цитирующий 
исследование JPMorgan Chase. При условии, 
если санкции США и Евросоюза побудят 
Россию сократить добычу сырой нефти. 

ЦЕНА

Цена Urals в Европе в июле составляет 
порядка $80 за баррель. Российский бренд 
торгуется со скидкой к Brent в $32-35. 

ЦИФРА 

Россия в первом полугодии осталась 
крупнейшим поставщиком угля в Европу,  
на долю РФ пришлось 31,5% европейского 
импорта. 
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МОЖЕМ СЕБЕ ПОЗВОЛИТЬ? 

 
 
Председатель редакционного совета журнала  
«Нефтегазовая Вертикаль» Кирилл Молодцов

Уважаемые коллеги, друзья, дорогие читатели!  
Что у нас сегодня происходит?  

 
У всех за окном – зеленое лето. И у всех на пороге – 

мировой энергетический кризис. До зимнего пика энер-
гетического кризиса в Европе меньше полугода. России 
он не коснется, но все-таки полезно поставить контроль-
ный вопрос: что изменилось в России за десять лет внед-
рения энергетических технологий? 

В 2020 «пандемийном» году показан 5-летний мини-
мум по энергоемкости ВВП. Результат позитивный, но 
сенсации не сделал. Энергоемкость ВВП у нас выше ми-
рового на 46%. Китай сделает тот же продукт, но вложит 
энергии на 40% меньше, чем мы. Ну и как при таком раз-
рыве России конкурировать с Китаем? Хорошо, мы се-
верней, но почему канадцы тратят на 20% меньше? 

Можем себе позволить?! Электричество у нас деше-
вое, это пусть Европа крохоборствует, а мы энергетическая 
сверхдержава... Так давайте усилим наши позиции, пока 
электроэнергия для промышленности в России вдвое де-
шевле, чем во Франции, и в 2,4 раза, чем в Германии. Ведь 
сейчас, выигрывая в энергогенерации, мы проигрываем 
в энергопользовании. 

Советские поколения создали великую энергетику, но 
в мощи крылась неожиданная слабость. Плотины ГЭС и 
мирный атом, Единая энергосистема через восемь часо-
вых поясов, настолько удешевили энергию, что в стои-
мости продукции ее затраты мало ощущались. Ток в элек-
тросети, проточная вода, нагретый пар – воспринимались 
как бесплатные и неиссякаемые.  

«Черная дыра» в энергопотреблении – унаследован-
ная нами проблема. Конечно, с начала 90-х годов про-
изошли огромные сдвиги, но энергоэффективную эконо-
мику мы еще только создаем.  

Что происходит с энергоэффективностью в Европе? 
Европа знает толк в экономии. Расчеты усложняются, изоб-
ретения продолжаются в энергосберегающих технологиях, 
сочетающих модность, конкурентность и экологичность. 
Но без наших поставок газа в преддверии зимы 2022/2023 
года витает: «Экономика должна быть экономной».  

На ближайшие годы перед нашей страной стоит важ-
ная задача по формированию основных принципов энер-
гоэффективности и энергосбережения. Мы имеем колос-
сальный научный и технологический потенциал для во-
площения этих задач в жизнь. И я не сомневаюсь, эти за-
дачи будут успешно решены. 
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НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ  
И ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ

ИГОРЬ ТУШЕВ 
Советник председателя правления, 
Национальный союз энергосбережения

В рамках работы над Энергостратегией-2050 и актуализации энергосбережения к концу второй декады 
июня 2022 была разработана Концепция Государственной программы «Энергосбережение и повышение 
энергетической эффективности до 2035 года», которая сейчас находится на рассмотрении и оценке в про-
фильных министерствах и ведомствах и экспертном сообществе. Анализ документа наталкивает на ряд 
критических замечаний.
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Оценка текущей ситуации в сфере 
энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности 

В 2008 году Указом Президента Российской Федера-
ции от 4 июня 2008 г. № 889 «О некоторых мерах по по-
вышению энергетической и экологической эффективно-
сти российской экономики» была установлена цель по 
снижению к 2020 году энергоемкости валового внутрен-
него продукта Российской Федерации не менее чем на 
40% по сравнению с 2007 годом. Для ее достижения в 
2010 году была утверждена государственная программа 
Российской Федерации «Энергосбережение и повышение 
энергетической эффективности на период до 2020 года» 
[1], которая с 2019 года была переведена в статус под-
программы «Энергосбережение и повышение энергети-
ческой эффективности» государственной программы 
«Экономическое развитие и инновационная экономика» 
[2]. В последние годы подпрограмма включала в себя 
лишь меры регуляторного, административного и органи-
зационного характера. 

Однако поставленная в 2008 году ключевая цель го-
сударственной политики в области энергоэффективности 
к 2020 году не была достигнута, снижение составило 
только 9%. В 2015–2020 годах среднегодовые темпы сни-
жения энергоемкости ВВП России были на уровне 0,6%, 
отставая от среднеевропейских темпов в 3,3 раза, от 
среднемировых – в 2,7 раза. По итогам 2019 года энер-
гоемкость ВВП составила 9,62 т.у.т./млн руб. в ценах 2016 
года (совокупное потребление топливно-энергетических 
ресурсов – 871,6 млн т.у.т.). 

В отраслевом разрезе наиболее энергоемкими отрас-
лями остаются электроэнергетика (23%), обрабатываю-
щая промышленность (22%), жилищно-коммунальное хо-
зяйство (16%), транспорт (16%), добывающая промыш-
ленность (9%), по данным за 2019 год. Поэтому мероприя-
тия Программы должны быть направлены на энергосбе-

режение и повышение энергетической эффективности в 
первую очередь в этих секторах с учетом того, что на 
остальные отрасли приходится только 16% совокупного 
потребления энергии. 

В 2019 году на добывающую и обрабатывающую про-
мышленность суммарно пришлось 31% от всего потреб-
ления топливно-энергетических ресурсов. Основным сти-
мулом для реализации мероприятий по повышению энер-
гетической эффективности в энергоемких секторах про-
мышленности является повышение конкурентоспособно-
сти продукции на внутреннем и внешнем рынках путем 
снижения потребления энергоресурсов по всей цепочке 
создания добавленной стоимости. Этот постулат сегодня 
нужно осмыслить в контексте новых вызовов, а именно: 

нарушение цепочек поставок и рост цен на материа-•
лы (медь, литий, никель, кобальт), спровоцирован-
ные пандемией и вводимыми ограничениями зару-
бежных стран; 
возможное изменение предпочтений потребителей •
промышленной продукции в пользу альтернативных 
видов сырья и материалов; 
развитие климатической повестки и углеродного ре-•
гулирования в Российской Федерации и странах-им-
портерах российской продукции. 
По данным ООН, около 38% мировых выбросов пар-

никовых газов приходится на деятельность, связанную 
с обслуживанием зданий, а также на строительную сфе-
ру, что связано преимущественно с производством це-
мента и иных строительных материалов [3]. Поэтому по-
вышение энергоэффективности является актуальной за-
дачей для строительной отрасли и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, что потребует дополнительных расходов 
и совершенствования нормативно-правовой базы. Теку-
щая же ситуация в сферах теплоснабжения и электро-
снабжения характеризуется значительным физическим 
износом оборудования, высокими показателями удель-
ных расходов топлива и потерями в сетях. Потери в теп-
ловых сетях в 2019 году составляли от 8,1% до 19,1% в 
зависимости от региона [4]. 

Тем не менее, по оценке экспертов НП «Российское 
теплоснабжение», возможно повысить КПД источников 
теплоснабжения на 5%, сетей – на 5% и снизить потреб-
ление на 15%, что в совокупности соответствует при-
мерно 23% экономии, или 23 млн. т.у.т. ежегодно. Кроме 
того, в теплоснабжении недостаточно используется по-
тенциал когенерации, несмотря на ее высокую эффек-
тивность (выработка электрической и тепловой энер-
гии за счет когенерации позволяет экономить в сред-
нем около 40% первичного топлива относительно раз-
дельного производства аналогичного объема электри-
ческой и тепловой энергии). Ежегодно растет число ко-
тельных, которые уступают объектам когенерации по 
параметрам энергетической эффективности и экологи-
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Государственная программа «Энергосбережение и повы-
шение энергетической эффективности до 2035 года» 

Программа опирается на принципы государственной политики в 
сфере энергосбережения и повышения энергетической эффективности, 
установленные Федеральным законом от 23 ноября 2009 г. № 261-ФЗ 
«Об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности 
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации», а также учитывает накопленный опыт реализации меро-
приятий, направленных на энергосбережение и повышение энергетиче-
ской эффективности. Кроме того, в связи с высокой актуальностью за-
дач по снижению антропогенных выбросов парниковых газов и адапта-
ции к изменениям климата, Программа ориентирована на достижение 
целей Стратегии социально-экономического развития Российской Фе-
дерации с низким уровнем выбросов парниковых газов до 2050 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 29 октября 2021 г. № 3052-р.



ческим показателям. Стимулирование развития коге-
нерации и перевод тепловой нагрузки с котельных на 
ТЭЦ также является одним из ключевых направлений 
повышения энергоэффективности в сферах теплоснаб-
жения и электроснабжения. 

Внедрение различных систем, обеспечивающих сни-
жение потребления электрической и тепловой энергии 
на 30–40%, потребует порядка 10–15% дополнительных 
инвестиций в строительство многоквартирных домов 
(далее – МКД). Помимо дополнительных расходов при 
строительстве, потребуются расходы на обслуживание 
оборудования. Кроме того, существует проблема отсут-
ствия информации как об объемах потребляемых ресур-
сов (до настоящего времени задача по 100% учету энер-
гетических ресурсов и воды не решена), так и о потен-
циале повышения энергоэффективности жилищного сек-
тора (около 90% жилых зданий не имеют установленного 
класса энергетической эффективности). Внедрение же 
«умных» систем энергосбережения носит добровольный 
характер и используется застройщиками скорее в мар-
кетинговых целях. 

Вместе с тем уровень внедрения энергоэффективных 
технологий остается низким, а важные целевые показа-
тели – невыполненными. Так, например, степень осна-
щенности многоквартирных домов коллективными (об-
щедомовыми) приборами учета воды, тепловой энергии, 
электрической энергии в среднем по стране составляет 
лишь 65%, в то время как, согласно федеральному закону 
от 23 ноября 2009 г. № 261-ФЗ, 100%-ная оснащенность 
должна была быть обеспечена к 1 января 2011 года. Кро-
ме того, класс энергетической эффективности присвоен 
менее 10% многоквартирных домов, что означает отсут-
ствие данных об уровне энергоэффективности жилого 
фонда и величине потенциала его увеличения. 

Но существующие расчеты демонстрируют высокий 
потенциал социально-экономических эффектов при 
проведении энергоэффективного капитального ремон-
та жилого фонда. Каждый рубль затрат на энергоэф-
фективный ремонт генерирует прирост ВВП до 1,33 руб. 
При этом в виде дополнительных налоговых поступле-
ний в бюджет возвращается до 0,22 руб. Более того, ос-
новным следствием энергоэффективного капитального 
ремонта МКД следует считать снижение выбросов пар-
никовых газов. При ежегодном дополнительном фи-
нансировании (к уровню текущих платежей собствен-
ников) энергоэффективных мероприятий при проведе-
нии капитального ремонта МКД в объеме 40 млрд руб. 
к 2030 г. выбросы в российской экономике могут со-
кратиться на 22 млн тонн CO2-экв., или на 1,1% от со-
вокупных выбросов в Российской Федерации в 2019 г. 
(с учетом компенсации косвенных выбросов от выпол-
нения строительно-монтажных работ и использован-
ных материалов) [5]. 

Необходимо отметить, что в субъектах Российской 
Федерации накоплен положительный опыт в области 
энергосбережения. Проводится модернизация предприя-
тий, генерирующих электроэнергию и тепло, заключают-
ся энергосервисные контракты, договоры концессии, 
устанавливается светодиодное освещение, приборы уче-
та, строятся электростанции на возобновляемых источ-
никах энергии в удаленных поселках. 

В ближайшее десятилетие, согласно целевому сцена-
рию Стратегии, прогнозируется рост выбросов парнико-
вых газов (далее – ПГ) на 4% – с 2 119 млн т СO2-экв. в 
2019 году до 2 212 млн т СO2-экв. в 2030 году (+93 млн т 
СO2-экв.). Энергосбережение и повышение энергетиче-
ской эффективности является одной из приоритетных 
мер, которая обеспечивает сокращение выбросов ПГ и 
обеспечивает социально-экономическое развитие с низ-
ким уровнем выбросов ПГ. 

Описание приоритетов и целей 
государственной политики в сфере 
энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности в РФ 

Решение задач энергосбережения и повышения энер-
гетической эффективности носит долгосрочный харак-
тер, что требует как изменения системы отношений на 
рынках энергоносителей, так и замены и модернизации 
значительной части производственной, инженерной и со-
циальной инфраструктуры и ее развития на новой техно-
логической базе. 

Основными результатами Программы должно стать 
снижение энергоемкости ВВП на 35% в 2035 году по от-
ношению к уровню 2019 года, а также достижение пока-
зателей Стратегии. 

Снижению энергоемкости ВВП будет способствовать 
достижение следующих ключевых целей: 

повышение энергоэффективности жилищного, про-•
мышленного и социального строительства, суще-
ствующих объектов капитального строительства и 
коммунальных систем; 
реализация мероприятий по энергосбережению и по-•
вышению энергоэффективности в энергетике, про-
мышленности и ЖКХ; 
снижение показателей удельного расхода топлива •
при условии обеспечения доступности услуг тепло- и 
электроснабжения для потребителей при соблюдении 
согласованных уровней надежности, выполнении 
установленных экологических требований с учетом 
платежеспособного спроса и обеспечения конкурен-
тоспособности российской экономики; 
снижение энергоемкости промышленного производ-•
ства, а также более рациональное использование 
энергоресурсы в случае «провалов» рынка. 
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Кроме того, за счет повышения энергоэффективно-
сти и эффективности генерирующих установок должно 
быть обеспечено сокращение выбросов парниковых га-
зов на 15 млн т СО2-экв. в год к 2030 году, согласно про-
екту плана мероприятий (операционного плана) по реа-
лизации Стратегии социально-экономического развития 
Российской Федерации с низким уровнем выбросов пар-
никовых газов до 2050 года. 

Наибольшее влияние Программа оказывает на на-
циональную цель «Комфортная и безопасная среда для 
жизни» [6] за счет использования энергоэффективных 
решений для увеличения качества городской среды (по-
казатель входит в число критериев для определения 
уровня развития качества городской среды), а также 
улучшения жилищных условий населения. Кроме того, 
Программа будет способствовать достижению нацио-
нальной цели «Достойный, эффективный труд и успеш-
ное предпринимательство» за счет повышения энерге-
тической эффективности технологических процессов 
предприятий. 

Задачи государственного управления  
и обеспечения национальной безопасности 
Российской Федерации 

Для достижения целей Программы предусмотрено 
решение следующих основных задач: 

совершенствование нормативной правовой базы •
для активизации государственно-частного парт-
нерства и привлечения частных инвестиций для 
реализации проектов в области энергосбережения 
и повышения энергетической эффективности; 
внедрение налоговых и финансовых стимулов для •
стимулирования внедрения энергоэффективных 
технологий; 
формирование системы управления энергосбереже-•
нием и повышением энергетической эффективно-
сти посредством установления целевых показате-
лей контроля их достижения; 
комплексное развитие инфраструктуры, обучение и •
повышение квалификации руководителей и специа-
листов, занятых в области энергосбережения и по-
вышения энергетической эффективности, продви-
жение и внедрения системы энергетического ме-
неджмента; 
создание условий для производства отечественных •
энергосберегающих технологий; 
реализация механизмов, стимулирующих энергос-•
бережение и повышение энергетической эффектив-
ности, обеспечивающих активизацию деятельности 
как населения, так и бизнеса по реализации потен-
циала энергосбережения и повышения энергетиче-
ской эффективности. 

Предлагаемый состав мероприятий  
по основным направлениям  
реализации Программы [7] 

Главным индикатором успешности государственной 
политики в сфере энергосбережения и повышения энер-
гетической эффективности должно стать изменение 
энергоемкости за счет технологического фактора [8], т.е. 
за счет внедрения энергоэффективных технологий и ме-
роприятий, а также повышения качества технической экс-
плуатации зданий. Все мероприятия Программы направ-
лены на повышение энергоэффективности при производ-
стве, передаче и потреблении энергии. 

В рамках общесистемных мероприятий Программы 
планируется: 

стимулирование работы по повышению энергоэффек-•
тивности на региональном уровне; 
создание и развитие региональной сети центров •
энергосбережения; 
создание условий для производства отечественных •
энергосберегающих технологий; 
создание и обеспечение функционирования системы •
формирования и обновления перечня объектов и тех-
нологий, относящихся к объектам и технологиям вы-
сокой энергетической эффективности, а также переч-
ня объектов и технологий низкой энергетической эф-
фективности, не рекомендованных или запрещенных 
к применению; 
стимулирование развития энергосервисной деятель-•
ности путем освобождения от налога на прибыль с 
доходов от энергосервисных договоров; 
разработка мотивационных мер по повышению энер-•
гоэффективности на предприятиях, в учреждениях, 
организациях, в субъектах РФ; 
развитие компетенций в области энергосбережения •
и повышения энергоэффективности; 
разработка мер по популяризации энергосберегаю-•
щего образа жизни среди населения. 
Ключевыми мероприятиями повышения энергоэф-

фективности при производстве энергии являются: 
стимулирование повышения энергоэффективности •
для регулируемых организаций в энергетике путем 
заключения регуляторных и концессионных соглаше-
ний, сохранения экономии от реализации мероприя-
тий по энергосбережению и повышению энергоэф-
фективности и проч.; 
поэтапный переход на расчет необходимой валовой •
выручки исходя из нормативного уровня удельных 
расходов топлива при генерации электрической и теп-
ловой энергии; 
приоритетное включение в составе схем и программ •
развития объектов комбинированной выработки 
электрической и тепловой энергии, сокращение числа 
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неэффективных котельных путем перехода на генера-
цию тепловой энергии с ТЭЦ; 
включение в положение о ДПМ требований об энер-•
гоэффективности. 
В рамках повышения энергоэффективности при пе-

редаче энергетических ресурсов Программой предла-
гается: 

обеспечение финансирования мероприятий по повы-•
шению энергоэффективности систем теплоснабже-
ния путем финансирования процентной ставки, фик-
сации тарифа на время возврата инвестиций; 
расширение программы целевого финансирования •
инвестиций в модернизацию коммунальной инфра-
структуры из средств Фонда ЖКХ; 
корректировка и утверждение нормативов потерь в •
тепловых сетях и поэтапный переход на расчет тари-
фа исходя из предельного норматива потерь; 
учет требований энергоэффективности при разработ-•
ке и корректировки схем теплоснабжения; 
разработка мер поддержки перехода к закрытым схе-•
мам теплоснабжения; 
внедрение индивидуальных тепловых пунктов ИТП с •
погодным регулированием или систем их заменяю-
щих (дополняющих ЦТП). 
При потреблении энергетических ресурсов Програм-

мой предлагаются следующие меры повышения энер-
гоэффективности: 

переход на 100% приборный учет ресурсов; •
введение налоговых льгот, специальных кредитов, •
кэшбека на покупку энергоэффективных технологий 
предприятиями, организациями, учреждениями, на-
селением; 
стимулирование развития энергосервисной деятель-•
ности в бюджетном и жилищном секторах; 
введение требования по проведению периодических •
энергоаудитов и внедрения системы энергоменедж-
мента на предприятиях; 
совершенствование контроля за выполнением требо-•
ваний к энергоэффективности зданий; 
введение налоговых льгот, кредитов, прочих финан-•
совых стимулов для строительства и покупки энер-
гоэффективного жилья; 
целевое финансирование энергоэффективного капи-•
тального ремонта; 
разработка и актуализация требований в части энер-•
гоэффективности к приобретаемой в рамках госзаку-
пок продукции; 
стимулирование внедрения энергоэффективного •
уличного освещения; 
разработка типового набора энергосберегающих ме-•
роприятий и методических рекомендаций по их реа-
лизации для бюджетной сферы с оценкой экономи-
ческой эффективности их внедрения; 

поэтапный запрет на эксплуатацию ламп накаливания •
и иных технологий с низкой энергоэффективностью. 

Синхронизация с существующими 
документами стратегического 
планирования 

Мероприятия Программы потребуют синхронизации 
с различными государственными программами, страте-
гиями, федеральными проектами, в первую очередь: 

стратегией социально-экономического развития Рос-•
сийской Федерации с низким уровнем выбросов пар-
никовых газов до 2050 года; 
проектом Стратегии развития строительной отрасли •
и жилищно-коммунального хозяйства Российской Фе-
дерации до 2030 года с прогнозом на 2035 год; 
энергетической стратегией Российской Федерации на •
период до 2035 года (в процессе актуализации); 
государственной программой «Развитие энергетики». •

О концепции Государственной программы 
«Энергосбережение и повышение 
энергетической эффективности  
до 2035 года» 

В приложении к Концепции Государственной про-
граммы «Энергосбережение и повышение энергетиче-
ской эффективности до 2035 года», обращает на себя 
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Ключевые нерешенные проблемы энергоэффективности 
в жилищном секторе 

отсутствие комплексной картины того, в какой степени существую-•
щий жилищный фонд нуждается в проведении мероприятий по энер-
госбережению и повышению энергетической эффективности; 
недостаточно развитые механизмы финансирования энергоэффек-•
тивной модернизации МКД и стимулирования снижения удельного 
энергопотребления в жилом секторе; 
низкий уровень оснащенности МКД системами учета потребления •
энергоресурсов (в первую очередь тепла); 
низкий уровень технической эксплуатации отремонтированных зданий •
и нового оборудования, а также намеренный вывод из эксплуатации 
приборов учета собственниками и эксплуатирующими организациями; 
низкая осведомленность об энергоэффективности и недостаточная •
заинтересованность органов государственного и муниципального 
управления, финансовых организаций и собственники жилья; 
низкая мотивация к строительству многоквартирных домов наивыс-•
ших классов энергетической эффективности и применения техно-
логий «зеленого» строительства; 
низкая степень проработки механизмов реализации энергосервис-•
ных контрактов и ГЧП в области повышения энергоэффективности 
жилого фонда; 
устаревшая нормативно-техническая база, не соответствующая со-•
временным требованиям по энергоэффективности; 
отсутствие эффективного контроля за соблюдением требований по •
энергоэффективности при строительстве и эксплуатации зданий.



внимание то, что в стратегический документ включены 
в основном мероприятия тактического и декларативного 
характера, а также пропагандистские и потребительские 
(субсидии) меры, направленные сугубо на потребителей 
энергоресурсов. 

В части теплосистем из года в год переходят меро-
приятия типа разработки методик, критериев, механиз-
мов «поэтапного перехода». Иными словами, предлага-
ется загрузить бесполезной работой академический и ин-
ститутский кадровый состав. 

Вновь вводятся запреты на лампы накаливания, санк-
ции за бесприборное энергопотребление. Как будто не 
происходит цифровой трансформации экономики во всех 
ее отраслях, надвигающихся интернета вещей и искус-
ственного интеллекта, и пришедших больших данных с 
квантовыми компьютерами. 

Россия – единственная страна, обладающая ЕНЭС, в 
которую входят генерация, высоковольтные магистраль-
ные сети, централизованные сети среднего и низкого на-
пряжений (ПАО «Россети», ОАО «РЖД», ПАО «Транснефть» 
и т.п.), распредсети среднего и низкого напряжений не-
централизованного, в т.ч. коммерческого, сектора регио-
нального и муниципального подчинения. Тепло- и водо-
хозяйство базируется на ТЭС, спроектированных как пра-
вило по теплофикационному оптимуму. Однако это важ-
ное отличие никак не отражено в концепции стратегии. 

Не нашлось места для анализа существующих си-
стем, нет связи с отраслевыми и региональными страте-
гиями и другими стратегиями государственного масшта-
ба, а также нет ни слова о синхронизации с аналогичны-
ми стратегиями государств – партнеров России по раз-
личным блокам и объединениям. Также нет прогнозного 
видения существующих и новых систем. 

Нет сравнительного анализа мероприятий в отноше-
нии потребителей энергоресурсов и мероприятий в отно-
шении энергосистем. 

По мнению экспертов, вложения в повышение энер-
гоэффективности энергосистем (надежность, качество, 
снижение затрат на транспорт энергоресурсов, приведе-
ние генерации к проектному оптимуму и т.д.) приводят к 
бесперебойному энергоснабжению потребителей. Это со-
провождается увеличением выпуска продукции, ростом 
отпуска энергоресурсов, приростом налогооблагаемой 
базы энергоснабжающих организаций и потребителей, 
производящих товары и услуги. 

В совокупности, повышение эффективности систем в 
одной только электроэнергетике приводит к росту ВРП и 
ВВП от 0,5 до 3% в год при окупаемости затрат 1-5 лет. 

Мероприятий стратегического характера при этом 
требуется немного: 

восстановление института генерального проектиров-•
щика энергосистем (АО «Энергосетьпроект») в виде 
цифрового сервиса, единолично ответственного за 

разработку стратегических документов развития и ра-
ботающего по прямым поручения Правительства РФ; 
периодическая разработка цифровых интерактивных и •
интероперабельных генеральных схем энергоснабже-
ния и их актуализация государственного, межрегиональ-
ного, регионального и межгосударственного масштаба; 
восстановление на цифровой основе отечественных •
практик оптимизации энергосистем с прогнозным 
расчетом экономического эффекта и сравнением раз-
личных мероприятий по одинаковым показателям 
(бенчмаркинга) во избежание перекапитализации 
энергетики и необоснованного роста затрат на энер-
горесурсы у потребителей.  
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приняты во внимание при разработке инвестиционных 
программ для конкретных регионов. Кроме того, опе-
рационная неэффективность в реализации таких инве-
стиционных программ представляет собой значитель-
ный риск для успеха и должна быть оценена и смягчена 
по мере необходимости. 

6. Указ Президента Российской Федерации от 21.07.2020 
№ 474 «О национальных целях развития Российской 
Федерации на период до 2030 года». 

7. Полный перечень мероприятий, предлагаемых в рам-
ках Концепции, приведен в документе. 

8. «Приложение к Концепции Государственной програм-
мы «Энергосбережение и повышение энергетической 
эффективности до 2035 года». 

9. Приказ Минэкономразвития России от 1 августа 2019 г. 
№ 471 «Об утверждении методики расчета энергоемко-
сти валового внутреннего продукта Российской Феде-
рации и оценки вклада отдельных факторов в динамику 
энергоемкости валового внутреннего продукта Россий-
ской Федерации». 

ПОЛИТИКА И УПРАВЛЕНИЕ
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Не цифровизацией единой 
Разговоры о том, что программа «Умный город» ока-

залась «мертворожденной» – отнюдь не новы. Проект 
критиковался за отсутствие определенной нормативной 
базы, источников комплексного финансирования, систе-
матизации муниципальных инициатив и даже за плохой 
пиар. Так, высказывались мнения, что широкой обще-

ственности непонятны ключевые определения проекта: 
что такое «умный город» и какие системы в него входят. 

Своеобразной точкой бифуркации стал уход из Мин-
строя России Андрея Чибиса, по слухам, тогдашнего ку-
ратора программы. Случилось это весной 2019 года. 
Симптоматично, что после этого начался какой-то бюро-
кратический калейдоскоп в попытках хоть куда-нибудь 
пристроить «обезглавленный» проект. Так, в октябре 2019 

«УМНЫЙ ГОРОД» НЕ ПОЙДЕТ?

ИВАН МИШИН 
«Нефтегазовая Вертикаль»

Еще четыре года назад стартовал проект Минстроя России «Умный город». Тогда заявлялось, что к 2024 
году в «умных городах» будет проживать около 50 млн россиян. Однако с тех пор о программе как будто бы 
забыли. Она долгое время не появлялась на первых полосах СМИ, пока в мае 2022 года не вышли новости 
о том, что Минстрой изменил стандарт «Умного города». Означает ли это констатацию факта неэффективной 
реализации программы, или через два года треть страны все-таки заживет в «умных городах»?
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года «Умный город» решили трансформировать в «Циф-
ровой регион», а стоимость реализации оценили в 137 
млрд руб. Однако Минцифры России решило заморозить 
данную инициативу, ссылаясь на то, что на нее недоста-
точно средств в основном источнике финансирования – 
нацпроекте «Цифровая экономика». В результате, утвер-
ждение «Цифрового региона» сначала перенесли на 
апрель, а затем и вовсе на осень 2021 года. 

Внезапно в мае 2022 года программа «Умный город» 
«ожила». Минстрой утвердил новый стандарт проекта. 
И если старый базовый документ включал в себя восемь 
направлений, концентрировавшихся на вопросах ЖКХ и 
городской среды, то обновленная версия получила 18 ка-
тегорий. Соответственно, расширился и фокус. Теперь 
стандарт «Умного города» реализуется в таких областях, 
как культура, образование, здравоохранение. 

По словам ряда экспертов, стандарт был актуализи-
рован с учетом целевых показателей различных феде-
ральных проектов, реализуемых по всем регионам стра-
ны. Вероятно, что расширение его категорий также на-
правлено на преодоление неоднородности систем интел-
лектуального управления городских хозяйством, которые 
регионы уже успели запустить. 

«Безусловно, региональная дифференциация эффек-
тивности внедрения систем «умного» управления город-
ским хозяйством пока сохраняется, так как города имели 
кардинально разные стартовые позиции. Можно ожидать, 
что по мере «технологической обкатки» инструментов 

«умного» управления IQ городов будет сближаться», – счи-
тает Сергей Георгиевский, соучредитель Группы компаний 
«ЦЕНТР». Он также предполагает, что региональный опыт 
внедрения стандарта и пилотные проекты дают возмож-
ность более широкого применения имеющихся решений. 

Однако это не снимает всех вопросов. К примеру, по-
чему стандарт предписывает закупку оборудования «для 
создания «умных» спортивных площадок» и повышение 
доли участников (учащихся и студентов) Национальной 
технологической Олимпиады? 

Расширение применения стандарта на социальную 
инфраструктуру, по мнению Сергея Георгиевского, гово-
рит о возможности мультипликации опыта, полученного 
при реализации мероприятий программы «Умный город» 
в других сферах городской жизни. 

В сходном ключе высказался и руководитель градо-
строительной компании «Яузапроект» Илья Заливухин, 
подчеркивая, что концепция «умного города» не ограничи-
вается только лишь цифровизацией или повсеместной 
установкой видеокамер. «Умный город» – это управление 
инфраструктурой, прежде всего, социальной, куда входит 
и образование, и здравоохранение, и культура, и спорт. 

«Только такое планирование можно назвать «умным», 
когда доступное образование, доступное здравоохране-
ние, доступный спорт находятся рядом с местом, где жи-
вут люди. Причем качество социальной инфраструктуры 
должно быть сопоставимым независимо от города (не-
важно Москва это или регионы), а распределение ее объ-
ектов – равномерным, что позволит снизить транспорт-
ную нагрузку и, соответственно, сэкономить энергоноси-
тели. То есть потребление ресурсов в таком случае станет 
более эффективным», – добавил эксперт. 

Нужно больше золота 
Несмотря на вышеописанные сложности, города в 

России все-таки повсеместно «умнеют». Так, у программы 
«Умный город» есть важный интегральный показатель – 
IQ городов, который подсчитывает уровень цифровизации 
городского хозяйства. К 2024 году, т.е. по завершении про-
екта Минстроя, среднее IQ российских городов должно 
составлять не менее 30 баллов. Но уже в 2020 году этот 
показатель равнялся 44 полным баллам. Лишь 2 из 65 
крупных населенных пунктов (250 тыс. – 1 млн жителей) 
и 8 из 92 больших н.п. (100–250 тыс.) не дотянулись тогда 
до пороговой планки. 

Оптимистично выглядят и прогнозы по рынку IoT 
(«Интернета вещей»), без которого невозможно развитие 
интеллектуальных систем городского управления. По 
оценкам компании J’son & Partners Consulting, в перспек-
тиве до 2025 года его общий объем должен удвоиться и 
достигнуть 183,5 млрд рублей. Однако обращает на себя 
внимание, что по данным за 2020 год на Москву прихо-
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При подготовке материала НГВ обратилась за коммен-
тариями по ряду вопросов в Минстрой РФ. Вот что нам 
ответили в пресс-службе Ведомства. 

НГВ: С чем, на Ваш взгляд, связано то, что на Москву приходится 
около 93% российского рынка технологических решений для «умного 
города»? Почему этот рынок не развит в регионах? 

Минстрой РФ: План развития Москвы предполагает развитие ин-
новационного города, использующего цифровые технологии, в Москве 
были протестированы и отработаны практически все системы smart 
city. Но важно отметить, что во многих регионах страны реализуется 
комплексный подход к развитию городской инфраструктуры – Казань, 
Мурманск, Нижний Новгород, Челябинск, Белгород и многие другие 
города внедряют комплексные решения в части новых технологий. 

НГВ: Как текущая макроэкономическая обстановка влияет на при-
ток инвестиций в развитие «умных городов» в России? Количество ис-
точников финансирования сокращается? 

Минстрой РФ: В России по-прежнему применяются различные 
виды финансирования проектов создания и развития «умных горо-
дов» с участием источников государственного и негосударственного 
финансирования. При актуализации базовых показателей Стандарта 
«Умный город» учитывались мероприятия, обеспеченные финанси-
рованием различных федеральных и национальных проектов, таким 
образом все муниципальные образования имеют возможность ис-
пользовать различные варианты финансового обеспечения. Также 
рассматриваются возможности для реализации пилотных проектов 
по апробации отдельных технологических решений совместно с ин-
ститутами развития. 

НГВ: Насколько интересно российскому бизнесу сейчас вклады-
ваться в развитие умных городов? 

Минстрой РФ: Бизнес по-прежнему готов инвестировать в «Умный 
город». Минстрой России два года подряд проводил Всероссийский 
конкурс «Лучшая муниципальная практика» по номинации «Умный го-
род», города и села подавали заявки с примерами реализованных 
практик. Почти 40% заявок поступило от муниципальных образований, 
где применялись модели государственно-частного партнерства. 

НГВ: Зачем потребовалось включать в обновленный стандарт про-
граммы закупку оборудования «для создания «умных» спортивных пло-
щадок» и повышение доли участников (учащихся и студентов) Нацио-

нальной технологической Олимпиады? Не приведет ли такое «распы-
ление» к снижению эффективности качественной реализации програм-
мы, или, наоборот, будет способствовать ее успешной реализации с точ-
ки зрения формальных статистических показателей? 

Минстрой РФ: Качество реализации программы сохранится на 
должном уровне. Мероприятия обеспечены соответствующим фи-
нансированием. «Умный город» объединяет разные стороны жизни 
города и ставит целью их гармоничное развитие и соответствующий 
мониторинг. Кроме того, вовлечение учащихся в Национальную тех-
нологическую олимпиаду способствует исполнению мероприятий 
госпрограммы «Кадры для цифровой экономики». Подготовка ква-
лифицированных кадров выступает одним из драйверов развития 
«умных городов». 

НГВ: Зачем потребовалось расширять стандарт в целом? Это на-
правлено на преодоление неоднородности региональных систем интел-
лектуального управления городских хозяйством, или здесь кроются 
другие причины? 

Минстрой РФ: В новый Стандарт вошли 18 тематических блоков – 
помимо уже существующих разделов по цифровизации городских 
услуг, появились блоки, связанные с инновациями в социальной сфе-
ре, в том числе в образовании и здравоохранении. Цифровая транс-
формация носит комплексный и межведомственный характер, поэто-
му количество направлений Стандарта увеличилось с 8 до 18. Для 
проекта важно соответствовать актуальному вектору цифровой транс-
формации и охватывать все направления работы субъектов Россий-
ской Федерации. 

НГВ: Есть ли на уровне ФОИВов, ответственных за реализацию про-
граммы «Умный город», понимание термина «умный город»? Почему, на 
Ваш взгляд, он не закреплен в нормативной базе программы? 

Минстрой РФ: Основные термины, используемые в проекте 
(включая термин «Умный город»), закреплены Концепцией, разрабо-
танной и утвержденной приказом Минстроя России от 25 декабря 
2020 г. № 866/пр. 

НГВ: Можно ли утверждать, что программа Минстроя РФ «Умный 
город» будет доведена до конца (завершение в 2024 году)? 

Минстрой РФ: Паспортом ведомственного проекта «Умный город» 
предусмотрена реализация целей и показателей до 2024 года, госу-
дарственными и муниципальными программами в регионах также за-
планировано достижение результатов к 2024 году.



дилось ни много, ни мало 93% российского рынка техно-
логических решений для «умного города», на Санкт-Пе-
тербург – 2%, на все остальные регионы – 5%. 

По мнению Сергея Георгиевского, такие доли рынка во 
многом объясняются тем, что в столице запрос на прогрес-
сивные решения, в том числе в городской среде, всегда 
выше, чем на периферии. Но вместе с тем вопрос плате-
жеспособности здесь играет далеко не последнюю роль. 

«Москва – уникальный город в масштабе Российской 
Федерации с точки зрения бюджетных возможностей раз-
вития. Поэтому в городе имеются все условия для реа-
лизации инновационных механизмов городского разви-
тия: интеллектуальный ресурс для создания «умных» ре-
шений и финансовые ресурсы для их реализации», – по-
ясняет эксперт. 

Согласно данным CNews Analytics, полученным в том 
же 2020 году, по затратам на внедрение ИКТ (информа-
ционно-компьютерных технологий) в тройку лидеров во-
шли Москва и Московская область, а также Санкт-Петер-
бург. Четвертое же место занял Пермский край, чей бюд-
жет в 20,5 раза (!) меньше столичного. Даже в довольно 
благополучной Нижегородской области только два горо-
да имеют финансовые и организационные возможности, 
чтобы вести собственные проекты цифровизации, о чем 
на форуме ЦИПР-2022 в начале июня 2022 года рассказал 
замгубернатора данного региона Егор Поляков. А ведь 
во многих регионах присутствуют градообразующие 
крупные предприятия с отличным доходом, часть из ко-
торых принадлежат сегменту ТЭК. 

«Если сравнивать бюджеты крупных городов, то 
Москва имеет 200 тысяч рублей на человека, а, например, 
Новосибирск – 40–50 тысяч рублей, – отмечает Илья За-
ливухин. – Эту диспропорцию, конечно, нужно менять, по-
тому что наши города недофинансируются на протяжении 
последних 30 лет». 

К слову, остроту денежного вопроса осознают и в фе-
деральном Минстрое. Сейчас в ведомстве идет работа 
по поиску дополнительных средств на развитие проекта 
«Умный город». С 2018 до 2024 г. на него запланировано 
выделить 13 млрд рублей с ежегодным финансировани-
ем более чем 2 млрд рублей, однако расширение направ-
лений реализации программы, утвержденное в рамках 
обновленного стандарта, потребует роста финансирова-
ния не менее чем на 50%. 

Все только начинается 
Вряд ли кто-то спорит, что без домов город – это про-

сто огороженная столбиками территория. Поэтому свое-
образной лакмусовой бумажкой, отражающей развитие 
концепции «умного города» на низовом уровне, выступа-
ет текущее состояние рынка «умных домов». И здесь мне-
ния экспертов разнятся. 

Одни считают, что рынку не хватает самих «умных» 
устройств как таковых, равно как и требований в вопро-
сах связки «умных» устройств с API (Application Program-
ming Interface – способы, которыми одна компьютерная 
программа может взаимодействовать с другой) и с точки 
зрения протокола взаимодействия. Здесь важной зада-
чей становится обеспечение сочетаемости с информа-
ционными сервисами вроде «Умного города», «Безопас-
ного города», ЖКХ и т.п. 

Другие эксперты заявляют, что программной состав-
ляющей «умного дома» почти в 100% случаев исполь-
зуются отечественные разработки, и санкционные 
ограничения не представляют угрозы для российского 
рынка «умных» решений. В качестве аргумента они при-
водят кооперацию IT-бизнесов из России с китайскими 
коллегами. Так, уже не первый год из Китая переводится 
в нашу страну производство IoT-устройств. Вдобавок 
имеет место быть тенденция интенсивного развития тех-
нологий бесконтактного взаимодействия, катализатором 
которого выступила пандемия коронавируса. 

Однако, если посмотреть на структуру предложений 
IoT-устройств, то наблюдается тренд к росту цифровых 
кейсов для ЖКХ. В этот сегмент рынка уже входят настоя-
щие гиганты, такие как «МегаФон», «МТС», «Ростелеком». 
Безусловно, что лидеры IT-бизнеса предлагают интегра-
цию отдельных решений в экосистему. Но если взять не 
только крупные компании, а весь объем предложений на 
рынке, то зачастую они сводятся к датчикам давления и 
счетчикам водоснабжения. Это неудивительно, поскольку 
потребительский спрос – это ключевой драйвер. 

То есть, когда мы говорим о росте рынка IoT-уст -
ройств, речь не идет о каких-то сложных программно-ап-
паратных комплексах. При этом участники рынка за-
являют о планах увеличить сегмент «умного» ЖКХ до 37–
40% к 2024 году, чему способствует и господдержка. На-
пример, компания «Россети Кубань» установила свыше 
200 тысяч «умных» счетчиков потребителям в Краснодар-
ском крае и Республике Адыгея в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика». 

Конечно, все это не означает, что концепция «Умного 
города» в России ограничится внедрением элементарных 
устройств. По мнению Ильи Заливухина, на российском 
рынке все только начинается, и в ближайшие два года 
следует ожидать изменения структуры спроса в пользу 
технологий городского развития. Вместе с тем процесс 
становления «умных городов», как показывает пример 
Китая и других «азиатских тигров», довольно продолжи-
телен по времени. Да и сам по себе «умный город» – это 
город, у которого есть своя комплексная стратегия раз-
вития инфраструктуры, рассчитанная на 20–30 лет. По-
этому впору вспомнить знаменитые слова Петра Столы-
пина про 20 лет покоя и переложить их на российские ма-
стер-планы. 
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КАК «УМНЫЙ» ГОРОД  
НЕ ПРЕВРАТИТЬ В «БЕЗУМНЫЙ»

АНАСТАСИЯ ШИШКАЛОВА 
«Нефтегазовая Вертикаль»

Зачастую «умный» город представляется как футуристическая утопия с беспилотниками, удаленным конт-
ролем всего и вся, цифровыми системами, бережным потреблением. Однако, как показывает практика, 
суть не только и не столько в инновационных технологиях, сколько в грамотном городском планировании, 
без которого сложно представить устойчивое развитие и эффективное функционирование городов.
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Последние два десятилетия в условиях масштабной 
урбанизации (по прогнозам ООН, к середине столетия в го-
родах будет жить почти 70% населения планеты) и клима-
тических вызовов концепция «умного» города приобрела 
большую популярность. Благодаря ее реализации делает-
ся попытка решить такие проблемы, как загрязнение окру-
жающей среды, рост потребления энергоресурсов, утили-
зация отходов, неравномерное распределение инфраструк-
туры и доступа к благосостоянию и многие другие.  

Стоит подчеркнуть, что само понятие «умный» город 
трактуется по-разному, существует сотня определений. 
Но, так или иначе, все сводится к разработке и реализации 
инициатив, которые будут способствовать более эффек-
тивному функционированию города и повышению каче-
ства жизни людей. Основными аспектами концепции яв-
ляются энергоэффективность, технологии (в том числе 
информационно-коммуникационные) и городское плани-
рование [1].  

Практическая реализация указанных целей также мо-
жет принимать различные формы [2]. В случае с США по-
пулярно формирование государственно-частных парт-
нерств. С помощью IT-корпораций местные власти пы-
таются выработать новые решения городских проблем 
на основе передовых технологий. Примеры такого со-
трудничества можно встретить в Сан-Франциско, Нью-
Йорке, Канзас-Сити, Сан-Хосе.  

В Азии в основном встречается строительство цент-
рализованно управляемых «умных» городов с нуля. При-
меры – Седжон, Сонгдо и Чхонна в Южной Корее, город 
Масдар в ОАЭ (см. «Город солнца в стиле кибер-панк», 
НГВ№17-18, 2021 год). 

Существует также так называемый «скандинавский 
третий путь», некая альтернатива более коммерческой 
американской модели и централизованной азиатской 
традиции (например, датский город Орхус). 

Темные места «умного» города 
По прогнозам компании Frost and Sullivan, к 2025 году 

в мире будет по меньшей мере 26 полноценных крупных 
«умных» городов. Однако в концепции по-прежнему есть 
множество «темных мест». Зачастую проектировщики та-
кого типа городов будущего делают ставку на передовые 
технологии, оставляя на заднем плане человеческую 
составляющую. Нередко такие проекты создаются как 
своего рода «инвестиционный магнит» для частного сек-
тора и экономической элиты [3]. Большую прибыль мож-
но получить уже на этапе строительства, ведь многие 
объекты продаются как инвестиционная недвижимость, 
в то время как достичь целей по привлечению жителей 
в город далеко не всегда удается. 

Один из примеров – южнокорейский Сонгдо, амби-
циозный проект стоимостью $40 млрд, который задумы-
вался как город будущего без автомобилей, загрязнения 
окружающей среды и переполненных пространств [4]. 
Для достижения этих целей были использованы самые 
передовые технологии. Улицы, усеянные датчиками из-
мерения энергопотребления, приморский парк, оснащен-
ный самоподдерживающимися ирригационными систе-
мами, пневмотрубы, доставляющие мусор прямиком из 
квартир на центральный мусороперерабатывающий за-
вод, где он автоматически сортируется, системы удален-
ного контроля расхода электроэнергии в домах… Сонгдо 
представляет собой своего рода реализацию фантасти-
ческой утопии. Однако сделать город привлекательным 
для населения проектировщикам не удалось. В городе 
живет порядка 80 тыс. человек, а жилищное простран-
ство заселено лишь на четверть. Горожане утверждают, 
что со временем эта цифра будет только падать. Жители 
описывают Сонгдо как город-призрак, порой сравнивая 
его с Чернобылем, – пустынный, а самое главное – очень 
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дорогой [5]. Выходит, что вместо того, чтобы разработать 
проект, ориентированный на повышение качества жизни 
человека путем использования технологий, архитекторы 
Сонгдо создали город для технологий.  

«Возникает вопрос, для кого на самом деле предна-
значены эти новые города с их роскошными кондоми-
ниумами, загородными клубами и торговыми центрами 
премиум-класса <…> Мы еще не видели ни одного нового 
города, в котором были бы районы со смешанным дохо-
дом и государственные школы <…> Учитывая это, оправ-
дана ли потенциальная роль новых городов как лабора-
торий, позволяющих экспериментировать с новыми фор-
мами проектирования и управления?», – пишет Мариан-
на Сибо, исполнительный директор по стратегическим 
партнерствам в издании ArchDaily [6].  

Человек – мера всех вещей.  
Технологии – вторичны 

Выходит, что, планируя «умный» город, можно легко 
попасть в сети утопических иллюзий о научно-фанта-
стическом городе будущего – впечатляющем, но совер-
шенно не привлекательном для населения. Есть ли из 
этого выход?  

По мнению Ильи Заливухина, основателя и руково-
дителя архитектурно-градостроительной компании Яуза-
проект, концепция «умного» города прежде всего должна 
подразумевать наличие своей комплексной стратегии 
развития инфраструктуры, рассчитанной на 20-30 лет 
(так называемый мастер-план).  

«Когда мы говорим про «умный» город, мы имеем в 
виду управление инфраструктурой, для этого ее нужно 
спланировать. Тогда город можно назвать «умным». 
Нельзя считать цифровизацию полноценным подходом 
«умного» города», – подчеркивает эксперт.  

Существует три основных инфраструктуры – соци-
альная (включает в себя образование, здравоохранение, 
спорт, культуру, культурное наследие, создание рабочих 
мест), инженерная (включая природный каркас города) 
и транспортная. На базе этой инфраструктуры развива-
ется застройка – жилая и нежилая недвижимость.  

В каждой из этих областей можно применять энер-
гоэффективные технологии, причем не обязательно речь 
идет о солнечных панелях и других видах альтернатив-
ной энергетики, считает Илья Заливухин. В частности, 
есть такое понятие, как природный каркас, который при 
грамотном планировании позволяет сильно сэкономить 
затраты на электричество. Всем известно, что деревья 
способствуют снижению температуры в городе летом, а, 
соответственно, и позволяют существенно сократить 
расход электроэнергии на кондиционирование помеще-
ний. Этой же цели служит грамотное планирование во-
круг городских водоемов. 

Возвращаясь к вопросу о зависимости застройки от 
инфраструктуры: если спланировать город таким обра-
зом, что люди будут жить, работать и отдыхать в 15 мину-
тах от места жительства, они будут меньше передвигаться 
на транспорте. Снижение использования как личного, так 
и общественного транспорта, соответственно, сокращает 
использование энергоресурсов и уровень выбросов в ат-
мосферу. Сюда же следует отнести эффективное плани-
рование социальной инфраструктуры, в частности отсут-
ствующее в России понятие социального жилья, то есть 
жилья, принадлежащего муниципалитету или предприя-
тию, которое сдается в аренду молодым специалистам, 
устраивающимся на работу в конкретное место. Это также 
позволяет снизить транспортную нагрузку.  

Важно также, чтобы обеспечение всей инфраструкту-
рой было равномерным, а предоставляемые услуги (об-
разование, здравоохранение и спорт) – сопоставимыми 
по качеству, тогда это позволит избежать массового 
скопления людей в крупных развитых городах и их пере-
населенности (как это произошло в случае с Москвой). 
Илья Заливухин отметил, что в этом смысле за последние 
20 лет больших успехов достиг Китай. Начиная от про-
странственного планирования страны, с целью разви-
вать все города равномерно, чтобы все массово не рину-
лись в столицу, заканчивая городским планированием, 
где реально каждый район города самодостаточен. За 
счет этого многомиллионные мегаполисы достаточно 
комфортны для проживания.  

Именно на это эффективное планирование как на 
структуру, полагает эксперт, должно накладываться ис-
пользование современных технологий и цифровизация. 
Важной составляющей, о которой часто забывают, также 
является обратная связь от горожан, постоянный мони-
торинг данных качества и уровня жизни в зависимости 
от инфраструктуры.  

«Мониторинг – важный момент, постоянная оценка 
эффектов от создания инфраструктуры. Не просто по-
строил и вложил деньги, а расчет результатов от этих вло-
жений. У нас это вообще никто не считает», – резонно за-
метил Заливухин.  

В этой связи для эффективного городского планиро-
вания необходимо проводить исследования потребностей 
населения, анализировать миграционные потоки (что за-
ставляет людей переезжать из одного города в другой). 
Аналогичную мысль высказывают многие западные ур-
банисты. Так, Джон Харлоу, специалист по исследованию 
умных городов в The Emerson College Engagement Lab, 
утверждает, что «умные» города возникают благодаря то-
му, что люди понимают, что для них важно и какие про-
блемы они испытывают» [7]. Эксперт также предлагает 
начинать с малого – с реализации точечных пилотных 
проектов, которые помогают поэкспериментировать с тех-
нологиями и отследить результат их внедрения. 
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Что касается российской действительности, то, по 
мнению Ильи Заливухина, в следующие два года мы уви-
дим рост спроса на технологии развития «умных» горо-
дов. С конца 1970-х годов городами РФ комплексно никто 
не занимался, не считая Москвы, которая получила бюд-
жет на жителя в пять раз больше, чем любой другой город 
России. И эту диспропорцию необходимо менять. В на-
стоящий же момент используется инфраструктура, кото-
рая была заложена еще в 1950-1960-х годах.  

«Сегодня нужно планировать наши города, выделять 
на это средства, реализовывать с учетом всех возмож-
ных «умных» технологий», – заключил Заливухин.  

Если говорить о технологической (цифровой) состав-
ляющей, то в этом отношении в России также продвину-
лись только крупные города – Москва, Санкт-Петербург, 
Казань, отмечает Петр Иванов, социолог лаборатории 
Гражданская инженерия, профессор Свободного универ-
ситета (Красноярск). Однако нужно понимать, что мало 
просто установить софт, его нужно обслуживать и в еже-
дневном режиме обеспечивать его безопасность. И здесь 
кроются большие риски для российских столичных горо-
дов с высоким уровнем цифровизации: софт преимуще-
ственно зарубежный и в условиях текущей международ-
ной напряженности существует опасность хакерских атак. 

«Можно предполагать объективную заинтересован-
ность противников России в том, чтобы чинить непри-
ятности в области текущего управления городским хо-
зяйством, тем более что речь идет о городах столичного 

уровня. Изнанка цифровизации, «умного» города в част-
ности, – уязвимость для хакерских атак, – сказал Ива-
нов. – А для всех прочих городов мало что в этом смыс-
ле изменилось, соответственно, им с этой стороны ниче-
го не угрожает».  
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ОПЫТ ГОРОДОВ В ПОВЫШЕНИИ 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ

САМОРОДОВА Д.Д., БОБЫЛЕВ Н.Г.  
Санкт-Петербургский Государственный Университет 
daria.d.samorodova@gmail.com, n.bobylev@spbu.ru

Повышение энергоэффективности актуально на разных уровнях – компании, города, государства. Эко-
номически и экологически обоснованные решения по повышению энергоэффективности являются слож-
ной, комплексной задачей. Успешные кейсы по управлению энергоэффективностью зачастую используют 
уникальные решения. В статье представлены примеры городов, грамотно развивающих климатический 
и энергетический менеджмент в течение десятка и более лет.
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Согласно данным Организации Объединенных Наций 
[1], общая площадь городов мира составляет всего лишь 
3% суши Земли, однако на них приходится 60-80% потреб-
ления энергии и 75% выбросов углекислого газа (см. 
«Площадь городов, потребление энергии и выбросы CO2 
от городов соответственно»). 

Таким образом, так как энергетический сектор вы-
ступает одним из основных источников парниковых га-
зов, а углекислый газ – одним из ключевых парниковых 
газов, способных также задерживаться на десятилетия 
в атмосфере, можно сделать вывод о том, что города 
оказывают значительное негативное воздействие на 
компоненты окружающей среды, в том числе на изме-
нение климата. 

После подписания Киотского протокола множество 
стран и местных органов власти взяло курс на управле-
ние климатом, поиск и применение альтернативных ис-
точников энергии и повышение энергоэффективности. 

В 1990-х годах также начали появляться первые кли-
матические стратегии городов – документы или серии 
документов, в которых город излагает свою стратегиче-
скую дорожную карту по сокращению выбросов парни-
ковых газов (ПГ) и повышению устойчивости к измене-
нию климата во всем сообществе. 

Такие типы документов обычно содержат задачи по 
следующим направлениям: энергетика, отходы и транс-
порт. Также мероприятия разделяются на те, что направ-
лены на митигацию воздействия городов на климат, то 
есть смягчение воздействия путем сокращения выбро-
сов или увеличения поглощения ПГ, и на те, что направ-
лены на адаптацию к последствиям и рискам, связан-
ным с изменением климата. Задачи по энергетике в 
свою очередь подразделяются на повышение энергоэф-
фективности в зданиях и переход на возобновляемые 
источники энергии. 

Рассмотрим опыт наиболее активных в управлении 
климатом и обмене знаниями (city-to-city learning) горо-

дов, состоящих в нескольких международных климати-
ческих сетях – формализованных субнациональных сетях 
управления, в центре внимания которых находится изме-
нение климата. 

Портленд, штат Орегон, США 
Портленд был одним из 12 местных органов власти 

на международном уровне, которые взяли на себя веду-
щую роль в совместной разработке решений по глобаль-
ному потеплению в начале 1990-х годов. В 1993 году Порт-
ленд стал первым городом в Соединенных Штатах, раз-
работавшим план сокращения выбросов углекислого га-
за на местном уровне – Global Warming Reduction Strategy 
[2]. Целью стратегии было замедлить накопление угле-
кислого газа (CO2), который и в настоящее время являет-
ся основным газом, способствующим усилению глобаль-
ного потепления. 

Цель стратегии дополняли экономические и экологи-
ческие задачи: сокращение загрязнения воздуха, обеспече-
ние экономически эффективного электроснабжения и ис-
пользования природного газа, повышение зависимости от 
возобновляемых ресурсов, сокращение счетов за электро-
энергию для предприятий и семей, расширение переработ-
ки отходов, предотвращение разрастания городов и пробок 
на дорогах, а также содействие посадке деревьев. Страте-
гия включала отдельные цели по энергоэффективности. 

Однако городу не удалось добиться ожидаемых резуль-
татов, и в Местном плане действий по борьбе с глобальным 
потеплением 2001 года (Local Action Plan on Global Warming 
[3]) Портленд совместно с округом Малтнома поставил но-
вые климатические цели, в том числе разработал принципы 
снижения энергопотребления зданий. 

С 2000 года, когда местные выбросы достигли своего 
пика, выбросы округа Малтнома неуклонно снижались. 
Эти сокращения были обусловлены сочетанием следую-
щих факторов: 
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Площадь суши
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Потребление энергии Выбросы CO2

Другое
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повышение эффективности зданий, приборов и транс-•
портных средств; 
переход на низкоуглеродные источники энергии, та-•
кие как ветер, солнце и биодизельное топливо; 
повышение пешеходизации, перемещения на велоси-•
педе и на общественном транспорте; 
сокращение выбросов метана со свалок и увеличение •
объемов компостирования и переработки отходов. 

В Плане действий по изменению климата 2009 года 
(Climate Action Plan [4]) была представлена новая про-
грамма, которая устанавливала тесные связи между эко-
номией энергии, созданием рабочих мест и повышением 
социальной справедливости, и которая действует до сих 
пор. Программа Clean Energy Works: Portland [5] предла-
гает финансирование под низкие проценты домовладель-
цам, которые повышают энергоэффективность своих до-
мов. Затем кредит погашается по счетам домовладельца 
за коммунальные услуги в течение 15-20 лет. Домохозяй-
ства с низким доходом платят самую низкую процентную 
ставку, в то время как домохозяйства с более высоким 
доходом могут снизить свою процентную ставку, выбрав 
более комплексное энергетическое переоснащение. 
Ключевым компонентом программы является ее привер-
женность созданию качественных рабочих мест и про-
движению социальной справедливости. 

План действий по изменению климата Портленда и 
округа на 2015 год (Climate Action Plan 2015 [6]) содержит 
отчет о том, что дома стали потреблять на 11% меньше 
энергии на человека, чем в 1990 году, и каждый год округ 
Малтнома снижал расходы на электроэнергию для 10000 
семей с низким доходом. 

Выбросы в результате использования энергии в жи-
лых и многоквартирных домах сократились на 11% по 
сравнению с уровнем 1990 года, что по показателю на 
одного человека меньше на 32%. Это в первую очередь 
результат повышения энергоэффективности бытовой тех-
ники и освещения, модернизации домов с учетом погод-
ных условий, перехода от нефти к природному газу в ка-
честве топлива для отопления домов и более широкого 
использования возобновляемых источников энергии 
коммунальными службами. 

Благодаря повышению эффективности городских и 
окружных служб, включая светофоры, водопроводные и 
канализационные насосы и системы освещения зданий, 

экономия энергии составляла более $6 млн в год (пример-
но 25% от расходов города и округа на электроэнергию). 

В новом плане 2015 года город и округ установили це-
ли в области строительства и энергетики на период до 
2030 года, что совпадает с глобальными целями устой-
чивого развития, принятыми в том же году. Также Порт-
ленд установил цель по сокращению местных выбросов 
углерода на 80% ниже уровня 1990 года к 2050 году. 

В том же плане было отмечено, что отслеживание 
энергоэффективности и прозрачность процесса помогают 
владельцам и операторам зданий выявлять наилучшие 
возможности для улучшения экологических показателей, 
особенно для многоквартирных зданий, где данные о ком-
мунальных услугах нелегко получить. Владельцы коммер-
ческих зданий в округе Малтнома отслеживали свои энер-
гетические показатели с помощью Energy Star Portfolio Ma-
nager – бесплатного онлайн-инструмента бенчмаркинга, 
предоставляемого Агентством по охране окружающей 
среды США (EPA), который позволяет оценить энергети-
ческие показатели здания от 1 до 100 баллов по шкале 
Energy Star и провести сравнительный анализ здания с 
аналогичными зданиями, прошлым потреблением или 
эталонным уровнем производительности [7]. 

Общий объем выбросов углекислого газа от электро-
снабжения и отопления домов в городе и округе снизился 
на 23% ниже уровня 1990 года, несмотря на то, что насе-
ление округа выросло на 33% за тот же период. Это со-
кращение в значительной степени является результатом 
того, что жители стали инвестировать в энергоэффектив-
ность, покупать экологически чистую электроэнергию че-
рез местные коммунальные службы и в целом перехо-
дить на низкоуглеродные источники электроэнергии. По-
этому для города очень важна работа с населением. 

В финальном отчете о результатах реализации кли-
матического плана 2015 года (2015 Climate Action Plan Fi-
nal Progress Report, 2020 [8]) установлено, что выбросы в 
результате использования энергии в жилых и многоквар-
тирных домах сократились на 29% ниже уровня 1990 года, 
из расчета на душу населения сокращение составило 
49%. Это в первую очередь результат повышения эффек-
тивности бытовой техники и освещения, модернизации 
домов с учетом погодных условий, перехода от нефти к 
природному газу в качестве топлива для отопления до-
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Общий объем выбросов углекислого газа  
от электроснабжения и отопления домов в городе 
и округе снизился на 23% ниже уровня 1990 года, 

несмотря на то, что население округа выросло  
на 33% за тот же период

Выбросы от использования энергии  
в коммерческом секторе сократились на 
10% с 1990 года. За тот же период выбросы 
в промышленном секторе сократились  
на 51%, в то время как общее количество 
рабочих мест увеличилось на 36%



мов и расширения использования возобновляемых ис-
точников энергии коммунальными службами. 

Выбросы от использования энергии в коммерческом 
секторе сократились на 10% с 1990 года. За тот же период 
выбросы в промышленном секторе сократились на 51%, 
в то время как общее количество рабочих мест увеличи-
лось на 36%. Это является результатом повышения эф-
фективности и перехода к низкоуглеродистым видам топ-
лива как для непосредственного потребления потреби-
телями, так и для предприятий электроэнергетики. 

В промышленном секторе было отмечено, что сохра-
няется высокий спрос на рабочие места и промышлен-
ные земли, что указывает на то, что сокращения являют-
ся результатом снижения углеродоемкости промышлен-
ных рабочих мест. Также произошел переход от энер-
гоемкого производства, такого как выплавка алюминия, 
к менее энергоемкой производственной деятельности. 

Общее потребление энергии в коммерческих и жилых 
зданиях увеличилось на 19% по сравнению с 1990 годом 
по состоянию на 2018 год, но выбросы углерода в этих 
секторах были сокращены на 19% за тот же период вре-
мени благодаря более чистым источникам энергии. 

Источником электроэнергии, поставляемым в округе 
Малтнома, по-прежнему является в основном ископае-
мое топливо, хотя были предприняты значительные шаги 
по «очистке электросети». По состоянию на 2018 год, 
электроэнергия, поставляемая в округе Малтнома, была 
на 35% менее углеродоемкой (на единицу электроэнер-
гии), чем базовый уровень 1990 года. 

В долгосрочном планировании коммунальных служб, 
обслуживающих предприятия и жителей округа Малтно-
ма, отражается существенный переход от ресурсов, ос-
нованных на ископаемом топливе, к возобновляемым 
источникам энергии (например, солнечная энергия, ве-
тер) и другим ключевым стратегиям (например, энер-
гоэффективность, аккумуляторы) при переходе на 100% 
возобновляемое электроснабжение. Отчасти это являет-

ся ответом на обязательства города/округа в рамках 
Плана действий по борьбе с изменением климата и при-
нятой городом/округом резолюции 100x50 [9], которая 
обязывает сообщество перейти на 100% возобновляе-
мые источники энергии к 2050 году. 

Недавние крупные проекты по строительству зданий в 
городе и округе соответствуют требованиям получения сер-
тификата LEED Gold. Проект реконструкции здания город-
ского совета в Портленде, а также проекты строительства 
Центрального здания суда округа и здания Глэдис Маккой 
отражают стремление к инновациям и эффективности. 

В декабре 2019 года пожарно-спасательная служба 
Портленда включила систему хранения солнечных ба-
тарей, также известную как микрорешетка, на пожарной 
станции Торонто №1. Эта система является первым в 
Портленде проектом возобновляемой и устойчивой 
энергетики, установленным на объекте реагирования на 
чрезвычайные ситуации, и первой в штате Орегон воз-
обновляемой микросетью на пожарной станции. Проект 
включает в себя солнечную электрическую систему 
мощностью 30 кВт, батарею коммерческого размера 
мощностью 60 кВт*ч и генератор. Эти три компонента 
позволяют объекту генерировать и накапливать энер-
гию из нескольких источников в случае длительного от-
ключения электроэнергии. Большинство солнечных си-
стем работают только тогда, когда светит солнце, но с 
добавлением аккумулятора энергия, вырабатываемая 
солнечной батареей, может быть сохранена и использо-
вана позже. Накопитель может обеспечить от трех до 
четырех часов работы критически важных систем. В 
случае катастрофы это время может оказаться жизнен-
но важным. 

Также в округе реализуется программа Коммерче-
ская недвижимость с оценкой чистой энергии (Commer-
cial Property Assessed Clean Energy (CPACE)) по обеспече-
нию доступа к стратегическому долгосрочному финан-
сированию проектов в области энергоэффективности, 
возобновляемых источников энергии, водосбережения 
и сейсмостойкости, что позволяет владельцам, застрой-
щикам и инвесторам коммерческих зданий повышать 
эффективность. Округ, в партнерстве с Prosper Portland 
и Energy Trust of Oregon, был первой и пока единствен-
ной юрисдикцией в штате Орегон, которая утвердила 
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Gladys McCoy Building, Портленд  
(источник: http://portlandobserver.com/news/2019/mar/26/ 
mccoy-building-opens/ )

Общее потребление энергии в коммерческих  
и жилых зданиях увеличилось на 19% по 
сравнению с 1990 годом по состоянию на 2018 год, 
но выбросы углерода в этих секторах были 
сокращены на 19% за тот же период времени 
благодаря более чистым источникам энергии



CPACE программу, получившую название Property Fit. С 
момента своего основания Property Fit инвестировала 
$6,8 млн в мероприятия по повышению производитель-
ности и устойчивости. И что важно, округ и его партнеры 
помогли местным сообществам по всему Орегону при-
соединиться Property Fit или запустить свою собствен-
ную версию программы. 

Торонто, провинция Онтарио, Канада 
Торонто был одним из первых городов Канады, кото-

рый начал готовиться к изменению климата. Например, 
в 1999 году Министерство здравоохранения Торонто раз-
работало систему оповещения, чтобы помочь предупре-
дить жителей о сильной жаре. В период 1999-2007 годов 
было выдвинуто множество инициатив по снижению 
уязвимости Торонто к изменению климата. В марте 2007 
года общественности был представлен доклад «Change 
is in the Air»; в котором содержалось 27 основных потен-
циальных действий по предотвращению изменения кли-
мата для общественного обсуждения. 

В июле 2007 года городской совет Торонто едино-
гласно принял всеобъемлющую стратегию адаптации к 
изменению климата, где установил целевые показатели 
по сокращению выбросов парниковых газов на 30% к 
2020 году и на 80% к 2050 году ниже уровня 1990 года. 
Этот план кратко изложен в документе Highlights «Change 
is in the Air» [10]. 

В данном плане был сформирован список рекомен-
даций для местного населения по личным климатиче-
ским практикам, например: использовать компактные 
люминесцентные лампы; отрегулировать термостат, что-
бы сократить потребление энергии; экономить воду; ис-
пользовать энергоэффективные приборы и печи; выклю-
чать свет, телевизоры и компьютеры, когда они не ис-
пользуются и проводить домашний энергоаудит. 

Подробные цели и задачи по устойчивой энергетике, 
а также результаты работы по подготовке стратегии в 
данном направлении были прописаны в отчете [11] о 
справочных материалах по подготовке Toronto’s Sustai-
nable Energy Plan в 2007 году. Отчет был основан на ре-
зультатах обсуждений с заинтересованными сторонами 
из общественности, экспертами энергетической отрасли 
и сотрудниками городских подразделений, агентств, со-

ветов и комиссий в 2006 году (Report on Consultations for 
Toronto’s Sustainable Energy Plan [12]). 

В 2009 году город выпустил полноценную стратегию 
по устойчивой энергетике (the Power to Live Green, Toron-
to’s Sustainable Energy Strategy, 2009 [13]), целью которой 
являлось значительное сохранение, и разумное распре-
деление электроэнергии и природного газа, а также со-
кращение выбросов парниковых газов к 2050 году. 

В отчете на 2016 год (Toronto Environmental Progress 
Report, 2016 [14]) прописано, что, несмотря на резкий рост 
численности населения и новое строительство в городе, 
общий спрос на электроэнергию в Торонто остался отно-
сительно неизменным, а потребление природного газа за 
последнее десятилетие существенно сократилось. Этому 
снижению способствовали энергосбережение, повыше-
ние эффективности и перемещение промышленных пред-
приятий за черту города. Ключевую роль также сыграли 
новые требования к дизайну запланированных террито-
рий и зданий, а также программы энергоэффективности 
для существующих объектов недвижимости. Согласно 
Зеленому стандарту Торонто (Toronto Green Standard [15]), 
первая версия которого была разработана городом к 
2010 году, новые здания должны были обеспечивать по-
вышение энергоэффективности не менее 15% по сравне-
нию с действующим Строительным кодексом Онтарио, и 
все новые городские здания, такие как общественные 
центры и места отдыха, должны были генерировать не 
менее 5% от общего объема моделируемой энергии, по-
требляемой зданием, за счет использования возобнов-
ляемых технологий на месте, таких как солнечные фото-
электрические панели. 

Зеленый стандарт Торонто – это двухуровневый на-
бор показателей эффективности для устойчивого про-
ектирования объектов и зданий. Стандарт объединяет 
требования к экологическим характеристикам на ранних 
стадиях планирования развития для улучшения качества 
воздуха и воды, сокращения выбросов парниковых газов, 
сокращения твердых отходов на свалках и улучшения го-
родской экологической обстановки. Уровень 1 стал обя-
зательным требованием для всех новых зданий в Торон-
то. Он фокусировался на тех элементах устойчивого раз-
вития, которые могли быть осуществимы в соответствии 
с Законом о планировании Торонто. Меры уровня 1 
включали в себя экологичный дизайн экстерьера, ланд-
шафтный дизайн, инфраструктуру на уровне участка (на-
пример, автомобильную, велосипедную и пешеходную ин-
фраструктуру). Уровень 2 устанавливал более высокие 
целевые показатели эффективности для зеленых зданий 
и включал вопросы, выходящие за рамки того, что могло 
быть обеспечено в соответствии с Законом о планирова-
нии. Поощрением за повышение уровня служило согла-
шение по возмещению расходов за разработку (Develop-
ment Charge Refund). 
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Также в отчете было отмечено, что за последние два 
года (2015-2016) в Торонто было установлено больше воз-
обновляемых источников энергии, чем за предыдущие 
восемь лет (2007-2014), что привело к технологическому 
прогрессу и снижению цен. 

Установке ВИЭ способствовала также Программа 
кредитования (Home Energy Loan Program, HELP [16]), в 
рамках которой город предоставил ссуды под низкие про-
центы в качестве платы за местное благоустройство до-
мовладельцам, желающим провести модернизацию до-
машней энергетики. Повысить энергоэффективность до-
мохозяйств позволили энергоэффективные печи и кон-
диционеры, окна, двери и изоляция. Модернизация поз-
волила сэкономить домовладельцам в среднем 34% на 
счетах за природный газ и 12% на счетах за электриче-
ство, что составляет $560, сэкономленных в год на дом. 

В 2015 году Торонто был запущен проект по оптими-
зации передачи воды (Transmission Operations Optimizer, 
TOO) с целью минимизации энергопотребления и затрат 
на водоснабжение. Проект сочетал в себе методы пере-
распределения нагрузки и повышения энергоэффектив-
ности для получения финансовых, энергетических и эко-
логических выгод и улучшения устойчивости системы да-
же во время незапланированных простоев и колебаний 
спроса. Также было запущено несколько других про-
грамм, которые предлагают экспертные знания и финан-
совую помощь для стимулирования мер по повышению 
энергоэффективности, что позволяет снизить эксплуата-
ционные расходы и выбросы парниковых газов, а также 
улучшить качество жизни жителей, а именно: 

программа Sustainable Towers Engaging People (STEP) •
работает с владельцами и менеджерами по недви-
жимости, чтобы определить параметры улучшения 
зданий в шести ключевых областях – энергетика, во-
доснабжение, отходы, безопасность, эксплуатация и 
сообщество; 
High-rise Retrofit Improvement Support (Hi-RIS) пред-•
лагает владельцам и управляющим многоквартир-
ными жилыми зданиями финансирование под низ-
кие проценты для поддержки повышения энергоэф-
фективности и водосбережения. 
С 2015 года город начал подготовку новой климатиче-

ской стратегии и в 2017 году опубликовал TransformTO – 

возобновление усилий по достижению климатических 
целей города. В то время как основной целью осталось 
сокращение выбросов парниковых газов, неотъемле-
мым компонентом проекта стало применение критериев 
повышения здоровья, справедливости и процветания 
при оценке действий и построении стратегий по сокра-
щению выбросов. 

Параллельно с TransformTO город начал проект  
ResilientTO по повышению устойчивости Торонто к воз-
действию изменения климата и экстремальных погод-
ных условий. 

В новой климатической стратегии вся энергосистема 
города была проанализирована и смоделирована по низ-
коуглеродному сценарию (low carbon scenario). Были 
включены такие направления действий, как: обновление 
последней версии Зеленого стандарта Торонто, которая 
будет включать четыре уровня производительности; мо-
дернизация существующих (до 2016 года) зданий и повы-
шение эффективности новых; систематический повтор-
ный ввод зданий в эксплуатацию для гарантии того, что 
системы здания работают должным образом, а также ме-
роприятия по снижению энергопотребления. 

В отчете за 2019 год отмечено, что выбросы парнико-
вых газов в масштабах всего города в 2017 году были на 
44% ниже базового уровня 1990 года, что стало превы-
шением краткосрочной цели на 2020 год. Это сокращение 
отразило совокупный эффект усилий всех правитель-
ственных ведомств наряду со значительной реакцией со-
общества и субъектов частного сектора и методологиче-
скими изменениями. 

В отчете были представлены действующие проекты: 
1. Инициатива «Зеленая воля» (Green Will Initiative 

(GWI)) – программа, направленная на то, чтобы госу-
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дарственные и частные строительные компании по все-
му Торонто достигли чистого нулевого уровня выбросов 
парниковых газов (ПГ). GWI была запущена в начале 
2020 года, и началась разработка планов по достиже-
нию нулевых выбросов (Pathway to Net Zero plans). Ком-
пания City of Toronto building portfolio была первой, кто 
завершил и подписал такой план. Здание Макьюэна 
Йоркского университета стало демонстрацией совре-
менного строительства, где различные дисциплины (ар-
хитектура, инженерия, энергетическое моделирование) 
координируются на ранних стадиях процесса проекти-
рования для создания более целостного и устойчивого 
проекта здания. Здание, спроектированное Baird Sam-
pson Neuert architects, намного превосходит минималь-
ные требования к энергопотреблению и выбросам, уста-
новленные Зеленым стандартом Торонто (TGS). 

Смоделированные энергетические показатели, кото-
рые должны были превышать Национальный энергети-
ческий кодекс Канады для зданий по крайней мере на 
13%, показали улучшение более чем на 52% по сравне-
нию с базовыми показателями типичного здания этой 
категории. 

Ключом к достижению такого уровня производитель-
ности является ряд инновационных функций здания. Гиб-
ридная активно-пассивная система включает иннова-
ционный солнечный дымоход высотой 27 м, использую-
щий автоматизированную тепличную технологию, кото-
рая работает в тандеме с управляемыми окнами во всех 
помещениях для оптимизации возможностей естествен-
ной вентиляции. В системах отопления и охлаждения 
имеются встроенные в пол радиаторы и активная гидро-
динамика плит, которая использует большую тепловую 
массу бетонной конструкции для снижения энергопотреб-
ления. Здание сводит к минимуму зависимость от меха-
нической подачи воздуха, используя систему приточно-
вытяжной вентиляции только тогда, когда система есте-

ственной вентиляции отключена. Это привело к мини-
мальному количеству внутренних воздуховодов, улучше-
нию качества воздуха и созданию тихих и удобных поме-
щений. Конструкция также позволяет добавить солнеч-
ные фотоэлектрические батареи и систему геообмена 
(geo-exchange system), что может привести к нулевым 
энергопотреблению и выбросам соответственно. 

2. Пилотный проект пассивного дома. Пассивный 
дом – это международный строительный стандарт, кото-
рый ориентирован на очень высокую энергоэффективность 
и показатели вентиляции свежим воздухом. Проекты пас-
сивных домов показали экономию энергии на отопление и 
охлаждение до 90% по сравнению с типичным зданием и 
до 75% по сравнению с обычными новостройками. 

В таких зданиях предусмотрены наружные стены ис-
ключительного качества, с высокой изоляционной спо-
собностью, пассивным затенением, окнами с тройным 
остеклением и другими деталями, чтобы предотвратить 
потери энергии из-за сквозняков или теплопроводящих 
материалов. Учитывается и используется тепло, получае-
мое от солнца или других внутренних источников тепла, 
а также тепло, получаемое от отработанного воздуха или 
сточных вод. Это может сделать ненужными обычные си-
стемы отопления даже в самые холодные зимы. 

Проектирование пилотного проекта в Торонто нача-
лось в начале 2020 года под руководством Toronto Com-
munity Housing Corporation (TCHC), крупнейшего постав-
щика услуг по строительству социального жилья в Ка-
наде. Предполагается, что опыт пилотного проекта 
включат в Руководство по проектированию TCHC и 
Спецификацию строительства для применения к буду-
щим строительным проектам, осуществляемым TCHC 
или от его имени. 

3. В конце 2019 года город Торонто запустил Better-
HomesTO, многостороннюю партнерскую программу, 
цель которой – помочь домовладельцам сделать свои 
дома более энергоэффективными. 

BetterHomesTO предлагает всеобъемлющий онлайн-
ресурс, где домовладельцы Торонто могут найти инфор-
мацию, инструменты и ресурсы, которые помогут им 
узнать и провести модернизацию домашней энергетики, 
а также получить доступ ко всем программам, скидкам 
и льготам, предлагаемым городом и его партнерами. 
Это включает в себя доступ к проекту HELP, который на 
2019 год предлагал финансирование в размере до 
$75000 для покрытия расходов на повышение энергоэф-
фективности дома. 

4. Проект компании Creative Energy по реконструкции 
универмага, который приведет к созданию почти миллио-
на квадратных футов специально построенного арендно-
го жилья и торговых площадей. 

Благодаря использованию комбинированной тепло-
энергетической установки (ТЭЦ) весь комплекс будет 
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снабжаться низкоуглеродистым отходящим теплом, полу-
чаемым от ТЭЦ, и надежным, устойчивым источником 
энергии. Для типичной электростанции, работающей на 
природном газе, тепло вырабатывается как побочный про-
дукт выработки электроэнергии и выбрасывается в атмо-
сферу. В этом проекте с ТЭЦ большая часть тепла будет 
улавливаться и использоваться для обогрева помеще-
ний/воды, что позволит использовать побочный тепловой 
продукт и значительно снизить потребность в традицион-
но вырабатываемом тепле. 

Кроме того, энергоцентр был спроектирован таким 
образом, чтобы со временем можно было добавлять до-
полнительное оборудование, с целью распространить 
мощности энергетической системы на другие здания в 
этом районе. 

В рамках такого инновационного механизма энерге-
тические застройщики, заключившие контракты с вла-
дельцами квартир, покрывают капитальные затраты на 
низкоуглеродное отопление и охлаждение и видят отдачу 
от инвестиций с течением времени. Капитальные затраты 
разработчика энергии в конечном итоге окупаются, и они 
также могут получать прибыль, в то время как владельцы 
квартир платят столько же или меньше по своим ежеме-
сячным счетам за коммунальные услуги. 

Также город планирует развить использование био-
газа, который преобразует метан, мощный парниковый 
газ, в более безопасную форму с меньшим воздействием 
на окружающую среду. Производство биогаза позволяет 
утилизировать отходы, которые в противном случае бы-
ли бы отправлены на свалки, снижает зависимость от 
ископаемого топлива и экономит деньги, энергию и ма-
териалы за счет переработки отходов на месте. 

Опыт рассмотренных городов можно использовать 
при подготовке адаптационных планов субъектов Рос-
сийской Федерации [17, 18]. Однако важно учитывать 
климатические особенности, например, с помощью 
классификации климатов Коппена-Гейгера для города 
Санкт-Петербург отличным примером будет стратегия 
города Торонто, так как оба объекта имеют одинаковый 
тип климата [19].  
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НГВ: Как Вы видите устойчивое развитие Арктики в 
условиях актуальной неопределенности? 

С. Никоноров: До 24-го февраля этот вопрос стоял на 
повестке в одном контексте, и мы с коллегами помогали 
министерству Дальнего Востока и Арктики разрабатывать 
стратегию устойчивого развития Арктики до 2035 года. Эта-
пы устойчивого развития – это, конечно, сочетание и ба-
ланс интересов между социальными, экологическими и 
экономическими концепциями развития, где надо заботить-
ся в первую очередь о повышении качества жизни. Надо 
понимать запросы и нынешнего поколения, и будущего. 

Но все это было красиво и хорошо до момента спец-
операции. Почему? В Арктическом совете Россия является 
председателем, и до 24 февраля речь велась о том, что во-
семь стран Арктического совета должны найти какие-то 
компромиссные варианты, решения и вместе осваивать 
Арктику. Понятно, что пять стран имеют большее влияние 
в Арктическом совете, три – меньшее. На данный момент 
международно-правовой статус Арктики окончательно не 
урегулирован. В отличие от сухопутных участков побережья 
и островов, арктический шельф, простирающийся до Се-
верного полюса, не принадлежит ни одному из государств. 

СЕРГЕЙ НИКОНОРОВ: 
«МЫ МОЖЕМ ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ, ТОЛЬКО НУЖНО ПОНЯТЬ 
ВНУТРЕННИЕ ЗАПРОСЫ»

Устойчивое развитие территорий – сложный вопрос современности. Особенно, когда происходит изме-
нение геополитических установок. Об этом «Нефтегазовая Вертикаль» поговорила с Сергеем Никоноро-
вым, директором Центра исследования экономических проблем развития Арктики, профессором эконо-
мического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова.
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На него претендуют Россия, Норвегия, Дания, Канада и 
США. Что произошло после 24 февраля? Арктический совет 
теперь планирует собираться всемером, без России. Это 
уникальный прецедент, который я на своем веку еще не ви-
дел. Председателя Арктического совета не приглашают на 
совещания. Россия является главным актором в освоении 
Арктики, Арктическая зона Российской Федерации (АЗРФ) 
имеет площадь около 9 млн км2, здесь проживает более 2,5 
млн человек, что составляет менее 2% населения страны 
и около 40% населения всей Арктики. Как решать вопросы 
устойчивого, да и вообще развития Арктики без России? 
Сложно представить. Понятно, что появляется много фак-
торов неопределенности. Вся наша команда Центра иссле-
дования экономических проблем развития Арктики эконо-
мического факультета МГУ была ориентирована на между-
народные проекты и работала над задачами Баренц-регио-
на. Сейчас это все нивелировано. К сожалению, у нас будут 
продолжаться охлажденные отношения, в том числе по раз-
витию Арктики, по разным прогнозам, от 3 до 10 лет. 

Но при этом есть и понимание куда двигаться. Суще-
ствует много неарктических стран, но у них есть собствен-
ная стратегия по освоению Арктики. Например, Китай. У 
КНР есть собственная стратегия, хотя страна не является 
членом арктического совета и не является арктическим го-
сударством. Но в любом случае вопросы концепции раз-
вития Арктики Китай очень интересуют, и мы может с Ки-
таем и другими неарктическими государствами смело 
взаимодействовать. И с точки зрения инвестиционного 
привлечения, в том числе «зеленого» финансирования в 
экологические и в социальные проекты. Здесь нам придет-
ся искать варианты развития СМП, развития бизнеса и тер-
риторий. Именно с точки зрения устойчивого развития. 

НГВ: С Китаем есть уже какие-то реальные контакты в 
этом направлении? 

С. Никоноров: С КНР надо заключать долгосрочные 
договоры, по крайней мере договоры о намерениях ки-
тайская сторона готова заключать. И в отличие от прак-
тико-ориентированных европейцев, китайская философия 
– долгий переговорный процесс. Реальные шаги на уров-
не отдельно взятых проектов, конечно, есть. Любой про-
ект возьмите, приглядитесь внимательно, и окажется, что 
без китайского участия в той или иной сфере – начиная 
от инвестиций и заканчивая поставками оборудования – 
не обходится ни один российский проект. 

НГВ: Проблем с получением инвестирования в Китае 
сейчас нет? Они же тоже ориентированы на ESG-финанси-
рование сегодня? 

С. Никоноров: Все-таки ориентация на ESG к нам при-
шла с Запада, и сейчас Азия не ставит слишком жестких 
требований к нашим производителям, в том числе к про-
изводителям углеводородов. Но это дело только сего-

дняшнего дня. Любая компания, чтобы быть конкуренто-
способной на рынке, не только на Западе, но и на Востоке, 
должна придерживаться и принципов устойчивого раз-
вития, и принципов ESG-трансформации, и концепции 
КСО (корпоративно-социальной ответственности), ну и 
«зеленой» повестки. Сегодня заканчиваются проекты, ко-
торые были без экологической составляющей, основы-
вались только на экономических и социально-экономи-
ческих параметрах. Сегодня речь ведется о социально-
эколого-экономических параметрах. 

НГВ: Давайте поговорим о стратегическом территори-
альном планировании. Как формируется сегодня этот ин-
струмент? Согласно этому планированию, на какие аспек-
ты развития арктических территорий нужно обратить вни-
мание планировщиков в первую очередь? 

С. Никоноров: Закон о стратегическом планировании 
у нас уже есть. Любое стратегическое планирование – это 
стратегия, это предвидение будущего, которое невозможно 
без индикативного планирования. И здесь я бы сослался 
на работы выдающегося академика Виктора Полтеровича, 
который советует опираться на определенные индикаторы. 
Подчас люди, которые занимаются вопросом в теоретиче-
ской плоскости, фундаментальным стратегическим плани-
рованием, об этом забывают. Потому что необходимы кон-
кретные индикаторы, которые позволят оценить эффектив-
ность стратегии (мы двигаемся лучше или хуже?). 

Второй вопрос, на который надо обращать внимание 
любому планировщику, – уникальность наших территорий, 
арктической зоны РФ. Туда входят девять субъектов фе-
дерации полностью или частично. К примеру, Коми пред-
ставлена только Воркутой. А также моногорода и неболь-
шие города (в Арктической зоне мало крупных городов – 
ни один город-миллионник не лежит в Арктической зоне 
РФ). Я согласен здесь с Сергеем Шойгу (он еще и предсе-
датель Географического Общества), который заявляет: 
«Давайте разберемся, какие города нам закрывать и ка-
кие – открывать», потому что здесь идут разнонаправлен-
ные процессы. МЭР выдает нам перечень городов, из ко-
торых ушла экономика, которые необходимо закрывать. 
А Шойгу говорит об открытии новых городов, куда эконо-
мика приходит. И вот это тоже надо учитывать при стра-
тегическом планировании. Люди живут в городах, нужно 
понимать предназначение города, инфраструктурную со-
ставляющую, и кто здесь будет проживать. Представляет 
интерес опыт с арктическим гектаром, этот проект даже 
более популярный, чем подобный проект на Дальнем Вос-
токе (ДВ). Арктический гектар стал более эффективным 
инструментом, люди начали его активно брать. 

НГВ: Есть оценка спроса на эти инструменты? 
С. Никоноров: Конечно. Тот же самый полномочный 

представитель президента в Арктической зоне, Юрий Трут-
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нев, как раз и заявлял в своем предынтервью ПМЭФа о 
том, что сейчас этот процесс идет в Арктике и это даже бо-
лее эффективно, чем на ДВ. Но! Если мы вернемся к терри-
ториальному планированию, то тут надо четко разобраться, 
кто там будет проживать, вахтовики или постоянные жите-
ли. Для вахтовиков нужна одна инфраструктура, а для лю-
дей, которые там будут проживать постоянно – совсем дру-
гая инфраструктура и совсем другие инвестиции. Нужно 
понимать, что, с одной стороны, мы хотим улучшить каче-
ство жизни населения, которое будет проживать в городах 
Арктической зоны РФ, а с другой – мы не хотим наступать 
на те же грабли, на которые «наступили» КНР. Они строили 
города-призраки, а туда никто не приехал жить. От этого то-
же надо уходить. Это очень сложный вопрос для планиров-
щиков и для тех, кто будет на практике внедрять эти эле-
менты. Тут включаются принципы экономической геогра-
фии, берутся во внимание эколого-экономические, соци-
альные аспекты – оцениваются продукты добычи и про-
изводства, экономические механизмы, рынок покупателя 
– это будет внутренний рынок или мы это будем отправ-
лять… куда? В западную часть, в центральную? В Китай? 
Это масштабная работа, которая требует глубочайших эле-
ментов территориального планирования. Подобной рабо-
той сейчас занимается институт экономики и организации 
промышленного производства СО РАН в Новосибирске. 
Только реализовать такой проект на практике будет еще 
сложнее. Очень много нюансов, которые трудно учесть по 
каждому из девяти регионов Арктической зоны России. 

НГВ: Да, мы делали интервью с Валерием Крюковым, 
директором Новосибирского института экономики (см. 
«Нефтегазовая Вертикаль», март, 2022 год). Есть уже по-
нимание, что это может быть? Уже вырисовывается ка-
кая-то картина? 

С. Никоноров: До 24 февраля это можно было как-то 
спрогнозировать. Мы могли использовать метод экстрапо-
ляции – перенести то, что у нас было, на будущее. Сейчас 
это все перестраивается. Кто-то отказывается от нашей 
нефти, кто-то – от газа. Трудно понять, как теперь точно все 
изменится. ESG – дело хорошее. Экология, качество жизни 
и эффективное управление. Все это прекрасно выглядит в 
теории. Но это все зиждется на экономической базе. Если 
экономики там не будет, то… Хочется привести пример Бе-
лоруссии – там выпускают добротные и качественные то-
вары, но не прошедшие вовремя технологическое перево-
оружение, и поэтому сегодня не знают, кому данные товары 
продать. Непонятен спрос. В 21 веке надо идти от спроса 
– кто и что готов покупать. Если мы ответим на этот вопрос, 
то мы будем дальше выстраивать экономические цепочки. 
Наша система СССР была заточена наоборот – у нас нико-
гда не занимались вопросом маркетингового продвижения, 
а занимались вопросом «давайте сделаем, а там посмот-
рим». Тогда мы должны превратиться в огромный Госплан 

и понять, кому и сколько надо отдавать. Но у нас этого нет, 
мы живем в рыночной экономике. Здесь нужно находить 
баланс соблюдения элементов планирования с одной сто-
роны, а с другой – рыночной экономики. 

НГВ: Какова в этом случае роль нефтегазовых корпо-
раций (НК), которые ведут проекты в Арктической зоне? 

С. Никоноров: Роль значительная. Даже основопола-
гающая. Если внимательно присмотреться, кто является 
главным налогоплательщиком в этих регионах, кто яв-
ляется основным актором, кто создает рабочие места – 
конечно, эти НК. Все это понятно. Здесь есть два «но». 
НК являются главными загрязнителями. Все выбросы 
парниковых газов, сбросы в реки и отходы – это все на 
них. По идее, они должны решать задачу, сформулиро-
ванную внутри национального проекта «Экология» (11-й 
федеральный проект), – внедрение наилучший доступных 
технологий для сокращения количества выбросов парни-
ковых газов, количества отходов и сбросов в реки. Это 
первое. А второй момент, который для меня является 
очень важным, – то, что наши НК должны создавать ра-
бочие места, быть заказчиками для объектов и субъектов 
малого и среднего бизнеса в регионах. У нас, к сожале-
нию, этот процесс не происходит так, как хотелось бы. НК 
сами добывают, сами продают, сами транспортируют. 
Вот это два минуса в работе этих компаний. 

НГВ: Как Вам видится оптимальное энергоснабжение 
регионов? Это микс? Это ВИЭ, плюс мобильные атомные 
станции, банальные самовары, НПЗ, чтобы люди могли ис-
пользовать мазут, дизель, выпущенный на месте, а не при-
везенный втридорога Северным завозом? 

С. Никоноров: Насчет ВИЭ. Это надо внедрять. ВЭС 
(ветер) и СЭС (солнце), но наряду с атомными электро-
станциями и с ГРЭС (газ). 

Но я не считаю, что вопросы электроснабжения яв-
ляются здесь самыми актуальными. Надо считать. Сце-
нарии могут быть разные как пессимистичные, так и оп-
тимистичные. Надо понять сколько людей будет там про-
живать. Статистика сейчас показывает, что идет отток 
населения из Арктической зоны. В качестве примера мо-
гу привести отток населения из Мурманской области. Не 
самый плохой регион, там фиксируется деловая актив-
ность. Но люди переезжают в Псковскую область, да, там 
климат мягче, но там нет работы. Люди переезжают, надо 
исследовать вопрос – почему люди переезжают, что их 
не устраивает. Понятно, что климат мы не изменим, но 
там есть работа. А люди переезжают в регион, где безра-
ботица, более слабое экономическое положение. Надо 
понять почему возникает такая социально-экономиче-
ско-демографическая ловушка? 

По Мурманску мы проводили исследование. Люди 
уезжают из Мурманска, из многоквартирных домов. 
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Уезжают и оставляют на баланс города эти квартиры. Но 
город же должен обеспечить энергией весь дом, город-
ские власти не могут на оставшихся людей перераспре-
делить эти затраты, значит, они должны отапливать, если 
даже осталась только одна десятая часть жителей. Так 
же – в Воркуте. В республике Коми. Люди уезжают, остав-
ляют квартиры на баланс города. И с баланса эти дома 
не снимешь, пока там проживает хотя бы один человек. 
На макроуровне, на уровне региона понятно, что стоит 
развивать, а когда вопрос касается отдельных аспектов 
городского планирования, более точечного, мы понима-
ем, что сталкиваемся с серьезными проблемами. 

НГВ: Получается, пока реальных кейсов по решению 
данных проблем нет? 

С. Никоноров: На муниципальном уровне я не видел 
реальных кейсов, как это решить. Пока делается все, что-
бы не было социального взрыва – город берет на баланс 
эти квартиры, чтобы не повышать коммунальные плате-
жи для оставшихся жителей. Наверху что-то решается, а 
когда мы спускаемся до конкретного жителя, видим, что 
на этом уровне много проблем. 

НГВ: Логистика Севера – минимальная. Железных дорог 
и автодорог практически нет, навигация по реке, СМП только 
несколько месяцев, летом. Как вам видится развитие логи-
стики? Что это будет со стороны государства, корпораций? 

С. Никоноров: Там строятся федеральные дороги. Есть, 
к примеру, шикарная дорога в Якутии, с насыпью 60 см. Это 
уникальный аспект для России. Я такую дорогу видел толь-
ко в Финляндии. Но вопросы в другом – как она использу-
ется? Что мы будем перевозить по ней и кто будет там ез-
дить? Люди ездят больше по муниципальным дорогам там, 
где проживают. У муниципалитетов бюджеты не профицит-
ные, денег на дороги выделяется очень мало. Где люди ез-
дят – с дорогами все плохо, грубо говоря. Нужно сделать 
перераспределение, часть денег потратить не на федераль-
ные, а на местные и региональные, чтобы построить хоро-
шие дороги внутри регионов, там , где люди ездят. 

Встречаюсь с представителями региональных адми-
нистраций, и мне рассказывают о проектах дорог, в кото-
рых предусматривается логистика из одного региона в дру-
гой. Часто возникает парадокс, когда два региона хотят сде-
лать между собой дорогу, одному региону подписывают 
проект, другому – нет. Это, конечно, не экономический под-
ход. Первый регион вынужден деньги потратить и отчитать-
ся. А второй регион не получил финансирование, поэтому 
первый регион строит дорогу в никуда. Абсурдная ситуация, 
но у нас такое встречается. Если соединяем два региона, 
тратим либо федеральные, либо региональные деньги. Но 
насколько будет эффективное использование этой дороги? 
Кто по ней будет ездить, какие товары будут перевозиться, 
кому? Оценка эффективности не проводится. Если регионы 

ничего не производят, вывозить нечего, а только делаются 
завозы в эти регионы – вопрос: зачем вам эта дорога? 

НГВ: Вопрос про качество жизни. Какая модель будет 
преобладать в условно изолированной России: это будет га-
рантированное государственное обеспечение базового 
уровня комфорта или произойдет рост участия населения 
как заказчика качества оказываемых услуг, как платежно-
способного потребителя этих услуг? Что более вероятно? 

С. Никоноров: У нас качество жизни связано с доходом. 
Президент Путин отметил, что в Арктической зоне РФ насе-
ление должно получать доходы выше, чем в среднем по Рос-
сии. Это северные надбавки, социальные выплаты, хорошая 
заработная плата. Лекало Москвы мы не можем применить 
для другого региона, к примеру, Якутии. Надо понимать, ка-
кие у них запросы. Тут даже не экономисты, а социологи 
должны работать. Модель качества жизни Арктики может 
отличаться от модели Центральных регионов России. Есть 
кейс от профессора Бобылева, завкафедрой природополь-
зования экономического факультета МГУ: никто не сможет 
сейчас повторить путь США и достичь уровень качества 
жизни среднего американца. Потому что не хватит ресурсов 
планеты. Эта модель неповторима – не хватит ресурсов. Но 
мы можем повысить качество жизни, только нужно понять 
внутренние запросы. И изучать это надо не в Москве, а на 
местах. Какие потребности в образовании, медуслугах, ин-
фраструктуре? В Сахе возникают вопросы телемедицины. 
Реформа системы здравоохранения, укрупнение привело к 
тому, что в некоторых улусах, отдаленных поселениях нет 
врачебной помощи. И стоит вопрос о внедрении телемеди-
цины, но это же – снижение качества жизни. 

НГВ: Как же шаманы? 
С. Никоноров: Ну, прекращайте. Шаманизм – дело хо-

рошее. Он может поднять дух. Но не поможет разрешить-
ся от бремени. Так же и телемедицина не сможет помочь 
во многих случаях. Из-за таких вещей люди и уезжают. 
Также и товары многие нельзя завести даже летом ника-
ким видом транспорта. Только вертолетом. Но из-за на-
ценки эти товары продают по заоблачным ценам. 

НГВ: Кто может брать на себя расходы по повышению 
качества жизни населения в таких регионах, поселениях? 
Есть коренные народы Сибири. Они живут своим укладом, 
но это граждане страны. Кто позаботиться об их уровне 
жизни? Государство? 

С. Никоноров: Поддержка малочислительных народов 
Севера в других странах на порядок лучше, чем у нас. Но 
первое, что может сделать государство для поддержания 
такого населения, это оставлять большую часть налогов 
в регионах. Там они найдут им более эффективное при-
менение. Также должна быть внедрена система децент-
рализации.  

ТЕМА НОМЕРА
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В 2008 году вышел указ Президента РФ «О неко-
торых мерах по повышению энергетической и эколо-
гической эффективности российской экономики». То-
гда  была установлена цель по снижению к 2020 году 
энергоемкости валового внутреннего продукта Рос-
сии не менее чем на 40% по сравнению с 2007 годом. 
Однако поставленная в 2008 году ключевая цель го-
сударственной политики в области энергоэффектив-
ности к 2020 году не была достигнута, снижение со-
ставило только 9%. Во многом потому, что задача 
сложная в принципе, но не значит – нерешаемая. 

В докладе Международного энергетического 
агентства «Net Zero by 2050», опубликованного в мае 
2021 года, сказано: для того чтобы глобальная эко-
номика могла обеспечить нулевые выбросы в 2050 
году, энергоемкость глобального ВВП должна сни-
жаться на 4% в год. «Мы видели в ретроспективе, что 
она снижалась всего на 1% в год. Некоторым кажет-
ся, что 3% – не очень существенная цель, но на са-
мом деле это сложнейшая задача, может быть, даже 
невыполнимая. Добиться таких темпов снижения 
энергоемкости достаточно трудно», – заявил Игорь 
Башмаков, генеральный директор Центра энергоэф-
фективности – XXI век на конференции «Новая Рос-
сия – Новая генерация. Энергетика будущего» в но-
ябре 2021 года (информация о событии опубликова-
на на сайте НП «МАЭ»). 

«Чтобы обеспечивать рост ВВП на душу населения 
на 1%, необходимо снизить энергоемкость ВВП на 
0,5–0,8%. Эта цифра растет по мере повышения уров-
ня экономического развития. Кстати, у более разви-
тых стран эта пропорция превращается в 1 к 1, то 
есть 1% роста ВВП на душу населения требует сокра-
щения энергоемкости на 1%», — уточнил эксперт. 

Считая энергоемкость ВВП вместе с топливом, ко-
торое используется на неэнергетические нужды, Игорь  
Башмаков отметил, что в 2020 году энергоемкость в 
РФ была выше, чем в 2015-м, то есть не снижалась. 

По данным МЭА, посчитавшим энергоемкость 
146 стран, Россия находится практически в послед-
ней десятке, где самые высокие показатели энер-
гоемкости ВВП. Обычно это списывают на  холодный 
климат, размер территории. Однако «эти два факто-
ра объясняют только 1/10 разрыва, все остальное – 
технологии и структура экономики». Как видим, тех-
нологии  необходимы для достижения  требуемых 
показателей. Но «уровень внедрения энергоэффек-
тивных технологий остается низким», – пишет Юрий 
Тушев в статье «Настоящее и будущее национальной 
программы энергосбережения и энергоэффективно-
сти» (см. НГВ №7-8, 2022 год). За счет технологиче-
ского фактора энергоемкость в РФ за шесть лет сни-
зилась только на 3,5%, отмечает и Игорь Башмаков. 

Учитывая проблемы с импортом, недостаток оте-
чественных технологических решений, усугубивши-
мися на фоне санкций, процесс модернизации энер-
госистемы может затянуться.  

Да, в России дешевое тепло и электричество. Так 
обычно говорят. По рассказам отечественных архи-
текторов, которые строят жилье для элиты и сред-
него класса, никто из клиентов не задается вопро-
сами энергосбережения. Ни один архитектор не упо-
мянул, что ставил солнечные панели, рыл шахты 
для снабжения дома теплом недр земли, устанавли-
вал замкнутый цикл водоснабжения, ничего подоб-
ного.  Большинство из нас живет в обычных много-
квартирных ЖК или в домах, построенных еще в ХХ 
веке. Может ли кто-то вспомнить о проводимых 
комплексных энергосберегающих технологиях мо-
дернизации или строительства, предпринятых с це-
лью энергосбережения?  

Подобные инициативы и технологии точно стали 
внедрять на крупных предприятиях. И от простой за-
мены спиральных лампочек на светодиоды пере-
шли к более существенным энергосберегающим тех-
нологиям – даже к наращиванию системы ВИЭ как 
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при заводах, так и на нефтепроводах.  Ряд крупных 
компаний ТЭК уже начали действовать в местах ре-
гионального влияния согласно ESG-принципам с це-
лью повышения качества жизни населения. Поче-
му? Конечно, потому, что есть такой амбивалентный 
параметр как социальная ответственность, но, есть 
и вполне рациональный – кредитование бизнеса се-
годня напрямую зависит от вовлеченности компа-
нии в ESG-повестку. Такие требования не только у 
западных, но и азиатских банков, куда развернулся 
спрос на деньги.  

Несмотря на этот формирующийся тренд, в усло-
виях СВО о себе дают знать индикаторы замедления 
экономики, в частности стал очевидным фактор сни-
жения энергопотребления. Эксперты прогнозируют, 
что во втором полугодии энергопотребление снизит-
ся на 8%, особенно в регионах с энергоемкой про-
мышленностью, пишет «Коммерсантъ» (в статье 
«Санкционное давление уже начинает сказываться» 
от 19 июля 2022 года).  

По словам ряда экономистов, сегодня в период 
рыночной нестабильности и перестройки глобаль-
ного ТЭБ также ожидается спад отечественного 
производства, в том числе по добыче – до 50% к 

концу 2022 года, по нефтепереработке – до 57%. По 
логике компании должны сокращать сотрудников 
и сворачивать программы социальной направлен-
ности и инфраструктурного развития. Но, будем на-
деется, что компании все-таки найдут ресурсы для 
адаптации, в том числе используя энергосберегаю-
щие технологии.  «Ведущие компании ТЭК в теку-
щих условиях не спешат отказываться от своей 
ESG повестки. Это больше стратегия, чем тактика. 
Корректировки здесь возможны, в том числе в си-
лу технологических ограничений, но следует пом-
нить, что ESG – это не только западный, но уже и 
общемировой тренд», – отмечает Ирина Поминова, 
Руководитель направления «Климат и зеленая 
энергетика» ЦСР. 

Как будет складываться повестка, мы скоро узна-
ем. А пока предлагаем почитать размышления на те-
му «Возможные трансформации в среде обитания 
(инфраструктуре оседлости и ведения хозяйства) в 
период окончания СВО» в рубрике «ТЭКО», где мы 
пытались проанализировать вероятные сценарии го-
сударственного, корпоративного и социального пе-
ресечения, их баланс и дисбаланс в условиях неопре-
деленного будущего. 
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Сегодня организации сетевого газоснабжения уде-
ляется повышенное внимание. Президентом страны по-
ставлена задача поэтапного завершения газификации к 
2030 году [1]. ПАО «Газпром» совместно с руководством 
субъектов РФ реализует среднесрочную Программу раз-
вития газоснабжения и газификации регионов на период 
2021-2025 [2]. Программа охватывает 67 субъектов РФ и 
планирует газоснабжение более полумиллиона домовла-

дений, трех тысяч объектов коммунально-бытового сек-
тора и местной промышленности. Компания «Газпром га-
зификация», которой в соответствии с Федеральным За-
коном [3] присвоен статус «Единый оператор газифика-
ции» (ЕОГ) [4], приступила к масштабной догазификации 
жилого фонда в уже газифицированных населенных пунк-
тах страны, обеспечивая за свой счет строительство всей 
газовой инфраструктуры до границы объекта. 

КАК «ВКЛЮЧИТЬ» СУГ В РЫНОК

ТВЕРСКОЙ И.В.  
АО «Газпром промгаз»

КОВАЛЬ А.В 
АО «Красноярсккрайгаз»

Есть территории, где сетевой газ довести до потребителя проблематично, поэтому энергоснабжение на 
основе СУГ могло бы быть целесообразным при изменении политики ценообразования и условий реали-
зации. В данном случае – процесс предусматривает развитие малого и среднего бизнеса, технологий, 
транспортной системы.
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На долю потребителя остаются затраты на подводку 
газа по своей территории и расходы на приобретение, 
монтаж внутридомового газового оборудования (ВДГО). 
При этом региональные власти оказывают значительную 
финансовую помощь незащищенным слоям населения 
на приобретение ВДГО. 

Вместе с тем ряд регионов [5] остаются в стороне от 
реализуемой масштабной газификации страны. Основная 
проблема – отсутствие в регионах объектов газовой ин-
фраструктуры, которая позволила бы организовать по-
ставку природного газа населению для удовлетворения 
их коммунально-бытовых нужд. Кроме того, населенные 
пункты этих регионов малочисленны и расположены оча-
гово по всей территории субъекта, что требует создания 
протяженной газовой инфраструктуры в условиях слабо 
развитой логистики, сложных природно-климатических 
условиях, а также производства необходимых материалов 
(труб) и оборудования. Для этого необходимы значитель-
ные капитальные вложения при организации строитель-
ства, дополнительные затраты при последующей эксплуа-
тации построенных объектов газовой инфраструктуры. 
Отсутствие крупных потенциальных потребителей природ-
ного газа и незначительная потребность в газе у населе-
ния, не обеспечивают компенсацию требуемых затрат на 
создание необходимой газовой инфраструктуры. 

При этом в ряде регионов достаточно местных энер-
горесурсов. Например, уголь, добычу которого, как пра-
вило, ведут открытым способом. Такой уголь гораздо де-
шевле природного газа, но при этом значительно уступа-
ет газу по технологическим, а также по экологическим 
показателям. Используемые местные, дешевые энерго-
ресурсы вносят существенный вклад в ухудшение эколо-

гической обстановки в городах и населенных пунктах. 
Внедрение современных технологий и реализация меро-
приятий по уменьшению вредных выбросов в атмосферу 
на крупных энергетических объектах региона могут со-
кратить экологические проблемы, но снижение уровня 
вредных выбросов от индивидуального жилого фонда 
требует кардинальных решений. 

Руководством страны совместно с органами власти 
субъектов РФ поручено Правительству подготовить пред-
ложения по энергоснабжению населенных пунктов и по-
требителей с помощью альтернативных экологичных ис-
точников энергии (с учетом их экономической эффектив-
ности) вместо природного газа, транспортируемого с по-
мощью Единой системы газоснабжения, предусмотрев 
источники финансирования указанных мер [6]. 

Одним из возможных решений может стать развитие 
автономной газификации, в том числе с использованием 
СУГ1, но только при условии кардинального изменения 
условий для его использования в стране. 

СУГ от СССР до современной России 
Использование СУГ для газификации населения было 

широко распространено еще в СССР, однако направления 
его использования в основном ограничивались приготов-
лением пищи. Газоснабжение осуществлялось в индиви-
дуальном жилом секторе от баллонов, а в многоквартир-
ных домах от групповых установок. Развал СССР, в том 
числе системы ЖКХ, отсутствие внятного ценового регу-
лирования СУГ привели к разрушению созданных систем 
автономного газоснабжения. Этому также способствова-
ло развитие масштабной сетевой газификации, которую 
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Рис. 1. Динамика среднебиржевых цен на СУГ руб./тонна за 2020-2022 гг. по месяцам

1 Сжиженные углеводородные газы (СУГ) получают из попутного нефтяного газа. Это чистые газы или специальные смеси, которые могут быть использованы для отопления домов,  
в качестве автомобильного топлива, а также производства нефтехимической продукции. СПБТ (смесь пропана-бутана технических) наиболее распространенный вид сжиженных газов – 
именно в этом виде этот продукт поставляется населению, промышленным предприятиям и отправляется на экспорт, https://www.gazprominfo.ru/articles/liquefied-petroleum/



планомерно начал осуществлять ПАО «Газпром» совмест-
но с регионами. В ряде регионов в рамках газификации 
осуществлялся переход с СУГ на сетевой природный газ. 
Потребители с радостью переходили на природный газ с 
регулируемой государством ценой, получая возможность 
более широкого его бытового использования, в т.ч. для 
горячего водоснабжения и отопления. Переход на при-
родный газ не смог охватить регионы ВС и ДВ, где газо-
снабжение СУГ и сейчас сохраняет свою значимую роль 
в энергоснабжении региона. Там региональные ГРО про-
должают поставлять СУГ населению. 

В регионах страны, где есть сетевое газоснабжение, 
СУГ в основном используется в коммерческих целях, в 
т.ч. в качестве газомоторного топлива для транспорта, а 
также в летний период на дачах для приготовления пищи. 
В последние годы СУГ стали использовать для полного 
обеспечения коммунально-бытовых нужд в коттеджных 
поселках и СНТ, индивидуально устанавливая газгольде-
ры для хранения и автономного газоснабжения СУГ. 
Предложения по организации автономной газификации 
СУГ для ИЖС легко можно найти в интернете, как и цены 
на создание таких систем под ключ. Однако это подходит 
лишь для небольшой части населения, в т.ч. из-за высо-
ких цен на топливо. Цена на СУГ не стабильна, что также 
снижает его привлекательность. На рис. 1 приведена ди-
намика среднебиржевых цен на СУГ по данным [7]. 

Корректная статистика использования СУГ 
отсутствует 

В настоящее время, с учетом развития сетевого газо-
снабжения, во многих регионах, входящих в зону ответ-
ственности ЕСГ, поставка СУГ потребителям оказалась в 
зоне ответственности предприятий частного бизнеса, ко-
торые осуществляют его коммерческие поставки транс-
порту в виде ГМТ, промышленным объектам, населению. 

В регионах, удаленных от объектов ЕСГ и региональ-
ных/межрегиональных систем газоснабжения сохрани-
лись региональные ГРО, обеспечивающие не только 
планомерную поставку СУГ потребителям, но и разви-

вающие его область использования, в том числе реа-
лизуя проекты автономного газоснабжения ИЖС по за-
явкам клиентов. 

Расширение территорий сетевой газификации нега-
тивно отразилась на обеспечении статистического сбора 
и контроля за достоверностью данных об использовании 
СУГ в субъектах. Контроль за реализацией и использо-
ванием СУГ в регионах, в том числе со стороны стати-
стических служб, недостаточный (более правильно ска-
зать «отсутствует). Имеющаяся в большинстве субъек-
тов информация может быть противоречивой, требует 
дополнительной верификации, чтобы не приводить к не-
верным суждениям и решениям. 

Транспортировка СУГ 
Стоимость тоны СУГ колеблется от 18,4-22,6 тыс. руб. 

(цена за литр от 9,38 до 11,84 руб.) в зависимости от про-
изводителя2. 

Например, стоимость доставки в Красноярск газово-
зом объемом 30 м3 (при условии заказа транспортировки 
СУГ) в зависимости от источника поставки приведена в 
таблице «Стоимость доставки СУГ2». 

Условия транспортировки СУГ3 
Для транспортировки СУГ используются специальные 

цистерны. Они производятся согласно особым техноло-
гиям и соответствуют высоким нормам безопасности. 

Типовые вагоны-цистерны для перевозки СУГ: 
вагон-цистерна модели 15-6855 для перевозки СУГ •
объемом 86,7 м³; 
вагон-цистерна модели 15-9541-01 конструкция ци-•
стерны состоит из двух котлов, соединенных узлом 
сочленения грузовых вагонов SAC-1 RUS, суммарный 
объем котлов для перевозки СУГ – 163,1 м³; 
вагон-цистерна модели 15-9872 для перевозки СУГ •
объемом 83,9 м³. 
Срок эксплуатации достигает 40 лет, время бездре-

нажной транспортировки – 30 суток. 
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Стоимость доставки СУГ

Источник поставки СУГ/стоимость СУГ за тонну, руб.
Стоимость доставки СУГ, руб.

за тонну СУГ за литр СУГ
ГПЗ Няганьгазпереработка (ХМАО–Югра)/ 18 400 11 481,48 9,3

Завод «Уралоргсинтез» Пермский край, г.Чайковский/22 600 12 168,72 9,85

«Газпром нефть» Кировская область, Вятские поляны/22 500 13 362.13 10,82

ПАО «Татнефть» Республика Татарстан, Альметьевск/20 300 12 477,36 10,10

ТАИФ-НК Республика Татарстан, Нижнекамск/18 500 12 823,04 10,38

2 https://www.gsmoptom.ru/toplivo/gaz/5/krasnoyarsk/ (цены приведены на 19.04.2022). 
3 http://www.nvc-vagon.ru/services/new/service4_10.html



Удельные расходы  
на газоснабжение СУГ 

Оценка необходимых объемов хранения СУГ для на-
селения при автономном газоснабжении требует учета 
неравномерности его потребления с целью обеспечения 
бесперебойной работы. Ввиду отсутствия официальной 
статистики, можно использовать данные по режимам по-

требления природного газа, которые также зависят от 
отапливаемой площади жилого здания, численности про-
живающих, от природно-климатических условий отопи-
тельного периода конкретного региона (см. «Таблицы 
среднестатистического неравномерного потребления при-
родного газа населением Сибирских регионов: ХМАО-Югра 
и Новосибирская область»). Таблицы сформированы по 
фактическим данным. 
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Таблицы среднестатистического неравномерного потребления природного газа населением Сибирских регионов: 
ХМАО–Югра и Новосибирская область

ХМАО–ЮГРА

Год
Неравномерность

Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь
2016 0,15 0,13 0,07 0,10 0,08 0,05 0,03 0,03 0,04 0,07 0,11 0,14

2017 0,15 0,14 0,11 0,10 0,08 0,04 0,03 0,03 0,04 0,07 0,10 0,12

2018 0,13 0,12 0,15 0,09 0,07 0,04 0,02 0,03 0,04 0,08 0,11 0,12

2019 0,14 0,11 0,10 0,09 0,07 0,04 0,02 0,04 0,05 0,08 0,12 0,13

2020 0,15 0,13 0,11 0,08 0,05 0,04 0,03 0,03 0,05 0,07 0,11 0,15

0

0,05

0,10

0,15

Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь

2016 2017 2018 2019 2020

НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ

Год
Неравномерность

Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь
2015 0,13 0,13 0,12 0,07 0,04 0,01 0,01 0,01 0,06 0,10 0,14 0,19

2016 0,16 0,12 0,11 0,05 0,05 0,01 0,01 0,01 0,03 0,12 0,16 0,18

2017 0,15 0,13 0,11 0,07 0,03 0,02 0,01 0,02 0,06 0,10 0,13 0,17

2018 0,17 0,13 0,12 0,07 0,06 0,02 0,01 0,01 0,05 0,08 0,12 0,16

Среднее 0,15 0,13 0,11 0,06 0,04 0,01 0,01 0,01 0,05 0,10 0,14 0,18

Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь

2015 2016 2017 2018

0

0,05

0,10

0,15



Отметим, что представленная динамика неравномер-
ности потребления газа населением ХМАО по месяцам 
имеет сложившуюся тенденцию за исключения марта ме-
сяца, когда возможен более теплый или холодный (чем 
среднестатистический) период, что влияет на требуемые 
объемы энергоресурсов. 

Динамика неравномерности потребления газа насе-
лением Новосибирской области по месяцам за рассмат-
риваемый период имеет устойчивую тенденцию. 

Полученную информацию рекомендуется использо-
вать для оценки параметров необходимых объектов хра-
нения газа, в независимости от предполагаемого исполь-
зования сетевого природного газа или другого альтерна-
тивного ресурса, СУГ, СПГ, КПГ. В случае выявления не-
однозначности относительно каких-то месяцев (март – в 
случае ХМАО), рекомендуется для данного месяца при-
нимать максимальное значение. 

При экспресс-оценке потребности в газе потребите-
лей категории «население сибирских регионов», характе-
ризующихся жилой площадью – 100 м2, с числом прожи-
вающих – трое, рекомендуется принимать расчетную пи-
ковую потребность по природному газу – 1,5-2 м3 в час с 
годовой потребностью в 4,5-6 тыс. м3. При этом на шесть 
зимних месяцев (ноябрь–март) приходится от 70 до 80% 
годовых объемов, что оценивается в 3,6-4,8 (3,15-4,2) тыс. 
м3. Такой разброс значений возникает из-за применения 
в строительстве разных материалов и других конструк-
тивных особенностей жилых строений. 

Вытащить палки из колес 
Текущие технические и организационные проблемы 

автономного газоснабжения и газификации объектов жи-
лого фонда в субъектах РФ посредством СУГ, можно оха-
рактеризовать следующим: 

СУГ уступает сетевому газу по цене, при первой же •
возможности потребитель осуществляет переход на 
сетевой газ; 
отсутствуют государственный контроль за рынком •
СУГ, система паритетного с природным газом ценооб-
разования, федеральные инвестиции в развитие ав-
тономной газификации в субъектах РФ; 

отсутствует достоверная статистическая информация •
по автономной газификации по многим регионам; 
отсутствие централизованного контроля за рынком •
СУГ не позволяет планово производить замену отслу-
живших свой срок газовых баллонов, газгольдеров, 
износ которых составляет 60-80%; 
удаленность потенциальных потребителей автоном-•
ной газификации от существующих производств 
СУГ, в условиях отсутствия паритетного ценообразо-
вания с природным газом, существенно увеличивает 
стоимость данного вида топлива для конечных по-
требителей. Например, транспортная составляющая 
в цене СУГ для Красноярского края составляет око-
ло 8,5 руб. за кг, что сопоставимо с оптовой ценой 
его производства; 
отсутствие разветвленной и надежной транспортной •
инфраструктуры создает сложности в организации 
круглогодичной поставки СУГ в населенные пункты, 
удаленные от железнодорожных магистралей, в том 
числе требует создания более мощных объектов его 
хранения у потребителей (населения). 

Технические вопросы организации автономного га-
зоснабжения населенных пунктов посредством СУГ хо-
рошо известны. Необходимо создание источника газо-
снабжения (хранения), от которого газ по сетям газо-
распределения будет поставляться непосредственно 
потребителям. Очевидно, что затраты на создание та-
кой внутрипоселковой инфраструктуры совпадают по 
затратам на организацию сетевого газоснабжения. От-
личие в том, что роль источника газоснабжения при се-
тевой схеме берет на себя система сетевого газоснаб-
жения до рассматриваемого населенного пункта, в том 
числе межпоселковый газопровод к этому поселению. 
В случае автономного газоснабжения не требуется 
строить межпоселковый газопровод, и при необходи-
мости другие объекты сетевого газоснабжения (газо-
провод-отвод и ГРС). В ряде случаев такие газопрово-
ды, газопроводы-отводы могут достигать десятков ки-
лометров. Вместо этого требуется строительство источ-
ника автономного газоснабжения в виде групповой 
установки хранения и распределения СУГ – газгольде-
ра и решение вопросов с поставкой СУГ. Максимальный 
объем газгольдера определяется с учетом годовой по-
требности в СУГ, планируемым графиком его пополне-
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По данным представленным в [9] число 
домовладений использующих СУГ в Российской 

Федерации на начало 2020 года оценивается  
в 5,5 млн домовладений с годовой потребностью 

0,6 млн тонн СУГ, при общем производстве  
16,4 млн тонн в 2021 году

Тарифы на транспортировку СУГ на нужды 
населения должны также регулироваться 
государством, а не быть результатом 
рыночной конъюнктуры, ориентированной 
на мировые рынки



ния, а также возможными рисками, связанными с его 
своевременной поставкой. 

При сопоставлении требуемых объемов капитальных 
вложений на развитие сетевого и автономного газоснаб-
жения должны учитываться затраты на строительство 
как минимум межпоселкового газопровода. Если в ре-
гионе нет объектов газоснабжения, то учитываются и до-
полнительные затраты на создание необходимой сетевой 
газовой инфраструктуры: магистральный газопровод-от-
вод, ГРС. Для автономного газоснабжения должны быть 
учтены затраты на установку газгольдеров на требуемый 
объем СУГ, а также средства его транспортировки от ре-
гиональных пунктов поставки до рассматриваемого по-
селения. С точки зрения капитальных затрат организация 
автономного газоснабжения с использованием СУГ бо-
лее предпочтительна, чем использование сетевого газа. 
Однако отсутствие внятного регулирования стоимости 
СУГ для потребителей «топит» все обозначенные выше 
преимущества. 

Для оценки целесообразности масштабного развития 
автономного газоснабжения с использованием СУГ в ре-
гионах, где развитие сетевого газоснабжения экономи-
чески необоснованно, требуется решение проблем с го-
сударственным регулированием цен на СУГ для населе-
ния, в том числе в части возможных объемов и источни-
ков субсидирования реализации таких проектов. Вопро-
сы транспортировки СУГ в регионы также требуют вни-
мания. Тарифы на транспортировку СУГ на нужды насе-
ления должны также регулироваться государством, а не 
быть результатом рыночной конъюнктуры, ориентиро-
ванной на мировые рынки. 

Ключевые задачи развития автономного 
газоснабжения СУГ 

На наш взгляд, приемлемое решение указанных про-
блем может быть получено при рассмотрении следующих 
взаимосогласованных ключевых задач: 

1. Выработка на государственном уровне механизма 
ценообразования на СУГ, с установлением для конечных 
потребителей цены, паритетной с ценой на природный 
газ. Это системная задача федерального уровня, участие 
в которой должны принять Минэкономразвития, Минэ-
нерго, Минстрой, Минфин, ФАС, Минтранс, Минпромторг; 

2. Определение по результатам прогнозных целевых 
ТЭБ зон, субъектов потенциального развития автоном-
ного газоснабжения с учетом решения задачи №1: 

3. Целесообразно разработать обеспеченные финан-
совыми и энергетическими ресурсами: 

Балансовые объемы СУГ по субъектам РФ на средне-•
срочную перспективу; 

Программы развития производства СУГ для поставок •
на внутренний рынок на цели автономной газифика-
ции; 
Единую программу развития доставки СУГ по регио-•
нам, согласованную с РЖД в части обеспечения тра-
фика поставки СУГ; 
Программу производства необходимого объема со-•
временных средств транспортировки, хранения, до-
ставки – жд цистерны, танк-контейнеры, баллоны; 
Региональные программы развития автономного га-•
зоснабжения; 
Закрепление прогнозных показателей в целевых ТЭБ •
регионов производителей и потребителей автономно-
го видов топлива. 
Это также системная задача федерального и отрас-

левого уровней с доведением до регионов целевых по-
казателей (ограничений по техническим возможностям 
в динамике). 

Решение указанных задач требует использования до-
стоверных данных о состоянии развития автономного га-
зоснабжения в регионах, включая масштабы текущего 
рынка автономного газоснабжения, информацию о нали-
чии и техническом состоянии, потребности в техническом 
перевооружении/реконструкции объектов инфраструкту-
ры СУГ, складывающиеся тренды развития топливного 
рынка, особенности субъектов, включая сезонную нерав-
номерность потребления, сезонные требования к топли-
ву, организационные и транспортные схемы поставки 
топлива потребителям, проблемы, возможности про-
изводства требуемого оборудования и транспортных 
средств. 

Для предварительной оценки годовой потребности 
домовладения в СУГ можно использовать следующую 
схему расчета [8]: 

27-324 литров на 1 м2 отапливаемой площади, •
по 200 литров на ГВС на человека, •
200 литров на плиту. •
При средней площади домовладения в 70 м2 и семьи 

из 3-х человек, годовая потребность в СУГ оценивается 
в объеме до 3040 литров, для удобства дальнейших рас-
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4 Рекомендуется использовать (при наличии) региональные статистические данные по удельным расходам СУГ на бытовые нужды, что дает более адекватные оценки.

Удаленность потенциальных потребителей 
автономной газификации от существующих 
производств СУГ, в условиях отсутствия 
паритетного ценообразования с природным 
газом, существенно увеличивает стоимость 
данного вида топлива для конечных потребителей



четов примем цифру 3000 литров СУГ, т.е. 3 м3 СУГ. Таким 
образом, автомобильный газовоз, способный транспор-
тировать 30 м3 СУГ за одну поездку может обеспечить 
годовую потребность до 10 рассмотренных типовых до-
мовладений. Для поселения в 100 домовладений, потре-
буется 10 поездок газовоза. Кроме того, до регионов СУГ, 
как правило, поставляется в железнодорожных цистер-
нах, способных транспортировать 80-90 м3, то есть одна 
цистерна способна обеспечить годовую потребность до 
30 домовладений. 

Оценим потребность в ж/д цистернах в случае пе-
рехода всех домовладений, использующих СУГ на ис-
пользование для бытовых нужд в полном объеме (при-
готовление пищи, обеспечение горячей водой и отопле-
нием). По данным, представленным в техническом пас-
порте Газового хозяйства РФ [9] число домовладений, 
использующих СУГ в Российской Федерации на начало 
2020 года оценивается в 5,5 млн домовладений с годо-
вой потребностью 0,6 млн тонн СУГ, при общем про-
изводстве 16,4 млн тонн в 2021 году. Потенциальная го-
довая потребность в СУГ оценивается до 16,5 млрд м3 
(10,3 млн тонн)5. Таким образом, для обеспечения годо-
вых энергетических нужд указанного числа домовла-
дений необходимо поставка СУГ в виде 183,3 тыс. ж/д 
цистерн, или 502 ж/д цистерны при равномерной еже-
дневной поставке. Естественно возникают вопросы о 
наличии необходимого парка цистерн, способности же-
лезной дороги обеспечить такую транспортировку, в 
том числе в регионы СФО и ДФО, с учетом сложившейся 
и планируемой загрузки ж/д по требуемым направле-
ниям поставки. Принятые в оценочных расчетах сред-
ние показатели нуждаются в уточнении с учетом осо-
бенностей каждого из регионов и готовности потреби-
телей к переходу на использования СУГ в полном объе-
ме. Корректное решение поставленных задач невоз-
можно без наличия необходимой достоверной базы ис-
ходных данных. 

Первоочередные мероприятия  
по развитию автономного  
СУГ газоснабжения 

Ввиду вышеизложенного считаем целесообразным 
для решения поставленных задач сформулировать пер-
воочередные мероприятия: 

1. Подготовить и реализовать предложения по орга-
низации официального сбора достоверной стати-
стической информации о техническом состоянии 
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Особенности использования СУГ 
Текущую ситуацию с использованием СУГ для автоном-

ного газоснабжения можно охарактеризовать следующими 
положениями: 

СУГ – побочный продукт добычи и переработки нефти , •
производится и поставляется на рынок нефтегазовыми 
компаниями; 
СУГ используется для обеспечения коммунально-быто-•
вых нужд населения в виде приготовления пищи, горяче-
го водоснабжения, отопления, в качестве газомоторного 
топлива автотранспорта, сырья на предприятиях нефте-
химии и продукта на экспорт; 
Состав СУГ для надежного использования в зимний пе-•
риод в большинстве регионов РФ должен иметь более 
высокую долю пропана; 
Стоимость СУГ определяется на бирже, государственное •
регулирование цены для производителей отсутствует; 
Поставка СУГ в регионы осуществляется железнодо-•
рожным или автотранспортом, что значительно уве-
личивает его стоимость на месте потребления с учетом 
расположения производителя и его удаленности от 
рынка сбыта; 
В регионах ГРО организуют и осуществляют приемку, •
хранение и реализацию СУГ, исходя из планового объема 
реализации основных потребителей; 
СУГ поставляется потребителям как в баллонах, так и •
путем заправки газгольдеров или групповых установок, 
от которых газ через редуктор по газопроводам постав-
ляется непосредственно потребителям; 
Бесперебойность снабжения СУГ осуществляется за •
счет долгосрочных контрактов между производителями 
и региональной газоснабжающей организацией, а также 
между указанной организацией и потребителем с учетом 
особенностей режимов его потребления; 
Безопасность использования СУГ обеспечивается со-•
блюдением требований технической и противопожар-
ной безопасности, а также использованием систем 
контроля загазованности, газ-контроля и других техни-
ческих решений.

5 Представленная оценка является завышенной, с учетом сохраняющейся тенденции снижения количества домовладений, использующих СУГ. Кроме того для ряда домовладений, 
имеющих централизованное теплоснабжение и ГВС, не целесообразен переход на использование СУГ на эти цели. 

6 Попутный нефтяной газ, или ПНГ – это газ, растворенный в нефти. Добывается попутный нефтяной газ при добыче нефти, то есть он, по сути, является сопутствующим продуктом.  
Но и сам по себе ПНГ – это ценное сырье для дальнейшей переработки https://www.gazprominfo.ru/articles/associated-gas/ 

7 Для производства продукции СУГ подвергаются сложному процессу, протекающему при очень высоких температурах – пиролизу. В результате получаются олефины –  
этилен и пропилен, которые затем, в результате процесса полимеризации, превращаются в полимеры или пластики – полиэтилен, полипропилен и прочие виды продукции 
https://www.gazprominfo.ru/articles/liquefied-petroleum/

С точки зрения капитальных затрат 
организация автономного газоснабжения  

с использованием СУГ для таких регионов 
более предпочтительна,  

чем использование сетевого газа.  
Однако отсутствие внятного 

регулирования стоимости СУГ  
для потребителей «топит» все 

обозначенные выше преимущества



объектов автономного газоснабжения. Это не-
обходимо для формирования реалистичных целе-
вых показателей в части потребности в СУГ ре-
гионов, предлагаемых к переходу на масштабное 
его использование; 

2. Провести анализ технического состояния объ-
ектов и систем автономного газоснабжения, пер-
спектив его развития до 2025 года, уделив внима-
ние возможности перевода ряда коммунальных 
котельных на СУГ, потенциала увеличения объема 
потребления за счет обеспечения отопления с ис-
пользованием СУГ; 

3. Провести анализ потребности и целесообразности 
развития автономного газоснабжения субъектов, 
с объектами газоснабжения СУГ, превосходящих 
по численности объекты сетевой газификации с 
учетом возможности развития альтернативных ви-
дов энергоснабжения (электроэнергия); 

4. Определить субъекты, где основным видом газо-
вого топлива является СУГ, где перспективы его 
развития подтверждаются как органами власти, 
так и региональными ГРО, при совершенствова-
нии регулирования цены на СУГ для населения, в 
том числе директивного ее закрепления. При 
этом населению должна быть оказана необходи-
мая помощь, в том числе и финансовая для при-
обретения газового оборудования для отопления 
и его монтажа. Необходимо использовать опыт 
субсидирования региональными властями части 
стоимости внутридомового газового оборудова-
ния при догазификации сетевым газом жилого 
фонда в уже газифицированных населенных пунк-
тах регионов РФ; 

5. Разработать региональные программы использо-
вания СУГ и закрепить их показатели в прогнозных 
ТЭБ на перспективу до 2030 года. Основа разработ-
ки таких программ, ПП РФ №903, по сути, предпо-
лагающее включение мероприятий по развитию 
автономного газоснабжения в виде СУГ и СПГ, пока 
ограничивается только природным газом. 

6. Инициировать НИОКР по созданию и производ-
ству современных баллонов, кассет, танк-контей-
неров, цистерн и других средств транспортировки, 

хранения, доставки СУГ, в т.ч. из композитных ма-
териалов, разработку типовых решений по реали-
зации автономного газоснабжения с максимально 
возможным использованием СУГ для бытовых 
нужд населения. 

7. Инициировать совершенствование нормативных 
документов, технических регламентов по безопас-
ности в части использования СУГ.  
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Аспекты автономной газификации  
населения СУГ 

Основные потребители – население, проживающее на 
территории, где отсутствуют или слабо развиты системы се-
тевого газоснабжения, а также дачники. Сегодня СУГ в ос-
новном используется для приготовления пищи. СУГ для отоп-
ления и подогрева воды применяется меньше, так как требу-
ет больших объемов потребления и создания дополнитель-
ной специальной инфраструктуры – установки подземной ин-
дивидуальной емкости для хранения, прокладки газопрово-
да, установки внутридомового газового оборудования – кот-
ла и (или) бойлера. 

Дополнительные объекты хранения СУГ занимают 
значительные земельные участки и могут быть учтены при 
строительстве новых объектов ИЖС с учетом организации 
их регулярного пополнения. Технические параметры храни-
лища определяются обоснованными режимами потребления 
топлива, возможностью обеспечить регулярную поставку СУГ, 
в том числе и в отопительный период. 

Отапливать многоквартирные дома и объекты комбыта 
целесообразно от котельных, использующих альтернативное 
сетевому газу топливо, в т.ч. СУГ, с созданием единого значи-
тельного по объему хранилища.

Для обеспечения годовых энергетических 
нужд 5,5 млн домовладений необходимо 

поставка СУГ в виде 183,3 тыс. ж/д 
цистерн, или 502 ж/д цистерны при 
равномерной ежедневной поставке



ЧЕЛОВЕК РАЗУМНЫЙ  
В «УМНОМ ГОРОДЕ»

ДМИТРИЙ СЕРЕГИН 
«Нефтегазовая Вертикаль»

Этот текст написан демонстративно не в деловом стиле. Оценить ситуацию с актуальной и будущей ур-
банизацией представляется правильным именно таким образом. Простой анализ событий не дает объ-
ективной оценки. Понять перспективу явления  города  возможно через идентификацию его первона-
чальных установок. А для этого не надо мучить себя урбанистами. Электронный город вырастает из пред-
посылок, заложенных с самого начала, просто освобождая их от физической плоти. Виртуализируя. По-
пытка понимания, что может быть с российскими городами в будущем, представлена в этой статье.
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Беседы со специалистами в области урбанистки, со-
временной архитектуры и городского хозяйства осветили 
невзрачную картину близкого и среднесрочного будущего 
российских городов. Призвав на помощь профессиональ-
ный опыт и историческое воображение, попытавшись 
найти «плюсы» на оборотной стороне тенденции к суме-
речной стагнации, эксперты затруднились набросать аль-
тернативный светлый сценарий.  

В июльские дни экспертные раздумья о судьбе горо-
дов звучали в тональности поздней осени. Конечно, нашу 
«глобальную отзывчивость» подметил еще Достоевский.  
А в 2022 году подавленность охватила города Европы. 
«Зеленые» двери, запертые на пандемию, так и не рас-
пахнулись. В когда-то безуглеродные ландшафты уже впи-
сывают трубы угольных котельных, жителей  учат соли-
дарному выживанию. 

Под тяжестью новостного ряда эксперты, как на Запа-
де, так и в России, могут слишком прямолинейно проеци-
ровать в будущее свое разочарование. Очевидно также, 
что общественные и профессиональные дискуссии на тему 
будущего городов, еще недавно звучавшие эхом Давосско-

го форума, публичного звучания сегодня не имеют. Как нет 
и объемной картины понимания будущей урбанистики.  

В таком случае попробуем оттолкнуться от сущност-
ного анализа. Возьмем как основание для выводов не 
событийный ряд, а суть дела. Наукообразность ни к чему, 
воспользуемся мифом о Городе, повествовательная ло-
гика которого выводит нас прямо к порогу грядущего. 
Стоя на этом пороге,  мы сопоставим выводы мифа с за-
ключениями науки. 

Модель города человечества 
«Городить» – значит ставить поперек, преграждать 

проход и затруднять общение. Внутри ограждающей сте-
ны отгороженные друг от друга стены домов. Город изоб-
рел замок – шифр скважины и точный ключ. Ценность 
ключа в том, что под замком. Ключи от города – символ 
власти. Город одержим соответствием и обладает прави-
лом. Что не является порядком, формулирует Закон. Вер-
сия формулы, управляющей городом. К ней имеют ключ, 
умеют ее считывать и применять  так называемые слу-
жители закона. Если выделить их функцию, получим ак-
туальное видеонаблюдение, распознавание и классифи-
катор нарушений с обратной связью. Горожане распре-
делены по цехам. Цех обладает секретом – формулой, 
мастера умеют считывать код и проецировать инструк-
цию.  Полезная функция мастера, очищенная от наносов 
живой природы, даст нам станок с ЧПУ.  

В любой их этих закодированных формул заключена 
программа самовозрастающего богатства. Но нет ника-
кого указания на человека, ни в смысле вида, ни тем бо-
лее индивида. Более того, человек не запрограммирован 
под эту функцию, он обладаем ею.  Мало помалу в городе 
ускоряются изменения. Город  с самого начала, и как 
принцип, и по функции, и как базовая модель, и как соци-
альный реактор – разворачивал процесс модернизации. 
На отгороженной площадке обособляются взаимно чу-
жие люди, предельно дистанцированные от природы. Они 
запускают процессы, которых нет в природе, получая про-
дукты,  которых природа не произвела. По сути город про-
изводит изоляцию человека от природы. А затем модер-
низации подвергается уже и сам человек.  

Мы говорим, переводя себя на язык план-графика, мы 
входим в алгоритм, где все «мы» лишь переменные. Впи-
санные в общезначимые расписания, включенные в про-
ектные задания, мы функциональны, мы эффективны, мы 
приносим результат, мы коллеги по цеху, но в азарте кон-
куренции мы знаем вкус интриги, и вот мы съели всех, 
но нас замещает робот. Но люди ведь и всегда были вре-
менны. А в предельно «умном городе» ИИ соединит все 
скважины и все ключи в один замок – охватывая сферой 
и сводя в точку весь город. Вот каков в кратком переска-
зе миф о Городе. 
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Реальная история 
Задумаемся о судьбе городов. Какой мы поставим во-

прос? Что ждет города? Да нет, вопрос для нас в том, что 
нас ждет в городах? Вопрос о городе обращен в наше воз-
можное будущее. С этим будущим мы соотносим свои 
ожидания, расселяя их в воображаемом городе, городе 
нашей мечты. 

Если бы люди не умели строить воображаемое буду-
щее, то они не умели бы строить города. В отличие от се-
ла, естественно возникшего в природных круговоротах, 
город с самого начала мог быть, а может быть, и был  
произведением искусства. А именно, искусства вообра-
жать жизнь, согласную с нашими желаниями, а разве не 
желаем мы счастья себе, и разве оно не в счастье наших 
близких?  Возможно, в реальной истории такой город пол-
нее всего воплотился в театре, с его драматургией, ко-
стюмами и  декорациями.  

В реальности все не так, как на сцене нашего вообра-
жения и наших художественных театрах. Послушаем теперь 
реальную историю, которую рассказали нам эксперты.  

Стратегия территориального развития Российской 
Федерации не содержит ни одной карты, она не отра-
жает направления, в котором должна развиваться Рос-
сийская Федерация. Все будет происходить в режиме 
ручного управления, когда решающее значение имеют 
разговоры в кулуарах, личные встречи губернаторов с 
президентом и тысячи случайных обстоятельств, не 
поддающихся точному прогнозу и даже фиксации пост-
фактум. Сегментации и распада управления страной 
при этом не ожидается. Бюрократический аппарат не 
сокращается в трудные времена, а разрастается. На-
пример, как Минстрой отвечает за благоустройство го-
родов, так он и сохранит если не деятельность, то свое 
присутствие в них и соответственно контроль. В резуль-
тате ближайший и тем более удаленный горизонт – ком-
бинации точечных флуктуаций, сливающихся не в хаос, 
конечно, но в управленческую неопределенность. В ко-
нечном итоге управляющей силой будет суммарный 
вектор воли и активностей массы людей, но сходящих-
ся в одном человеке. 

Казалось бы, другой путь избрали «умные города», ко-
торых у нас можно пересчитать по пальцам одной руки.  
Москва, Санкт-Петербург, Казань. На самом деле именно 
они в зоне наибольшего риска хаотизации. Весь софт, 

установленный по программе «Умный город», иностран-
ного происхождения. Он падет при хорошо организован-
ной хакерской атаке. Впрочем, интеллектуализация даже 
столичных городов продвинулась не особенно глубоко. 
Если хакеры, конечно, преуспеют, это не будет апокалип-
сис. Хотя от сбоев пострадают десятки тысяч человек. 
Но остальные города России ничего такого на себе не ис-
пытают. В этом смысле они неуязвимы.  

Мобилизационная экономика, а сегодня именно такой 
эпитет в медиасреде определяет хозяйственную деятель-
ность в стране, склонна к масштабным сценариям. У нее 
есть острая потребность «провернуть» деньги, пока они 
сохраняют реальную стоимость. Последуют огромные 
стройки. Возможно, России именно теперь удастся по-
строить Северный широтный путь, мосты через Обь и 
Енисей. Но уж точно развернется конкуренция городов 
за мегапроекты, только гораздо более бестолковые. К 
примеру, они будут предлагать проекты самой большой 
в мире ледовой арены, концертного зала и других мас-
штабных вещей, несмотря на наличие ветхого жилого 
фонда, бараков с фонящими стенами, хрущевок и прочих 
атавизмов ЖКХ, красующихся в различных регионах 
страны. Возможен краткосрочный энтузиазм и подъем, 
который не обернется выигрышем в долгосрочном плане. 
Последствия лягут на плечи местных бюджетов, как это 
случилось с Владивостоком. Русский мост и университет 
в обслуживании очень дороги. А их полезная нагрузка 
вызывает сомнения, во всяком случае пока.  

Город вообще завязан на стройках. Девелопмент 
ждут большие перемены. Здания в постройке будут до-
рожать. Заказчиками квартир станут состоятельные лю-
ди. Спрос останется на более качественные дома, новые 
технологии, включая деревянное строительство. А это 
плодородное поле, для которого Минстрой выпустил до-
кумент (по расширенному применению новых техноло-
гий).  Архитектурные и экологические новации в город-
ском строительстве – это, по крайней мере, апробация 
современных технологий, до масштабирования которых 
у нас руки никак не дойдут. Энергоэффективные решения 
находят растущий спрос в регионах Крайнего Севера. Но 
ведь у нас везде холодная зима. Так что предложение, в 
случае освоения технологий девелоперами, будет «напол-
зать» на наши города с севера на юг. Как сказано выше, 
платежеспособный спрос будет не массовым, но будет. 
Программу «Комфортная городская среда» в крупных го-
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Владимир ГОРЧАКОВ,  
руководитель Группы оценки рисков  
устойчивого развития, АКРА 

«Возможен кочевой переток по вахтовому методу. Будет 
работать удаленная генерация на мазуте, как это сейчас про-
исходит на Амуре. Золотодобытчики ставят ВИЭ-генерацию»

Петр ИВАНОВ, 
социолог лаборатории «Гражданская  
инженерия», профессор Свободного университета 

«Сегментации и распада управления страной при этом 
не ожидается. Бюрократический аппарат не сокращается в 
трудные времена, а разрастается» 



родах оставят. Она как раз и будет обслуживать специа-
лизированный спрос богатых кварталов. 

Тем временем уйдут в прошлое дешевые квадратные 
метры. Доступность жилья для населения уменьшится, в 
том числе из-за недоступности ипотеки – вполне возмож-
ное явление. Это могло бы вызвать миграционный отток 
в средние и малые города, если бы там обеспечили более 
привлекательную среду или признаки работы на этом на-
правлении. Но, скорее всего, резать косты начнут на ма-
лых городах. Ведь вряд ли туда добровольно поедет кто-
нибудь из жителей мегаполисов. Миграционный поток в 
провинцию маловероятен. Жители останутся, несмотря 
на то, что  благоустройство в больших городах попадет 
под удар. Московский урбанистический форум провел ис-
следование «Борьба за горожанина»: основной массе 
важно, чтобы было жилье, пристроен ребенок – детские 
сады и школы, так называемая  минимальная социаль-
ная инфраструктура. Зоны отдыха в число приоритетов 
не вошли, так что ими можно легко пожертвовать.  

А вот приезжим все сложнее будет найти себе жилье 
на рынках недвижимости больших городов. В кризисные 
1990-е люди ехали из малых городов в крупные. Но теперь 
эта масса, оставив свои города, может зависнуть, так и не 
устроившись в мегаполисах, образовав кочующие объеди-
нения разного профиля. Мобильность будет следовать за 
зарплатой или за совсем другими преференциями, которые 
сегодня трудно обозначить. К примеру, сегодня наблюда-
ется отток населения из Мурманска в Псковскую область. 
Из области с крупными бизнес-проектами, в регион с более 
низкой социальной базой. Сырьевые города могут тоже 
просесть, компании дадут меньше налоговых отчислений. 
Да и вообще при возможном замедлении экономики – рост 
уровня вложений в качество жизни – серьезный пазл. И 
дело не только в том, что в нефтегазовых городах будет по-
являться меньше игрушечных парков и скверов. Дело в 
том, что там не будет прироста рабочих мест.  

Возможен кочевой переток по вахтовому методу. На 
вахтовых локациях, кстати, будет работать удаленная ге-
нерация на мазуте, как это сейчас происходит на Амуре. 
Кроме того золотодобытчики ставят ВИЭ-генерацию, мо-
бильные атомные станции, так что потенциал локальной 
энергетики в России, безусловно, есть. И этот вариант 
очень полезен для наших территорий. 

В стране сложилась неравномерная система рассе-
ления: многие малые города, сельские населенные пунк-

ты, туристские кластеры зачастую не имеют возможно-
сти централизованного инженерного обеспечения. Для 
таких локаций как раз локальная энергетика может быть 
востребована. Для этого, как минимум, необходимо «па-
кетное решение»: стандартное оборудование + дешевый 
энергоноситель + установка + простая эксплуатация.  

Будет ли разрыв между разными категориями горо-
дов катастрофическим? О разрыве говорим уже лет 10, 
но есть ощущение, что глобального разрыва все-таки не 
будет. Потому что политика государства направлена на 
выравнивание условий жизни. Создаются специальные 
инструменты, с помощью которых поддерживаются пра-
ва тех поселений, которые вы называете бюджетными. 
Но чисто бюджетные города становятся все менее кон-
курентоспособными. Так будет продолжаться, пока они 
не найдут свое позиционирование на рынке и среди дру-
гих городов. Залатывание местных дыр за счет бюджет-
ной политики и действующих программ – это опора на 
внешние ресурсы. А очень бы хотелось, чтобы этот тип 
городов опирался на свою естественную экономику и 
свои локальные ресурсы. Для этого есть масса инстру-
ментов. Но с учетом обстановки следующие 10 лет могут 
быть проигрышными для бюджетных городов на общем 
конкурентном поле.  

Такова реалистичная картина будущего российских го-
родов глазами четырех опрошенных экспертов. Позиции 
их по большей части вопросов оказались совместимы. Мы 
разместили пересказ экспертных высказываний тематиче-
скими блоками, чтобы показать упорядоченную картину. 

Мы видим тенденцию к снижению уровня жизни, бла-
гоустройства и комфортности городской среды. Возмож-
но повышение «кочевой» трудовой мобильности.   
Вместе с тем страна сохранит централизованное управ-
ление и бюрократическую вертикаль. Вероятны крупные 
инициативы, повышающие инфраструктурную связность. 
Современные энергосберегающие и экологические тех-
нологии будут осваиваться девелопментом. Но проекты 
«Умного города» затормозятся. И это контрольная точка, 
говорящая о том, что миф о Городе не дотягивает до са-
мосбывающегося прогноза. 

Город возникнет в соединении мечты («А хорошо бы 
было…») и технологического искусства («А как это сде-
лать?»).  С инженерным дипломом хорошая «мечта» – это 
конструктивная «идея». А идея, овладевшая массами, ста-
новится материальной силой. 
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Сергей ГЕОРГИЕВСКИЙ,  
соучредитель Группы компаний «ЦЕНТР» 

«Локальная энергетика может быть востребована. Для 
этого, как минимум, необходимо «пакетное решение»: стан-
дартное оборудование + дешевый энергоноситель + установ-
ка + простая эксплуатация»

Татьяна ЖУРАВЛЕВА,  
руководитель центра городских  
компетенций, АСИ 

«Бюджетные города становятся все менее конкуренто-
способными. Так будет продолжаться, пока они не найдут 
свое позицинирование на рынке и среди других городов»



Подписание Парижского соглашения и последовав-
шая за этим активность России и других стран в области 
декарбонизации делает вопрос снижения углеродного 
следа важным и актуальным для большинства крупных 
и средних компаний.  

На примере РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина в 
статье проиллюстрированы подход и методология по рас-
чету углеродного следа офисных зданий и сооружений 
нефтегазовых компаний. Опыт и наработки, полученные 
в ходе проведенной работы по расчету углеродного следа 

РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина, могут быть эффек-
тивно использованы как для расчета и анализа углерод-
ного следа других российских учебных заведений. 

В декабре 2019 года Распоряжением Правительства 
РФ принят «Национальный план мероприятий первого 
этапа адаптации к изменениям климата на период до 
2022 года», в которым, в частности, предусмотрена раз-
работка и утверждение отраслевого плана адаптации к 
изменениям климата в сфере топливно-энергетического 
комплекса. Указом Президента РФ от 4 ноября 2020 года 

РАСЧЕТ УГЛЕРОДНОГО СЛЕДА  
ДЛЯ ОФИСНЫХ ЗДАНИЙ

ЗУБАКИН В.А. 
Д.э.н., заведующий кафедрой (базовой) ВИЭ 
РГУ нефти и газа (НИУ) имени И.М. Губкина

КАРАСЕВИЧ В.А. 
К.т.н., доцент кафедры (базовой) ВИЭ РГУ 
нефти и газа (НИУ) имени И.М. Губкина

На примере профильного вуза ТЭК, Губкинского университета, авторы показывают, как можно рассчитать 
углеродный след и как его снизить.
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№666 «О сокращении выбросов парниковых газов» к 
2030 году предусмотрено сокращение внутренних выбро-
сов СО2 на 30% от уровня 1990 года, а к 2050 году ставится 
задача сделать российскую экономику низкоуглеродной. 

Федеральным Законом №296 – ФЗ от 2 июля 2021 го-
да «Об ограничении выбросов парниковых газов» пред-
усмотрено введение обязательной углеродной отчетно-
сти, создание реестра выбросов, введение целевых по-
казателей выбросов парниковых газов. Согласно Поста-
новлению Правительства РФ от 14 марта 2022 года №355 
«О критериях отнесения юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей к регулируемым организа-
циям», предусматривается введение обязательной от-
четности для предприятий и организаций. Введение уг-
леродной отчетности планируется реализовать в два эта-
па. С 1 января 2023 года должны отчитываться пред-
приятия и организации с годовыми парниковыми выбро-
сами свыше 150 тыс. тонн, с 1 января 2025 года – пред-
приятия и организации с годовыми углеродными выбро-
сами свыше 50 тыс. тонн.  

Подход к расчету углеродного следа  
в России 

В России можно выделить три основных подхода по 
расчету углеродных выбросов. Первый подход (далее бу-
дем называть его российским) базируется на принятых 
в России федеральных законах, постановлениях и распо-
ряжениях Правительства РФ, отвечающих за выбросы 
парниковых газов министерств и ведомств. Второй под-
ход (далее европейский) базируется на международных 
стандартах ИСО, которые оформлены и утверждены в ви-
де российских государственных стандартов. Третий под-
ход (далее международный) базируется на стандартах 
Протокола по парниковым газам (GHG Protocol). Первый 
подход необходимо применять при формировании рабо-
тающими в России компаниями обязательной с 2023 года 
углеродной отчетности, второй и третий подходы более 
полезны при работе с зарубежными потребителями то-
варов и услуг российских компаний, зарубежными инве-
сторами и потенциальными зарубежными покупателями 
российских углеродных единиц.  

Расчет выбросов на основе  
российского подхода 

Российский подход для расчета выбросов парнико-
вых газов был разработан в раках реализации Концеп-
ции формирования системы мониторинга, отчетности и 
проверки объема выбросов парниковых газов в Россий-
ской Федерации, принятой Распоряжением Правитель-
ства РФ от 22 апреля 2015 года №716-р (с изменениями 
от 30 апреля 2018 года) и базируется на методологии, 

описанной в двух приказах Минприроды: №300 от 
22.04.2015 и №330 от 29.06.2017. 

В соответствие с требованиями Федеральным зако-
ном от 2 июля 2021 года №296-ФЗ «Об ограничении вы-
бросов парниковых газов» расчет прямых углеродных вы-
бросов по методологии, описанной в Приказе №300 с 
2023 года обязателен для всех российских компаний, пря-
мые углеродные выбросы которых превышают 150 тыс. 
тонн в год. В эту категорию попадают все крупные неф-
тегазовые компании. С 2025 года отчетность обязательна 
для компаний с прямыми годовыми углеродными выбро-
сами свыше 50 тыс. тонн. 

В отличие от рассматриваемых ниже подходов к рас-
чету углеродного следа российская методология преду -
сматривает расчет выбросов парниковых газов только 
для организаций и не предусматривает оценки углерод-
ного следа при реализации проектов или связанного с 
жизненным циклом продукции. 

Прямые выбросы 
Методология расчета прямых выбросов парниковых 

газов содержится в Приказе Минприроды России №300 
от 30.06.2015 «Об утверждении методических указаний 
и руководства по количественному определению объема 
выбросов парниковых газов организациями, осуществ-
ляющими хозяйственную и иную деятельность в Россий-
ской Федерации» (далее Приказ №300).  

На основании методических указаний Приказа №300 
рассчитываются прямые выбросы парниковых газов – 
углеродные выбросы, которые происходят непосред-
ственно от производственных объектов организации и 
осуществляемых производственных процессов. По ме-
тодологии рассмотренного ниже Протокола о парнико-
вых газах данные выбросы попадают в Охват 1, также 
они соответствуют прямым выбросам по рассмотренно-
му ниже европейскому подходу. Согласно пункту 4 При-
каза №300 количественное определение объемов вы-
бросов парниковых газов осуществляется за календар-
ный год в целом по организации, либо отдельно для каж-
дого филиала и обособленного подразделения. В случае 
наличия у организации филиалов или обособленных под-
разделений, расположенных на территории нескольких 
субъектов Российской Федерации, количественное опре-
деление выбросов и подготовка сведений о выбросах 
осуществляются отдельно для филиалов или обособлен-
ных подразделений, расположенных на территории раз-
личных субъектов Российской Федерации [1]. 

Источники выбросов парниковых газов в организа-
ции должны быть идентифицированы и классифициро-
ваны по категориям, перечень которых содержится в 
Приложении 1 Приказа №300 [2]. Из 19 предложенных 
групп для компаний нефтегазового сектора актуальны 
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лишь шесть: стационарное сжигание топлива, сжигание 
в факелах, фугитивные выбросы, нефтепереработка, про-
изводство аммиака и добавляемый к ним транспорт. 
Расчет углеродных выбросов от транспорта обычно де-
лается на основании методических рекомендаций, при-
веденных в Распоряжении Минприроды России от 
16.04.2015 №15-р «Об утверждении методических реко-
мендаций по проведению добровольной инвентаризации 
объема выбросов парниковых газов в субъектах Россий-
ской Федерации» [3]. Для приведенного ниже расчета уг-
леродного следа РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина 
рассматривались две позиции: стационарное сжигание 
топлива и транспорт. 

В приложении 2 Приказа №300 даны методики для 
расчета выбросов парниковых газов по всем указанным 
в Приложении 1 направлениям. Потенциал глобального 
потепления для каждого из парниковых газов, как и сам 
перечень парниковых газов представлен в Приложении 
3 Приказа №300. Следует отметить, что потенциал гло-
бального потепления по каждому из парниковых газов 
в Приказе №300 отличается от аналогичных показате-
лей, представленных в методиках двух ниже рассмот-
ренных подходов. 

Косвенные выбросы 
Методология оценки косвенных выбросов парнико-

вых газов от потребления тепла и электроэнергии со-
держится в Приказе Минприроды России №330 от 29 
июня 2017 года «Об утверждении методических указа-
ний по количественному определению объема косвен-
ных энергетических выбросов парниковых газов» (да-
лее Приказ №330). Данные выбросы идентичны косвен-
ным выбросам в европейском подходе и в большей ча-
сти соответствуют выбросам по Охвату 2 Протокола о 
парниковых газах. 

В части формирования отчетов по компаниям, филиа-
лам и регионам работы, подход к учету углеродных вы-
бросов по Приказу №330 аналогичен описанному выше 
подходу, который содержится в пункте 4 Приказа №300.  

Для расчета количественных показателей выбросов 
предлагается на выбор использовать региональный или 
рыночный методы. Региональный метод целесообразно 

использовать, когда тепло или электроэнергия берется 
из сети, в этом случае удельные показатели выбросов 
парниковых газов в СО2-эквиваленте берутся на основе 
средних показателей в регионе или энергосистеме 
(грамм СО2-эквивалента на 1 кВт или кг СО2-эквивалента 
на 1 Гкал). Например, при покупке электроэнергии на оп-
товом рынке в первой ценовой зоне можно использовать 
средние удельные показатели выбросов, которые публи-
куются на сайте Администратора торговой системы. 

В случае с рыночными методами поставки тепла и/или 
электроэнергии осуществляются по двухсторонним дого-
ворам или договорам купли-продажи энергии, а удельные 
показатели выбросов парниковых газов на 1 Гкал тепла 
или 1 кВт*ч электроэнергии берутся по каждому постав-
щику тепла и/или электроэнергии. Такой подход имеет 
смысл при четком понимании, с каких внешних генери-
рующих объектов осуществляется поставка энергоресур-
сов и какие удельные выбросы на этих предприятиях. Так-
же рыночный подход удобен при покупке низкоуглеродной 
энергии. Удельные показатели выбросов парниковых га-
зов при этом могут обозначаться в договорах на поставку 
энергоресурсов. 

В случае с расчетом углеродного следа РГУ нефти и 
газа и по теплу, и по электроэнергии был применен регио-
нальный метод, а удельные показатели выбросов парни-
ковых газов были рассчитаны на основе данных АТС и го-
довых отчетов компаний-поставщиков энергоресурсов. 

Расчет выбросов на основе европейских 
стандартов ИСО (европейский подход) 

Данный подход основан на международных стандартах 
ИСО, принятых в России в виде ГОСТ и ГОСТ Р. Общие под-
ходы к климатическим проектам описаны в ГОСТ Р ИСО 
14080-2021 «Управление парниковыми газами и связан-
ные виды деятельности. Система подходов и методическое 
обеспечение реализации климатических проектов».  

Методология для расчета углеродного следа компа-
ний описана в ГОСТ Р ИСО 14064-1-2021 «Газы парнико-
вые. Часть 1. Требования и руководство по количествен-
ному определению и отчетности о выбросах и поглоще-
нии парниковых газов на уровне организации» [4].  

В соответствии с ГОСТ Р ИСО 14064-1-2021 под пря-
мыми выбросами или поглощением парниковых газов 
(далее ПГ) понимаются углеродные выбросы или погло-
щение от источников ПГ, находящихся в собственности 
или под контролем организации. Под косвенным углерод-
ным выбросом понимается выброс ПГ, являющийся след-
ствием операционной деятельности организации, но воз-
никающий из не принадлежащих организации и не конт-
ролируемых ею источников. Можно говорить о том, что 
понятия прямых и косвенных углеродных выбросов в рос-
сийском и европейском подходе совпадают.  
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Прямые выбросы РГУ нефти и газа имени  
И.М. Губкина образовываются за счет 

потребления вузом моторного топлива,  
а также за счет потребления природного газа  

на нужды собственной котельной



На уровне организации выбросы ПГ должны распре-
деляться по следующим категориям: 

a) прямые выбросы и поглощения ПГ; 
b) косвенные выбросы ПГ от импортированной энергии; 
c) косвенные выбросы ПГ от транспортирования; 
d) косвенные выбросы ПГ от продукции, используемой 

организацией; 
e) косвенные выбросы ПГ, связанные с использова-

нием продукции, выпускаемой организацией.  
f) косвенные выбросы ПГ из других источников. 
В отличие от российского подхода, где косвенные вы-

бросы ограничиваются учетом внешних поставок тепла 
и электроэнергии, в европейском подходе учитывается 
более широкий спектр косвенных углеродных выбросов. 
Также следует отметить, что в российском и европейском 
подходах различается количественная оценка потенциал 
глобального потепления для одних и тех же парниковых 
газов. В европейском подходе используют значения по-
тенциалов глобального потепления, определяемые Меж-
правительственной группой экспертов по изменению 
климата (МГЭИК). 

В европейском подходе важное значение уделено не 
только идентификации источников/поглотителей угле-
родных выбросов и их количественному определению пу-
тем расчета или измерения, но и валидации и верифика-
ции подготовленных заключений о выбросах. 

В отличие от российского подхода, в европейском 
предусмотрен расчет углеродного следа как для проектов 
(ГОСТ Р ИСО 14064–2–2021 «Газы парниковые. Часть 2. 
Требования и руководство по количественному опреде-
лению, мониторингу и составлению отчетной документа-
ции на проекты сокращения выбросов парниковых газов 
или увеличения их поглощения на уровне проекта») так 
продукции (ГОСТ Р ИСО 14067–2021 «Газы парниковые. 
Углеродный след продукции. Требования и руководящие 
указания по количественному определению»).  

Протокол по парниковым газам  
(GHC Protocol) 

Стандарты Протокола по парниковым газам разрабо-
таны World Recourse Institute (WRI) и World Business Coun-
cil for Sustainable Development (WBCSD). Несмотря на то, 
что стандарты не приняты в России в виде государствен-
ных или отраслевых стандартов, этот подход к оценке 
парниковых газов является достаточно распространен-
ным среди российских компаний.  

Для расчета углеродного следа организаций приме-
няется Корпоративный стандарт (GHG Protocol Corporate 
Accounting and Reporting Standard), в котором все парни-
ковые выбросы делятся на три охвата. 

Охват 1 включает в себя прямые углеродные выбро-
сы от российского или европейского подхода, к которым 

дополнительно добавляются углеродные выбросы на пе-
репродаваемую электроэнергию, полученные от внешних 
организаций (в российском и европейском подходе они 
относятся к косвенным выбросам). В Охват 1 не вклю-
чаются углеродные выбросы от использования биомассы 
и выбросы от парниковых газов, не попадающих в Киот-
ский протокол (такие как фторхлоруглероды и NOx), от-
четность по ним носит необязательный характер. 

Охват 2 включает в себя косвенные углеродные вы-
бросы на электроэнергию, за исключением косвенных 
выбросов, попадающих в Охват 1. В отличие от россий-
ского подхода, Охват 2 не включает в себя косвенные вы-
бросы от приобретаемого извне тепла. Все остальные 
косвенные выбросы попадают в Охват 3, отчетность по 
которому носит необязательный характер. 

Кроме корпоративного стандарта Протокол по пар-
никовым газам содержит следующие, имеющие отноше-
ние к деятельности компаний стандарты: Стандарт кор-
поративной цепочки создания стоимости (область Охва-
та 3) – Corporate Value Chain (Scope 3) Standard, Стандарт 
продукта – Product Life Cycle (PLC) Standard и Протокол 
проекта – Project Protocol. которые так же, как и в евро-
пейский подходе позволяют рассчитать углеродный след 
для проектов и продукции.  

Расчет углеродного следа РГУ нефти и газа 
В РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина на кафедре 

возобновляемых источников энергии была проведена 
оценка углеродного следа университета с применением 
базирующегося на методиках Минприроды РФ российско-
го подхода.  

Федеральное государственное автономное образова-
тельное учреждение высшего образования «Российский 
государственный университет нефти и газа (Националь-
ный Исследовательский Университет) имени И.М. Губки-
на» был основан в 1930 году и занимается подготовкой 
специалистов для нефтяной и газовой промышленности 
по направлениям добычи, хранения, транспортировки и 
использования нефти и газа. В 2021 году в РГУ работали 
2156 преподавателей и представителей научного персо-
нала, учились 10867 студентов. На балансе Губкинского 
университета в 2021 году находились здания и сооруже-
ния общей площадью 234,2 тыс. м2, в том числе 133 тыс. 
м2 учебно-лабораторного назначения. Все здания вуза 
можно квалифицировать как офисные. 
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Общий объем прямых углеродных выбросов РГУ 
нефти и газа имени Губкина в 2020 году составил 
1075,7 тонн СО2-единиц



Для расчета углеродных выбросов РГУ нефти и газа 
была разработана общая схема взаимоотношения между 
университетом и поставляющих ему коммунальные услу-
ги организаций (см. «Схема взаимодействия РГУ нефти и 
газа с поставщиками коммунальных услуг»).  

Прямые выбросы РГУ нефти и газа имени И.М. Губ-
кина образовываются за счет потребления вузом мо-
торного топлива, а также за счет потребления природ-
ного газа на нужды собственной котельной. Косвенные 
выбросы образовываются за счет потребления комму-
нальных услуг сторонних организаций (водоснабжение, 
приобретение тепла и электроэнергии, вывоз ТКО, водо-
отведение). 

Прямые углеродные выбросы университета склады-
ваются из углеродных выбросов от использования го-

рюче-смазочных материалов (моторного топлива и ма-
сел) и потребления природного газа на нужды собствен-
ной котельной университета. Для количественного опре-
деления выбросов был выбран метод расчета на основе 
материально-сырьевого баланса. Общий объем прямых 
углеродных выбросов РГУ нефти и газа имени И.М. Губ-
кина в 2020 году составил 1075,7 тонн СО2-единиц. Вклад 
природного газа, дизельного топлива и бензина показан 
на диаграмме на рис. 2а «Прямые и косвенные углерод-
ные выбросы». Видно, что вклад моторного топлива в 
прямые выбросы университета незначителен по сравне-
нию с вкладом природного газа, который потребляется 
на принадлежащей университету котельной. При расчете 
прямых выбросов использовались количественные 
значения потенциала глобального потепления, опубли-
кованные в Приказе Минприроды РФ №300. 

Общие косвенные выбросы от закупки РГУ тепла и 
электроэнергии в 2020 году составили 13 459,6 тонн СО2-
единиц, их распределение показано на рис. 2б. Этот блок 
выбросов традиционно является крупнейшим для пред-
приятий офисного типа, не имеющего собственной гене-
рации тепла и электроэнергии, к которым, в принципе, 
можно отнести РГУ нефти и газа. 

Косвенные выбросы можно разделены на две группы: 
выбросы от приобретаемых извне тепла и электроэнер-
гии (Приказ №330 в российской методике) и прочие кос-
венные углеродные выбросы (водоснабжение/водоотве-
дение, вывоз ТКО и т.д.). Как видно из рис. 2б, прочие кос-
венные выбросы вносят незначительный вклад в общий 
объем углеродных выбросов РГУ нефти и газа. 
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Рис. 2. Прямые (а) и косвенные (б) углеродные выбросы
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Рис. 1. Схема взаимодействия РГУ нефти и газа с поставщиками коммунальных услуг



При расчете косвенных выбросов от каждого вида 
поставок вначале определялись удельные выбросы на 
единицу поставляемой продукции (например, удельные 
углеродные выбросы на 1000 м3 природного газа или на 
1 кВт*ч приобретенной электроэнергии). Также по воз-
можности принимался во внимание многофакторность 
образования выбросов. Например, для расчета удельных 
углеродных выбросов по теплу было принято во внима-
ние, что кроме углеродных выбросов на тепло поставщи-
ка услуги МОЭК также был учтен вклад выбросов на про-
изводство тепла и от компании Мосэнерго (поставляет 
МОЭК более 2/3 от общего объема тепла). Данные по 
объему тепла отпущенного Мосэнерго компании МОЭК 
и по углеродным выбросам обеих компаний брались или 
рассчитывались на основе информации из годовых от-
четов предприятий. 

При расчете углеродного следа поставляемой вузу 
компанией МОЭСК электроэнергии, удельные выбросам 
первоначально планировалось определять как сумму 
удельных выбросов на производство электроэнергии с 
оптового рынка (публикуется на сайте АТС) и удельных 
выбросов компании МОЭСК. Однако в связи с отсутстви-
ем данных по удельным выбросам МОЭК было принято 
решение определять удельные выбросы по электроэнер-
гии исходя из удельных углеродных выбросов на 1 кВт*ч 
электроэнергии, скорректированных с учетом публикуе-
мых МОЭСК потерь на транспортировку электроэнергии 
(куда включены собственные нужды предприятия).  

По результатам выполненных расчетов общий объем 
парниковых газов РГУ нефти и газа в 2020 году можно 
оценить в 14635,3 тонны СО2-единиц. На рис. 3 размеще-
на диаграмма полных углеродных выбросов РГУ нефти 
и газа имени И.М. Губкина, из которой видно, что основ-
ной вклад в выбросы университета вносят косвенные 
выбросы, тогда как доля прямых выбросов не превыша-
ет 10%. Такая картина характерна для большинства пред-
приятий офисного типа, которые покупают тепло извне, 
а не вырабатывают его на собственные собственных ко-
тельных. В университете есть собственная небольшая 
котельная, но она работает не на отопление, а только на 
горячее водоснабжение. 

Удельные прямые выбросы парниковых газов на од-
ного сотрудника университета (сюда вошли как студен-
ты, так и преподаватели и другие работники РГУ нефти 
и газа имени И.М. Губкина) составили 82,6 кг СО2-единиц 
на человека, общие удельные выбросы университета 
оцениваются в 1,1 тонну СО2-единиц на человека. Про-
веденный анализ чувствительности показывает, что наи-
больший потенциал снижения выбросов лежит в эффек-
тивном потреблении тепла, электроэнергии и природно-
го газа на собственные нужды. 

Опыт и наработки, полученные в ходе проведенной 
работы по расчету углеродного следа РГУ нефти и газа 

имени И.М. Губкина, могут быть эффективно использо-
ваны для расчета и анализа углеродного следа других 
российских учебных заведений. Проведение подобной 
работы с учетом специфики их расположения (географи-
ческое положение, климатические условия, наличие про-
изводственной и или экспериментальной базы) позво-
лит определить направления снижения углеродных вы-
бросов вузов и офисных помещений нефтегазовых ком-
паний, в том числе за счет повышения энергоэффектив-
ности, использования энергии ВИЭ и эффективной пере-
работки отходов.  
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Рис. 3. Углеродные выбросы РГУ нефти и газа  
имени И.М. Губкина 



ОРИЕНТИР НА АЗИАТСКИЕ АВТОКАРЫ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ – В ПРОЕКЦИИ. 
ВЗГЛЯД ОТРАСЛЕВОЙ КОМПАНИИ

ВЛАДИМИР КАЛАЕВ 
Директор по маркетингу  
Electro.cars

МАРИЯ ЧЕРНИКОВА 
Генеральный директор  
Electro.cars

Запрос на новые технологии в сегменте электротранспорта существует давно. Как бы ни менялся кон-
текст оценки целесообразности и экологичности данного вида моторов, глобальный спрос и производ-
ство электрокаров растет. Весной правительство России решило поддержать отрасль инвестициями. 
Что в перспективе?
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В сентябре 2019 года Правительство России приняло 
Парижское соглашение [1]. То есть взяло на себя обяза-
тельства по сдерживанию глобального потепления. Рос-
сия должна достичь к 2030 г. выбросов парниковых газов 
не более 70 % от уровня 1990 г.  

Сокращением выбросов парниковых газов от автомо-
бильного транспорта Министерство транспорта занима-
ется с 2012 года [2]. Именно транспорт в крупных городах 
является источником выбросов и основным загрязните-
лем воздуха [3]. Например, в Москве по статистике [4] 
именно с транспортом связано 90% выбросов. 

Развитие же сегмента электротранспорта обусловле-
но не только экологическими инициативами. Именно этот 
вид передвижения рассматривается как звено перехода 
к автопилотируемому транспорту. Кроме того, сегодня ак-
туальна задача запуска отечественного автопроизвод-
ства. Наиболее вероятный механизм реализации – лока-
лизация электромобильного производства восточных 
стран, в первую очередь Китая.  

Трансформация транспортной инфраструктуры с 
двигателей внутреннего сгорания (ДВС) на электромо-
торы сегодня происходит во всем мире. Поддержка ин-
фраструктуры, стимулирование спроса и ограничение 
использования автомобилей с двигателем внутреннего 
сгорания активно происходят в Западной Европе, США 
и Китае. 

Например, в Поднебесной только в мае 2022 года 
установили 87 000 зарядных станций [5]. Общее количе-
ство станций приближается к 1,5 миллиона. Такой темп 
обусловлен стремлением китайских властей ускорить 
переход на электрокары для снижения выбросов и раз-
вития более технологичных производств.  

В августе 2021 года Правительство утвердило Кон-
цепцию [6] по развитию производства и использования 
электрического автомобильного транспорта в Россий-
ской Федерации на период до 2030 года. Согласно до-
кументу до 2024 года планируется выпустить не менее 
25 000 электромобилей и установить 9 400 зарядных 
станций по всей стране, из которых 2900 – быстрые. 
На втором этапе до 2030 года каждый 10-й выпускае-
мый автомобиль должен быть электрическим, а число 
зарядных станций вырастет как минимум до 72 000 в 
рамках государственных и частных сетей. 

Как сейчас обстоят дела  
с электрозарядными станциями в России?  

 
На июль 2022 года в России установлено около 450 

быстрых зарядных станций. Из них 50 – в Москве. Реа-
лизованы проекты электрозарядных сетей, позволяющих 
добраться из Санкт-Петербурга до Москвы [7] и до горо-
дов Черноморского побережья, в том числе Сочи [8].  

В разрезе развития инфраструктуры важно рассмат-
ривать именно установку быстрых публичных станций, 
которые заряжают автомобиль за 20-30 минут. Это поз-
волит функционировать корпоративным электропаркам 
такси, каршеринга, службам доставки, курьерам и экспе-
диторам, а также осуществлять движение между города-
ми. Именно корпоративный сегмент создает постоянный 
устойчивый спрос на электрозарядки, что будет драйве-
ром развития зарядный сетей.  

В России сегодня уже реализованы комплексные про-
екты запуска корпоративных электропарков в Сочи, 
Краснодаре на базе цифровой платформы [9]. В Сочи ра-
ботает таксопарк, состоящий исключительно из электо-
мобилей – 30 машин марок Tesla Model 3 и Jac EV7. В де-
кабре 2021 года парк из десяти китайских электрокаров 
Jac вышел на линию в Краснодаре. 

Во Владивостоке в июне 2022 года запустили проект 
электрокаршеринга из 15 новых электромобилей JAC 
iEV7S. Автопарк планируют расширить до 70 единиц к 
концу этого года, и до 100 – в следующем.  

На сегодняшний день рынок электрозарядок в России 
на стадии раннего роста. Развитие сети быстрых станций 
требует инвестиций от 2 500 000 рублей, а также техноло-
гического присоединения, мощностей для ее подключения 
от 60 кВт, решения юридических вопросов и программно-
го обеспечения для управления инфраструктурой.  

Однако уже сейчас зарядные станции устанавливают 
не только государственные, но и частные организации. 
При использовании грамотного IT-решения, маршрути-
зирующего электрокары к зарядным станциям и управ-
ляющего равномерной загрузкой ЭЗС в течение суток, 
срок окупаемости инвестиции достигает 2-3 лет. Дина-
мика роста количества электрокаров в России ведет к 
снижению этого срока.  
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Ключевым барьером для взрывного развития элек-
трозарядной инфраструктуры в России сегодня является 
отсутствие стабильного производства электромобилей. 
Однако в 2022 году сразу несколько производителей объ-
явили о выпуске как легковых [10], так и грузовых элек-
трокаров [11]. 

В марте 2022 года компания «Моторинвест» и Липец-
кая область заключили специальный инвестиционный 
контракт (СПИК) с Минпромторгом. Компания инвести-
рует 13 млрд руб. в течение 11 лет. К окончанию СПИКа 
будет произведено более 242 000 электромобилей. Пер-
вые образцы автомобилей уже прошли тестирование на 
сети зарядных станций в Москве в июне 2022 года.  

Географическая близость к транспортным узлам, ве-
дущий производитель стальной продукции «НЛМК», про-

изводитель аккумуляторов АО «Энергия» и другие про-
мышленные предприятия Липецкой области, – причины 
выбора именно этого региона для реализации СПИКа.  

Первые модели электромобилей будут выпускаться 
под брендом Evolute. Среди них: седан C-класса i-PRO с 
запасом хода 420 км и скоростью быстрой зарядки 36 
минут, минивэн 410 км и скоростью зарядки 35 минут, 
кроссовер i-JOY 405 км и скоростью зарядки 30 минут, 
внедорожник i-JET 500 км и скоростью зарядки 35 минут 
соответственно. 

Пробег электрокаров превышает показатели популяр-
ных моделей Nissan Leaf (40 кВт) – 270 км, и Tesla Model 
3 Standart – 340 км. 

При этом Минпромторг уже объявил о повышенной 
субсидии на российские электромобили по сравнению с 
авто с ДВС – 35% от стоимости, но не более 925 тыс. руб-
лей. Субсидия предоставляется при покупке авто в ли-
зинг и кредит.  

Стоимость российских электромобилей  
Сегодня разница между стоимостью электромобиля 

среднего класса и бензинового аналога составляет при-
мерно 750 тыс. рублей. При этом эксплуатация электро-
транспортного средства уже может быть более выгодной, 
чем использование автомобиля с двигателем внутреннего 
сгорания, если электромобиль будет проезжать не менее 
45 тыс. километров ежегодно в течение не менее пяти лет.  

Экономия от потребления топлива и обслуживания 
возместит разницу суммы, что делает выгодным исполь-
зование электромобиля, как минимум, в качестве такси 
и для краткосрочной аренды автотранспортного средства 
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(каршеринг) в условиях города (сопоставление проводи-
лось для Nissan Leaf и Skoda Octavia). 

При реализации планов производителей электрока-
ров следующей задачей будет ввод машин в эксплуата-
цию корпоративными парками. Управление электропар-
ком отличается от управления парком автомобилей с 
ДВС. Важно учитывать технические особенности, где 
ключевым является уровень деградации батареи, и по-
нимать, что электромобиль – это умный гаджет, который 
требует настройки для стабильной зарядки на станциях. 
И поскольку прошивка зарядных станций регулярно об-
новляется, настройку автомобилей также необходимо 
проводить регулярно. С этой задачей может справиться 
специальное программное обеспечение, объединяющее 
функции управления зарядной сетью и электропарком.  

Субсидии правительства на развитие 
инфраструктуры 2022 

В марте 2022 года Правительство приняло постанов-
ление [12], утверждающее правила предоставления суб-
сидий на приобретение и установку электрозарядных 
станций. Несмотря на санкции и другие ограничения, свя-
занные с СВО, энерго-транспортная трансформация Рос-
сии остается в приоритете, как и развитие отечественного 
автомобилестроениия в целом. 

Вместе с тем производителям электромобилей нужен 
внутренний рынок сбыта, который невозможно разви-
вать без зарядной инфраструктуры.  

В 2022 году правительство анонсировало субсидиро-
вание установки станций в нескольких регионах: Крым, 
Татарстан, Краснодарский край, Ленинградская, Москов-
ская, Нижегородская, Сахалинская области и город Се-
вастополь. Именно эти регионы были утверждены прио-
ритетными в Концепции развития электротранспорта.  

И отдельно выделены деньги на зарядки по трассе 
М-4 «Дон» для обеспечения транспортной доступности 
южных регионов. Это Краснодарский край, Воронежская, 
Липецкая, Московская, Ростовская, Тульская области. 

Сформированы требования для получателя субсидии: 
российское юридического лицо; •
все налоги, пени, задолженности, штрафы уплачены; •
не ведутся процедуры банкротства и реорганизации •
действующей организации; 
среди членов правления, руководителей и главного •
бухгалтера нет никого в реестре дисквалифицирован-
ных лиц; 

ранее организация не получала субсидии на установ-•
ку зарядной станции. 
Всего можно получить 2 760 000 рублей. Из них 60%, 

но не более 1 860 000 рублей на покупку станции и 30%, 
но не более 900 000 рублей на технические работы и 
установку станции. Также владельцы зарядных станций 
от 150 кВт получают налоговые льготы, в частности ин-
вестиционный налоговый кредит, повышающие коэффи-
циенты к норме амортизации и освобождение от налога 
на имущество. 

Правительство определило технические характери-
стики станций, подходящих под субсидии: 

мощность – от 149 кВт; •
одновременная зарядка двух автомобилей; •
три коннектора; Обязательное наличие GB/T; CCS2 •
или CHAdeMO – на выбор; 
кабель длиной от 4 метров. •
Такие требования были установлены с прицелом на 

необходимость уменьшения времени зарядки и на рост 
объемов азиатских электрокаров, где основной коннек-
тор GB/T.  
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Nissan Leaf

Tesla Model 3 Standart

При значительном росте количества 
электромобилей вырастет объем 
потребляемой электроэнергии в городах



При обсуждении характеристик зарядных станций 
участники рынка отмечали, что в России нет ни одной по-
добной установленной станции и никто не имеет подоб-
ного опыта производства. 

Кроме того, для установки такой станции потребуется 
подвести сетевую мощность не менее 160 кВт, но в боль-
шинстве регионов сети не готовы к подобному много-
кратному увеличению нагрузки. Следовательно стои-
мость присоединения к сетям многократно возрастает: 
от 40–200 тыс. до 5–7 млн руб. Из-за чего концерн «Ро-
стех» направлял в правительство предложение снизить 
планку по мощности станций до 100 кВт. 

При этом «Россети» отметили, что сумма субсидий 
достаточна «при условии реализации прогноза роста 
парка электротранспорта в РФ и его качественных ха-
рактеристик в части емкости батареи и запаса хода». 

Отечественные компании уже начали производить 
зарядные станции с необходимыми характеристиками. 
Первые станции планируют устанавливать уже в сентяб-
ре 2022 года. 

Прогноз развития зарядных сетей  
и влияния на развитие городов 

Сеть быстрых зарядных станций в России будет раз-
виваться как модель больших зарядных хабов, где пред-

усмотрены кафе, магазин, отель для комфортного ожи-
дания. В Москве уже работает такой хаб [13] на одной из 
заправочных станций «Нефтьмагистраль».  

Существующие заправочные станции, отели и кафе, 
расположенные в удобной транспортной доступности и 
обладающие достаточными свободными мощностями, 
также будут оснащены зарядными станциями для при-
влечения электромобилистов. 

При значительном росте количества электромобилей 
вырастет объем потребляемой электроэнергии в городах. 
Это потребует новых решений в области перераспреде-
ления энергии. Какие решения есть сейчас: 

технология управления корпоративными электро-•
флитами, позволяющая распределить зарядные сес-
сии по времени так, чтобы не создавать дополни-
тельные нагрузки на электросети в часы пик и уве-
личить потребление в периоды наименьшего потреб-
ления электроэнергии; 
использование накопителей энергии в производстве •
электрозарядной инфраструктуры; 
использование возобновляемых источников энергии •
при строительстве зарядных хабов. 
Пока нет собственного производства электромоби-

лей, к сожалению, полностью рассчитывать на поставки 
азиатских авто нельзя. Сегодня, все, что привозится из-
за рубежа – это серый импорт, без одобрения типа транс-
портного средства (оттс), и не может использоваться в 
коммерческом сегменте.  
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Evolute i-JOY

В 2022 году сразу несколько отечественных 
производителей объявили о выпуске как 
легковых, так и грузовых электрокаров!
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ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  
ДЛЯ УЛАВЛИВАНИЯ, МОНИТОРИНГА  
И ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ УТЕЧЕК CO2  
ИЗ ГЕОЛОГИЧЕСКИХ ХРАНИЛИЩ

КИРИЛЛ ОВЧИННИКОВ 
К.т.н., доцент, руководитель программы «Геологическое обеспечение и мониторинг технологий 
утилизации, хранения и ресурсосбережения углеродных газов» УГНТУ

Для безопасного подземного хранения углерода нагнетательные скважины, а также любые скважины, 
проникающие через покрывающую породу, должны сохранять целостность в течение длительного пе-
риода времени. Вопросы герметичности скважины должны учитываться на всех этапах эксплуатации, 
включая этап проектирования, бурения, заканчивания, закачки, капитального ремонта (обслуживания) 
и ликвидации. Как существующие, так и новые скважины должны быть полностью оценены и проверены 
на целостность, поскольку существует много различных возможных путей утечки. Сохранить герметич-
ность скважины помогут проверенные технологии.
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В этой статье цепь улавливания и геологического хра-
нения CO2 подразделяется на три системы (см. рис. 1): 

Система улавливания и сжатия. Рамки системы вклю-•
чают улавливание, сжатие для транспортировки. 
Система закачки. Система закачки включает назем-•
ные объекты на месте закачки, например, хранилища, 
распределительную магистраль на конце транспорт-
ного трубопровода, распределительные трубопрово-
ды к скважинам, дополнительные компрессорные 
средства, системы измерений и контроля, устье/устья 
скважин и скважины закачки. Верхними рамками си-
стем являются нагнетательные патрубки транспорт-
ного трубопровода, либо системы разгрузки судов. 
Нижними границами систем являются геологические 
резервуары-хранилища. 
Система транспортировки трубопроводным и мор-•
ским транспортом. 
Система хранения. Системой хранения является гео-•
логический резервуар-хранилище. 

Улавливание CO2 
Антропогенные выбросы углекислого газа, в основ-

ном, происходят от сжигания ископаемых видов топлива 
в секторах выработки энергии, строительства и транс-
порта. Также CO2 высвобождается из иных источников, 
чем сжигание, при некоторых промышленных процессах, 

таких как производство цемента, обработка природного 
газа и производство водорода. 

При улавливании CO2 производится концентрирован-
ный поток CO2 под высоким давлением, этот поток может 
быть транспортирован для хранения к местам хранения. 
В данной методике границы систем улавливания вклю-
чают сжатие и дегидратацию, либо иные мероприятия по 
подготовке CO2, имеющие место перед транспортировкой. 

Электростанции и прочие крупные промышленные 
объекты являются первыми кандидатами на улавливание 
CO2 с максимальной эффективностью до 95%. Основные 
технологии кратко описаны ниже и показаны на рис. 2. 

Улавливание после сжигания: CO2 может быть отделен •
от дымовых газов сжигательных установок или от по-
токов природного газа и подан на устройства сжатия 
и дегидратации для достижения относительной чисто-
ты и сухости потока CO2 в транспортной системе. 
Улавливание перед сжиганием: включает взаимодей-•
ствие топлива с кислородом или воздухом и/или паром 
для получения «синтез-газа» или «топливного газа», со-
стоящего в основном из монооксида углерода и водо-
рода. Монооксид углерода взаимодействует с паром в 
каталитическом реакторе, называемом «конвертер 
сдвига», в результате получается CO2 и некоторое коли-
чество водорода. Далее CO2 отделяется от смеси газов, 
обычно при помощи процесса химической или физиче-
ской абсорбции, что дает в результате богатое водоро-
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Рис. 1. Схематическое представление процесса улавливания и хранения углерода. Серыми стрелками показаны 
возможные выбросы на технологических этапах



дом топливо, которое можно использовать многими 
способами, например, в бойлерах, топках, газовых тур-
бинах и топливных элементах. Эта технология широко 
применяется при производстве водорода, который ис-
пользуется в основном при производстве аммиака и 
удобрений, а также в операциях по переработке нефти. 
Кислородотопливное улавливание: при кислородном •
сжигании топлива, почти чистый кислород использу-
ется при сжигании вместо воздуха, что дает в резуль-
тате отходящий газ, состоящий в основном из CO2 и 
H2O. Поток отходящего газа может быть прямо на-
правлен в блоки сжатия и дегидратации CO2. Эта тех-
нология находится на стадии демонстрации. 
Как уже было упомянуто, для многих промышленных 

процессов химические реакции приводят к образованию 
CO2 в количествах и концентрациях, позволяющих исполь-
зовать прямое улавливание или сепарацию CO2 из отхо-
дящих газов, например: производство аммиака, цементное 
производство, производство этанола, водорода, чугуна и 
стали, а также заводы по переработке природного газа. 

Выбросы от систем улавливания и сжатия могут быть 
отрицательными, если CO2, производимый при сжигании 
биомассы, улавливается. Это является правильной про-
цедурой, и отрицательные выбросы следует регистриро-
вать как таковые. 

В операциях повышения нефтеотдачи пласта с помо-
щью закачки CO2 (ПНП CO2) закачивается в нефтяной 
пласт, но пропорция закачанного количества обычно про-
изводится вместе с нефтью, газообразными углеводоро-
дами и водой в добывающей скважине. Смесь CO2-угле-
водороды отделяется от сырой нефти и может быть по-
вторно закачана в нефтяной резервуар, использована в 
качестве газообразного топлива на месте или перемеще-
на на завод по обработке газов для разделения CO2 и уг-
леводородов, в зависимости от количества содержания 
углеводородов. При процессах повышения газоотдачи 
пласта (ПГП) и разработки метана из угольных пластов 
(РМУП) пытаются избежать образования CO2, так как вы-
деление CO2 из смеси производимых газов – довольно 
дорогое дело. CO2, отделенный от углеводородного газа, 
может быть использован повторно и закачан при опера-
циях ПНП, либо выпущен в атмосферу, в зависимости от 
экономики повторного использования относительно им-
портирования CO2 для закачки. Богатый CO2 газ также вы-
свобождается при операциях ПНП из резервуаров для 
хранения сырой нефти. Эти испарения могут быть высво-
бождены в атмосферу, сожжены в факелах или использо-
ваны в качестве газообразного топлива в зависимости от 
содержания углеводородов. Таким образом, существуют 
возможности для дополнительных источников летучих 
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Рис. 2. Системы улавливания CO2



выбросов при высвобождении, сжигании в факелах или 
просто сжигании богатых CO2 углеводородных газов, а 
также от закачанного CO2 с углеводородами в качестве 
добавки. Эти выбросы, вместе с летучими выбросами от 
закачивания CO2 и/или его производства, рециклинга, вы-
свобождения, факельного или обычного сжигания угле-
водородных газов со значительным содержанием CO2 мо-
гут быть оценены и зарегистрированы. 

В последнее время также активно рассматривают тех-
нологию Chemical looping combustion (CLC – сжигание в хи-
мическом цикле). Этот цикл работает за счет транспорти-
ровки кислорода от воздуха к топливу с использованием 
материала-носителя кислорода (oxygen carrier material – 
OCM). Эта технология предотвращает смешивание воздуха 
с топливом в камере сгорания при обычном сжигании. Воз-
дух и топливо подаются в два отдельных реактора, где ОCМ 
окисляется воздухом, транспортируется в топливный реак-
тор, восстанавливается топливом, а затем транспортиру-
ется обратно в воздушный реактор. На рис. 3 приведена 
схема сжигания твердого топлива в химическом цикле. Тех-
нология CLC признана перспективным подходом к улавли-
ванию CO2 в энергетических установках. По сравнению с 
другими технологиями улавливания CO2 CLC может значи-
тельно экономить энергию благодаря исключению стадии 
разделения газа. Оценочные затраты на тонну CO2, улавли-
ваемого в работающей на твердом топливе установке CLC, 
составляют около $20 CO2, что значительно ниже, чем 
аналогичные затраты для технологий «после сжигания» 

($36–53 за тонну CO2), «до сжигания» ($28–41 за тонну CO2) 
и «кислородно-топливное сжигание» ($36–67 за тонну CO2). 

Таким образом, сравнение рассмотренных технологий 
улавливания CO2 показывает, что одной из наиболее пер-
спективных технологий является CLC, обеспечивающая 
улавливание CO2 с меньшими потерями энергии за счет 
исключения стадии разделения воздуха. Данная техноло-
гия позволяет повысить КПД электростанций. 

Закачка CO2 
Система закачки включает наземные объекты на ме-

сте закачки: хранилища, распределительную магистраль 
на конце транспортного трубопровода, распределитель-
ные трубопроводы к скважинам, дополнительные ком-
прессорные средства, системы измерений и контроля, а 
также устья скважин. 

Счетчики на устье скважины измеряют скорость по-
тока, температуру и давление закачиваемого вещества. 
Также устье скважины оборудовано системами безопас-
ности для предотвращения выбросов закачиваемого ве-
щества. Системы безопасности, такие как скважинный 
предохранительный клапан или контрольный клапан, мо-
гут быть также включены ниже уровня земли, для пред-
отвращения обратного потока в случае отказа оборудо-
вания на поверхности. Клапаны могут быть повреждены 
сверхкритическим CO2, поэтому следует выбирать соот-
ветствующие материалы. Углеродистая сталь и обычные 
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Рис. 3. Схема процесса CLC для твердого топлива



цементы могут подлежать разрушению чрезвычайно со-
леных растворов и мощными потоками CO2. Кроме того, 
целостность нагнетательных скважин для CO2 необходи-
мо поддерживать в течение весьма длительного времени, 
так что следует соблюдать требования к строительным 
материалам. Цементы, используемые для герметизации 
между скважиной и горной породой и для ликвидации 
скважин, должны быть также более устойчивы к CO2 и со-
левым растворам в долгосрочном плане. Такие цементы 
уже разработаны крупными нефтесервисными компания-
ми Schlumberger и Halliburton, но нуждаются в дальнейшем 
тестировании. Из-за потенциальных утечек CO2 из сква-
жин геологического хранилища обратно в атмосферу не-
обходима реализация всеобъемлющего плана мониторин-
га. Требования к системе контроля и мониторинга разра-
ботаны и внедрены в Северной Америке. В России еще 
только предстоит регламентировать систему контроля и 
мониторинга выбросов для отечественных проектов гео-
логического захоронения парниковых газов. 

Количество CO2, закачанного в геологическое обра-
зование с помощью скважины, можно контролировать с 
помощью оборудования на устье скважины, до поступ-
ления его в скважину. Типичный метод описывается. 
Счетчики на устье скважины непрерывно измеряют дав-
ление, температуру и расход нагнетаемого газа. Для со-
става, импортируемого CO2, обычно характерны незначи-
тельные колебания, поэтому он периодически анализи-
руется с помощью газового хроматографа. Масса CO2, 
проходящего через устье скважины, может быть рассчи-
тана на основе измеренных количеств. Метод умолчания 

не предлагается и отчетность о массе закачанного CO2, 
рассчитывается на основе прямых измерений – это счи-
тается эффективной практикой. 

Если давление, поступающее в хранилище CO2, яв-
ляется не такими высоким, насколько это необходимо 
для закачки, требуется сжатие. Любые выбросы от сжа-
тия хранящегося в хранилище газа должны быть изме-
рены и учтены. 

Описание потенциальных технологий 
мониторинга для геологических  
хранилищ CO2 

Мониторинг геологического хранения CO2 требует ис-
пользования спектра технологий, которые могут опреде-
лять распространение, фазу и массу закачанного CO2 по 
всему пути от места закачки в резервуар геологического 
хранилища до поверхности земли или морского дна. 
Обычно это требует одновременного использования не-
скольких различных технологий. 

Геология хранилища и прилегающих пород должна ха-
рактеризоваться для выявления параметров, событий и 
процессов, которые могут привести к высвобождению 
CO2 из резервуара хранилища, а также для моделирова-
ния потенциальных транспортных маршрутов CO2 из ре-
зервуара хранилища, это не является необходимым для 
места закачки (см. рис. 4). 

Если CO2 мигрирует из резервуара (a) хранилища че-
рез не выявленные разломы в пористых и проницаемых 
породах (b), он может перемещаться из-за плавучести к 
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Рис. 4. Иллюстрация потенциала для утечек CO2 из резервуара геологического хранения, которые могут 
произойти за пределами хранилища



поверхности в точке (c). Это может привести к выбросам 
CO2 с поверхности земли площадью в несколько кило-
метров вокруг самой точки c в неопределенный момент 
времени в будущем. Описание характеристик геологии 
хранилища и прилегающих пород, а также цифровое мо-
делирование потенциальных сценариев утечек и процес-
сов могут дать информацию, необходимую для правиль-
ного выбора оборудования для мониторинга в течение и 
после процесса закачки. 

В таблице 1 перечислены наиболее распространенные 
методы контроля и средства измерения, которые могут 

быть использованы для мониторинга CO2 в глубине недр 
(примерно от 200 метров до 5000 метров под землей по-
верхности или морским дном), неглубоких недр (около 
200 метров ниже поверхности земли или морского дна) 
и вблизи поверхности (регионах менее 10 метров выше 
и ниже поверхности земли или морского дна). Следует 
использовать технологии, дающие наибольшую эффек-
тивных в конкретных условиях. Для большинства техно-
логий не существует строго определенных ограничений 
чувствительности. В полевых условиях возможность из-
мерения распределения, фазы и массы CO2 из подповерх-
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Таблица 1. Потенциальные технологии подпочвенного мониторинга и их вероятные способы применения

Технология Возможности Ограничения Текущий технологический 
уровень

2D, 3D и 4D 
сейсмика

Образы геологического строения хранилища и 
окрестностей; структура, распределение и 
толщина пород-коллекторов и покрывающих 
пород; распределение (и исследования в 
замедленном темпе) CO2 в хранилище. Может 
удостоверить (в определенных пределах) массу 
CO2 в резервуаре. Могут быть установлены 
постоянные группы сейсмоприемников (что не 
является обязательным) для исследований в 
замедленном темпе (4D)

Невозможно выявление раство-
ренного CO2 (недостаточный им-
педансный контраст между CO2 – 
насыщенными и природными 
поровыми жидкостями). Невоз-
можно отображение скважины, 
если импедансный контраст 
между CO2 – насыщенными поро-
дами и жидкостью слишком 
мал. Это довольно распростра-
ненные случаи

Хорошо отработанный, 
с полным коммерче-
ским развитием в газо-
вой и нефтяной про-
мышленности

Межсква-
жинная сейс-
моразведка

Изображения распределения скоростей между 
скважинами. Предоставляет двухмерную 
информацию о породах и содержащихся в них 
жидкостях

Как и выше, с ограничением 
пространством между 
скважинами

Хорошо отработанный, с 
полным коммерческим 
развитием в газовой и 
нефтяной 
промышленности

Вертикаль-
ный сейсмо-
профиль

Изображение распределения скоростей в преде-
лах одной скважины. Карта жидкостных давле-
ний в пределах скважины. Потенциально раннее 
определение утечки в районе скважины

Как и выше, с ограничением по 
местоположению скважины

Хорошо отработанный, 
с полным коммерче-
ским развитием в газо-
вой и нефтяной про-
мышленности

Микросейс-
мический 
мониторинг

Выявляет и триангулирует местоположение мик-
ротрещин в породах резервуара и в окружающих 
породах.Обеспечивает выявление местоположе-
ний фронтов закачкаиваемых жидкостей.Оцени-
вает индуцированную сейсмическую опасность

Для размещения требуются 
скважины

Достаточно 
основательно 
отработан, имеет 
коммерческое 
применение

Гравиметри-
ическая раз-
ведка

Определение массы и приблизительного 
распределения закачанного CO2 с помощью 
незначительных изменений гравитации, 
вызванных закачкой CO2, замещающего 
природные пластовые жидкости в резервуаре. 
Возможно определение вертикальной миграции 
CO2, при использовании повторяющихся 
измерений, особенно если фазовые изменения от 
суперкритических жидкостей до газа вызваны 
изменением плотности.Предел чувствительности 
невелик и зависит от местоположения хранилища

Невозможно выявление 
растворенного CO2 
(недостаточный импедансный 
контраст с природными 
поровыми жидкостями)

Хорошо отработанный, 
с полным 
коммерческим 
развитием в газовой и 
нефтяной 
промышленности. 
Широко применяется в 
геофизических 
исследованиях

Электрораз-
ведка

Может выявить изменения электросопротивле-
ния при вытеснении природных поровых жидко-
стей CO2, особенно если CO2 – сверхкритический. 
ЭР потенциально может картографировать рас-
пределение CO2 в резервуаре хранилища. Поверх-
ностная ЭР потенциально может картографиро-
вать изменения насыщенности CO2 в резервуаре

Разрешение – требует 
дальнейшего развития и 
демонстрации возможностей

На стадии разработки



ностных резервуаров зависит от места применения. Она 
будет определяться в такой же мере геологией участка и 
окрестностей, и окружающей температурой, давлением 
и насыщением подземных вод, а также теоретической 
чувствительностью технологий измерений или самих из-
мерительных приборов. 

Аналогично, пределы чувствительности технологий 
поверхностного мониторинга определяются параметра-
ми среды, как и чувствительностью инструментов мони-
торинга самой по себе. Для приповерхностных систем на 
земле потоки и концентрация CO2 определяются с помо-
щью поглощения CO2 растениями в процессе фотосинте-
за, корневого дыхания, микробного дыхания почвы, глу-
бины утечки CO2 и обмена CO2 между почвой и атмосфе-
рой. Любое высвобождение CO2 из антропогенного хра-
нилища CO2 необходимо отличать от изменчивости есте-
ственного фона. Анализ стабильных изотопов углерода 
и радиационные показатели обнаруженного CO2 могут 
способствовать этому процессу. 

Большинство методов требуют калибровки или 
сравнения с базовыми исследованиями до начала закач-
ки, например, для определения фоновых потоков CO2. 

Конструкция скважин для закачки CO2 
Основной опыт по закачке CO2 с целью геологическо-

го захоронения был наработан в Северной Америке. Там 
были разработаны правила для нового класса нагнета-
тельных скважин – скважин класса VI для геологического 
хранения CO, а также создана процедура коммерческого 
захоронения CO2. Закачка диоксида углерода отличается 
от закачки других флюидов, поскольку плотность диокси-
да углерода меньше, чем у большинства подземных флюи-
дов. Он плавучий и имеет тенденцию мигрировать к верх-
ней части зоны закачки. Углекислый газ также может вы-
зывать коррозию при смешивании с водой. Скважина 
должна сохранять свою целостность в течение всего сро-
ка реализации проекта, поскольку целью геологического 
захоронения является долгосрочное хранение двуокиси 
углерода. Неправильно построенная скважина может при-
вести к нарушению целостности скважины, а следова-
тельно, к утечке углекислого газа или пластового флюида 
из ствола скважины в пласты с грунтовыми водами. 

Технологии бурения и заканчивания нагнетательных 
скважин для закачки CO2 хорошо развиты. Поскольку 
пионерные проекты закачки CO2 состоялись в Северной 
Америке, в данном отношении успела сформироваться 
развитая регуляторная база. Американский институт неф-
ти (API) опубликовал ряд спецификаций и рекомендовал 
методы для обсадных и насосно-компрессорных труб и 
скважинных цементов, такие как: 

API 5CT – Спецификация для обсадных и насосно-•
компрессорных труб; 

API RP 5C1 – Рекомендуемые методы ухода и исполь-•
зования обсадных и насосно-компрессорных труб; 
API RP 10B-2 – Рекомендуемая практика для испыта-•
ний скважинных цементов; 
API 10A – Спецификация цементов и материалов для •
цементирования скважин; 
API RP 10D-2 – Рекомендуемая практика размещения •
центратора и испытания стопорной муфты; 
API 11D1 – Пакеры и мостовые пробки. Эти стандарты •
имеет смысл переработать и принять за базис для 
регламентирования в России. 
Большинство аспектов бурения и заканчивания таких 

скважин аналогичны или идентичны бурению и заканчи-
ванию обычной газовой (или другой) нагнетательной 
скважины или скважины для хранения газа, за исключе-
нием того, что большая часть внутрискважинного обору-
дования (например, обсадные и насосно-компрессорные 
трубы, предохранительные клапаны, цементы, противо-
выбросовые превенторы) должны быть модернизирова-
ны для обеспечения высокого давления и коррозионной 
стойкости. Скважина завершается на поверхности путем 
установки устья скважины и фонтанной арматуры, кото-
рая находится наверху устья скважины и представляет 
собой узел клапанов, манометров и дросселей. К фонтан-
ной арматуре скважины подключены устройства, позво-
ляющие контролировать давление, температуру и ско-
рость закачки. Комбинированное устье имеет клапаны 
затрубного пространства для доступа ко всем затрубным 
пространствам для измерения давления между обсадны-
ми колоннами и между обсадной колонной и эксплуата-
ционной трубой. Над елкой монтируется клапан подачи 
CO2 и клапан доступа для спуска тросов сверху. 

Типичными компонентами нагнетательной скважины, 
которые важны для поддержания механической целост-
ности и предотвращения миграции флюидов из зоны на-
гнетания в горизонты с грунтовыми водами, являются 
обсадная колонна, НКТ, цемент и пакер. 

Компоненты скважины должны быть спроектирова-
ны таким образом, чтобы выдерживать максимальное 
ожидаемое напряжение в каждом направлении – осевом 
направлении (растяжение, сжатие) или радиальном на-
правлении (обрушение, разрыв), и включать коэффици-
ент запаса прочности. Нагрузку в каждом из направлений 
напряжения следует сравнивать с прочностью материала 
в этом направлении. Нагрузки соответствуют прочности 
на разрыв, разрушение и растяжение материала. 

НКТ и обсадная колонна 
Нагнетательная скважина обычно состоит из одной 

или нескольких обсадных труб. Утечки в обсадной колон-
не могут привести к утечке жидкости в непредусмотрен-
ные зоны или перемещению жидкости между зонами. 
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Конструкционные материалы, выбранные для обсадной 
колонны, и конструкция обсадной колонны должны соот-
ветствовать текучим средам и нагрузкам, возникающим 
в конкретной скважинной среде. 

Углекислый газ в сочетании с водой образует уголь-
ную кислоту, вызывающую коррозию многих материалов. 
Природные жидкости также могут содержать коррозион-
но-активные элементы, такие как рассолы и сероводо-
род. В скважинах с нагнетанием СО необходимо запол-
нить цементом пространство между длинной колонной и 
промежуточной колонной, а также между промежуточной 
колонной и наземной колонной, а также между колонна-
ми и геологическим пластом по всей длине колонны. 

Цементирование 
Цемент важен для обеспечения структурной поддержки 

обсадной колонны, предотвращения контакта обсадной ко-
лонны с агрессивными пластовыми флюидами и пред-
отвращения вертикального движения углекислого газа. Не-
которые из самых последних исследований показывают, 
что хорошее цементирование является одним из ключевых 
факторов эффективной изоляции зон. Правильное разме-
щение цемента имеет решающее значение, так как ошибки 
впоследствии будет трудно исправить. Отсутствие цемен-
тирования по всей длине обсадной колонны, неспособность 
цемента сцепиться с обсадной колонной или пластом, от-
сутствие центрирования обсадной колонны во время це-
ментирования, растрескивание и изменение цемента – все 
это может привести к миграции флюидов вдоль ствола 
скважины. Если диоксид углерода выходит из зоны нагне-
тания через ствол скважины из-за неудачного цементиро-
вания, процесс нагнетания необходимо прервать для про-
ведения дорогостоящих ремонтных работ по цементирова-
нию. В худшем случае разрушение цементного камня мо-
жет привести к полной потере скважины. На этапе закачки 
цемент будет встречаться только с СО. Однако после фазы 
закачки и растворения всего свободного CO2 вокруг ствола 
скважины в соляном растворе ствол скважины подверг-
нется агрессивному воздействию углекислотой (HCO). Уг-
лекислота воздействует только на призабойную часть экс-
плуатационной колонны, поэтому применение цемента- CO2 
следует рассматривать только для резервуара, первичного 
уплотнения и зоны безопасности над резервуаром. Обыч-
ного цемента должно быть достаточно по сравнению с це-
ментом, устойчивым к CO2. Однако, поскольку будут исполь-
зоваться два разных цементных раствора, необходимо ис-
пользовать устойчивый к CO2 цемент, совместимый с обыч-
ным портландцементом, чтобы предотвратить мгновенное 
схватывание. Цемент должен сохранять низкую проницае-
мость при длительном воздействии пластовых условий при 
закачке и хранении CO2. Долговременные условия связы-
вания углерода включают контакт затвердевшего цемента 

со сверхкритическим CO (>31°C при 73 бар) и соляными 
растворами при повышенном давлении и температуре и 
пониженном pH. 

Пакер 
Пакер представляет собой уплотнительное устрой-

ство, препятствующее миграции жидкости из зоны нагне-
тания в затрубное пространство между длинной колон-
ной обсадной колонны и НКТ. НКТ устанавливается на из-
влекаемый пакер над зоной закачки, чтобы облегчить за-
мену НКТ в случае обнаружения точечной коррозии во 
время регулярных проверок. Пакер также должен быть 
изготовлен из материалов, совместимых с жидкостями, 
с которыми он будет контактировать. 

Требования к дизайну скважин  
для закачки CO2 

Все новые скважины для закачки CO2 должны быть 
обсажены и зацементированы, чтобы предотвратить миг-
рацию флюидов в подземные источники питьевой воды 
или между ними. Обсадная труба и цемент, используемые 
при строительстве каждой вновь пробуренной скважины, 
должны быть рассчитаны на ожидаемый срок службы 
скважины. При определении и спецификации требований 
к обсадной колонне и цементированию необходимо учи-
тывать следующие факторы: 

Глубина до зоны закачки. •
Давление закачки, внешнее давление, внутреннее •
давление, осевая нагрузка. 
Размер и класс всех обсадных колонн (толщина стен-•
ки, диаметр, номинальный вес, длина, спецификация 
соединения и конструкционный материал). 
Коррозионная активность закачиваемых флюидов и •
пластовых флюидов. 
Литология нагнетательной и водоупорной зон. •
Тип и марка цемента. •
Для новых скважин необходимо определить или рас-•
считать следующую информацию о зоне нагнетания: 
Давление жидкости. •
Давление разрушения. •
Физические и химические характеристики пластовых •
флюидов. 
При бурении и строительстве новых скважин должны про-

водиться соответствующие каротажи и другие испытания. 

Деградация скважинного цемента  
из-за закачки CO2 

Портландцемент, который обычно используются для 
изоляция зон в нефтяных или газовых скважинах, термо-
динамически нестабилен в средах, богатых СО, и может 
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быстро деградировать при воздействии СО в присутствии 
воды. Когда насыщенная CO вода диффундирует в цемент-
ную матрицу, диссоциированная кислота (HCO) вступает 
в реакцию со свободным гидроксидом кальция и гелем 
гидрата силиката кальция. Продукты реакции растворимы 
и мигрируют из цементной матрицы. В конце концов проч-
ность на сжатие затвердевшего цемента снижается, а про-
ницаемость и пористость увеличиваются, что приводит к 
потере зональной изоляции. В таблице 2 показаны три хи-
мические реакции при взаимодействии цемент – CO2. 

CO2 проникает в капиллярные поры цемента, которые 
содержат некоторое количество воды и растворяются в 
ней с образованием угольной кислоты. Образование 
угольной кислоты вызывает снижение значения pH в за-
висимости от температуры, парциального давления CO и 
других ионов, присутствующих в воде, таких как соль и 
т.д. Углекислая кислота реагирует с гидроксидом кальция 
(также называемым гашеной известью) в цементе, вы-
зывая карбонизацию Ca(OH)2 и разложение геля гидрата 
силиката кальция, который является 

основным связывающим компонентом, на карбонат 
кальция и аморфный кремнезем. Реакции карбонизации 
вызывают уплотнение, что приводит к увеличению твер-
дости и снижению проницаемости, таким образом умень-
шая диффузию CO и обеспечивая объемное расширение 
до 6%. Все это может привести к развитию микро- и мак-
ротрещин. Эта реакция карбонизации растворяет и 
ослабляет цемент, обеспечивая утечку CO2. Скорость де-
градирования цемента зависит в первую очередь от тем-
пературы, а также от типа цемента, состава цемента, во-
доцементного отношения, содержания влаги, парциаль-
ного давления CO2 и пористости/проницаемости. 

Карбонизация происходит очень быстро в первые дни, 
но позже резко замедляется. Растворение CaCO3 является 
длительным процессом и происходит только при затвер-
девании цемента, окружённого водой, содержащей раство-
ренный CO2. Последствиями этой реакции являются повы-
шенная пористость/проницаемость и потеря общей меха-
нической целостности, что приводит нарушению изоляции 
интервалов. Существует несколько подходов, нацеленных 
на уменьшение пагубного воздействия карбонизации: 

Снизить количество портландцемента за счет включе-•
ния наполнителя. 
Снизить пористость/проницаемость. •
Добавить агенты для снижения содержания Ca(OH)2, •
а также изменить состав CSH на более стойкий к ок-
сиду углерода. 

Механическая целостность скважины 
Механическая целостность является ключевым поня-

тием, связанным с функционирование скважины для на-
гнетания CO2. Ключевым элементом является использо-
вание коррозионностойких материалов, включая нержа-
веющую сталь 316, стекловолокно или футерованную уг-
леродистую сталь для НКТ и обсадных труб. Обсадные и 
насосно-компрессорные трубы такого типа могут быть фу-
терованы эпоксидными смолами, или пластиком. Уплот-
нители и клапаны, должны бы быть никелированы или вы-
полнены из никелевых сплавов, показанных в таблице 3. 

Вдоль активной нагнетательной скважины и/или за-
брошенной скважины (см. рис. 5) может возникнуть не-
сколько потенциальных путей утечки. К ним относятся те-
чи: из-за коррозии НКТ (1), вокруг пакера (2), из-за кор-
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Таблица 3. Материалы конструкции скважин для нагнетания CO2

Составная часть Материалы конструкции
Трубная обвязка Нержавеющая сталь SS 316, стекловолокно
Фонтанная арматура SS316, никель, монель
Сальник и уплотнения клапана Тефлон, нейлон
Устье скважины 316 SS, никель, монель
Подвеска для эксплуатационных труб  316 СС, инколой
НКТ Углеродистая сталь футерованная стекловолокном GRE; Углеродистая сталь IPC
Уплотнения для трубных соединений Уплотнительное кольцо (GRE); Накладки и воротники с покрытием (IPC)

Пакер Закаленная резина с внутренним покрытием твердостью по дюрометру 80; 
Никелированные поверхности контакта со флюидом

Таблица 2. Три химические реакции при взаимодействии цемент-CO2

Формирование углекислоты CO2 + H2O → H2CO3

Карбонизация гидроксида кальция Ca(OH)2 + H2CO3 → Ca(OH)2 + H2CO3C-S-H + H2CO3 → СаСО3 + SiO2 гель + H2O
Растворение карбоната кальция СаСО3 + H2CO3 → Са(HCO3)



розии обсадной трубы (3), между за пределами обсадной 
колонны и цемента (4), из-за разрушения цемента в за-
трубном пространстве (трещины цемента) (5), утечки в 
кольцевой области между цементом и пластом (6), через 
цементную пробку (7) и между цементом и внутренней 
частью обсадной колонны (8). 

Поддержание механической целостности помогает 
предотвратить превращение скважины и ствола скважи-
ны в каналы для миграции жидкости из зоны закачки. 
Различают два аспекта механической целостности: внут-
ренний и внешний. 

Внутренняя механическая целостность 
Внутренняя механическая целостность определяется 

как отсутствие значительных утечек в обсадной колонне, 
НКТ или пакере. Эти компоненты скважины действуют 
как основные барьеры, препятствующие контакту закачи-
ваемого потока углекислого газа с окружающими геоло-
гическими формациями, через которые скважина была 
пробурена и построена. Обеспечение того, чтобы эти ком-
поненты были изготовлены должным образом с исполь-
зованием соответствующих материалов и чтобы они 
оставались неповрежденными при воздействии нагрузок 
или коррозионных (и других) условий эксплуатации, мо-
жет предотвратить выход углекислого газа из ствола 
скважины во время закачки. Давление, применяемое во 

время внутреннего испытания на механическую целост-
ность, должно быть ограничено, чтобы предотвратить 
вздутие обсадной колонны, которое может привести к де-
фектам цемента. Отсутствие значительных утечек в об-
садной колонне, насосно-компрессорных трубах или па-
кере испытывается с помощью: 

Стандартного испытания давлением в кольцевом •
пространстве. 
Стандартного испытания мониторинга кольцевого •
пространства. 
Изотопопного трассерного индикатора. •

Внешняя механическая целостность 
Внешняя механическая целостность определяется 

как отсутствие значительных утечек за пределы кожуха. 
Поддержание внешней механической целостности помо-
гает гарантировать, что закачиваемый диоксид углерода, 
который имеет тенденцию быть более плавучим, чем ес-
тественный пластовый флюид, не мигрирует вверх из зо-
ны закачки после его закачки; таким образом, помогая 
обеспечить зональную изоляцию закачиваемого диокси-
да углерода. Основным строительным компонентом, 
обеспечивающим внешнюю механическую целостность, 
является затвердевший цемент. Правильно залитый це-
мент должен не только предотвращать движение жидко-
сти, герметизируя пространство между обсадной трубой 
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Рис. 5. Возможные сценарии негерметичности в действующей скважине для нагнетания CO2 (слева)  
и в ликвидированной скважине (справа)



и пластом, но и защищать обсадную колонну скважины 
от напряжения и коррозии. 

Отсутствие значительного движения флюида в водо-
носные горизонты по вертикальным каналам, прилегаю-
щим к стволу нагнетательной скважины (затрубной цир-
куляции), подтверждается использованием: 

Результатов термометрии. •
Шумометрии. •
Каротажа активации кислорода. •
Результаты изотопной трассерной разведки. •
Записи цементирования (УЗК скважины). •
Цементометрии – ЦКС, демонстрирующие наличие •
адекватного цемента для предотвращения миграции 
жидкости в горизонты с грунтовыми водами. 

Заключение 
Для безопасного подземного хранения углерода нагне-

тательные скважины, а также любые скважины, прони-
кающие через покрывающую породу, должны сохранять 
достаточную целостность в течение длительного периода 
времени. Вопросы целостности скважины должны учиты-
ваться на всех этапах эксплуатации скважины, включая 
этап проектирования, бурение, заканчивание, закачку, ка-
питальный ремонт (обслуживание) и ликвидацию. Как су-
ществующие, так и новые скважины должны быть пол-
ностью оценены и проверены на целостность, поскольку 
существует много различных возможных путей утечки. Не-
обходимо проверить состояние обсадной колонны и це-
мента и выявить любые кольцевые пространства или де-
фекты, имеющиеся внутри скважины. Не существует еди-
ного инструмента или метода, позволяющего рассматри-
вать все эти характеристики одновременно, поэтому для 
анализа целостности скважины необходимо выполнить 
ряд измерений. Эти измерения могут быть получены с ис-
пользованием инструментов на кабеле, таких как штанген-
циркуль и ультразвуковые инструменты для измерения це-
лостности обсадной колонны, звуковые и ультразвуковые 
инструменты для измерения целостности скважинного це-
мента и инструменты для отбора проб обсадной колонны, 
цемента, пласта и пластового флюида. Выбор скважинного 
оборудования и материалов должен быть тщательно про-
думан для достижения желаемой целостности. Коррозию 
в результате воздействия CO2 можно ограничить: выбором 
высоколегированных хромистых сталей, устойчивых к кор-
розии, и введением ингибитора при использовании корпу-
са из углеродистой стали. Кроме того, настоятельно реко-
мендуется использовать кислотоупорный цемент.  
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Входит в структуру ПАО «НК «Роснефть», учреждено в 2010 году для реализации 
отработанных катализаторов, лома и отходов, содержащих драгоценные, цветные, 
редкие металлы (ДЦРМ), включая их последующую переработку.  
Предприятие организует работу по совершению сделок по обороту ДЦРМ  
и поставляет новые компоненты на производственные площадки «Роснефти»:  
ООО «РН-кат», АО «Ангарский завод катализаторов и органического синтеза»,  
ООО «Новокуйбышевский завод катализаторов». За 12 лет успешной работы 
апробированы и внедрены эффективные алгоритмы решений любых задач,  
налажены взаимоотношения с крупными российскими и иностранными 
производителями и предприятиями-потребителями катализаторов.  
Первоочередная задача «РН-Драгмет» – продвижение корпоративной катализаторной 
продукции и компонентов для ее производства на российский и зарубежный рынки. 
 

Оказывает услуги: 
• поставка катализаторов; 
• поставка компонентов для производства катализаторов; 
• реализация отработанных катализаторов, лома и отходов; 
• поставка иного оборудования для нужд нефтепереработки; 
• заключение сделок по обороту ДЦРМ.

ООО «РН-Драгмет» 
г. Москва, ул. Народного Ополчения, д. 34, стр. 1, помещение VI 
info@rndm.rosneft.ru 
Телефон: +7 (495) 710-72-65. Факс: +7 (495) 710-72-67
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